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SECRETARÍA 
 
B157 Senasica evitó el ingreso de más de mil embarques de productos 
agropecuarios contaminados  
El año pasado, la Secretaría de Agricultura rechazó la entrada a territorio nacional 
de mil 143 embarques con más de 263 mil toneladas de productos agropecuarios 
de riesgo. Con ello se evitó el ingreso de 258 plagas de importancia cuarentenaria y 
peligro para la producción de alimentos en México. Reforma, P.p.1 / 24 Horas, 14 / Milenio 
Diario, P.p.1 / El Sol de México, 11 / El Sol de Toluca, 7 / El Heraldo de México, 22  / El Valle Edomex, 
3 / Contra Réplica, 5 / La Jornada, 30 / Ovaciones, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001095nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000838nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000652nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000625nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000594nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000369nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000086nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000506nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001393nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001540nc.pdf 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-
mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001095nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000838nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000652nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000594nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000369nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000506nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001540nc.pdf
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
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https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-
de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-
milembarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 

https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-milembarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-milembarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html
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https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/senasica-evito-el-ingreso-de-mas-de-mil-
embarques-de-productos-agropecuarios-contaminados-11796585.html 
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/rechaza-sader-ingreso-de-mil-463-embarques-
de-alimentos-por-detectar-258-plagas 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/rechaza-mexico-ingreso-de-mil-463-
embarques-comerciales-de-productos-agroalimentarios-en-2023-sader.html 
https://periodistasunidos.com.mx/noticias/mexico-rechazo-el-ingreso-de-1-463-embarques-de-
alimentos-por-detectar-258-plagas-en-2023/ 
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/mexico-rechazo-mil-463-embarques-alimentos-
detectar-plagas/ 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sagarpa-rechazo-en-2023-ingreso-de-mil-embarques-
de-alimentos-por-contener-plagas/ 
https://www.poresto.net/republica/2024/4/21/secretaria-de-agricultura-evita-el-ingreso-de-
258-plagas-mexico-431047.html 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/plagas-en-productos-agroalimentarios-rechazo-en-
mexico/1782140 
https://notipress.mx/actualidad/rechazados-mil-400-embarques-productos-agroalimentarios-
mexico-21164#google_vignette 
https://lado.mx/noticia.php?id=15732913 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559061/Rechaza-Mexico-ingreso-de-mil-463-
embarques-comerciales-de-productos-agroalimentarios-en-2023.html 
https://www.notimx.mx/2024/04/rechaza-mexico-ingreso-de-mil-463.html 
https://www.diariomarca.com.mx/2024/04/rechazan-ingreso-de-mil-463-embarques-
comerciales-por-presencia-de-plagas/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/54120/rechaza-mexico-ingreso-de-mil-463-embarques-
comerciales-de-productos-agroalimentarios-en-2023 
 
Carne de puerco 

La producción de carne de puerco en 2022 superó los 1.7 millones de toneladas 
según la Sader. Reforma, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001452nc.pdf 
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AGRICULTURA 
 
Transitarán a un modelo de cultivo sostenible 
El gobierno mexiquense refrendó su compromiso para transitar hacia un modelo 
agroecológico sostenible, reducir al mínimo el uso de plaguicidas y gestionar 
correctamente los residuos plásticos y químicos que se utilizan en la agricultura en 
el territorio estatal. Por ello, el modelo propuesto por la Secretaría del Campo del 
Estado de México pretende rescatar algunas prácticas tradicionales, potenciadas 
con las tecnologías actuales, tales como la rotación de cultivos, sistemas 
agroforestales que permiten mantener diversos cultivos simbióticos en la misma 
parcela, abonos y fertilizantes orgánicos, así como sistemas para el riego eficiente, 
nutritivo que evite el desperdicio de agua. El Sol de Toluca, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000494nc.pdf 
 
Conservan tierras de cultivo a través de la agroecología 
En el marco del Día Mundial de la Tierra, que se conmemora el 22 de abril, el 
Gobierno del Estado de México a través de la Secretaría del Campo refrenda su 
compromiso de transitar hacía un modelo agroecológico sostenible, reducir al 
mínimo el uso de plaguicidas y gestionar los residuos plásticos y químicos que se 
utilizan en la agricultura. El cuidado del suelo y el agua son dos de los principales 
retos que enfrenta el campo mexiquense en materia ambiental, pues el uso 
excesivo de plaguicidas y otros químicos degrada los nutrientes del suelo, 
contamina el agua y es nocivo para la biodiversidad. La Prensa, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001364nc.pdf 
 
Colectivos y activistas preparan primera siembra pública de cáñamo y cannabis 
en Edomex 

El próximo sábado 20 de abril, a las 3:00 pm, la comunidad cannábica mexiquense 
y los integrantes de la cadena de valor de la planta se darán cita en la plaza de los 
Mártires, en el centro de Toluca, para llevar a cabo la primera siembra pública de 
cáñamo y cannabis en el Estado de México. La convocatoria cuenta con la 
participación de diversos colectivos, campesinos y activistas, quienes buscan 
manifestarse a favor de la liberación de la planta y la defensa de los derechos. Contra 
Réplica, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000488nc.pdf 
 
Cartón / ¡Sabotaje! / Sacmex / Agua contaminada / Perujo 

Hay indicios de que hubo mala leche. El Economista, 63 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000795nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000494nc.pdf
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Cancelan concesiones de agua 

Por excederse en la cantidad de agua que se surten del río Guayalejo-Tamesí, la 
Comisión Nacional del Agua clausuró en Tamaulipas más de 20 concesiones, la 
mayoría a empresas agrícolas. Luego de realizar inspecciones en el río que inicia en 
la sierra de Palmillas, Tamaulipas, se descubrió sobre el abuso que limoneras y otras 
empresas que se dedican a la producción de otros alimentos, procedieron a 
sancionarlas. Excélsior, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000986nc.pdf 
 
Hasta 5.5% de todas las cuentas en las Afores se irían al Fondo de Pensiones para 
el Bienestar 

Hasta 5.5% de todas las cuentas que administran las Afores se enviarán al Fondo de 
Pensiones para el Bienestar de aprobarse la reforma que propone financiarlo con 
los ahorros no reclamadas por los trabajadores de 70 años o más que ya no tienen 
una relación laboral activa, detalló el titular de la Comisión Nacional del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (Consar), Julio César Cervantes Parra. Además de los ahorros 
no reclamados, la reforma plantea otras fuentes de financiamiento para el Fondo de 
Pensiones para el Bienestar, como una parte de los ingresos del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado o los recursos que se obtengan por la extinción de la 
Financiera Rural. El Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000682nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Defienden manglares 

Martha García Juárez, quien es pescadora e integrante de las Guardianas del 
Conchalito. Explicó; "Para el sector primario que es la pesca, es de suma importancia 
que el manglar permanezca sanó, todo el ecosistema, porque es la guardería de 
nuestros peces y moluscos, que son la base de nuestra economía; eso nos hubiera 
gustado saberlo antes, pero cuando lo supimos comenzamos a cuidarlo" Andrea 
Méndez García, egresada de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (BCS), 
resultó seleccionada para ocupar la Coordinación de Restauración de Manglares en 
la organización internacional Costa Salvaje. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000983nc.pdf 
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ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
OMS alerta sobre riesgo de gripe aviar en humanos 

La organización Mundial de la Salud ha expresado recientemente su preocupación 
por la propagación de la gripe aviar H%N!, que tienen una tasa de mortalidad 
"extraordinariamente alta" en humanos. Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000155nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Importación de pollo brasileño, casi al triple 

Las importaciones avícolas a México desde Brasil totalizaron 426 millones de dólares 
en 2023, lo que supone un aumento 152% en comparación con 2021, el año previo a 
la puesta en vigor del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), que eliminó 
los aranceles a ciertas importaciones de carne de aves, incluido el pollo. Luego, el 27 
de diciembre de 2023, el gobierno de México publicó un decreto presidencial para 
extender la exención de aranceles y la flexibilización de trámites administrativos 
para la importación de productos de la canasta básica, incluido el pollo, hasta el 31 
de diciembre de 2024. El Economista, P.p 1-39 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000690nc.pdf 
 

ABASTO/ ALIMENTACIÓN / PRECIOS 
 
Ola de calor impulsa al huevo hasta 60 pesos 

La ola de calor que azota al país está afectando también la economía de las familias 
mexicanas, ya que uno de los productos básicos más afectados es el huevo, cuyo 
precio se ha disparado. El kilo de huevo se vende en tiendas de abarrotes y centros 
comerciales entre 50 y 60 pesos, dependiendo de la calidad del producto. Un 
incremento de más de 10 pesos en tan solo una semana. Datos del Sistema Nacional 
de Información de Mercados revelan que en los centros de abasto mayoristas, la caja 
de huevo de segunda calidad se cotiza en 923 pesos, cuando hace apenas siete días 
su precio era de 675 pesos. El Financiero, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000912nc.pdf 
 

Alcanza inflación nivel más alto en últimos 5 gobiernos 

De acuerdo con un análisis del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), la 
tasa promedio anual de inflación durante el sexenio de López Obrador fue de 5.02 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000155nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000690nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000912nc.pdf
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por ciento. Tan solo en su primer año de gobierno, la inflación anual llegó a 2.83 por 
ciento, la segunda más baja desde que se tiene registro. Por otra parte, el GCMA 
sostuvo que en la canasta básica del sector de granos, la inflación registró un 
aumento del 40.5 por ciento, mientras que el de frutas alcanzó un incremento del 
49.1 por ciento; es decir, "ambos superaron la inflación general total". En cuanto a los 
productos pecuarios, la inflación total fue del 25.2 por ciento y en las hortalizas se 
experimentó un aumento del 23.5 por ciento. La Razón de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001156nc.pdf 
 

SCJN discute amparo por etiquetado 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discute hoy el amparo 405/2022, 
promovido por Herdez, Alimentos Del Fuerte McCormick de México y Nutrisa, 
contra el etiquetado de advertencia en sus productos que establece la Ley General 
de Salud en la NOM-051-SCFI/SSAI-2010, vigente desde el 27 de marzo de 2020. En 
el proyecto que presenta la ministra Yasmín Esquivel Mossa se prevé que la decisión 
sea en favor de  las etiquetas de advertencia. El Sol de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000725nc.pdf 
 

Guerrilleros 

Campesinos, colonos, maestros y dirigentes sociales recordaron en la comunidad 
Icatepec, municipio de Taxco de Alarcón -en La zona norte de Guerrero-, a Los 
guerrilleros Filiberto Solís y Roque Salgado, integrantes del Comando Armado 
Vicente Guerrero, que liberó de la cárcel de Iguala, el 22 de abril de 1968, a Genaro 
Vázquez y cayeron en combate contra de elementos del Ejército Mexicano en ese 
poblado. La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001214nc.pdf 
 

COLUMNAS 
 
A la Sombra / Clara Brugada / Redacción 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación debatirá el lunes sobre el amparo 
presentado por cuatro empresas de la industria alimentaria contra las normas de 
etiquetado de advertencia en productos alimenticios, conforme a la NOM-051. Las 
empresas Herdez, Alimentos Del Fuerte, McCormick de México y Nutrisa, 
argumentan contra estas disposiciones, que son obligatorias desde marzo de 2020. 
El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000637nc.pdf 
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Articulistas / Impostergable, cuidar a nuestra Madre Tierra / Lina Pohl 
Organizaciones como la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura) están liderando esfuerzos en todo el mundo para 
promover la agricultura sostenible, la gestión forestal responsable, la seguridad 
alimentaria y la adaptación al cambio climático. En México, la FAO está llevando a 
cabo una serie de proyectos innovadores para prevenir, detener y revertir la 
degradación de los ecosistemas. Estas iniciativas incluyen el establecimiento y 
restauración de corredores biológicos, la promoción de prácticas agrícolas y 
pesqueras sostenibles, el apoyo a comunidades indígenas en la gestión sostenible 
de recursos naturales, la protección de semillas y el desarrollo de aplicaciones 
digitales para la gestión eficiente del agua y los fertilizantes en la agricultura.  El Sol 
de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000711nc.pdf 
 
Nombres, nombres y nombres / Avanza sequía e inflación, cae zafra y azúcar 
sube 47% / Alberto Aguilar 

La sequía es una variable que tiene y tendrá consecuencias en la inflación. Según el 
GCMA de Juan Carlos Anaya el número de municipios con dicho estatus pasó de 
1,621 a 1,654 con un nivel promedio de agua en las presas del 42%. De por si los 
alimentos se han encarecido fuerte en el sexenio. Mientras la inflación trae un alza 
del 30% vs 2018, los granos según la firma subieron 40.5%, frutas 49%, hortalizas 
23.5% y pecuarios 25.2%. Simplemente el azúcar ha aumentado 47%, más lo que 
sigue, ya que la producción de la zafra ha caído 12.8% al ubicarse sobre 3.76 millones 
de toneladas. De por sí el edulcorante ya está 13% arriba del 2023. El Sol de México, 13 / 
La Prensa, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000635nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001152nc.pdf1111 
 
Tolvanera / Echar el resto / Roberto Zamarripa 
Las precampañas del 2023 cumplieron el ciclo del debate político y la definición. 
Contó más vencer a Marcelo Ebrard que toparse con Xóchitl Gálvez, Ríe la definición 
del rumbo: la denominada Cuarta Transformación sigue en el riel de la 
nomenclatura morenista Marcelo era demasiado moderado como para encabezar 
el gobierno. Era la definición necesaria. Fue de mayor valor arrebatarle la 
candidatura al PRI sin romper la alianza, que enfrentarse a Claudia Sheinbaum. Por 
eso la euforia inicial, los xochilovers, el esbozo ciudadano de una candidatura, 
porque aparentemente se marcó distancia de la partidocracia. Reforma, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001104nc.pdf 
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Rumbo político / El plan hídrico de Claudia Sheinbaum / Arturo Dávila 

La sequía en la que se encuentra nuestro territorio se ha visto exacerbada por el 
cambio climático y empeorará de no tomar las medidas adecuadas. Ante la crisis de 
agua, nuestro país requiere de un Plan Hídrico, que resuelva la situación actual, pero 
también para el futuro, para los próximos 30 años. Al respecto, Claudia Sheinbaum 
ha presentado en distintos foros su plan hídrico. El plan no es fruto de la casualidad, 
sino del trabajo que han realizado expertos, académicos e investigadores, a través 
de diálogos por la transformación. El plan hídrico tiene consideraciones para cada 
región del país, pero fundamentalmente se compone de siete pasos para garantizar 
la disponibilidad y calidad del agua en México. El Heraldo de México, 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000379nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
¡Alerta máxima! Cambio climático podría provocar crisis alimentaria 

Según el monitor de sequía del SMN, hasta el 15 de abril, por lo menos 70 por ciento 
del territorio de Coahuila presenta niveles de anormales a extremos, principalmente 
en los municipios del norte. Esto se está traduciendo en pérdidas cuantiosas en los 
rendimientos agrícolas en todo el país, lo que ha generado una menor oferta de 
productos del campo en el mercado y un aumento de precio de la canasta básica. 
De igual manera el secretario de Desarrollo Rural, Jesús María Montemayor, señaló 
que el estado se encuentra en una situación crítica, pues se ha registrado una baja 
en los inventarios de ganado y cosechas y, por ende, han encarecido los alimentos. 
Uno más uno, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000236nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Autosuficiencia y agua, pilares en la política agropecuaria de Sheinbaum 

La soberanía alimentaria, como gran eje rector, con los pilares del bienestar de las 
personas en extrema pobreza y las mujeres que viven en el campo; el agua y la 
producción con prioridad en el mercado interno, así como mantener la prohibición 
en la siembra de maíz transgénico, para proteger el grano nativo, forman parte de 
la propuesta de política agropecuaria de Claudia Sheinbaum, candidata a la 
presidencia de la coalición Sigamos Haciendo Historia. También está la decisión de 
que los programas del Bienestar para el campo se mantendrán, como es el caso de 
Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, Precios de Garantía, BienPesca Y 
Fertilizantes. La Jornada, 6 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000236nc.pdf


 

Hoja 10 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001286nc.pdf 
 

Pelean por agua... y sus transas 

El agua contaminada en la Alcaldía Benito Juárez, el viejo episodio de la 
contaminada 'leche Betty" y hasta personajes como René Bejarano fueron utilizados 
por los candidatos Clara Bragada y Santiago Taboada para cruzar acusaciones en el 
segundo debate a la Jefatura de Gobierno. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001107nc.pdf 
 

Deja AMLO déficit de 308 mmdp en fondos de estabilización 

El gobierno del presidente López Obrador recibió con más de 368 mil millones de 
pesos el Fondo de estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP, 279 mil 770 
millones de pesos) y el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades 
Federativas (FEIEF, 88 mil 722 millones de pesos). Sin embargo, al paso de los años 
el gobierno fue gastando e inyectando dinero a ambos fondos, que son 
instrumentos que permiten compensar posibles disminuciones en la captación de 
ingresos.  Según informes de Hacienda entregados a la Cámara de Diputados, en 
2021 los fondos registraron la menor cantidad de recursos, con 9 mil 907 millones 
de pesos en el FEIP y 21 mil 368 millones de pesos en el FEIEF. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000993nc.pdf 
 

Senado, a marchas forzadas para sacar Fondo de Pensiones 

Morena y sus aliados en el Senado pactaron sesionar toda la semana, de ser 
necesario, en espera de la minuta que les envíe la Cámara de Diputados, una vez 
que se avale la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, y, así, lograr la 
aprobación definitiva del tema antes del fin del periodo ordinario, el próximo 30 de 
abril. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000905nc.pdf 
 

Propone Sheinbaum plan para emplear a migrantes de CA 

Claudia Sheinbaum y Eduardo Ramírez, candidatos de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia a la Presidencia de la República y al gobierno del estado, se 
comprometieron a impulsar el desarrollo de la frontera sur con un proceso de 
industrialización que permita, a la vez, organizar la migración. Su propuesta es que 
50 por ciento de los empleos sean para mexicanos, particularmente chiapanecos, e 
igual porcentaje para migrantes. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001039nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001286nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001107nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000993nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024000905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_22042024/22042024001039nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



QUIEN SIGUE imponiendo récords es la campechana
Layda Sansores Y no es ningún halago. La morenista
se convirtió en la primera gobernadora en ser inscrita
en el registro nacional de personas sancionadas por
violencia política de género.

LA MANDATARIA tendrá que aparecer en el registro
durante dos años por decisión del Tribunal Electoral
federal, que sancionó a la morenista por sus señala
mientos misóginos.y hasta amenazantes en contra
de diputadas y ex diputadas del PRI.

EL OTRO logro" de su administración es que ya superó
los 35 días el paro de policías en Campeche, que siguen
en demanda de que se destituya a la secretaria de
Seguridad Pública, Marcela Muñoz. El colmo es que,
con todo y la protesta, lo.s agentes siguen saliendo a
patrullar, pero el gobierno estatal no cesa el hostiga
miento y ahora les cortó el abasto de gasolina, por lo
que los policías tienen que trabajar con donaciones
de combustible. Vaya logros los de Sansores.

A LA CRISIS de inseguridad que padecen desde hace
años los michoacanos, ahora se ha sumado un asunto
igual de grave: la crisis del agua. Lo que está pasando
en Michoacán más vale tomarlo en cuenta, debido
a la complejidad del problema.

POR UN LADO está la sequía que afecta a todo el país,
pero que en territorio purépecha se ha acentuado al
grado de que sus famosos lagos están en niveles bajísi
mos. Hace apenas unos días, se hizo viral un video de

alguien que prácticamente llego caminando a la isla de
Janitzio, debido a que el lago de Fátzcuaro está seco

A ESO se suma el creciente "aguachicoleo". Es decir,
desviación de caudales de ríos y arroyos de forma ilegal,
lo que ha dejado a varias poblaciones sin abastecimién
to. En la zona aguacatera de Villa Madero, pobladores
de la región se organizaron para ir a buscar y desconec
tar tomas clandestinas.

Y PARA COLMO el Servicio Meteorológico advirtió
que en algunos lugares de Michoacán se alcanzará una
temperatura superior ¡a los 45 grados! Ah, pero eso sí, el
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ya tomó cartas
en el asunto: pidió cuidar el agua. ¡No, pos' sí!
QUIENES aspiran tanto a la Presidencia de la Repú
blica como a la Jefatura de Gobierno de la CDMX
se sumarán hoy al Pacto por la Primera Infancia
Se trata de una iniciativa en la que participan más de
400 organizaciones civiles, entre grupos de activistas,
universidades y asociaciones empresariales.

SE TIENE previsto que acudan al museo "11 Papalo
te", cada quien por su lado y en su respectivo horario,
Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez, Jorge Álva
rez, Clara Bragada, Santiago Tabeada y Salomón
Chertorivski. Lo que los congregará es una buena y
muy necesaria causa: en caso de ganar su respectiva
elección, que respalden políticas públicas para beneficio
de los menores de seis años en salud, educación
y derechos. Ojalá que lo cumplan.
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Cárcel sin juicio
"La prisión preventiva oficiosa

es inconvenciorialy... no tiene cabida
en nuestro ordenamiento jurídico "

Arturo Zaldívar

Un juzgado federal ha declara
do firme la negativa de una
orden de aprehensión con

tra Rosario Robles por delincuencia
organizada y lavado de dinero. Era la
última de las acusaciones que tenía
por la Estafa Maestra La exsecretaria
ha quedado exonerada, pero esto no
la salvó de ser encarcelada tres años.

A ella se le aplicó una figura jurídi
ca que se llama prisión preventiva, un
castigo previo a que haya sentencia de
un juez. En los países que viven en un
régimen de derecho se usa solamente
de manera "justificada", para acusados
que representen un peligro para la so
ciedad o un riesgo de fuga. En México
se emplea de forma "oficiosa", es de
cir, automática, para acusados de de
litos que se denominan "graves", y de
manera "justificada", en casos en que
no se cumplen los requisitos de ley,
para quienes el Presidente considera
sus "adversarios". Esto le ha ocurrido
a Robles y al exprocurador general
Jesús Murillo Karam.

Los gobiernos autoritarios han de
fendido siempre la prisión preventiva
porque les gusta encarcelar sin senten
cia previa Este 16 de abril la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcal
de, salió en defensa de esta práctica,
que el presidente López Obrador ha

fortalecido, y afirra que eliminar la
prisión preventiva oiciosa constituiría
una "amenaza a la sguridad nacional"
ya que implicaría "laposible liberación
de 68 mil presuntosielincuentes". La
cifra es espeluznante pero porque re
vela el número de prsonas privadas
de la libertad sin seitencia

El 27 de enero d(2023 la Corte In~
teramericana de Deechos Humanos
notificó al gobierno nexicano el fallo
del caso "Tzornpaxts Tecpile y otros
vs. México" por habc sometido a tres
personas a una proloigada prisión pre
ventiva violatoria de¡us derechos. En
este momento hay res dictámenes
pendientes de discuáón en la Supre
ma Corte sobre la pistón preventiva
oficiosa que considekn esa sentencia
El Alto Comisionadode los Derechos
Humanos ha señala© que "la prisión
preventiva oficiosa vida el derecho a la
presunción de inocecia", entre otros
derechos. La declaraión de la secre
taria Alcalde es una dvertencia a los
ministros para que ni la declaren in
constitucional.

La ONU y la OEA:ondenan la pri
sión preventiva oficioa, pero aceptan
la justificada En Méco, sin embargo,
la justificación se ha r.anipu!ado para
privar de la libertad apersonas que el
presidente consideraadversarios sin
que representen un rssgo de fuga ni
una amenaza a la sotedad. Es el ca
so de Robles, quien rgresó a México
del extranjero para conparecer ante el
juez, o el de Murillo Kram, que nunca
trató de huir por las susaciones que

se le hacían en el caso Iguala. Hoy sa
bemos que la "licencia de conducir"
que el juez Felipe de Jesús Delgadi
11o Padierna utilizó como excusa para
decretar que había un riesgo de faga
de Robles era falsa; pero, aunque hu
biera sido verdadera, no probaba ese
riesgo. No sorprende que Delgadilio
Padierna aparezca ahora en la denun
cia contra el expresidente de la Corte,
Arturo Zaldívar, por haber presiona
do, a jueces para conséguir fallos que
pedía el gobierno.

Le reconozco a Zaldívar que en
la prisión preventiva oficiosa sus po
siciones públicas han sido hasta aho
ra contrarias a las de un gobierno
que busca castigar antes de juzgar.
En 2022 escribió que esta figura y
el arraigo "resultan indudablemente
contrarias a la Convención America
na de Derechos Humanos, pues res
tringen desproporcionadamente la
libertad personal sin que exista una
sentencia condenatoria y desconocen
la presunción de inocencia". Este es el
Zaldívar liberal, creyente en los dere
chos humanos, con el que yo estuve
de acuerdo en el pasado.

• 0.66%
Lo peor es que la incautación de 40
mil millones de pesos en cuentas
no reclamadas no garantiza el pago
de pensiones al 100 por ciento del
último salario. Hoy las Afores tienen
6.1 billones de pesos en custodia, que
no alcanzan. Confiscar 0.666 por cien
to más no servirá de nada
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Echar el resto
Parecen exhaustos. Cansados,

cansadas, de una campaña
acorralada, delimitada, sin

estridencias ni sorpresas.
Las precampañas del 2023

cumplieron el ciclo del debate po
lítico y la definición. Contó más
vencer a Marcelo Ebrard que topar
se con Xóchitl Gálvez, Ríe la defi
nición del rumbo: la denominada
Cuarta Transformación sigue en el
riel de la nomenklatura morenista
Marcelo era demasiado moderado
como para encabezar el gobierno.
Era la definición necesaria

Fue de mayor valor arrebatarle
la candidatura al PRI sin romper la
alianza, que enfrentarse a Claudia
Sheinbaum. Por eso la euforia ini
cial, los xochilovers, el esbozo ciu
dadano de una candidatura, porque
aparentemente se marcó distan
cia de la partidocracia

Una candidatura panista con
tinte ciudadano. Una candidatura
afín al movimiento de opinión pú
blica con desbordes callejeros, de
marchas masivas, que enarbola el
enojo con la 4T.

Esas batallas fueron decisivas.
La segunda parte, ya con las candi
daturas decididas, cayó en la rutina
La campaña de Sheinbaum no ha
salido ni saldrá del libreto. La con
tinuidad no admite sorpresas; por
el contrario, el Plan C pasó de ser
iniciativa gubernamental a conver
tirse en bandera electoral.

No hubo engaño. Es una cam
paña de gobierno, de aparato, de
partido (lo que ello signifique) y

de un movimiento político que
pierde la frescura en el esfuerzo
de la retención del poder.

Todos los días hay la búsqueda
del detalle, el gesto o la frase que
marque una distancia o una dife
rencia de la candidata Sheinbaum
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Entre más pase la
campaña más se acentuará la iden
tidad de la candidata con quien le
podría ceder la banda presidencial.

Con Xóchitl Gálvez tampoco
hubo engaño. Los partidos deci
dieron lo suyo: las candidaturas de
gobernadores, las de legisladores
y alcaldías y tomaron distancia de
la presidencial. No había otra fór
mula Una campaña por los rein
tegros, los retazos, de lo perdido lo
que aparezca

Díá tras día hay un escrutinio
para advertir o descubrir la dis
tancia o la diferencia que exhiba
Gálvez respecto a las dirigencias
de partidos. De aquí al final de la
campaña eso se irá disipando. Ella
está en las manos y redes de los
partidos para obtener los votos a
partir de la movilización de los apa
ratos o lo que queda de ellos en
distintas comunidades del país. No
ocurrirá la ruptura

El segundo debate presidencial
arrojará lo mismo. Probablemente
Gálvez será más agresiva y suelta y
Sheinbaum más sólida y reiterativa
Jorge Alvarez Máynez querrá em
patar el ánimo virtual con el electo
ral. Si el debate fuera a la hora del
cierre de la discoteca quizás podría

poner su canción. Empatar ello con
el ánimo de los votos y del debate
político será difícil.

El debate del próximo domingo
es el aviso para aventar el resto. Y lo
lanzarán los partidos, las candidatas,
el candidato y sus círculos de apoyo.

También echarán el resto los
distintos factores de poder que to
marán decisiones sobre cómo colo
car su capital (político) en función
de la candidatura que consideren
lleva la ventaja

La Marea Rosa, que ha ocu
pado las calles para manifestar su
proclama por la autonomía del INE
y en defensa de ministros de la
Suprema Corte, pretende salir de
nuevo el 19 de mayo. Echará el res
to. Arriesga Si la manifestación no
logra los niveles de las otras dos
marchas multitudinarias que llena
ron el Zócalo podría provocar des
aliento. Por el contrario, si alcanza
esos niveles o incluso los supera
será un envión fundamental en la
búsqueda de una mayor votación
por la candidatura que apoya la de
Xóchitl Gálvez.

A 40 días de las votaciones, las
fuerzas en disputa tienen claro que
el segundo debate es crucial para el
empuje de los últimos esfuerzos. Si
el segundo debate juega al empate
favorecerá a la inercia de la campa
ña anodina, ya firmada

Si algo mueve el debate, si algo
altera, abrirá compuertas para un
nuevo torrente que estimule una
diferente participación en el cierre
de campañas.
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MIRADOR

Esta lluvia que cae ahora en mi jardín
casi no cae. Es mansa, suave, lenta como
caricia de mujer sapiente. La tierra la
recibe, agradecida. Parece acto de amor
de hombre sapiente.

Yo sé que llueve porque veo que llueve,
no porque oigo llover. Se diría que esta
callada lluvia no quiere ser la lluvia. No
mueve las hojas de los árboles; las briznas
de hierba no se han dado cuenta todavía

de que está lloviendo.
Esta lluvia hace el bien tal como el bien se
debe hacer: en silencio. Cuando empezó
a llover nadie supo que había empezado
a llover. Cuando la lluvia cese nadie sabrá
que ha dejado de llover.
Lluvia amorosa, lluvia cariciosa, lluvia
de Debussy: bienvenida seas. Haz tuyo
mi jardín, y juega a las resbaladillas en el
cristal de mi ventana. Ni siquiera tienes
voz para arrullarme, pero en mi sueño
seguirás lloviendo, y tu caricia hará que
mi sueño sea manso, suave y bueno
como tú.

¡Hasta mañana!..
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Ella misma
" ué traza tenía Mesali
¦ i nia, la joven mujer que

una tarde fue a ver a su
abuelita, a quien casi nunca visitaba?
Procuraré describirla Pintada como
coche, vestía ropas en las cuales por
arriba se veía hasta abajo, y por abajo
se veía hasta arriba. Lucía medias de
malla, zapatos de tacón aguja y una
boa de plumas que pretendían ser de
avestruz, pero que en verdad eran de
cócono, totol, pipilo, concho, mulito
o guajolote. Llevaba bolsa de chaqui
ra y lentejuelas, y trascendía al perfu
me llamado "Reina del Palenque", el
cual se compra por medios litros en el
mercado de la localidad. Llamó Me
salinia a la puerta del departamento
de su abuela y le abrió la anciana, que
a duras penas reconoció a su nieta, así
de exótico era su atavío y así de provo
cativa su apariencia. La vacilación de
la abuelita divirtió a la muchacha Le
preguntó sonriendo: "¿Soy o me pa
rezco, abuela?". "Hija mía respondió
la vejuca A mí se me hace que eres"...
El conocimiento más difícil, decían los
antiguos, es el de uno mismo. Cierto.
Edad sobrada tengo, y todavía no aca
bo de saber quién soy. Más aún: temo
saberlo. A lo mejor me sucede lo que
a aquel paciente del doctor Duerf, si
quiatra Le dijo el analista: "No es que

tenga usted complejo de inferioridad,
don Wormilio. Lo que pasa es que es
realmente inferior". Inútil es preten
der aparentar que se es lo que no se es.
Candidito, joven sin ciencia de la vida
casó con una tal Mendacia, de quien
se prendó por sus atractivos físicos.
¡Ay, Candidito! Debiste oír el consejo
que mi abuela materna, mamá Lata
Liberata, daba a sus hijos varones
en trance de buscar esposa Les decía
"Hijos: la mujer por lo que valga, no
por la nalga". La noche de las bodas
Candidito vistió la piyama de popelina
verde con corazoncitos rojos que para
el efecto le confeccionó su madre y se
colocó al pie del lecho donde se lle
varía a cabo el himeneo. Mendacia se
quitó la peluca que la hacía parecerse
a Lauren Bacal 1, y que Candidito ha
bía tomado por su cabellera propia, y
la puso en el buró. Luego se sacó los
pupilentes que daban a sus ojos una
bella coloración violeta, inexistente,
no como los de Elizabeth Taylor, que
tenía ojos de jacaranda en flor. Tam
bién los pupilentes los puso en el bu
ró. Ahí mismo depositó su dentadura,
falsa, lo mismo que los rellenos que
daban turgencia a su busto y a su ca
.deramen, encantos que en Menda
cia eran engañadores, como los de la
chiquita que iba por Madero y Gante

o a Prado y Neptuno. Todo lo puso la
recién casada en el buró. Candidito
veía eso con explicable confusión. Su
desposada le preguntó: "¿Qué te su
cede, Candidín?". Repuso el azarado
novio: "Es que no sé si acostarme en
la cama o en el buró"... Ahora bien: ¿a
qué todos esos relatos, sin aparente
iiga unos con otros? Vienen a cuento
para celebrar la reciente declaración
de Xóchitl Gálvez en el sentido de
que en el próximo debate procura
rá ser ella misma, y que no se dejará
influir por supuestos asesores que
en vez de aconsejarla bien la descon
ciertan y confunden. Muchos ciuda
danos, entre ellos quien ut supra fir
ma piensan que la llegada de Claudia
Sheinbaum al poder constituye un
riesgo para México, por sus ideas de
izquierda una izquierda no moderna,
social o democrática, a la manera de
la de algunos países europeos, sino
un izquierdismo cerril, como el de los
mediados del pasado siglo, de tenden
cia totalitarista, semejante al que ha
jodido a Cuba, Nicaragua y Venezue
la Esperamos que en el próximo de
bate la candidata de la oposición luz
ca más sus cualidades. No olvidemos,
sin embargo, que el verdadero debate
se dará en las urnas el próximo 2 de
junio... FIN.
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LA CAKDXBATA del
cuatroteísmo, Clan
Bragada, reprochó
en el segundo debate
a su rival opositor,
Santiago Tabeada,
que politizara el tema
de la contaminación
del agua para generar
temor.

SORPRENDENTE,
cuando ella

aprovechó la
judicialización política
de la corrupción
inmobiliaria que tan.
a profundidad ha
hecho la Fiscalía.

PERO más allá de los
dimes —que fueron
muchos— y los diretes
—que no faltaron—,
hay una propuesta
de la de Iztapalapa que
no sólo da miedo, sino
terror, la de rehabilitar
cada pozo de agua
que hay en laCiudad.
LA CIENCIA
lo ha dicho hasta
el cansancio:
en el Valle de México,
cada extracción
es el fracaso de la
reutilización y el

combate a las fugas.
• • •

¿DESDE cuándo la
Consejería Jurídica
tiene entre sus
funciones contabilizar
propaganda electoral?

MÁS AÚN, ¿por qué
será que trabajadores
de esa dependencia
están haciendo este
barrido, pero sólo
anotando pendones,
espectaculares y lonas
de la Oposición?

SON DUDAS que, sin
duda, debe contestar
el Consejero Néstor
Vargas, pues por
más que se revisa
la norrñatividad..

no aparecen las
respuestas.

A NO SER, como
teme más de uno,
que sea de esas labores
al margen del servicio
público que buscan .
tener un catálogo
muy completo en
caso de que alguna
impugnación
de la 4T lo amerite.

SIN DUDA, habrá
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Legisladores de Morena
le fallaran a su lider máximo
::::: Nos cuentan que en las bancadas de More
na del Congreso de la Unión ya hay un poco de
resignación de que definitivamente le fallarán
a su líder máximo, Andrés Manuel López
Obrador, con sus 20 últimas reformas que pre
sentó para finalizar su sexenio. Nos cuentan

que tienen presupuestado ce
rrar el último periodo ordina
rio de esta 65 Legislatura con
tres prioridades: Pensiones,
Ley de Amparo y Amnistía. Y
si acaso sacar un par del titu
lar del Ejecutivo, pero que ge
neren consenso entre la oposi
ción, las cuales serían única
mente reformas legales, pues
la mayoría de las iniciativas
presidenciales son constitu

cionales para lo que se requieren dos terceras
partes de los legisladores de ambas cámaras.
Nos explican que les quedan nueve días a los
legisladores morenistas para aprobar las refor
mas y no se ve por dónde pudieran generar
consensos, por ejemplo, para la desaparición
de los autónomos, de que la Guardia Nacional
pase al Ejército o construir 18 mil kilómetros
de vías férreas o la reducción de los legislado
res plurinominales. El tiempo se acabó.

Benolo de Xóchitl con Zambrano
::::: El fin de semana, la candidata presidencial
Xóchitl Gálvez mostró una evidente molestia
con presidente del PRD, Jesús Zambrano,
quien hace unos días al referirse a ella en una
conferencia de prensa se confundió y la llamó
"Claudia". Ayer, en su gira proselitista por Gue
rrero y Michoacán, el dirigente perredista
acompañó a la abanderada en varios eventos y
en el primero de ellos fue notorio el disgusto
de doña Xóchitl con Zambrano. La candidata
saludó de mano y beso a los integrantes del
presidium, pero con el perredista se siguió de
largo. Costoso lapsus de don Jesús.

Benolo de Xóchitl con Zambrano
::::: El fin de semana, la candidata presidencial
Xóchitl Gálvez mostró una evidente molestia
con presidente del PRD, Jesús Zambrano,
quien hace unos días al referirse a ella en una
conferencia de prensa se confundió y la llamó
"Claudia". Ayer, en su gira proselitista por Gue
rrero y Michoacán, el dirigente perredista
acompañó a la abanderada en varios eventos y
en el primero de ellos fue notorio el disgusto
de doña Xóchitl con Zambrano. La candidata

saludó de mano y beso a los integrantes del
presidium, pero con el perredista se siguió de
largo. Costoso lapsus de don Jesús.

Al rescate de Nahie
::::: Nos dicen que, el equipo de la candidata
presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum,
se centrará en el último mes de campaña elec
toral en Veracruz para reforzar el voto ante las
acusaciones de presunta corrupción contra la
abanderada a la gubernatura, Rocío Nahle.
Nos señalan que el equipo de campaña de do
ña Rocío fue quien pidió a la candidata presi
dencial reforzar su presencia para "ayudar" a
Nahle. Por lo pronto, Mario Delgado, coordi
nador de campaña, y Adán Augusto López,
coordinador político, se encuentran reforzando
la zona de Puebla y Morelos, respectivamente.
¿Será que los morenistas observan focos rojos
en esas dos entidades?

Pensiones, por quien votaran
los diputados
::::: Hoy, el pleno de la Cámara de Diputados tie
ne una decisión que marcará el destino de las
pensiones de los trabajadores. Nos hacen ver que
los legisladores deberán decidir si estos recursos,
que hoy están en una Afore, que en todo mo
mento son plenamente de los trabajadores y cada
uno de ellos conoce, revisa y dispone de ese di
nero, y además, tiene la libertad de cambiarlo de
Afore en función de sus intereses, permanecen
como están, o, si aprueban que el gobierno fede
ral los pueda tomar sin previo aviso para llevárse
los a un fondo y usarlos discrecionalmente, ya
sea para pagar a otros mexicanos sus pensiones,
o para financiar sus proyectos de interés. Varios
«preguntan si los legisladores votarán hoy para
idar los intereses de los ciudadanos, o para

obedecer la instrucción del Poder Ejecutivo.
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El inquietante asesino de El Mante
Había subido un mensaje a

su muro de Facebook:
"Aquí estamos comiendo,

conviviendo, unos tamalitos que
me invitaron".
Una hora más tarde lo acuchilla

ron en una calle de la colonia Azu
carera, en el municipio de El Man
te, Tamaulipas.
El candidato panista Noé Ramos

Ferretiz arrancaba su quinto día de
campaña. A principios de marzo
había renunciado a su cargo como
presidente municipal para buscar
la reelección. Ese mismo mes,
Eliud Guadalupe "M", un vecino de
ese municipio, subía un inquietan
te video a TikTok:
"Rengo que hacer justicia, quiero

decirles que a la cárcel ya no voy a
caer, la próxima que visitaré será la
muerte, pero aun así me llevaré mu
chos cabrones.
Anunció más adelante:
"No sé cuántos mensajes hayan

entregado por medio de la palabra,
pero puesyo fui uno de ellos, quiero
saber más, yo sigo en ello, contra
quien ustedes me pongan a pelear
yo sé que es alguien muy difícil de
vencer, pero yo sé que el Padre todo
lo puede. Ayúdenme, no me dejen
solo, déjenme llegar lejos, hacer jus
ticia en el nombre de Jesús".
Según las autoridades, dos sema

nas más tarde Eliud corría por las ca
lles de El Mante, entre los gritos de

terror de la gente, con un puñal que
había obtenido en una carnicería Se
había acercado al candidato con el

pretexto de pedirle una foto. Lo dejó
envuelto en un charco de sangre. Es
coltas contratados por Ramos de
manera privada intentaron darle al
cance, sin conseguirlo.
El asesino del candidato expresó

en repetidos videos su odio alos po
líticos, y en especial al presidente
de México: "Lo mío es contra el Pe
je, porque pues es él o soy yo. Esta
es una guerra espiritual, yo sé que
me están viendo de arriba y me es
tán prestando su energía, tanto
buena como mala, pero pues este
político no se quiere ir".
La fiscalía de Tamaulipas sostu

vo ayer que logró ubicarlo gracias a
imágenes de seguridad proporcio
nadas por vecinos, así como por un
retrato hablado.
En 2022 Noé Ramos había exigi

do seguridad al gobierno de Amé
rico Villarreal y denunció que había
recibido diversas amenazas de
muerte. Se le respondió que el go
bierno no contaba con las camio
netas blindadas que Ramos exigía
para él y para su esposa.
El candidato volvió a pedir pro

tección en diciembre de 2023, se
gún aseguró en una rueda de pren
sa. En marzo de este año denunció
una violenta campaña de ataques
través de trolles y bots.
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En cartulinas presuntamente
firmadas por el Cártel del Noreste,
Ramos fue acusado, al lado del exlí
der estatal del PAN, César El Truko
Verástegui, y del exdelegado de la
policía estatal Alfredo Escobedo
Marín, "Alfa", de haber recibido
diez millones de pesos de este cár
tel a cambio de entregarles "la pla
za" y "para quitarles a sus rivales"
del Cártel del Golfo.
Años antes se viralizó una su

puesta conversación telefónica en
tre El Truko Verástegui y Noé Ra
mos. El primero le pedía a Ramos
que hablara con un jefe de los Zetas,
conocido como Pancho Carreón, a
fin de que no "levantaran" al panis
ta Samuel Castro Morales.
De acuerdo con el audio, Ramos

aseguró: "No hay bronca, que no
más quieren echar una platicada
con él". Prometió hablar con al
guien para resolver el problema y le
recomendó al Truko que platicara
con Castro para decirle: "Pero bá
jale de huevos ya, güey".
El asesinato cometido por Eliud

Guadalupe "M" no solo agita aún

más el torbellino de una elección en
la que ya 30 candidatos han perdi
do la vida: sacude también el pan
tano de una entidad corroída tal vez
como nunca antes por las redes del
crimen organizado.
¿Qué sucedió realmente en El

Mante? •
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Un republicano valiente
apoya a Ucrania
Desde hace años, el congre

so estadounidense está en
fermo de polarización.

Aunque los votos con participación
bipartidista no son tan inusuales,
encontrar legislación que convo
que el respaldo de la mayoría de los
dos partidos en la Cámara de Re
presentantes es muy infrecuente.
No se trata solo de diferencias ideo
lógicas. Con el paso de los años, los
incentivos electorales para la clase

política estadounidense, sobre to
do para el partido republicano, se
han desplazado hacia los márge
nes. No es políticamente redituable
para un congresista republicano
adoptar posiciones moderadas.
Acercarse al partido rival es consi
derado un símbolo de debilidad.
La enfermedad de polarización

se ha recrudecido con la intransi
gencia casi absoluta del ala trum
pista que utiliza la influencia polí
tica de Trump como guadaña. El
congresista que se atreva a desafiar
la voluntad de Trump corre el ries
go de perder su puesto en el Con
greso. Así le ocurrió, por ejemplo, al
antiguo líder de la mayoría republi
cana, Kevin McCarthy. La rebelión
contra McCarthy fue históricay de
bió servir como una muy clara lla
mada de atención: o te alineas de

trás de Trump o se acaba tu carrera
política. No hay matices.
Por eso es tan extraordinario lo

ocurrido en la última semana en
Washington, donde el nuevo líder de
la mayoría republicana en la Cámara
Baja, el conservador Mike Johnson,
optó por desafiar no solo al ala trum
pista y al propio Trump, sino a toda
la esfera proPutin que domina una
parte importante de la opinión pú
blica afín al partido republicano.
Después de haberse negado por

meses a considerar un paquete de
ayuda a Ucrania, que ha ido perdien
do terreno contra Rusia, Johnson en
cabezó una notable batalla política
para aprobar, con el apoyo de la ma
yoría de los demócratas y alrededor
de la mitad de la bancada republica
na, un ambicioso paquete de respal
do multimillonario para Ucrania.
El cambio de opinión de John

son es notable por muchas razones.
La primera de ellas es que el líder
republicano decidió escuchar y va
lidar el diagnóstico de las institu
ciones estadounidenses.
El acto de valentía de Johnson

también es relevante porque, en la
práctica, podría costarle el puesto.
Congresistas afines aTrump ya han
anunciado que tratarán de introducir
una moción para removerlo como lí
der. Johnson ha respondido que no

le importa. "La historia nos juzga por
lo que hacemos", dijo Johnson du
rante una conferencia de prensa

"Podría tomar una decisión egoísta y
hacer algo diferente, pero estoy ha
ciendo lo que creo que es correcto".
En su claridad moral, las palabras

de Johnson podrían servir como una
definición de lo que idealmente es el
servicio público. No se trata de uti
lizar un caigo para el enriquecimien
to personal o asumir que todas las de
cisiones deben ser transaccionales.
Alguien que ha ganado un cargo de
elección popular se debe, antes que
nada, a la defensa del interés común
de la gente que representa en su dis
trito, municipalidad o estado y, acto
seguido inmediato, del país. Esa es la
definición de servicio que optó por
defender Johnson
En los últimos días, Johnson le ex

plicaba a sus colegas que, en la batalla
ucraniana contra Rusia, quería estar
del lado correcto de la historia Lo
consiguió, dando un ejemplo de al
tura parlamentaria y valentía políti
ca Quizá le cueste el puesto. Pero la
historia ya está escrita •
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Motinistas üe Sinaloa "aganúallan"
candidaturas para familiares
::::: Desde Sinaloa, nos cuentan que más de un
morenista de cepa está más que enchilado, pues
aseguran que varios se "agandallaron" candidatu

ras para sus parientes y dejaron
Id fuera a las bases. Como ejem
" ¡2 pío, nos relatan, está el alcalde

de Ahorne, Gerardo Vargas
Landeros (Morena), quien in
cluyó en su planilla, como can
didato a regidor, a su hermano
Gabriel Alfredo; el alcalde de
Mazatlán, Edgar González Za
tarain (Morena), impuso a suGerardo Vargas
hermano Geovanni para ser reLanderos

gidor en la planilla de la candi
data a la alcaldía, Estrella Palacios Domínguez,
y la diputada federal, Meraly Villegas Sánchez,
colocó a su mamá como abanderada a la alcaldía
de Culiacán por el PT. Cosas de familia.
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Guerra de Morena y PT en Hidalgo
::::: Aunque han sido aliados en muchas contien
das, nos platican que Morena y PT "no se pueden

ver" en Hidalgo, y peor porque
los morenistas acudieron a los
tribunales para que los peristas
no utilicen el eslogan "PT es la
4T". Nos detallan que la repre
sentante de Morena en el Insti
tuto Estatal Electoral (IEE), Da
lia del Carmen Fernández
Sánchez, interpuso una queja
ante el Tribunal Electoral, la cualJavier

derivó en la resolución del órgaVázquez
no electoral para que los peristas

"no se cobijen bajo el manto de la 4T", lo que ca
lentó al dirigente estatal del PT, Javier Vázquez
Calixto, quien amenazó con impugnar. ¡Qué tal!

Candidato rechaza seguridad
::::: El que "dejó varias cejas levantadas" en Gua
najuato, nos comentan, fiie el candidato del
PVEM a la alcaldía de León, Gerardo Fernández
González, quien rechazó la protección de la

Guardia Nacional que le envió
el gobierno federal tras las ame
nazas que hombres armados hi
cieron a su equipo de campaña.
Nos indican que su acción le
vantó varias críticas, pues "el
homo no está para bollos" con
la situación de la seguridad en
el estado, y lo peor es que la
justificación de don Gerardo fueGerardo

"el malestar" que genera en losFernández

ciudadanos la presencia de gua
ruras y que "no le gusta ir como víctima con un
resguardo superior al que tienen los ciudadanos",
aunque sí hay un acuerdo con el ayuntamiento
por si visita colonias de alto riesgo. Por las dudas.
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IPAOLA ROJAS
Error humano
Las pensiones son un reto a nivel global;

mientras más aumenta la esperanza de vida,
más complicado es su manejo. En el caso de

México, con la mitad de la población económica
mente activa en el sector informal y una disminu
ción del índice de natalidad que empieza a invertir
la pirámide poblacional, el reto es mayúsculo.
En este contexto, el presidente López Obrador plan

teó una ambiciosa reforma al sistemade pensiones que
busca que los trabajadores reciban el cien por ciento
de su último salario. Esto aplicaría para quienes ganan
menos de 16,777 pesos mensuales. Para financiarla
propuso usar los recursos del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado, las ganancias que genere la ope
ración del Tren Maya y la aerolínea Mexicana, suma
dos a lo que arroje el cierre de la Financiera Rural.
El problema es que no alcanza. De hecho, la prin

cipal crítica que la iniciativa ha recibido desde di
ferentes sectores es la dificultad para su financia
miento. Algunos de plano consideran que es im
posible solventarla.
En el esfuerzo por hacerse de más recursos para

convertirla en viable, legisladores de Morena plan
tearon transferir los ahorros no reclamados de las
cuentas de Afore de las personas de 70 años o más,
al llamado Fondo para las Pensiones del Bienestar.
El coordinador de los diputados morenistas, Igna
cio Mier, explicó que ese dinero está siendo utili
zado por las administradoras de las Afore. De ahí
la pertinencia de aprovecharlo para fondear la re
forma de pensiones.

Por ley, los ahorros de los trabajadores no pres
criben aún si estos tardan años en reclamarlos. An
te eso, los defensores de la reforma han dicho que,
si el trabajador reclama su ahorro, simplemente se
lo devolverán. Según cálculos de la Asociación Me
xicana de Afores, estamos hablando de unos
40,000 millones de pesos El problema, nuevamen
te, es que no alcanza.
A esa insuficiencia de recursos hay que sumarle la

falta de confianza. La semana pasada, el dictamen
para crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar fue
modificado. La nueva versión contemplaba tomar
los ahorros de todas las cuentas de los trabajadores
mayores de 70 años, incluso las activas. Eso no había
sido aprobado en el dictamen. Cuando el cambio fue
detectado, los legisladores de Morena argumentaron
que se había tratado de un "error humano".
La legisladora de oposición que detectó los cam

bios, Carmen Rocío González, advirtió además que
la redacción no era clara y no daba garantías para
que los pensionados puedan reclamar sus recursos.
Ante lo sucedido, la discusión ante el pleno se pos
puso para hoy.
El problema es que el "error humano" se queda ahí

como un preocupante precedente que golpea a la
confianza, ya de por sí tan mermada en estos tiempos
electorales. Si fue un intento tramposo para allegarse
de recursos haciendo una modificación en lo oscu
rito, es muy grave. Pero si efectivamente fue un error,
también es grave. Estamos hablando de una falla con
consecuencias serias para miles de adultos mayores,
que refleja la incompetencia de quienes tienen en sus
manos decisiones clave para el país. Ni a cual irle.
Tenemos la mala y la peor. •

@PaolaRojas
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Juan Zepeda. del Senado
al Congreso mexiquense
::::: Nos platican que el senador de Movimiento
Ciudadano, Juan Zepeda, pidió licencia para

participar en el proceso electo
ral del Estado de México —que
arranca esta semana, el 26 de
abril— y competir por una cu
rul plurinominal en el Congreso
mexiquense. Nos dicen que,
aunque muchos de sus seguido
res le pidieron que fuera el
abanderado naranja para la al
caldía de su natal Ciudad Neza,Juan

donde perdió la elección pasadaZepeda
con el morenista Adolfo Cer

queda, quien aspira a la reelección, decidió ir por
una diputación local. Lo que busca, nos comen
tan, es hacerle contrapeso, desde la Legislatura
del Estado de México, a los morenistas en la enti
dad que gobierna Delfina Gómez Álvarez
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Los edrardistas. mas cerca
de Brugada
::::: En este espacio le comentamos que el excan
ciller y candidato al Senado por Morena, Marcelo
Ebrard. se ha vuelto un invitado frecuente en los
eventos de la candidata a la Jefatura de Gobierno
por la alianza Sigamos Haciendo Historia, Clara
Brugada Pues desde su equipo, no sólo nos con
firman esto, sino que también hay gente de don
Marcelo que sigue muy de cerca la organización
de eventos y los vínculos empresariales con la
campaña de Brugada, y uno de ellos es Carlos
Candelaria, quien anda muy metido en el tema.
Nos afirman que no es que Ebrard descuide su
presencia en la campaña de la candidata presi
dencial Claudia Sheinbaum, sino que hay un
vínculo estrecho entre él y Brugada, pues trabaja
ron muy de cerca cuando él era jefe de Gobierno
y ella alcaldesa de Iztapalapa. Todo indica, nos
hacen ver, que lo que Ebrard busque construir
políticamente en los próximos años será desde la
Ciudad de México, más que de la Federación.

Cuenta regresiva para el voto
chilango en el extranjero
::::: Nos cuentan que este domingo, el Instituto
Electoral de la Ciudad de México, que preside
Patricia Avendaño, envió la paquetería —dos
boletas: una para votar por la Jefatura de Go
bierno y la otra por diputado migrante—, a 8 mil
844 capitalinos que residen en el extranjero y
participarán, vía postal, para elegir a ambas au
toridades. Nos detallan que tendrán todo el mes
de mayo para regresar su boleta ya con el voto,
para que sea contabilizada antes del 2 de junio.
Mientras esto ocurre, nos dicen que todavía si
gue la revisión para ver si los habitantes con ori
gen en la capital del país pueden sumarse al lis
tado nominal y poder votar en los consulados.
Eso todavía está en el análisis del Instituto Na
cional Electoral (INE).
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Oto csncGbGíOn Que es
muy desatinada
::::: Es curioso que quizá la efemé
ride musical más importante de
2024 no reciba la importancia y el

respeto debidos por la gente que
trabaja en la Secretaría de Cultura.
El aniversario 200 de la Novena
de Beethoven, se está volviendo el
pretexto internacional para reto
mar varias obras del genio alemán
en todo el mundo. Parecía que
había buenas intenciones de fon
do, al anunciar la programación,
este fin de semana, de la Quinta,
de Beethoven, interpretada por la
Orquesta Escuela Carlos Chávez,
en la cancha de tenis de Los Pi
nos, pero fue cancelada. El pro
blema fue que al final se les chis
poteó y optaron por lo sencillo, la
cancelación. Parece que la tradi
ción que tomaron los colegas del
ENBAL también le gustó a la gente
de Los Pinos. (Escríbannos a co
lumnacrimenycastigo@gmail.com)
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Rayuela
A ver, a ver... ¿cómo estuvo
eso de que sometieron a
periodistas que cubren la
campaña, desaparecieron
a la seguridad y lograron
que sólo reporteros de
Latinus presenciaran el

encuentro entre

encapuchados, algunos
armados, y la candidato?
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ASTILLERO
Sheinbaum y el Chiapas encapuchado.//
Salinas Pliego y Clouthier júnior // Tamaulipas:
CO y elecciones i( Se acusan Brugada y Taboada
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO FUE UN hecho menor, pero
tampoco de la dimensión que en
principio se comenzó a difundir:
Claudia Sheinbaum fue detenida
momentáneamente abordo del ve

hículo en que realiza una gira por Chiapas. Fue
antes de llegar a Motozintla, donde personas de
negro y encapuchadas frenaron el convoy de la
candidata presidencial morenista para pedirle
que no se olvide de los pobres de aquella zona
y que limpie la región de Comalapa,

LO SUCEDIDO CONFIRMA el alto grado de
conflictividad social que se vive en Chiapas,
donde Rutilio Escandón parece incapacitado
para gobernar de verdad. También se confirma
el grado de riesgo que tienen los aspirantes
presidenciales, a pesar de los mecanismos de
protección policiaca y militar. A fin de cuentas,
los encapuchados manifestaron de manera
respetuosa sus puntualizaciones y exigencias.

PERO BIEN HARIA Sheinbaum si a pesar (o
precisamente por ello) de los actos masivos a
su favor, organizados y financiados por la mafia
guinda y verde de aquella región (encabezada
por el candidato Eduardo Ramírez), elabora un
diagnóstico certero de lo que sucede en Chia
pas y define acciones que eviten más descom
posición, hartazgo y estallidos.

RICARDO SALINAS PLIEGO inició una
especie de campaña política este fin de semana
en Mazatlán, Sinaloa, aunque no de la manera
abierta y tal vez masiva que había sugerido
semanas atrás (si acaso, la asistencia a un
partido de balompié del equipo profesional de
su propiedad), sino en reuniones privadas con
personajes como Manuel J. Clouthier, hijo del
histórico panista que fue candidato presidencial
en 1988; Ernesto Coppel, el hotelero que detonó
la polémica y movilizaciones en defensa de la
música de banda, y Ernesto Lizárraga, miembro
justamente de la famosa banda El Recodo.

EN SUS CUENTAS de redes sociales, el máxi
mo litigante por impuestos contra el gobierno

federal destacó de manera clara su reunión
con Clouthier júnior, quien a su vez es un críti
co constante de la llamada Cuarta Transforma
ción, del presidente López Obrador, su gabine
te y de la actual vocera de Claudia Sheinbaum,
Tatiana Clouthier. Al republicar una fotografía
donde se ven sonrientes ambos, el magnate y
Clouthier, el primero comentó: "Hay muchas
cosas que hacer por México... agárrense fuerte
#Gobiernicolas HDP" y, el segundo: "Platican
do con el tío Richi y hablando mal del gobierno
sin que nadie nos oiga!!!"
EL ASESINATO DEL presidente municipal
panista de El Mante, Tamaulipas, quien busca
ba la relección, forma parte del entramado de
criminalidad política que virtualmente se ha
institucionalizado en esa entidad. Noé Ramos
fue atacado con arma blanca (recuérdese que
hay casos en los que se utiliza esta vía mor
tífera, en lugar de las armas de fuego, para
aparentar que los victimarios no pertenecen a
grupos del crimen organizado). El formó parte
del grupo político jefaturado por César Verás
tegui Ostos, apodado El Triiko, quien fue parte
destacada del equipo del gobernador Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca e incluso
aspirante a la sucesión.

EN MÚLTIPLES ASPECTOS, en aquella re
gión hay un gran dominio de la familia Veráste
gui (a la que pertenece Eduardo, quien intentó
ser candidato presidencial independiente).
Otro nombre y poder muy mencionado en este
y otros casos es Pancho Carrión. Por su parte,
el gobierno de Américo Villarreal profundiza
sus carencias y compromisos, de tal manera
que poco se ha podido avanzar en un cambio,
para mejoría, de aquel estado donde, como en
otras entidades, el crimen organizado impone
reglas y silencios.

Y, MIENTRAS EL debate chilango registró
un intenso intercambio de acusaciones en
tre Clara Brugada y Santiago Taboada, sin
indicios inmediatos de que se modifique la
delantera de intención electoral a favor de la
morenista, ¡hasta mañana, con la detención
de un hermano de ElMencho en el mero
Autlán, Jalisco!

Fecha: 22/04/2024

Página: 12

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 22,559

Página 14 de 215 Índice



AMERICAN CURIOS

Provecho
DAVID BROOKS

PARTE OBLIGADA DE esta chamba
de periodista aquí es tener que ver y
escuchar a los políticos del país más
poderoso de la historia, una tarea que
puede ser bastante tediosa en un es

cenario político donde casi nunca hay sorpresas,
ya que todo está bien coreografiado y ensayado.
Pero hay días en que hay algo novedoso, como
cuando, por ejemplo, aparecen en el escenario
unos caníbales. Sí, caníbales.

EL PRESIDENTE BIDEN, como suelen hacer
los políticos para "conectar" con la gente, estaba
contando un cuento de su vida personal durante
un acto de su campaña electoral en su ciudad na
tal de Scranton, Pensilvania, donde fue al monu
mento que recuerda a los de ese pueblo que fue
ron a combatir en la Segunda Guerra Mundial, la
guerra "buena". Ahí encontró los nombres de sus
tíos incluyendo su "tío Bosie" cuyo avión, contó,
fue derribado cerca de Nueva Guinea y "nunca
encontraron el cuerpo", porque fue "derribado
en un área donde había muchos caníbales", dan
do entender que el tío del presidente fue, como lo
puso diplomáticamente un colega periodista, "un
tamal" de unos caníbales.

PERO AHI NO acabó la cosa. Poco después se
reveló información de que la historia fantástica
era justo eso, una fantasía, donde archivos del
Pentágono informan que el avión tuvo problemas
mecánicos y cayó en el mar y que el tío no era un
piloto, sino un pasajero en un vuelo que no era
parte de alguna misión de combate. ¿Mintió o se
lo cree? Igual, ambas son preocupantes.

EN ESOS MISMOS días, el rey indisputable de la
fantasía política estadunidense, Donald Trump,
se ha tenido que aguantar una semana en el muy
incómodo banquillo de los acusados en un tri
bunal criminal en Manhattan, donde se ve como
un niño mal portado castigado por un maestro
y donde por primera vez en su vida adulta ha
tenido que aceptar órdenes de callarse la boca
y quedarse quieto. Pero al salir cada día, como
buen bully, se declara víctima y mártir, y acusa a
todos quienes se atreven a criticar y hasta enjui
ciarlo de ser parte de un complot de la "izquierda
radical" encabezada por Biden para descarrilar
su candidatura (sorprende cada vez que uno es
informado que uno vive en un Estados Unidos

socialista con un gobierno "radical". Pero por lo
menos aún no ha mencionado a los caníbales co
mo parte del complot).

MIENTRAS, OTRAS FIGURAS de la cúpula
política compiten para ser los más cómicos, pero
dentro de una película de horror, entre ellos:
el senador demócrata y ex juez político del he
misferio, Robert Menéndez, está contemplando
culpar a su esposa para defenderse en su juicio
donde está acusado de aceptar lingotes de oro,
un Mercedes y un montón de efectivo de extran
jeros a cambio de favores políticos, y ahí en ese
Capitolio sigue sentado un legislador acusado
de pagarle a menores de edad por sexo, otros
que dicen que Dios ha seleccionado a Trump (el
candidato sigue vendiendo Biblias firmadas por
él) entre varios más que defienden a neonazis,
entre otros.

TODO ESTO SERÍA medio chistoso si no fuera
que éstos están entre los encargados de manejar
la política del país más poderoso del mundo. To
dos comparten responsabilidad por la violencia
tanto en el exterior como en el interior del país.
Biden y la mayoría de los demócratas junto con
sus contrapartes republicanas acaban de aprobar
millones más en asistencia militar para enviar
más bombas y municiones a Israel y para conti
nuar la guerra entre Rusia y Ucrania, y provocar
un tantito más a China.

AI. MISMO TIEMPO, este 20 de abril marcó el
25 aniversario de Columbine, el tiroteo masivo
en una prepa en Colorado, donde murieron 12
estudiantes y un maestro. Desde entonces, se han
registrado más de 400 tiroteos en escuelas y hoy
día, las armas de fuego son la causa principal de
muerte de los jóvenes estadunidenses.

TAL VEZ SI viene al caso eso de caníbales, como
que a veces parece que este país se está comiendo
a sí mismo.

"NUNCA HA SIDO más impredecible nuestro
futuro, nunca hemos dependido tanto sobre
fuerzas políticas que no pueden ser confiadas en
apegarse a las reglas del sentido común e interés
propio fuerzas que se ven como pura locura".
Hannah Arendt, 1951.

MARK KNOPELER. CANNIBALS: https://
open.spotify.com/track/64w5CCS4TQ601kDLd
0NN0A?si=lfea66829dla449a
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A Escena ante el monumento a Las víctimas de La
matanza en La preparatoria de CoLumbine,

Colorado, el 20 de abril de 1999. El tiroteo dejó
13 muertos, 12 estudiantes y un maestro. Foto Ap
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CIUDAD PERDIDA

De nuevo, otro debate perdido
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

OP1A FIEL DEL primer intento, el
encuentro entre quienes pretendenc gobernar la Ciudad de México fue
como alguna vez el agua: inoloro,
insaboro e incoloro.

OTRA VEZ EL insulto, otra vez la ocurrencia,
otra vez el sopor que provoca la falta de talento
político y la pregunta que no se aguanta: ¿esto
es lo que merecemos en la ciudad?

SIN MAYORES POSIBILIDADES, según
las encuestas, Salomón Chertorivski propuso
y propuso, a fin de cuentas nada tiene qué
cumplir, pero tal vez por eso mismo, o por la
experienciafue secretario de Salud durante
un año, pero además actuó como diputado fe
deral y secretario de Economía durante la ad
ministración de Miguel Ángel Mancera, puso
sobre la mesa de debates una serie de ideas que
parecían sólidas y congruentes.

LA CANDIDATA BRUGADA inició el debate,
el reclamo y la agresión. Taboada, desde luego,
respondió y de ahí en adelante nos hablaron
de que la capital de México está llena de fun

cionarios corruptos, de una ciudad en la que se
vive casi de milagro por la perversidad de sus
gobernantes. Verdades que no estaban muy
alejadas de la realidad, pero que de muchas
maneras la torcían.

TABOADA CARGÓ, SIN remedio, el mal del
llamado cártel inmobiliario tanto en el tema
del agua como en el de la corrupción, pero, por
ejemplo, en el caso del agua habló de lo mismo
que se ha repetido una y otra vez desde todos
los frentes.

LANZÓ ACUSACIONES SIN mayores prue
bas, mostraba una sonrisa que lo proyectaba
más como el fiscal duro que como el joven
picaro, cínico, al que no le dolían las verdades
y se exponía, una y otra vez, a las respuestas de
Bragada y Chertorivski.

POR EJEMPLO, DIJO y mostró dos pares de
frascos que según él pertenecían a lo que cir
cula por las tuberías de otras tantas alcaldías.
No dijo quien certificó que eran muestras de
esos lugares; tampoco expuso el nombre de
los laboratorios o las empresas investigado
ras que señalaran qué elementos contamina
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ron el líquido, pero culpó al gobierno de tal
situación.

CLARA BRUGADA ACUSÓ a Taboada
de mentiroso y corrupto; Taboada acusó a
Bragada de mentirosa y corrupta, y el chapu
lín Chertorivski ha ido de un partido a otro
para conseguir el poder mostraba colmillo y
lanzaba ideas que sonaban congruentes, como
aquellas de revivir ríos y atacar la corrupción
desde las ventanillas de atención a la gente.

YA ES HORA de obligar a los contendientes
a decir la verdad y para eso el IECM debería
tener algún grupo de analistas que observen
cada una de las palabras, de las acusaciones,
y luego le digan a la gente quién miente más.
Eso no sería nada malo y nos daría mucha se
guridad y menos show en estos menesteres.

TOTAL, SI RESULTA necesario declarar a
uno que no salió despostillado en el encontro
nazo, ese fue Salomón, el de MC, que ha hecho
y dicho cosas diferentes, no necesariamente
buenas ni posibles.

ASÍ FUE EL segundo debate entre quienes
pretenden la jefatura de Gobierno, pero usted

que nos lee, no se angustie, aún nos falta un
tercer "debate".

De pasadita

AI, FINALIZAR, LOS candidatos hicieron
declaraciones en los patios de las instalacio
nes para repetir lo ya dicho y declararse co
mo el librito manda triunfadores, pero eso
no era lo que proyectaban sus equipos.

TABOADA SALIÓ ACOMPAÑADO de Alito,
el priísta. Su sonrisa y sus gestos a lo mejor
no entendió nada contrastaba con la sonrisa
amarga de Santiago y los rostros sombríos de
su comitiva.

EN EL EQUIPO de Brugada se mostraba un
silencio de preocupación. Sí, se decían triun
fadores, pero no se les borraba el gesto de
preocupación.

AL CANDIDATO DE Movimiento Ciudadano
seguramente no le importaba anunciarse co
mo el triunfador del debate, pero se le veía, en
algunos momentos de la entrevista postrera,
alegre, burlón. Total, nada qué perder.

cd_perdida@jomada.com.mx
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APRENDER A MORIR

Saber hablar

en público
HERNÁN GONZÁLEZ G.
CON TODO Y sus ventajas,

la tecnología también de
bilitó al pensamiento, a la

palabra, a la comunicación huma
na, a una elemental cortesía en el
trato interpersonal, a la llevada y
traída transmisión de "valores"
(he contado a 10 en una mesa y el
único que no iba uncido al celular
era el mesero), a la autoridad de
padres y maestros, al oficio de
locutores, ministros religiosos y
políticos, incluidos los candidatos
que, por más que se empeñan,
no entienden que saber hablar
en público no es lujo de oradores
arcaicos o preparación al vapor,
sino compromiso ineludible de
profesionales por elemental
respeto a los públicos que inten
tan convencer.

NO TE VAYAS todavía, amable
leyente (¿o falta leyenta?), que
aprender a morir demanda como
requisito indispensable aprender
a vivir, cada día, con los ojos bien
abiertos hacia uno mismo y hacia
los demás, como requisito para
que ese aprendizaje cotidiano ten
ga sentido y a la hora en que cada
uno nos topemos con La Puntual,
sepamos mirarla de frente, sin re
milgos ni pavores, siempre y cuan
do evitemos ser secuestrados por
familiares, médicos y cuidadoras,
en esa infame terminación tan
solícita como despiadada con que
los seres queridos y la industria

de la salud prolongan agonías por
inconfesables motivos.
MIENTRAS LA MUERTE me
llega a mí, no a otros, y para que
no huya aterrado como si fuera
el primer humano que se va del
planeta, mi aprendizaje de vida
demanda no sólo aprender de
mí mismo y de otros, sino, más
importante aún, desaprender,
revisar con honestidad si lo que
me fue impuesto en la infancia y
adolescencia ha tenido buenos o
adversos resultados. Recordar,
cada día, que responsabilidad es
también habilidad para respon
der, con respeto por los demás,
pero sobre todo con respeto por
mí mismo y mi inteligencia.

DEBACLE, NO DEBATE, fue la
desastrosa y fallida confrontación
de las y el candidato a la Presiden
cia de la República, sentaditos,
entre un decorado de jardín de
niños. ¿Que ya fue? No importa,
aún quedan muchas lecciones
por aprender: desde evitar unir
índices y pulgares o asirse la plu
ma como clavo ardiendo, hasta la
monotonía de voz, ausencia de rit
mo y falta de espontaneidad en la
expresión, sin enfatizar conceptos
mediante ademanes oportunos.
Neta: a ver si la próxima vez se
emplean a fondo y permanecen de
pie, con un formato menos tonto
y cuestionamientos que muestren
más respeto por el electorado.
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Que luego del incidente en
Chiapas, en el que un grupo de
personas embozadas y con ar
mas saliera a su paso para pedir
ayuda en su intento de limpiar
la sierra de Motozintla de nar

cos, la candidata presidencial
de la 4T, Claudia Sheinbaum,
calificó de "muy extraño" el he
cho, pues luego de exponer sus
demandas, los supuestos au
todefensas aclararon que eran
pueblo y no fifís. "Me llamó
mucho la atención la manera

en que hablaban, lo que dije
ron, cómo lo dijeron", relató la
aspirante. Eso sí, aclaró que no
se trató de organizaciones del
crimen organizado.

Que quien recibió elogios
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el
110 aniversario de la defensa

del puerto de Veracruz fue el
secretario de Marina, Rafael
Ojeda, pues dijo estar satisfe
cho por su "lealtad" mostra
da en el sexenio, al igual que
la del titular de Sedeña, Luis
Cresencio Sandoval. Estados

Unidos fue el país invasor en
1914, pero a la vuelta del tiem
po se convirtió en el principal
socio de México, de ahí que el
mandatario confió en que esta
relación se prolongue para be
neficio mutuo.

Que la presidenta del Se
nado, Ana Lilia Rivera, enca
bezará una reunión de alto ni
vel con el titular de NASA, Rill
Nelson, y su administradora
adjunta, Pamela Melroy, con
el fin de fortalecer la agenda
educativa y la cooperación es
pacial entre ambas naciones.

La visita de los directivos de

esa agencia al Congreso mexi
cano forma parte de las activi
dades que conmemoran elbi
centenario de la instauración

de la cámara alta, sin embargo,
lo más importante será forta
lecer la innovación e investiga
ción en áreas de las ciencias de

la Tierray nanosatélites.

Que en dos frentes de la4T
hubo señales en el tema inter
nacional en la semana que aca
bó y mientras la canciller Ali
cia Rárcena hizo una gira de
tres días por Texas, con el ob
j etivo de ate nder a los migran
tes frente alaley SB4, el equipo
de Claudia Sheinbaum, con
Marcelo Ebrard y Juan Ra
món de la Fuente a la cabeza,
se metió de lleno al tema de la
futura revisión del TMEC. ¦
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La Bancaria, las
candidatas y una
rola de Miguel
Mateos

Fue interesante ver en una
mañana a las dos candida
tas a la Presidencia en un

mismo foro, frente a un mismo público,
con el mismo formato para ambas.
El formato era sencillo, unos cuan

tos minutos al principio para una pre
sentación y después una conversación
con Leonardo Curzio alimentado tam

bién con preguntas del auditorio por
medio de WhatsApp.
Arrancó Xóchitl Gálvez con un dis

curso bien estructurado en el que criti
có al gobierno de López Obrador pero
muy pronto se centró en sus propues
tas, ocho ejes en los que ha centrado
sus discursos más formales de campa
ña, más la reiteración de su lema desde
la precampaña. En su espacio de con
versación con Leonardo, Xóchitl se
vio más tranquila, más la dicharache
ra y suelta pero sin perder sustancia y
trabajando como lo que es: quien tiene
que alcanzar a quien lidera las encues
tas y, por tanto, criticándola.
Claudia Sheinbaum utilizó una pre

sentación que conjuntó lo que consi
dera logros del gobierno con propues
tas para el "segundo piso". Dos cosas
me llamaron la atención, conocedora
del público que tenía enfrente repitió
la palabra consenso siete veces, entre
ellas, cuando por primera vez, al me
nos que yo recuerde, abrió la puerta
(muy poco, pero la abrió) para una re
forma fiscal durante su sexenio, en caso
de que las medidas que ella ya tiene en

mente no fueran suficientes. Eso sí, esa
reforma, dijo, sería por consenso.
Como suele suceder, las redes se pa

saron el viernes buscando ganadora, mi
diendo aplausos.. La verdad es que ambas
lohicieronbien, se les aplaudió, se mostra
ron cadauno como son Buenapasarela.

Y sí, también estuvoAlvarez Máynez, que
dijo que las encuestas pues no sirveny habría
que mirar sus números en TikToky que los
presentes hablaran con sus hij os y sobrinos.
Tuvo que explicar por qué no decli

nará por Xóchitl y pidió el "beneficio de
la duda" en las semanas que faltan y que
si no ganaba, pues ni modo. Tal vez soy
yo que no entiendo pero no me parece la
mejor estrategia de campaña. Mejor ir
a ver a los Pumas y cantar una canción.
En la noche,durante el coctel de cie

rre de la convención, sonó la canción de
Miguel Mateos, aquella que dice:
"Nene, nenene, ¿qué vas a ser

cuando seas grande? Nene, nenene,
¿qué vas a ser cuando seas grande? ¿Es
trella de rock and roll? ¿presidente de
la nación? Nene, nenene, ¿qué vas a
ser, cuando alguien apriete elbotón?"
Pensé enÁlvarez Máynez.
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Elección del 2 de
junio se define en
la CdMx

Anoche se llevó a cabo el
segundo debate de los
candidatos a la Jefatu

ra de Gobierno en Ciudad de México.
Faltan 41 días para la elección y llegan
con encuestas de 6 y 8 puntos de dife
rencia entre Clara Brugada (Morena)
y Santiago Taboada (PAN, PRI y PRD);
el emecista Salomón Chertorivski
no figura en esa final, de pronóstico
reservado.

Un debate que desde el primer mi
nuto —y hasta el final— fue de acusa
ciones. Donde solo prevalecieron los
señalamientos entre Taboaday Bruga
da, en tanto Chertorivski fue el único
que tuvo tiempo de más para presentar
sus ideas. Taboada aprovechó los temas
del agua y la contaminación como su
principal arma de ataque, presentan
do frascos de agua contaminada con
etiquetas de calaveras y regalándole un
par de ligas a la candidata de Morena.
Clara, en contraparte, esgrimió una y
otra vez el tema del cártel inmobiliario
que tanto ha pegado al PANy principal
mente en la Benito Juárez, utilizando
torres de departamentos para medir la
corrupción.
De acuerdo con el análisis de Mi

lenlA, en el segundo debate chilan
go, Salomón Chertorivski generó más
conversaciones positivas que sus con
trincantes. Las reacciones en redes so

ciales fueron de 'alegría' y 'confianza',
que sumaron 56 por ciento; mientras
que sus negativos se instalaron en 28
por ciento.
Aunque Clara Brugada se mantuvo

en primer lugar durante la primera mi

tad del encuentro, terminó posicionán
dose en el segundo peldaño: alcanzó 52
por ciento de positivos y 33 por ciento
de negativos, al tiempo que Santiago
Taboada obtuvo 30 puntos de apoyo y
50 por ciento de expresiones adversas.
Es de tomarse muy en cuenta que las

cúpulas partidistas respaldaron con su
presencia a los punteros. A Clara Bru
gada la arropó el presidente nacional
de Morena, Mario Delgado; el local, Se
bastián Ramírez; así como Alejandro
Encinas, Citlali Hernández y Ernesti
na Godoy. En tanto Santiago Taboada
tuvo el apoyo de su presidente nacio
nal, Marko Cortés, de Jesús Zambrano
del PRD y de Alito Moreno del PRI. Tal
acción no es gratuita y es que tras este
segundo debate queda absolutamente
claro: la elección del 2 de junio será en
la CdMx

Palabras clave
Por si quedara alguna duda, en los
próximos días aparecerán en respaldo
de Clara Brugada, Ricardo Monrealy
Marcelo Ebrard. 'La caballería pesada',
dicen unos. 'Va toda la carne al asador',
dicen otros.
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La democracia
reclama debates,
no "debates"

F
1 proximo 28 de abril sera el se

I gundo encuentro de candidatos
_l l_ '' I presidenciales, y las autoridades
anunciaron algunos cambios en el formato. Ta
les modificaciones son meros chiqueadores para
la enfermedad.
Nuevamente la autoridad electoral ensartará

la friolera de 6 temas, todos ellos de la mayor tras
cendencia para el futuro de México. Ahora serán:
Crecimiento económico; Empleo e inflación; In
fraestructura y desarrollo; Pobreza y desigual 
dad; Cambio climático y desarrollo sustentable.
Ya encarrerados, pudieron haber pedido a

los candidatos que también nos digan cómo
proteger a la mariposa monarca y a los huevos
de las tortugas; y que nos ilustren durante el
tiempo restante, disertando sobre la inmorta
lidad del cangrejo.
Siendo menor de 2 horas la duración del "de

bate", al descontar el tiempo que ocuparán los
moderadores y el que requerirán los conten
dientes para intentar responder a las preguntas
del público, es probable que a cada candidato le
vayan a quedar alrededor de 15 minutos para de
sarrollar los 6 temas ya señalados, o sea, apro
ximadamente 2 minutos para exponer ante los
electores cuáles serán sus propuestas para en
frentar cada uno de esos 6 grandes desafíos na
cionales. Aberración mayor, es imposible. Así no
se fomenta la cultura de los debates políticos, in
dispensables en toda democracia.
Por esa evidente pifia:
1. Se privilegiarán los ofrecimientos volunta

ristas para ilusionar y atrapar votantes, prome
tiéndoles lo que no podrán cumplir.
2. Los candidatos no dispondrán de tiempo

para hablar de los asuntos que consideren prio
ritarios; no podrán destacar los éxitos de esta
administración (así sean pocos), ni referirse a la
depredación cometida por este gobierno; ni re
procharse entre ellos sus personales desempe
ños públicos.
¿No sería mej or preguntar a cada uno cómo

percibe la realidad del país y cómo pretende
afrontar los grandes desafíos nacionales?
¿No sería mejor darles el mayor tiempo po

sible para se confronten por lo que han hecho
y por lo que han dej ado de hacer como funcio
narios públicos, y no reducir todo a promesas
seductoras?

¿Por qué hasta el tercero y último encuentro
las augustas autoridades electorales permitirán
que sea "cara a cara" entre candidatos? ¿Qué no
está en la naturaleza de los verdaderos debates
que sean cara a cara?
¿Porqué no emplear una hora para que Xóchitl

y Sheinbaumhagan sus planteamientos, réplicas
y contrarréplicas, que digan lo que quieran decir
y decirse, y nosotros juzguemos sus talantes y ca
pacidades?
No obstante, Xóchitl puede evitar que la próxi

ma disputa entre candidatos vuelva a ser inútil y
decepcionante.
Al mantenerse la autoridad en sus mismos ye

rros, debe saberse si sólo es por incompetencia, o
hay también intencionalidad emboscada Eso no
lo merece México, porque el 2 de junio decidirá
su futuro.^™
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El año de
Hidalgo: dinero
y poder
17

1 "año de Hidalgo" se
I predica en México del

_l L_ ¦" I último de cada gobier
no. Es el año en que la corrupción
se dispara, porque es el que queda
para robar.
El actual gobierno se ha dado ya un

gran "año Hidalgo", otorgándose en el
presupuesto de 2024 un aumento de
4.3% del gasto.

Algo así como 766 mil millones de
pesos extras para gastar solo este año.
Más: el día de hoy, si todo sigue como

va, la mayoría oficialista en el Congreso
legalizarála apropiación por el gobier
no de otros 40 mil millones de pesos:
los que hay en las "cuentas inactivas"
de los ahorros privados de pensiones,
las Afores. Se formará con ellas un ne
buloso "fondo del bienestar".

La palabra "bienestar" se ha conver
tido en estos años en sinónimo de co

rrupción, politización, desvíoy desapa
rición de dineros públicos.
Pero hay un "año de Hidalgo" polí

tico peor que el económico esbozado
arriba. El Presidente se está despa
chando también con un "año de Hi
dalgo de poder".
En su columna del viernes pasado

Joaquín López Dórigahizoun elocuen
te sumario de poderes y actos de poder
adicionales que el Presidente quiere
llevarse puestos este año.
Primero, las 20 reformas consti

tucionales anunciadas el 5 de febre

ro, que están ya en el Congreso, y que
son un guión a seguir para el gobier

no de la sucesora oficial, si ésta gana
la Presidencia.

Segundo, rumbo ala elección: some
ter ajuicio político nada menos que a
la ministra presidente de la Suprema
Corte, litigio promovido por Morena
junto con el impresentable ex ministro
de la misma Corte, Arturo Zaldívar
Tercero, rumbo a la elección tam

bién: el inicio de un proceso penal
contra la candidata de oposición, Xó
chitl Gálvez, tal como Peña Nieto hizo
en 2018 contra el candidato de oposi
ción Ricardo Anaya, en beneficio de
López Obrador.
Cuarto, lo más preocupante, pues ya

es un hecho legal que deberá abolir la
Corte: la suspensión de los efectos in
mediatos de laleyde amparo dictados
porunjuez.
Quinto, la ampliación de las facul

tades del Presidente para indultar
a criminales.

Con esto último se crea algo más po
tente que el fuero para políticos ladro
nes y delincuentes colgados del poder:
el indulto presidencial.
"Año de Hidalgo".
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Riña y porrazos
en el segundo
debate chilango

¦7
¦ • ,J 1 debate el i ilango de ayer

i por la noche dio pruebas
Jl—J de que la competencia
electoral en la capital no está resuelta.
Las candidaturas punteras arrojaron
todo lo que tenían a la mano para des
prestigiar al adversario y el tercero en
discordia aprovechó para colocarse por
encima delbatidillo.

No hubo un momento de respiro. No
hubo valles, solo subir la montaña.

Las destrezas para atacar o defen
derse a partir de los temas selecciona
dos volvieron a mostrar tal cual son ca

da una de las opciones.
Santiago Taboada intentó comparar

la reciente crisis de agua con la tragedia
de la Línea 12 del metro. Si bien ambos
expedientes son distintos, con ello pu
do colar el argumento de una adminis
tración incapaz de dedicar recursos y
respuesta a los malos servicios.
Clara Brugada reviró acusando al

cártel inmobiliario de haberse queda
do con el líquido del resto de la ciudad
y también reclamó a su adversario por
haber querido sacar tajada política de
las desgracias.
Cuando aseguró que Taboada quería

privatizar el agua, el ex alcalde de Beni
to Juárez le recordó que la verdadera
privatización es la que hacen las pipas
cuando venden el agua en las colonias
de Iztapalapa.
Salomón Chertorivski fue el más ar

ticulado a la hora de proponer solucio
nes: captación, reutilización, inversión,
atención a las fugas y cambio de cultu
ra. Las otras candidaturas retomaron

los mismos temas porque hay consen

so sobre el diagnóstico y el remedio.
La pregunta obvia es por qué la ciudad
se ha tardado tanto en atender este

problema.
Donde las propuestas se bifurcaron

fue en las cuestiones de trasparencia
y combate a la corrupción. De nuevo
Chertorivski fue el más puntual: pro
fesionalizar el servicio público, echar a
andar el sistema anticorrupción y ej er
cer con transparencia los recursos. Ta
boada hizo referencia a los dos últimos
temas y prometió dignificar a las perso
nas trabajadoras del gobierno. Añadió
como promesa una reforma profunda
a la fiscalía general de justicia.
Aquí Clara Brugada se mantuvo fiel

al discurso de Morena: seleccionar

gente honesta, combatir a los corrup
tos y erradicar la extorsión. Sin embar
go, su estrategia en este tema se cen
tró en demostrar que Taboada era un
hombre muy deshonesto.
Zoom: con todo, el debate de la ciu

dad de México tuvo más nivel que el
ofrecido por las candidaturas presi
denciales. Por los argumentos y el to
no empleado se nota que en este caso la
competencia está reñida.
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Dictadura sí,
•¡ipero no "de la toga

Las obj eciones a la reforma de la Ley de
Amparo impuesta por el oficialismo
llevaron al senador Ricardo Monreal a

proferir un disparate calumnioso indigno de su ma
gisterio como profesor de Derecho Constitucional
en laUniversidad Nacional Autónoma de México.
Así fue reseñada este sábado por José Luis Mar

tínez en su imprescindible Santo Oficio del sábado:
En el fragoroso ring del Senado, Monreal de

fendió con vehemencia su propuesta. Lanzó pa
tadas voladoras, recurrió al cangrejo invertido, a
la cavernaria y a muchas otras llaves déla lucha li
bre para salir victorioso. Con el rostro enrojecido|
vociferó:"Me parece muy grave, muy grave, que el
propio Poder Legislativo vaya a someterse, vaya a
ser tapadera y tapete déla dictadura déla toga.
Con cambios a otras dos leyes: la del despojo de

las aforesy la muy debatible de amnistía, la 4Tasal
ta la razón en pandilla legislativa unas cuantas se
manas antes de las elecciones federales, eludiendo
—por carencia de argumentación inteligente y su
característico miedo a la confrontación de ideas—

el "neoliberal" debate republicano.
Hablarde "dictadura de la toga" esun colosal dispa

rate porque los jueces, magistrados y ministros no
gobiernan, solo quienes detentan elpoderpolíticoy
de ninguna manera los dedicados adietar sentencias
yapeticióndepartepararesolverconflictosjudiciales.
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El amparo tiene por fun
ción garantizar derechos fun
damentales, y lo menos que
debió hacer el lópezobrado
rismo fue promover una deli
beración amplia entre legis
ladores, abogados, juzgado
res, académicos yjusticiables
(ciudadanos interesados en
el trascendental tema).

Una característica de las reformas anteriores a
las impuestas por el gobierno que ya mero termina
fue que se escuchaba a los implicados, pero durante
cinco años y medio hemos estado ante una descara
da imposición que tendrá consecuencias políticas
y de gobierno porque éste solo se oye a sí mismo y
ordena a su dictadura déla mayoría legislativa pa
lomear cuanto se le ocurre.

Dividida la sociedad por el encono y los odios que
dimanan de Palacio, las posiciones que se manifiestan
a favor o en contra son también en blanco y negro yes
impensable llegar a un convencimiento generalizado.
Para ciertas cosas, el derecho de amparo se ha

atrofiado al grado, al menos en teoría, de poder fre
nar prácticamente cualquier acción de gobierno.
Aunque sinelmenorrecatola4Thahecholoqueha

querido antes de la nueva reforma, incluidas las obras
que le son emblemáticas, con el amparo administra
tivo podía frenase la construcción de carreteras, puen
tes, acueductos, vías férreas y otras obras de infraes
tructura necesarias para el desarrollo nacional.
Lo aprobado, sin embargo, perjudica a los ahorra

dores de 70 o más años de edad a quienes, por "soli
daridad" forzada, el gobierno les robará sus afores.
Como sea y se vea, por intolerancia y falta de diá

logo y voluntad política, la reforma a la ley de ampa
ro es una muesca más en las abusivas imposiciones
del oficialismo.

Fecha: 22/04/2024

Página: 7

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,882

Página 33 de 215 Índice



Re orma j udicial
o mutilación

Usted se va a ir a la cárcel. Haya hecho algo o
no. Se lo demuestren o no. Me conoce, ge
neralmente empiezo lo que escribo dando

aliento a aquel que me lee. Pensando en lo que circunda
eso de lo que quiero hablar. Describiendo los pliegues del
contexto, de la persona o de la historia Aquí no puedo. No
hay manera de darle la vuelta o ser amable al decirlo. Lo
expreso como lo diría su abogado, y ojalá que lo tenga. Us
ted se va a ir a la cárcel. Esa es una de las leyes por las que
estará votando si vota por More na enla próxima elección.
No, aunque no parezca, no hay ninguna inclinación

política en lo que escribo. Esta es tan solo una descrip
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ción llana sobre lo que se propone y se avecina. Endu
recer la prisión preventiva oficiosa, ampliarlos delitos
por los que se aplica y rechazar las instancias interna
cionales que la condenan y a las que, por cierto, México
está obligado a respetar. Se trata del derecho de meter
a la cárcel a las personas e iniciarles un juicio por al
gún indicio de una posible participación en un delito.
¿Cuántas veces ha escuchado en nuestro país el "me lo
sembraron" y el "usted disculpe"? Ahora va a tener que
oírlo desde prisión. Se trata de uno de
los retrocesos más relevantes en los

que piensa caer este gobierno para
otorgarle un poder mayor al Presiden
te, saltarse los organismos internacio
nales y un nuevo desprecio a los dere
chos humanos.

Cuando la semana pasada la secreta
ria de Gobernación presionó en plena
mañanera a la Suprema Corte de Justi
cia para aceptarla decisión del Presidente sobre el tema,
recordé la gran cantidad de veces en que acusaron a la fun
cionaría de ser un simple florero y pensé en lo peligrosas
que pueden ser las figuras de ornato. No puedo creer que
no sepa lo mucho que lastima a la nación lo que presentó.
No puedo creer que no se escuche a sí misma. Al igual que
la ex ministra defendiendo con aspavientos lo indefen
dible solo porque lo dice el Presidente. Mienten, ambas
mienten. Y eso no es todo.

La Ley de Amparo mexicano, último reducto y úl

tima salvación de un individuo frente a los abusos de
poder de la autoridad, está pensando ser mutilada para
que no se afecten las decisiones del Ejecutivo. ¿Sabe a
quién lastima esta revancha contra el Poder Judicial,
este desquite? ¡Al pueblo! Consiste en dej arnos a todos
sin una última carta de defensa frente a los abusos de
nuestros gobernantes. El pueblo en indefensión fren
te a su Gobierno. Un pueblo manoseado: sirve cuando
sirve y cuando no, no.

No le creamos, pues, al senador
y a los legisladores que argumen
tan tan solo para hacerle la barba al
Presidente en esta mutilación. No
le creamos a los opinadores que ha
blan a medias sin explicar este es
cándalo. Enredan para que la gente
no entiéndalo que pierde, que le es
tán concediendo al Presidente ca

nonjías medievales. Que al votar por
Morena se están poniendo la soga y también el yugo al
cuello. Reforma sí, mutilación no.
Esta reforma es una usurpación del sistema penal por

parte del Ejecutivo, del Presidente en turno. Una última
prueba del retroceso: si el Presidente será el que ahora
decida quién va a la cárcel, también está proponiendo
una Ley de Amnistía, con lo cual, será también él quién
decida quién sale.
No piense en candidatas, piense en esto que le digo, es

decir, piense en usted y vote.
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OTROSÁNGULOS

Coordinación fiscal y
desigualdad regional:
una tarea pendiente

GERARDO
ESQUIVEL

A solicitud del Centro de Estudios Espi
nosa Yglesias (CEEY), he escrito un ar
tículo sobre las desigualdades regiona

lesyel esquema de coordinaciónfiscal mexicano.1
Este es un tema fundamental en la discusión sobre
el tipo de país que queremos. En esta columnay en
la siguiente haré un breve resumen de algunos te
mas que planteo allí y que considero relevantes para
la discusión pública.
Partamos por el principio: ¿cuál es el obj etivo del

esquema de coordinación fiscal entre los distintos
niveles de gobierno en México? ¿Funciona este es
quema para reducir las disparidades regionales?
En el documento se hace una breve revisión

histórica sobre el esquema de coordinación fis
cal mexicano, desde aquella primera ley que en
tró en vigor en 1978. En dicha ley el objetivo de la
coordinación era fundamentalmente el de resar

cirle a los estados la recaudación que dejarían de
recibir al haberle otorgado a la federación la po
testad de realizar la cobranza de impuestos como
el Impuesto al Valor Agregado (IVA) o el Impues
to sobre la Renta (ISR). El resarcimiento a los es
tados ocurría a través de un mecanismo conocido

como Participaciones.
Posteriormente, con la oleada descentratizado

ra de los años noventa, se creó otro mecanismo de
distribución de recursos a los estados mediante las
llamadas Aportaciones. Este otro mecanismo, a di
ferencia de las participaciones, tenía un doble ob
jetivo: por un lado, financiar los gastos en los que

tendrían que incurrir de ahora en adelante los esta
dos para ofrecer servicios como educación y salud
y, por el otro, tenía un componente compensatorio
que, en principio, podría ayudar a compensar y re
ducir las desigualdades regionales existentes. Más
tarde, en 2007, se realizó una nueva reforma a la Ley
de Coordinación Fiscal que modificó las fórmulas
de asignación de los recursos entre los estados. Esta
nueva reforma le dio un mucho mayor peso al com
ponente poblacional.
Como resultado de estas reformas, así como de

otros ajustes menores que se le han ido haciendo a
la Ley de Coordinación Fiscal, hoy en día tenemos
una ley muy confusa, con obj etivos incluso contra
dictorios y con demasiadas bolsas que se asignan
con criterios o justificaciones poco claras. En con
secuencia, tenemos ahora un mecanismo de coordi
nación fiscal que en realidad contribuye poco o casi
nada a la reducción de las disparidades regionales.
Por lo anterior, se considera deseable llevar a cabo
una nueva reforma de la Ley de Coordinación Fis
cal que acelere la transición hacia una distribución
equitativa en términos per cápita de las Participa
cionesy que simplifique la distribución de las Apor
taciones. También se plantea la creación de un Fon
do Regional de Infraestructura para las entidades
menos desarrolladas. Todo esto contribuiría de ma
nera importante a reducirlas enormes desigualda
des regionales actualmente existentes. Además de
lo anterior, también se propone un esquema de re
formaalos impuestos ala propiedad y, en específico,
al impuesto predial. Este tema lo desarrollaré con
un poco más de detalle en la siguiente columna.
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De la ambición
a la ignominia
rri

¦ engo dos convicciones sobre nuestra
¦ Suprema Corte de Justicia. Una es que
JL durante la época hiperpresidencialis

ta estuvo subordinada en los hechos al presidente
de la República, quien imponía su poder en aquello
que le interesaba. La otra es que, durante su Presi
dencia, Arturo Zaldívar reproduj o ese esquema de
subordinación.
¿Cuál es la diferencia? Que hoy, a diferencia de

aquella época, existe una opinión pública que fisca
lizay varios ministros que pueden oponerse ala vo
luntad presidencial. Por eso Zaldívar tuvo que hilar
más fino y ej ercer un disimulo selectivo, oponiéndo
se a algunos asuntos gubernamentales no priorita
rios, mientras que en los temas vitales para Andrés
Manuel López Obrador aplicaba la férula del timing
discrecional con que cuenta el titular de la Suprema
Corte: agilizaba aquello que le complacíay entorno a
lo cual podía articular mayoría, y ralentizaba o de pla
no congelábalo que perfilabasu contrariedad. Lo que
no pudo disimular fue su participación en el concur
so de zalamería: las redes sociales del jefe de uno de
los Poderes de laUnión difundían mensajes que po
drían confundirse conlos de un meritorio de Morena

que volantea panfletos de AMLO.
El sometimiento judicial en tiempos de la4T tie

ne otra peculiaridad que lo distingue del de antes:
se ha documentado. Hay denuncias que detallan el
modus operandi practicado en el Consej o de la Ju
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dicatura entre 2019 y 2022
para "alinear" a juzgadores,
vía premios y castigos, a los
intereses presidenciales. La
descripción de los mecanis
mos de control es tan vero

símil que resulta una bomba
mediática. Por ello, porque
piensa que la pugnaenla Cor
te abrirá una caj a de Pandora
que le ayudará en su guerra contra el Poder Judicial,
AMLO ha dicho que ya compró su pago por evento.
Sospecho que pronto pedirá su reembolso, porque
el espectáculo lo perjudicará a él como al que más.
Creo que a Arturo Zaldívar le pasó lo mismo que

a López Gatell. Se trata de dos académicos con cre
denciales sobresalientes que sucumbieron a los
cantos de las sirenas y se inmolaron en el altar de
AMLO, señor y dador de vida política, al supeditar a
sus dictados la Justicia y la Salud Pública. Cambia
ron su toga negray su bata blanca por sendas cami
setas guindas, obviaron los equilibrios democráti
cos y el compromiso con la cienciay chapotearon en
el culto a la personalidad. Despedazaron sus repu
taciones en aras de un encumbramiento que, por lo
demás, se les ha negado. Ni hablar. El poder es como
las feromonas: su olor embelesay lleva al incauto de
la ambición a la ignominia.
Un error estratégico de Zaldívar truncó su plan:

apoyó en su sucesión al ministro vetado en Palacio y
perdió puntos de sumisión. Luego quiso recuperar
los al renunciar, regalarle el reemplazo a AMLO y, en
alarde de desaseo, antes de que el Senado aprobara su
renuncia, irse a la campaña de Sheinbaum, donde ha
asumido unpenoso papel que recuerda alos j ilguerosy
golpeadoresdeantaño.Ahorarondaelabismo; perdió
elprestigio que teníay podríaperder el empleo que an
helaba. Se ha vuelto un pereonaje tóxico. Que AMLO lo
defiendaes comprensible, porque tiene capital políti
co para arrostrar a quien fue su cómplice. Que Claudia
lo arrope y lo mantenga en primer plano sería un error
demasiado costoso para ella
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Debate de la chilanga banda
Guando apareció la imagen de un estríper ves

tido de policía haciendo su numerazo para la
fanaticada de Xóchitl Gálvez enun mitin, supe
que era todo un símbolo claro de lo que ha sido
esta campaña de la candidata Un espectáculo

para muchos retorcido y un poquito machista que homena
jeaba aquellos momentos sublimes de los showsde la Güe
ra Rodríguez Alzheimer en los aniversarios de la CTM. En
el warroom del sector opositorsya no piensan enganarle

a Claudia Sheinbaum sino más bien competirle a Maynez
parano quedar en tercer lugar.
Amenos que en materia de seguridad, la ideaxochilista es

combatir al crimen con policías encuerados.
Algo que se puede comparar con el paso de la candidata

del huípil con los banqueros en Acapulco
donde la dama de mal huípil fue a decirles
a los banqueros que eran una bola de me
diocres por aplaudirle a López Obrador.
Parece que nadie le explicó a LadyXque
una campaña se trata de ganar votos no
odios ni rencores. Alo mejor pensó que
solo iba a sacar lana del caj ero.
Y hablando de estrípers ahí tuvimos

a mi Santi Taboada que, en el debate Chi
lango, hizo un encueramiento integral para demostrar que
no vive enla alcaldía Benito Juárez sino en una Disneylandia
panista Y para ello bailó al ritmó de "Ven, prívatízalo todo de
una vez" (sobre todo el agua que, gracias al FRIAN, los chi
langos se mueren de sed habiendo tanta agua), al amparo de
laconsabidaencuestade Massive Caller donde Taboadíne s

Messi y Mbappé al mismo tiempo, pero región 18. Por más
que ClaraBrugaday hasta Cherotinski(que repitió como 20
veces lo de los "pequeños guardianes del bosque", le dij o al
Xabisque hizo menospozosy máspisos) sobre su responsa
bilidad en el Cartel Inmobiliario del PAN y todos sus amiguis

en fuga o en el tambo. Qué chistoso que
mientras Clara Brugada establecía con
claridad que Taboada es un corrupti
to de rancio abolengo que sin temor
al qué dirán, se pone la chamarra roja
del PRIcámbrico temprano junto con
Alititito Moreno —el rey delbotoxy la
probidad— convertía la guerra electo
ral en un chuchinero. Clara le aplicó la
hurracarrana: "Santiago, la única fuga

que tapaste es la fuga de tus cuates del Cartel inmobiliaríd'.
Mi Cherto quedó como #LordPropuestas (iba a arreglar

lo del covid en 15 días) y Taboada como #LordMentirasTú
MeEnamorasteABaseDeMentiras. Las sonrisa de Maynez
fue menos impostada que ladelgritoncito TaboadaTajada.
Dijo que somos la resistencia, ¡estriperazos,qué! —
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En defensa de reformar
el amparo

Vivir en el tipo de país en el que queremos vivir,
es decir, en uno con vivienda social, impues
tos progresivos, transporte público, infraes

tructuray servicios ofrecidos por el Estado, requiere poner
los intereses de todos por encima de los de un puñado.
Algo que, en México, no hapasado. Por el contrario, la ex

cesiva protección de la utilidad, la propiedad e incluso las
ganancias fiscales de privados es lacausaprincipal de nues
tra crisis de vivienda, transporte e infraestructura
Como ha mostrado el trabaj o de Alisha Holland, profe

sora del departamento de gobierno de Harvard, en Lati
noaméricala excesiva protección alos derechos de priva
dos ha debilitado al Estado al punto de dej arlo inoperan
te e incapaz de realizar obj etivos básicos como construir
obra pública [2|. El temor a los abusos del Estado nos ha
llevado al extremo de incapacitar a nuestras autoridades
a desarrollar los bienes públicos que necesitamos.
Con esto en mente quiero discutir la reforma a la ley

de amparo que en próximos días se votará en la Cámara
de Diputados.
La reforma busca evitar que leyes aprobadas de mane

ra democrática por el Congreso sean temporalmente con
geladas por un juez cuando éste considere que pudieran
afectarlos derechos de alguien o algunos [I]. La intención
de la reforma es impedir que el criterio individual de un
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juez quede por encima de los acuerdos obtenidos por la
totalidad de los senadores y legisladores federales.
La reforma es controversial, porque atenta contra la

ideología sobre la que se ha construido el entramado legal
mexicano contemporáneo: el individualismo. Es decir, la
idea de que el derecho de una sola persona, empresa o gru
po debe ser superior al interés colectivo.
Digo que "se ha ido construyendo" porque la idea de que

una sola persona o empresa pueda detener la aplicación de
una ley diseñada y aprobada por los representantes de 130
millones de mexicanos hasta hace unos cuantos años hubie

ra sido considerado unalocura La idea no está expresamen
te contemplada ni en la Constitución ni en las leyes. Por el
contrario, tal idea lia surgido y se ha ido creando poco a poco
conbaseenlainterpretaciónde jueces enlo individual.
En otras palabras, uno de los mecanismos de control

más colosales que existen en México no fue discutido de
forma democrática en los parlamentos que para ello exis
ten, sino que es producto de las interpretaciones hechas
por un puñado de jueces en respuesta a los argumentos
que recibieron por parte de abogados privados.
La pregunta esencial es si queremos que exista ese con

trol y con qué parámetros lo queremos. En lo personal, yo
pienso que un control tan transcendental debe estar limi
tado a casos extraordinarios y ser validado con la mayoría
calificada de la Suprema Corte. Me parece que el control
debe estar limitado a temáticas directamente relaciona
das con el bien público de comunidades vulnerables.
Hoy por hoy no es el caso. Por el contrario, el caso más

sonado de este tipo de control extraordinario no se dio pa
ra buscar el bien común, sino para permitir la continua
ción de las utilidades de las empresas eléctricas. Las cua
les, en este sexenio, lograron congelar una ley porque un
juez consideró que afectaba su derecho atener ganancias.
Parece broma, pero en términos simplificados así fue. El
argumento no fue la defensa del bien común de un grupo
vulnerable, sino el supuesto derecho de la empresa al li
bre mercado (entendido ideológicamente por los jueces
como un mercado con limitada regulación pública y sin
entidades públicas).
Muchos abogados defienden el amparo, porque han

hecho de él su forma de vida. No es casualidad que los
abogados mej or pagados del país sean notarios, corpora
tivos o especialistas en amparo. Otros lo defienden, por
que ideológicamente conciben al Estado como corrupto
o abusivo. Unos más lo defienden, porque conocen casos
positivos de protección a individuos, barrios o comunida
des. No ven el gran angular por mirar lo micro.
No tengo duda de que al leerme esos abogados me dirán

que el amparo no solo es usado para defender empresas
eléctricas o gente rica. Tienen razón. El amparo también
es usado por los pobres que logran que un rico los ayude. O
por aquellos que logran que alguien, de buena fé, les regale
una defensoría legal que en el mercado vale cientos de mi
les de pesos. Defacto, nadie puede negar que el amparo es
de los ricos y de quienes logran acceder a su caridad.
La pregunta es si queremos continuar teniendo un país

donde la filantropía legal sustituya la capacidad estatal. Yo
pienso que no. Y estoy convencida de que, para lograrlo,
requerimos reflexionarprofundamente sobre qué ha im
pedido que el Estado opere en favor delbien público.
Es por todo lo anterior que estoy a favor de que tenga

mos una amplia discusión nacional sobre cómo reformar
el amparo.
Vivir en comunidad requiere escoger entre derechos

que muchas veces se contraponen. Tengo la convicción
de que la protección de los más vulnerables nunca va a
lograrse desde concepciones individualistas de los dere
chos. Ni desde el obtuso debate legal. Sino desde la política
pública y el sueño, compartido por muchos, de tener un
Estado más capaz y un país más justo.

l.< i CONTENIDO KN KSTK TEXT© ES.fQJLICADO POR SU ¿U/TORA EN
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[2] HOLLAND, A.C. (2023). ROADBLOCKS: HOW PROPERTY RIGHTS
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El agua misteriosa
Gil quiere ver si Brugada librará este asunto aceitoso en el debate. Cuando lean
estas líneas, el intercambio entre candidatos a la Jefatura habrá ocurrido. Gil
verá si Taboada utiliza este desastre para demostrar que Morena gobierna mal

Gil repasó la breve historia del
agua envenenada de la alcal
día Benito Juárez a través de
una nota de Almudena Ba

rragán aparecida en su perió
dico El País: tres semanas atrás los vecinos
de la Benito Juárez afirmaban que el agua
de la alcaldía olía mal, tenía un sabor extra
ño y picaba en la piel. Los vecinos afecta
dos dieron la voz de alarma a través de re

des sociales y las autoridades tardaron en
responder públicamente una semana más.
Una semana, sí. La alarma atraj o a la indig
nación y aumentaron las denuncias. Las
autoridades tuvieron que reconocer que
efectivamente existía contaminación en

el suministro de algunas colonias por una
sustancia "de la familia de los aceites y los
lubricantes" y pusieron en marcha un plan
para atender a los vecinos con reparto de
agua embotellada y limpieza de cisternas.
De la familia del aceite y los lubricantes.

Desde ese momento todo fue una orgía
de eufemismos. Como suena muy fuerte
decir gasolina, petróleo o diésel, mejor le
ponemos unafamilia con su papá el petró
leo, su hij o mayor el aceite y la hij a menor
lubricante que suele hacer unos fiestones.
La casa de las fiestas estaba muy cerca de
Gioto en un pozo de agua, el pozo de agua,
el Alfonso XIII. Entre tanto, los vecinos
bloquearon calles, el Ej ército tomó los par
ques San Lorenzo y Hundido con grandes
camiones cisternay bombas purificadoras.

Derivados del petróleo
Los días pasaron, algo muy secreto se co
rrigió, o intentó corregirse, se lavaron las
cisternas de casa y edificios, pero los afec
tados no saben aún qué contaminó el agua
de sus hogares, "seguimos sin respuestas",
dice Elí Bucio, vecino de la colonia Nonoal
co. Todavía no se conoce el resultado de las
más de mil 500 muestras que tomaron las
autoridades y los afectados se cuentan por
miles. Gilga no duda que esas muestran se
encuentran en laboratorios de Australiay
los resultados se conocerán cuando Liópez
vuelva, mju, a Palenque a llevar una vida
tranquila, bucólica

Pobre Gilga, hay días, muchos, en que
no entiende nada de nada. Martí Batres,
j efe de Gobierno y Piafael Carmona, coor
dinador de Sacmex han asegurado que en
dos semanas el contaminante se diluirá en

el agua o será arrastrado por la corriente,
así, sin más detalle. Se diluirá se lo llevará a
corriente. Oñoó. Digamos que es una res
puesta que podría dar Gamés, pero, ahora
bien sin mal: ¿qué contaminó el agua? Los
rollos del Mar Muerto son menos miste

riosos que las respuestas de estos funcio
narios.

La bien investigada nota de Almude
na Barragán informa: varios vecinos, por
su propia cuenta, decidieron enviar sus
muestras a laboratorios particulares. Los
primeros resultados de estudios clínicos
realizados por la Universidad Autónoma
Metropolitana en dos cisternas y una toma
de agua ap untan a que el contaminante es

tá relacionado con los derivados del petró
leo. ¿Cómo laven?
En otros resultados realizados por la

empresa Laboratorio Analítico Especiali
zado, a los que ha tenido acceso su periódi
co El País, también aparece concentración
de hidrocarburos totales del petróleo por
encima de lo establecido por la normativa
mexicana. "En los hidrocarburos totales
del petróleo están contenidos varios com
puestos tales como gasolinas, benceno,
tolueno, benzopireno, etcétera", señala el
investigador químico de la Universidad de
Sonora, Antonio Romo.

Todo mal
Su periódico El País contactó con la Se
cretaría de Medioambiente local y con Sa
cmex para que dieran su postura. Final
mente, la Secretaría de Inclusióny Bienes
tar (Sibiso) informó a través de una nota de
prensa que "algunos de los equipos conte
nían agua tratada que debía vaciarse antes
de extraer el líquido de cisternas de la zona,
por lo que a petición de vecinas y vecinos se
utilizó para regar el parque como una acti
vidad de apoyo a la comunidad". Todo es
to pasa cuando se enfrenta un problema de
gobierno con opacidad, mentiras, dudas. Y
en tiempos de elecciones.
Lean esto: también en la colonia Nápo

les, se reportó que el jueves 18 de abril tra
bajadores de Sacmex estaban extrayendo
de las tuberías agua con aspecto aceitoso
en la calle Eje 5 y Augusto Rodin para sa
carla de la red de suministro.

Gil quiere ver si Brugada librará este
asunto aceitoso del gobierno de Ciudad
de México en el debate. Cuando la lectora

y el lector lean estas líneas, el debate entre
los candidatos de la jefatura de gobierno
habrá ocurrido. Gil verá si Taboada utiliza
este desastre para demostrar que Morena
gobierna mal, muy mal.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Madame de Sevigné: "Haypalabras que
suben como el humo y otras que caen co
mo la lluvia".

Los rollos del mar Muerto
son menos misteriosos
que las respuestas de
estos funcionarios
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En Tamaulipas, el asesinato de Noé Ramos, el alcalde con
licencia de El Mante, que buscaba reelegirse como candidato
del PANPRI en ese municipio, difícilmente podrá ser atri
buido al crimen organizado. Noé Ramos era un político muy
cercano al exgobernador Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, cuya candidatura había sido bloqueada por el TEPJF
apenas unas horas antes, fue asesinado en un evento público
a puñaladas.

Noé, quien operaba políticamente y gobernaba en uno de
los puntos más álgidos por la presencia del narcotráfico en
el país, desde hace dos años había denunciado amenazas
de muerte para él y su familia. Pero el gobernador Américo
Villarreal decidió quitarle hace un año la escolta de seguridad
con la que contaba.

Esa custodia la volvió a solicitar Noé al gobierno estatal
en por lo menos tres ocasiones por medio de tres oficios que
Ramos envió en mayo y junio del año pasado, al secretario
general de Gobierno del Estado, Héctor joel Villegas: en ellos
especificaba que el 27 de mayo del 2023 le habían quitado en
diciembre de 2022 la escolta que había recibido, meses antes.
En esos escritos Noé Ramos reclamaba el regreso de su

seguridad, porque había recibido amenazas de muerte, e in
cluso advertía que si algo le pasaba a él o su familia, sería
responsabilidad del gobernador Américo Villarreal y de su
secretario de Seguridad, Sergio Chávez. Las denuncias fueron
ignoradas. En otro texto revelaba amenazas en actos públicos,
y por esa razón el 14 de diciembre del 2022 acudió al Congre
so para pedir protección al gobierno estatal.

Por supuesto, lo que hicieron primero fue quitarle la custo
dia y luego ignorar sus solicitudes. El alcalde asesinado decía
que sus riesgos mayores provenían de su principal rival po
lítica local, la ahora candidata de Morena. Patty Chío de la
Garza, una candidata que había sido impuesta directamente
por el gobernador Villarreal, en una decisión que no fue to
mada por la militancia en El Mante, sino por las oficinas de
gobierno de Ciudad Victoria.

No hay detenciones por el homicidio de Noé, pese a que
fue asesinado a puñaladas en un acto público. Si hubiera te
nido seguridad, por lo menos el agresor hubiera podido ser
detenido. Pero alguien había decidido que. pese a todo, ese
candidato no tendría protección, aunque estuviera amena
zado, y haber solicitado durante un año, por medio de tres
oficios, esa seguridad al gobierno del estado, al operar en
una zona de alta incidencia del crimen organizado. ¿Por qué?
Porque era enemigo político del gobernador.

Es un crimen producto directo de la negligencia y el desin
terés gubernamental por proteger a los candidatos. De poco
sirve que hasta el presidente López Obrador diga que se dará

protección a los candidatos que lo soliciten, incluso sin hacer
el correspondiente análisis de riesgo, si después de solicitar
lo durante un año las autoridades deciden no proteger a un
aspirante que, sin duda, requería esa protección.

Si sumamos el asesinato de un candidato en Oaxaca, se
cuestrado ¡unto con su esposa, la actual alcaldesa municipal,
ocurrido también este fin de semana, tenemos ya por lo me
nos a 17 aspirantes asesinados desde que comenzó la campa
ña electoral, si ampliamos el círculo a dirigentes, aspirantes
no registrados y familiares directos tenemos más de 50 y los
actos de violencia suman más de 150. Todos los casos, riguro
samente, han quedado en la impunidad. De los 17 asesinatos
de candidatos hay un solo detenido, que todavía 110 es pro
cesado. E11 ningún caso se tiene a los asesinos intelectuales
y, mucho menos, se saben los móviles de esos crímenes. La
seguridad prometida es tan escasa que ninguno de ellos tenía
protección, la hubieran solicitado como Noé Ramos o Gisela
Gaytán, la candidata de Morena en Celaya, cuyo crimen mu
chos consideran que pudiera tener origen en los sucesores del
cártel de Santa Rosa de Lima, pero por el impulso de oposi
tores internos de Gisela dentro del propio partido Morena,
donde sectores locales no querían su candidatura, impuesta,
decían, por Ricardo Sheffield.
En el caso del candidato oaxaqueño Alberto Antonio

García, tesorero y candidato de Morena a la presidencia mu
nicipal de San José Independencia, tanto él como su esposa,
AgarCancino, actual edil de ese municipio, fueron secuestra
dos. Dos días después del plagio, el candidato fue asesinato y
su esposa hallada con vida, aunque no se han dado mayores
detalles sobre su situación en la fiscalía del estado y en Tux
tepec. Poco antes había sido asesinado el exdiputado del PRI
y tres veces presidente municipal. Heriberto Ramírez. Ese
crimen también sigue impune.
En Baja California Sur, donde estuve este fin de semana,

fue secuestrado Rogelio Núñez Drew, asesor político de la
candidata a diputada del partido Fuerza por México, por el
distrito IV en Baja California Sur, Yusahara Dahiren Álvarez
Manríquez, el viernes 19 de abril en la ciudad de La Paz. Fue
localizado un día después, severamente golpeado. Ahí está
también el caso del secretario de organización del PAS en
Sinaloa, secuestrado varios días, quien, al haber sido tan agre
dido, decidió dejar la vida política.
¿De qué seguridad a los candidatos pueden presumir las

autoridades? No sólo no se brinda, sino que los crímenes des
pués quedan sin excepción alguna impunes y eso alienta a
ejercer aún más violencia, provenga ésta del crimen organiza
do o de venganzas políticas, tan cotidianas como las acciones
criminales y alimentadas en muchos casos unas con otras.
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Adiós al crecimiento

El 21 de marzo de 2018, al pie del Hemiciclo a fuárez, el
candidato Andrés Manuel López Obrador prometió que,
de ganar las elecciones presidenciales, México dejaría atrás
la expansión mediocre de la economía que se había dado
durante el periodo neoliberal 2% anual promedio y se
detonaría un crecimiento del PIB de 4% anual y 6% al final
del sexenio.

Pero ¿qué pasó? En el primer año del gobierno lopezo
bradorista la economía se contrajo 0.3 por ciento, principal
mente por el mal clima para las inversiones creado por la
cancelación del proyecto de aeropuerto en Texcoco.

En abril de 2019, en una de sus mañaneras, el Presidente
había apostado que el PIB crecería 2% ese año y 3% el año
siguiente. En mayo de 2020, viendo que sus pronósticos no
resultaban, dijo que su gobierno estaba trabajando en un
nuevo indicador económico, para medir el "bienestar" y así
sustituir al PIB. Nunca lo dio a conocer.

Hasta 2023, el crecimiento acumulado en el sexenio era de
3.9%, En caso de alcanzar 2.4% de expansión del PIB pronos
ticado por el FMI la semana pasada, sumará 6.3% en el sexe
nio. Es decir, un promedio de 1.05% anual, el más bajo desde
el periodo presidencial de Miguel de la Madrid y la cuarta
parte de lo que había prometido López Obrador en campaña.

En este punto, quizá algunos lectores estén dispuestos a
explicar el mal desempeño económico del actual gobierno
por la pandemia. Tienen razón en cuanto a que el desplome
de 2020 (8.7%) no se había visto desde 1932. Sin embargo,
muchos otros países lograron un crecimiento más alto, a pe
sar del covid. De hecho, en la lista de las 45 economías más
grandes del mundo, México aparece en el lugar 31 cuando
se compara cómo rebotó cada una de ellas luego de pasar el
bache de la pandemia.

En el primer lugar aparece Vietnam. La economía del país
asiático que compite con México en la atracción de inver
siones que han salido de China acumuló una expansión de
25.9% entre 2019 y 2023, de acuerdo con el Banco Mundial,
6.6 veces más que México. Arriba de México, en cuanto al

desempeño de su economía en el último lustro, se encuen
tran, entre otros, Colombia, Filipinas, Brasil y Corea del Sur.

Además, en estimaciones recientes, el FMI nos coloca en
la posición 137 de 189 de la lista global de la expansión del
PIB per cápita con un crecimiento de 0.8% (incluyendo el
pronóstico de 2024). Es decir, la riqueza económica por ha
bitante en México se mantuvo casi estática desde 2018.

En la reciente reunión de primavera del Banco Mundial,
el economista en jefe para América Latina de ese organismo
financiero, William F. Maloney, echó un balde de agua fría
sobre la expectativa de que México pueda beneficiarse enor
memente de las inversiones previstas por el nearshoring, pues
si bien el país aparece en el papel como el potencial ganador
de la atracción de esos flujos, por su vecindad con EU, tam
bién está claro que prevalecen obstáculos para el desarrollo
de las industrias, como la escasez de electricidad y de agua,
así como "cierta falta de orientación hacia los inversionistas

extranjeros para ayudarlos a navegar al sistema mexicano".
Como he escrito aquí en diversas ocasiones, la relocali

zación de empresas ha generado oportunidades enormes
para México, pero no somos el único jugador en el mundo ni
llegarán esas inversiones en automático. Se requiere hacer la
tarea, y el actual gobierno desmanteló la red de promoción
del país que existía en el extranjero, cargando alas embaja
das con una responsabilidad que no siempre pueden reali
zar de la manera más eficiente. Increíblemente, ni siquiera
ha mandado delegaciones de alto nivel al Foro Económico
Mundial de Davos.

Si nos atenemos al más reciente pronóstico de crecimien
to del FMI para México en 2024 y 2025 2.4% y 1.4%, res
pectivamente, mismo que, desde luego, puede estar errado,
nuestro país debe despedirse de alcanzar una expansión de
su Producto Interno Bruto en los próximos años que supere
al logrado durante los años del neoliberalismo, pues ni el
buen ritmo de la economía estadunidense previsto para el
siguiente bienio lo ayudará.
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El oLro díame hicieron esta pregunta. Como Sheinbaum se
ha dedicado a administrar su ventaja en las encuestas, ha
arriesgado muy poco en revelar qué tipo de presidenta sería
en caso de ganar las elecciones del próximo 2 de junio. Por
tanto, henos aquí, a un poco más de un mes de los comicios,
tratando de adivinarlo.

©
Existe en México todo un mercado de exégetas que tratan
de explicarnos a "la verdadera Claudia". Lo interesante es
cómo se contradicen entre ellos. Unos laven separándose
del proyecto y el estilo de López Obrador. Otros
creen que se apegará lo más posible al guión lo
pezobradorista, si no es que será un mero títere
del actual Presidente, quien en realidad seguirá
gobernando desde su rancho en Palenque. 
A riesgo de convertirme en un exégeta más,

trataré de contestar la pregunta que me hicieron
el otro «su 

Creo que Claudia será muy pragmática en los
temas económicos. 

De ninguna manera le conviene entrar como
presidenta (si es que gana, insisto) y se gene
re una crisis que haga "descender al piso" al
Producto Interno Bruto (PIB) y/o se dispare la
inflación.

Esto lo entendió muy bien López Obrador Lo
que le dio en la torre al PRI como partido dominante fueron
precisamente las crisis económicas de los años 80 y 90 del
siglo pasado. Por eso, AMLO se comportó razonablemente
responsable en el manejo de las finanzas públicas, salvo el
último año de su gobierno donde, ahí sí, con fines electo
rales, ha endeudado al país en cinco puntos porcentuales
del PIB para incrementar el gasto corriente, en particular los
programas sociales.

De esta forma, llegue Claudia o Xóchitl Gálvez a la Pre
sidencia, uno de sus primeros retos será cuadrar las finan
zas públicas. Los Precriterios del paquete económico del
gobierno para 2025 ya prevén una caída de 12% del gasto
público en términos reales. Se trata de un recorte enorme.
Después de un año 2024 de expansionismo fiscal, entra
remos a uno 2025 de contracción.

Por tanto, para que siga creciendo la economía,
Sheinbaum tendrá que incentivar el gasto e inversión del
sector privado. En este sentido, deberá establecer una re
lación fluida, sin contratiempos ni sorpresas, con los
empresarios.

La inminente crisis de las finanzas públicas la obliga a ser
más pragmática que ideológica en materia económica.

Donde tendrá que hacer malabares entre ideología y prag
matismo será con el futuro de Pemex. La empresa petrolera es
el gran barril sin fondo de las finanzas públicas. Este sexenio
ha recibido apoyos del gobierno federal del orden de 1.65 bi
I Iones de pesos para mantenerse a flote. Ksto es insostenible.
O se pone orden en Pemex o quiebra el erario.

Creo que Claudia lo tiene claro. Sin embargo, en este tema,
el lopezobradorismo es muy ideológico. En su viejo dogma
nacionalista, consideran a la empresa del Estado como pi
lar del desarrollo económico. Están convencidos de que hay

que "rescatar" a Pemex a cualquier costo, cuando
lo que necesita es una reestructuración a fon
do para deshacerse de negocios, como el de
la refinación, que producen enormes pérdidas
económicas,
No me imagino, en este sentido, a Claudia

haciendo la gran reforma con el fin de hacer a
Pemex viable. Esto la enfrentaría con el mismí

simo López Obrador y los más radicales de su
movimiento. Por eso, será muy interesante ver
su malabarismo entre ideología y pragmatismo
en relación con Pemex.

En donde sí veo muy ideológica a Claudia es
en todo lo que tenga que ver con asuntos socia
les. Y cuando digo ideología pienso fundamen
talmente en estatismo: darle prioridad al Estado

sobre posibles soluciones de mercado. Comenzando, desde
luego, con los programas sociales. Ya dijo Sheinbaum que
quiere mantenerlos e incluso extenderlos. Por ejemplo, llevar
a todos los estados una beca para estudiantes de preescolary
primaria que ella implemento en la Ciudad de México como
jefa de Gobierno.
También la veo ideológica en educación y salud. Nada

de tercerizar al sector privado o financiar proyectos que no
sean operados por el gobierno. Como militante de izquierda,
Sheinbaum piensa que el Estado debe encargarse 100% de
todo lo que tenga que ver con temas sociales.

Con un pequeñito problema que enfrentará: a ver de dónde
saca el dinero para financiar un Estado más interven cronista
del que ya tenemos.

En suma, veo a Claudia pragmática en lo económico, ma
labarista en lo de Pemex e ideológica en los temas sociales.
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ICon rumbo etablecido. Carlos Ulloa, candidato

• a diputado federal por la coalición Sigamos
Haciendo Historia, tiene el manual de cómo hacer
campaña política y lo sigue al pie de la letra. Paseos
por barrios, promesas de grandes proyectos, como
el Cablebús y un hospital de especialidades para
Xochimilco, es lo que vislumbra. Este fin de semana,
los residentes de la UH División del Norte y Juventud
Unida le brindaron un cálido recibimiento. Ulloa

asegura que sus ideas son "siempre bien recibidas
y tomadas en cuenta". Y tiene razón. Quien es,
además, fundador militante de Morena, convence a
la ciudadanía persona a persona. La política real.

2 Segundo round. Llegó la fecha del segundo
• debate chilango y, como era de esperarse,

los tres candidatos se declararon ganadores.
Salomón Chertorivski (MC) dijo que "ellos vinieron
a limpiarse las manos, yo a dar propuestas". Clara
Brugada (Morena, PVEM y PT) afirmó que "es
tiempo de mujeres", además, que "Taboada es
mentiroso", y explicó que Morena ganará en las
próximas elecciones. Santiago Taboada (PAN. PRI
Y PRD) aseguró: "Yo puedo presumir resultados y
hablar de buen gobierno... La alcaldía más segura es
la Benito Juárez...". Y así la guerra de dimes y diretes,
¿los más beneficiados? Los votantes.
3 Tragedia política. El asesinato contra Noé

• Ramos, candidato a la alcaldía de El Mante,
Tamaulipas, sacudió a la comunidad y despertó
un clamor por justicia. Noé buscaba la reelección
bajo la coalición Fuerza y Corazón por Tamaulipas
cuando fue atacado en plena campaña. La Fiscalía
de Tamaulipas actuó rápidamente y capturó a
Eliud Guadalupe "M", señalado como el presunto

asesino material. La comunidad, liderada por
Sheyla Palacios, viuda de Noé Ramos, y numerosos
seguidores se ha volcado en tributos y protestas
para que el crimen no quede impune. No será difícil
encontrar a los demás autores. En realidad, ¿caiga
quien caiga?

4 Despilfarro. Durante su mandato como
• gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco

ha gastado más de mil millones de pesos en
promoción personal, mientras que los problemas de
seguridad y pobreza en el estado escalan a niveles
alarmantes. Este gasto se ve aún más cuestionable
considerando la falta de apoyo al sector agrícola
y la ineficacia en la lucha contra la delincuencia.
Margarita González Saravia, candidata de Morena
para la gubernatura, intenta distanciarse de la
tumultuosa administración de Blanco, pero de poco
le servirá. ¿Puede Morelos votar por un partido que
sólo ha traído fallas y desfalcos? Y el Cuau ni mejoró
su imagen...
5 Indefendibles. Las finanzas de Rocío Nahle,

• candidata a Veracruz, y su esposo, José Luis
Peña, dan de qué hablar y no precisamente en
positivo. Se reveló que tiene al menos 5 millones
de dólares en paraísos fiscales, con su nombre
plasmado en los documentos bancarios. ¿Por
qué la exsecretaria tiene semejantes cantidades
en refugios fiscales? La hipocresía se asoma sin
disimulo contrastando con el discurso oficial

anticorrupción. Mientras el pueblo navega en la
austeridad, algunos bolsillos se inflan con divisas
extranjeras. Lo peor de todo es que cada día
Palacio Nacional se queda sin armas para seguirlos
cobijando. La corrupción, al 100.
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¿Hacia dónde nos
dirigimos?
Felicidades. PP. Gracias, totales.

i:i día de la elección se aproxima y los contendientes afi
nan su estrategia de cara a la siguiente gran batalla. Las
propuestas, los datos duros; los comentarios insidiosos, las
descalificaciones y las burlas. Las frases hirientes, los erro
res provocados: el debate del próximo domingo será una
lucha encarnizada cuyo resultado no sólo marcará el tono
final de la contienda en curso, sino el que seguirá la con
versación pública en los años venideros,

"Ricky Riquín Canallfii", espetó el Presidente, cuando can
didato, para noquear a uno de sus contrincantes, Las ideas
no se recuerdan ahora: las promesas nunca habrian de cum
plirse. Lo que —en su momento— se consideró un desplante
genial, no sería sino un anticipo de lo que habría de ser el
desempeño de su gobierno: una administración sin dema
siados resultados, pero con muchas notas de prensa. Un mo
vimiento cuyo origen devino de la propaganda, y cuyo futuro
110 fue capaz de vislumbrar opciones distintas a las ocurren
cias de un bufón que terminó porconvertirse en caudillo.

Las campañas terminarán muy pronto, y —al final— alguna
de las candidatas se impondrá con el triunfo: los dirigentes de
los partidos disfrutarán de las posiciones que se encargaron de
asegurar, a su tiempo, y el Presidente continuará en la campa
ña que emprendió desde hace años para asumir el liderazgo
en el Foro de Sao Paulo. Las campañas temiinarán muy pron
to, pero quienes las tienen a su cargo parecen estar dispuestos
a incendiar la pradera con tal de Conseguir sus propios fines;
alcanzar la Presidencia a toda costa, conservar los privilegios
adquiridos, satisfacerlamegalomaníade un personaje. La gen
te —al parecer— votará por lo que
se le diga, si consiguen enfurecerla
lo suficiente.,,

El país del futuro se construye
desde ahora: los problemas del
mañana no serán sino producto
de los enfrentamientos de hoy. El
mandatario ha dedicado los mi
nutos más valiosos de su tiempo a la construcción de un falso
dilema que, en sus propios términos, implicaría la elección
entre dos opciones contrapuestas e irreconciliables: chairos

o fifís, cuatrotés o conservadores. Nosotros o ellos, como pa
recen haberle comprado quienes hoy se asumen adversarios
frontales del Presidente más popular de la historia reciente, y
no son capaces de entender que al 2 de junio le seguirá un 3,
y, a este año, muchos más en los que nos veremos obligados
a reconstruir el tejido social —y trabajar juntos— para poder
enfrentar los retos que se avecinarán en el futuro cercano: el
Presidente no barrió las escaleras de arriba para abajo, como
había prometido, sino que se limitó a esconder la basura bajo
la alfombra de sus conferencias mañaneras.

El siguiente sexenio será un caos, sin importar quién
triunfe, y la próxima presidenta no sólo heredará los proble
mas provocados por una administración mediocre, sino que
habrá de sufrir las consecuencias naturales a la ausencia del

caudillo engrandecido. Los equilibrios habrán de romperse,
y quienes hoy disfrutan —directa, o indirectamente— de las
mieles del poder, no renunciarán con facilidad a lo que has
ta ahora paladean: por lo pronto, y como si fuera un aviso
previo, la candidata oficial advirtió hace unos días que las
concesiones a las Fuerzas Armadas continuarían de llegar
a la Presidencia, pero se revisarán de acuerdo a sus propios
criterios. Un aviso fuerte, que no puede ser soslayado por
quienes esperan que los abrazos —en lugar de los balazos
prosigan con el mismo afectó, con todo lo que esó significa.

Es momento de estadistas: lo que ahora presenciamos
no es sino un anticipo de lo que habremos de vivir, ante la
ausencia del patriarca cuya herencia se disputará —a den
telladas— entre las hienas de las que se ha valido. El Pre
sidente dejará un vacío que no podrá ser cubierto con un
mero bastón de mando, y ni siquiera con un enorme triunfo
democrático: nuestro mundo cambiará en cuarenta días, y
tenemos que entender que el futuro que deseamos se cons
truye cada día. ¿Hacia dónde nos dirigimos?

El país del futuro
se construye
desde ahora.
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En la última semana, el ámbito político
protagonizó un torbellino de acusaciones
y contraacusaciones centradas en figuras
prominentes del Poder Judicial y del Legis
lativo. La revelación de una investigación por
presuntas irregularidades en la gestión del
expresidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, Arturo Zaldívar, desató
una serie de movimientos estratégicos por
parte de los partidos políticos principales,
polarizando aún más el ya tenso ambiente
políticoelectoral.

El Consejo de la Judicatura Federal, en
cargado de velar por la actuación ética de
ministros y jueces en el Poder Judicial, ha
asumido el rol de investigador en este caso.
Sin embargo, la respuesta de Zaldívar,
quien se ha convertido en un entusiasta
vocero de Morena y de su candidata pre
sidencial, respaldados por éstos, fue la de
anunciar la solicitud de juicio político con
tra la ministra Norma Piña, actual presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, a quien responsabilizan de la fil
tración de la investigación con la intención
de golpear la campaña oficialista, A su vez,
la coalición Fuerzay Corazón, conformada
por el PAN, el PRI, y el PRD, hizo público
su respaldo a la ministra Piña y anunciaron
que, igualmente, solicitarán que se inicie un
procedimiento de juicio político en contra
del exministro Zaldívar.
Pero, más allá de las narrativas políti

cas, ¿qué tan probable es que alguno de los
dos realmente sea enjuiciado? La verdad, es
poco probable que alguno de los implica
dos sea efectivamente enjuiciado y sancio
nado. El proceso de juicio político contra la
ministra Norma Piña, por ejemplo, podría
ni siquiera llegar al pleno de la Cámara de
Diputados. La llamada Sección Instructora,
responsable de determinar la culpabilidad
o inocencia del acusado y enviar sus con
clusiones al Pleno para su aprobación, está
compuesta por cuatro diputados: dos de Mo
rena y dos de la oposición. Esta paridad hace
que la votación mayoritaria necesaria para
aprobar cualquier determinación sea prác
ticamente imposible.

Incluso, en el improbable caso de que las
conclusiones determinaran la culpabilidad
de la ministra Piña y llegaran al Pleno, Mo
rena y sus aliados podrían obtener los votos
necesarios para avalar la culpabilidad, ya
que sólo se requiere la mitad más uno de
los diputados. Sin embargo, en el Senado, la
segunda instancia participante en el proce
so, se necesitarían dos tercios de los votos,
algo que Morena y sus aliados no poseen en
la actualidad.

El mismo panorama se vislumbra en el
caso de un proceso contra el exministro
Arturo Zaldívar. Varios analistas han suge
rido que el trámite se detendría en el Senado
de la República, pero en realidad es en la
Sección Instructora de la Cámara de Dipu
tados donde se encontraría el primer obstá
culo, dada su composición de empate entre
ambas coaliciones de partidos.

Entonces, los amagos de juicio político
hacia dos actores que se han vuelto prota
gonistas de la arena política electoral actual
no son más que fuegos de artificio, y qui
zás una estrategia por parte del exministro
Zaldívar para distraer a la opinión pública
del tema de fondo: la investigación por la
que se le acusa de haber vulnerado la auto
nomía e independencia de titulares de órga
nos jurisdiccionales del Poder Judicial con
la intención de "satisfacer intereses perso
nales y de terceros" y que involucra a varios
dé sus excolaboradores señalados por tráfico
de influencias, corrupción, extorsión, enri
quecimiento ilícito, acoso sexual y laboral,
uso indebido del cargo, suplantación de fun
ciones y cohecho, acusaciones hechas por
más de 70 jueces quienes afirman haber sido
presionados para conseguir una resolución
favorable en al menos 18 casos emblemáti

cos para el gobierno del presidente López
Obrador. Ése es el fondo de este asunto que
no hay que perder de vista.

*Polttóloga e internacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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La democracia es el mejor sistema de go
bierno para las polis de la antigua Grecia.

La historia de la oratoria tiene su origen
en la antigua Grecia, donde la postura sobre
la filosofía, la historia, la política, entre otras
materias, eran motivo de profundas alusio
nes al conocimiento.

El arte de la oratoria significa la fusión
entre la virtud del habla, el conocimiento y
la improvisación creativa, donde una idea
pueda ser expuesta y defendida en el deba
té, El don de la palabra no es suficiente, se
requiere una mezcla de astucia, inteligencia
y manejo emocional sobre el oponente.

Dos ejemplos entre debates memorables:
El primer debate televisado de la histo

ria enfrentó a John F. Kennedy y a Richard
Nixon en septiembre de f960. Se dice que los
estadunidenses que escucharon el evento por
la radio consideraron que Nixon, entonces vi
cepresidente de Eisenhower, había vencido a
un adversario más joven e inexperto. Pero en
1960 el 8836 de las familias americanas tenían
una televisión en casay la pantalla contó una
historia muy diferente: en ella, Nixon, recien
temente hospitalizado, aparecía pálido, sudo
roso y nervioso, frente a un Kennedy mucho
más carismático y tranquilo. Quienes vieron
el debate por televisión consideraron que era
el demócrata quien había ganado. Nixon se
repuso en un segundo debate, pero el daño
ya estaba hecho. Kennedy, por su parte, lle
garía a considerar que la televisión le permitió
ganar las elecciones.

Otro clásico en el terreno de la confianza

que mata es el debate entre George W. Bush
y AI Gore. En este caso, se trata de un ejemplo
de cómo perder un debate pensando que lo
ganas. AI Gore trató a Bush de ¡torna condes
cendiente, suspirando ruidosamente cada vez
que abría la boca. Lo que consiguió, desafor
tunadamente, fue retratarse como un pedante.
Margarita González Saravia mostró

su categoría humana, intelectual y política
frente a una muy disminuida Lucía Meza,
candidata del PRIAN a la gubernatura del
estado de Morelos. Si bien es cierto que
se sabe que los debates no determinan el

triunfo electoral, sí pueden hacer cambiar de
opinión a los que aün no definen su voto y a
quienes, habiéndolo hecho, se desencantan
de su primera opción, y eso ocurrió al mos
trar esa superioridad discursiva que otorga la
seguridad y el impacto de la presencia físi
ca que, a diferencia de la frialdad de las re
des sociales, los mítines o las entrevista tras
un micrófono, cuando se tiene dominio de
los temas de gobierno no es necesario leer
como lo han hecho todas los y las candidatas
del PRIAN.

Margarita González Saravia ganó el de
bate y, sin duda, será la gran gobernadora
que merece el bello estado de Morelos.

Por otro lado, el debate de la CDMX mos
tró a una Clara Brugada con miles de horas
de vuelo en la lucha social y en el ejercicio
público, no cabe duda que la experiencia en
el manejo del don de la palabra y de la tra
yectoria pública sirve mucho más que horas
de ensayo con entrenadores cuadrados que
110 ayudan más que a mostrar la rigidez ro
bótica, como lo hizo el candidato del PRIAN
a la Ciudad de México, una característica
muy panista, fue un debate dinámico donde
las propuestas de Clara Brugada eclipsaron
la estrategia de débiles y falaces acusaciones
como único objetivo del debate.

En la historia de los debates de los polí
ticos en nuestro país hay enorme memoria
para las y los apasionados de la oratoria, una
reforma a la ley electoral también debería
incluir la obligatoriedad de debates quince
nales durante las campañas electorales, no
Opcionales, donde se pueda apreciar con toda
transparencia quién llevará las riendas de la
administración pública y, por ende, el futuro
de generaciones de mexicanas y mexicanos,
las candidatas Margarita González Saravia,
de Morelos, y Clara Brugada, de la CDMX,
mostraron su lado humano, fresco, inteligen
te, afectivo y valiente, así como lo demostró
nuestra próxima presidenta de México, la
doctora Claudia Sheinbaum Pardo, frente a

la muy inferior candidata del PRIAN.
No cabe duda que es tiempo de mujeres

talentosas y patriotas.
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Ahora, incumplen
pago de fármacos...
Lo dicho: la 4Tpone en vilo recursos ($) c¡e [ocios.

Víctima de acusaciones de supuesta corrupción y acoso
desde el inicio de la actual administración, el sector far
macéutico nacional enfrenta ahora el más grave riesgo
de quiebra generalizada de que se tenga memoria, a con
secuencia del impago por parte del gobierno federal, de
adeudos por algo más de 10 mil millones de pesos...
Luego de una gestión que ha asolado al sistema na

cional de salud, cuya calidad prometió elevar a niveles
equiparables a los más avanzados y eficientes del orbe,
al de Dinamarca en particular tercero a nivel global se
gün sondeos recientes y alentar en los hechos la más
grave crisis de desabasto de medicamentos y materia
les médicos, el gobierno saliente, las secretarías de Ha
cienda y de Salud, a cargo de Rogelio Ramírez de la O y
Jorge Alcocer Varela, así como la Comisión Federal para
la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris), a cargo
de Alejandro Svarch, no parecen encontrar la fórmu
la que les permita cancelar adeudos acumulados que,
vale destacar, bien pudieran ser heredados a la siguiente
administración.
En las últimas semanas, en

efecto, representantes de la in
dustria han sido convocados a
oficinas públicas para ser in
formados de que si bien existen
recursos suficientes para hon
rar los compromisos adquiri
dos lo que ya no pocos ponen
en duda éstos no podrán ser
liberados sino hasta el cierre
de abril o principios de mayo
cuando, finalmente, se les liqui
darán las facturas pendientes y
se normalizará el trató Ofrecido
a laboratorios y distribuidores
ubicados a todo lo largo y an
cho del territorio^

Esperar, entonces; ésa y njp otra parece ser la opción
que a la vista del cierre de la actual administración y la
supuesta o real "estrechez" de recursos que en plena tem
porada de campañas se advierte, está siendo ofrecida al

estratégico sector. No hay más...
ASTERISCOS

* Preocupante apunte de la Coparmex, de José Medina
Mora, sobre riesgos tales como la centralización en manos
del Estado de recursos de trabajadores, transgresión de la
Constitución y opacidad sobré su destino final, entre otros,
implícitos en la reforma en materia de pensiones que hoy,
sin previo diálogo ni búsqueda de consensos, prevé apro
bar la sumisa bancada oficial en la Cámara. Cuidado...
* En la vista de los positivos resultados obtenidos en la
más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Urbana, el
alcalde panista de Querétaro, Luis B. Nava, no dudó en
externar su convicción de que es la ciudadanía la que se
muestra tranquila y reconoce así la labor de sus policías,
así como la coordinación entre gobierno estatal y local en
materia de seguridad....
* Con la participación de estudiantes de arquitectura de
todo el país, la Universidad Intercontinental (UIC), que en
cabeza el rector Hugo Avendafto, llevó á cabo su tradi
cional concurso para presentar proyectos que contribuyan
al desarrollo sustentable, centrado esta vez en la solución
de la grave crisis por la crisis de abasto de agua que, de
rivado de una mala gestión del actual gobierno, enfrenta
el país. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Es preocupante
el apunte de la
Coparmex sobre
riesgos como
la centralización
en manos

del Estado
de recursos de

los trabajadores.
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Santiago deja ir
el nocaut
• La propuesta de Ebrard eliminaba la facultad de la
Asamblea Legislativa para fijar las tarifas del agua.

Si bien esta vez tampoco hubo nocaut en el segundo deba
te por la Ciudad de México, la oficialista Clara Bragada sí
terminó acorralada contra las cuerdas por Santiago
Taboada. quien dejó que la salvara la campana.

De nada le sirvió a Clara que Martí Batres y su cuña
do, él fiscal patito Ulises Lara, anunciaran un día antes la
investigación contra funcionarios de la Benito Juárez, por
la supuesta falsificación de documentos, lo que ocasionó
que una constructora privada perforara un túnel del Metro.

El jefe de Gobierno sustituto y su cuñado el estudiante
modelo que en 12 horas obtuvo un título de abogado
son tan predecibles, que no necesitaban rebanarse los
sesos para intentar darle un salvoconducto a Bragada en
el tema de corrupción, donde Morena está bien metido.

En lo que debieron asesorarla fue en el asunto del agua,
pues el debate se dio justo cuando la ola de calor azota al
país y hay escasez del líquido en la ciudad. Y la poca que
hay está contaminada.

Como sabían que ese era uno de los temas que utiliza
rían contra ella, le recomenda
ron acusar a Taboada de querer
privatizar el agua, lo cual no de
bía permitirse porque el acceso
al líquido es un derecho huma
no, y no debe estar en manos de
la iniciativa privada.
Ése era el momento en que

Santiago pudo ir por el nocaut,
pero nadie en su esquina le re
cordó que si alguien empujó la
privatización del agua en la ca
pital del país ése fue Marcelo
Ebrard en 2011, cuando era jefe de Gobierno del DF
y Bragada, La Juanita de Iztapalapa.
En marzo de ese año el excanciller hoy asesor de

Clara envió a la Asamblea Legislativa del Distrito Fede
ral una iniciativa para descentralizar el Sistema de Aguas
capitalino, en la que proponía abrir al sector privado el

suministro y dotación de agua potable.
Se autorizaba a que cualquier empresario incluso

extranjero recibiera agua para consumo propio o para
revenderla. Pero eso no era todo, también autorizaba a
la IP la construcción y operación de la infraestructura hi
dráulica de la ciudad.

La propuesta de Ebrard eliminaba la facultad de la
Asamblea Legislativa para fijar las tarifas del agua, y le
dejaba esa tarea al organismo que se crearía.
Y ni cómo olvidar que recomendaba eliminar los sub

sidios a la población para el pago del servicio, y que sólo
hubiera "estímulos" a los sectores que decidiera el jefe de
Gobierno.

Pero no sólo éso, además de fijar las tarifas, el orga
nismo determinaría lo relacionado con las conexiones a

la red, colocación, sustitución y restitución de aparatos
de medición, así como drenaje, alcantarillado, aparatos
ahorradores y tratamiento de agua residual.
De haber contado con esa información, Taboada hu

biera noqueado a Bragada. En lugar de eso, la dejó que
ofreciera una ciudad tan lacustre como la antigua Teno
chtitlán, y que prometiera que desde el primer día de su
gobierno todos los capitalinos tendrán agua en sus casas.

No es la primera vez que lo hace: han sido tres veces.
Clara hizo recordar a alguien que también juró que des
de el primer día de su gobierno los sicarios iban a cam
biar las armas por tractores: pero como el prometer no
empobrece...

©
CENTAVITOS...

Otro momento cumbre del debate fue cuando Taboada pi
dió a Bragada explicar cómo es que empresas ligadas a
Rene Bejarano tienen contratos millonarios en Iztapala
pa: Clara guardó silencio... Otro tema que no debe echarse
en saco roto es el anuncio de Taboada, de que si gana
promoverá una reforma para la elección del nuevo fiscal
de la CDMX.
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ÁFRICA
¿Es verdad que el continente africano
se está partiendo en dos?
R. Un reciente estudio (Clarissa Mitton,
How Stuff Works) titulado: "La lenta se
paración de África: un drama geológico
en desarrollo". Nos comparte este fasci
nante fenómeno geológico.
En el corazón de África Oriental se de
sarrolla un evento sísmico que podría
alterar para siempre el panorama geo
gráfico del continente. La idea de la
división de África ha captado la aten
ción de científicos y geólogos de todo el
mundo. Pero esto no és ciencia ficción,
es un proceso real y continuo que po
dría conducir al nacimiento de un nue

vo océano y remodelar las fronteras de
África a lo largo de millones de años.
El Gran Valle del Rift, que se extiende
desde la región de Atar hasta Mozam
bique, ofrece paisajes impresionantes y
una visión crucial de las fuerzas que dan
forma a nuestro planeta. En su núcleo
se encuentra el Sistema de Rift de Áfri
ca Oriental (EARS), donde el continente
africano se está desgarrando lentamen
te. Recientemente apareció una gran
grieta en el suroeste de Kenia, llamando
más la atención sobre este fenómeno.
Comprendiendo la Tectónica de Placas.
La tectónica de placas, la teoría que ex
plica el movimiento de la litosfera te

rrestre, es fundamental para entender
la división de África. El Sistema de Rift
de África Oriental ejemplifica placas
tectónicas divergentes que se alejan
unas de otras. La placa africana parece
dividirse en dos entidades separadas: la
placa tectónica somalí y la placa tectó
nica nubia más grande, que se mueven
en direcciones opuestas. Esta actividad
tectónica no sólo insinúa el potencial
sexto océano de la Tierra, sino que tam
bién se hace eco de los procesos que
una vez separaron el antiguo super
continente Pangea, formando el océa
no Atlántico,

Evidencia de la separación. Los estu
dios geológicos y las imágenes de sa
télite confirman la división gradual del
continente africano. El Rift de África
Oriental se está ampliando, separando
activamente el continente. Actualmen

te, las placas divergen a una velocidad
promedio de 0.2 pulgadas (7 milíme
tros) por año. A lo largo de millones de
años, la grieta se ensanchará, la corteza
se reduciráy una pequeña vía marítima
invadirá la zona de la grieta, similar al
Mar Rojo, creando su propio pequeño
continente separado.
Lo que significa para África. La po
sible división tiene implicaciones

significativas:
* Creación de una cuenca oceánica que
altera fundamentalmente el medio am

biente y el clima de la región.
* Países como Uganday Zambia pueden
desarrollar sus propias costas a medida
que las placas de Nubiay Somalia con
tinúan a la deriva.
En resumen, se desarrolla el drama
geológico de África, una transforma
ción lenta, pero profunda que podría
redefinir nuestros mapas y remodelar
el destino del continente.

LA ÚLTIMA AVENTURA/iGNAClO
JAVIER GONZÁLEZ ANGULO
Mi siuatsin y yo acabamos de ver en
Netflix Nuestra última aventura, a am
bos nos gustó; con ese antecedente,
¿cuáles son los mejores hogares de re
tiro para senecios en México y cuál es
su costo?¿Se concibe usted en un asilo
de ese tenor?

R. Los precios en estas casas varían mu
cho dependiendo del tipo de asistencia
que se requiera, y van desde un bajo de
15,000 al mes hasta 80,000 por las más
lujosas y con servicios más especializa
dos. Viendo las estadísticas de quienes
viven más, los hombres o las mujeres,
la verdad es que este tema no me preo
cupa mucho. ;)
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Nicaragua vive hoy una dictadura familiar parecida a la
de Anastasio Somoza. Es un país que ha transitado de
una dictadura a otra Es una herencia maldita, sin duda.

La tragedia hoy es que cuenta con todo el apoyo
político y, ahora, material de México, país cuya política
exterior siempre se opuso a las dictaduras, ¿Cómo se
explica que México haya perdido su dignidad y hones
tidad, cayendo tan bajo como para convertirse en sos
tén de una dictadura violenta, que reprime a su propio
pueblo y gobierna con el fusil en la mano?

Los hechos recientes hablan de una relación aco

modaticia oportunistay peligrosa entre las dos nacio
nes, que teóricamente no tienen nada en común. Y, sm
embargo, López Obradory el combo Daniel Ortega/
Rosario Murillo han construido una gran comunión.

Nicaragua fue el primer país en expresar su apoyo
irrestricto a México después del reciente conflicto po
líticodiplomático entre Ecuador y México. Managua
ofreció retirar su embajada de Quito, en solidaridad
con López Obrador. Después siguió ese ejemplo el
gobierno de Venezuela, también retirando su emba
jada. ¡Qué consolación para México! Ese apoyo del ala
bolivariana de América Latina ilustra dónele López
Obrador ha llevado a México con su política exterior.
El extremismo y fanatismo de gobiernos que emplean
sus recursos para oprimir a sus pueblos no son ejem
plo de gobenianza para México. Pero, evidentemente,
han encantado a López Obrador.

A partir de ese "apoyo solidario entre hermanos",
México ha aprovechado la coyuntura para extender
apoyos al pobrísimo país de Nicaragua. El 18 de abril
de 2018 fue la fecha del inicio del estallido social más

grande en contra de la dictadura de Ortega en Nica
ragua. La represión del gobierno contra su pueblo fue
brutal. Hay paralelismos entre ese estallido y represión
con lo que sucedió con el estallido social en Cuba el 11
de julio de 2021, y que también enfrentó una represión
igual de violenta por parte del gobierno cubano.

En esa fecha, pero en este año, el embajador mexi
cano en Managua consolidó el abrazo fraterno entre
un dictador (Ortega) y un suspirante a dictador (López
Obrador). Se fundieron en un abrazo dos miserias.

México ha ayudado a Nicaragua a eludir las censuras
de organismos internacionales como la OEAy las Na
ciones Unidas por sus crímenes de lesa humanidad,
encarcelando opositores y enviándolos al exilio, inclu
so retirándoles su nacionalidad. La solidaridad entre

los dos líderes se temimó por concretar recientemente

con la firma de convenios de colaboración y solida
ridad. Pactaron planes financiados por México que
ofrecen ayuda medioambiental, agropecuaria y ges
tión de riesgo, que puede extenderse desde asuntos
provocados por la naturaleza hasta el fortalecimiento
de los órganos de seguridad del Estado. Por supuesto
que no se mencionan ni por error temas como el for
talecimiento de instituciones democráticas o el respeto
a los derechos humanos,

Al firmar acuerdos de colaboración entre gobier
nos, pero sin mencionar temas como los derechos
humanos, respeto alas libertades y el fortalecimiento
de instituciones democráticas, México ignora los múl
tiples compromisos que ha firmado como país ante
organismos internacionales. En el mismo acto, México
se convierte en cómplice de un gobierno que impone
un régimen de terror en su país.

¿Qué lleva a López Obrador a tirar al basurero de
la historia la tradicional política exterior de México,
ignorando los ejes en materia de defensa de los dere
chos democráticos de los pueblos y la nointervención
de sus asuntos? Obviamente, la respuesta más fácil
y obvia es que existe una identidad ideológica entre
"hermanos bolivarianos". Esa fraternidad existe cón
las dictaduras latinoamericanas: Cuba y Venezuela. Y
persiste en el apoyo de López Obrador a la oposición
en Ecuador al expresidente Correa, que es la razón de
fondo en él reciente Conflicto entre ambas naciones,

Pero ocurre algo más profundo y preocupante. Se
está creando una nueva forma de complicidad entre
actores, donde México es el conductor principal. La
alianza és entre él bolivarianismo y el narcotráfico,
como fuente de financiamiento en la promoción de
una nueva carrera armamentista en América Latina.

Esa carrera tiene mucho que ver con los apoyos que
el movimiento bolivariano ha dado al nuevo auge del
narcotráfico en toda la región latinoamericana. Tiene
que ver, por ejemplo, con el reciente asesinato de un
militar venezolano exiliado en Chile recientemente.

Para culminar la nueva solidaridad armamentista,
tropas mexicanas marcharán en un desfile en Nicara
gua próximamente. Ahí se inicia una nueva etapa en
la relación militar y armamentista entre las naciones.

Así, el movimiento bolivariano, sumando a México,
actúa como una mafia transnacional, ligado a intereses
del narcotráfico y los propios de las dictaduras. Es una
nueva relación explosiva y peligrosa que amenaza la
paz y la estabilidad en toda América Latina.
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ANO CERO
 

Antonio
Savalón r~\
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La anarquía
como gobierno
Recuerdo con toda claridad

que durante la transición
democrática española y,
posteriormente, tras celebrar
tres elecciones generales, los

españoles descubrimos que el triunfo de
la democracia realmente estaba basado
en algo más allá de un simple cambio de
régimen de gobierno. En ese momento
nos dimos cuenta de que las leyes no
eran una simple orientación sobre hacia
dónde queríamos que fuera el país, sino
que eran los elementos y las herramien
tas que verdaderamente regulaban la
vida social, política y, sobre todo, legal de
la nación. Sin duda alguna, el fin del ré
gimen del general Franco y el inicio de la
transición democrática fueron puntos de
ruptura en la historia española. A partir
de ahí, los poderes ya no eran instituidos
o dictados bajo la sombra de una sola
persona, sino que éstos emanaban de las
elecciones y preferencias del pueblo.

Después del 20 de noviembre de 1975,
fecha en la que murió Franco, y tras la
culminación de la transición democrática

en España con la entrada en vigor de la
Constitución de 1978, el pueblo español
inició una nueva etapa de su historia. Hasta
ese momento y durante los 39 años que go
bernó el general Franco, remover o quitarle
a alguien el privilegio de ostentar y ejercer
el poder era algo impensable. Después de
1978, los españoles adquiriéronlas facul
tades y confianza de juzgar e, incluso bajo
diferentes mecanismos legales, remover
a quien no tuviera el debido respeto hacia
las leyes y su correcta aplicación. A este
periodo se le llamó transición porque se
pasó del régimen franquista con y por los
mismos representantes que sirvieron du
rante ese periodo a una votación inédita
que tuvo como resultado la elección del pri
mer presidente de la democracia española:
Adolfo Suárez.

Una de las grandes claves del éxito de
la transición democrática española fue ir
de ley a ley. Fue un proceso en el que se
buscó cambiar de raíz, y yendo artículo
por artículo, todo aquello que atentaba
contra la democracia, y fue un ejercicio
que no tenía más que un propósito, que
fue aprobar la Ley para la Reforma Política
de 1976 y que fueron la antesala de las
primeras elecciones libres en España en
1977. A partir de ahí, las cosas empezaron
a funcionar de forma correcta; no obstante,
España no se terminó de convertir en una
democracia plena hasta el momento en el
que se aseguró el cumplimiento de las leyes
y hasta que el papel de los jueces fue más
preeminente que la popularidad política o
que un resultado electoral.

Hoy, pareciera que todo el mundo arde.
Si uno se fija bien en la crisis de Medio
Oriente, le resultará inevitable recordar el
conflicto a sangre y fuego que hasta el 7 de
octubre hasta el mismo día del ataque de
Hamás tuvo el primer ministro israelí con
el Tribunal Supremo de Israel. Es, era y será
muy importante recordar que, por mucho
que un gobernante tenga el voto y aproba
ción del pueblo, nunca será aceptable vivir
contra las leyes ni cambiarlas o eliminarlas
sin cumplir con los correspondientes meca
nismos para hacerlo.

Cualquier político que se presenta
en una elección y la gana tiene derecho
a proponer los cambios legislativos que
crea convenientes para el país, esa es una
de sus recompensas por haberse ganado
la voluntad y preferencia popular. Sin
embargo, a lo que nadie por más alto que

Recuerdo con toda claridad

que durante la transición
democrática española y,
posteriormente, tras celebrar
tres elecciones generales, los

españoles descubrimos que el triunfo de
la democracia realmente estaba basado
en algo más allá de un simple cambio de
régimen de gobierno. En ese momento
nos dimos cuenta de que las leyes no
eran una simple orientación sobre hacia
dónde queríamos que fuera el país, sino
que eran los elementos y las herramien
tas que verdaderamente regulaban la
vida social, política y, sobre todo, legal de
la nación. Sin duda alguna, el fin del ré
gimen del general Franco y el inicio de la
transición democrática fueron puntos de
ruptura en la historia española. A partir
de ahí, los poderes ya no eran instituidos
o dictados bajo la sombra de una sola
persona, sino que éstos emanaban de las
elecciones y preferencias del pueblo.

Después del 20 de noviembre de 1975,
fecha en la que murió Franco, y tras la
culminación de la transición democrática

en España con la entrada en vigor de la
Constitución de 1978, el pueblo español
inició una nueva etapa de su historia. Hasta
ese momento y durante los 39 años que go
bernó el general Franco, remover o quitarle
a alguien el privilegio de ostentar y ejercer
el poder era algo impensable. Después de
1978, los españoles adquiriéronlas facul
tades y confianza de juzgar e, incluso bajo
diferentes mecanismos legales, remover
a quien no tuviera el debido respeto hacia
las leyes y su correcta aplicación. A este
periodo se le llamó transición porque se
pasó del régimen franquista con y por los
mismos representantes que sirvieron du
rante ese periodo a una votación inédita
que tuvo como resultado la elección del pri
mer presidente de la democracia española:
Adolfo Suárez.

Una de las grandes claves del éxito de
la transición democrática española fue ir
de ley a ley. Fue un proceso en el que se
buscó cambiar de raíz, y yendo artículo
por artículo, todo aquello que atentaba
contra la democracia, y fue un ejercicio
que no tenía más que un propósito, que
fue aprobar la Ley para la Reforma Política
de 1976 y que fueron la antesala de las
primeras elecciones libres en España en
1977. A partir de ahí, las cosas empezaron
a funcionar de forma correcta; no obstante,
España no se terminó de convertir en una
democracia plena hasta el momento en el
que se aseguró el cumplimiento de las leyes
y hasta que el papel de los jueces fue más
preeminente que la popularidad política o
que un resultado electoral.

Hoy, pareciera que todo el mundo arde.
Si uno se fija bien en la crisis de Medio
Oriente, le resultará inevitable recordar el
conflicto a sangre y fuego que hasta el 7 de
octubre hasta el mismo día del ataque de
Hamás tuvo el primer ministro israelí con
el Tribunal Supremo de Israel. Es, era y será
muy importante recordar que, por mucho
que un gobernante tenga el voto y aproba
ción del pueblo, nunca será aceptable vivir
contra las leyes ni cambiarlas o eliminarlas
sin cumplir con los correspondientes meca
nismos para hacerlo.

Cualquier político que se presenta
en una elección y la gana tiene derecho
a proponer los cambios legislativos que
crea convenientes para el país, esa es una
de sus recompensas por haberse ganado
la voluntad y preferencia popular. Sin
embargo, a lo que nadie por más alto que

Recuerdo con toda claridad

que durante la transición
democrática española y,
posteriormente, tras celebrar
tres elecciones generales, los

españoles descubrimos que el triunfo de
la democracia realmente estaba basado

en algo más allá de un simple cambio de
régimen de gobierno. En ese momento
nos dimos cuenta de que las leyes no
eran una simple orientación sobre hacia
dónde queríamos que fuera el país, sino
que eran los elementos y las herramien
tas que verdaderamente regulaban la
vida social, política y, sobre todo, legal de
la nación. Sin duda alguna, el fin del ré
gimen del general Franco y el inicio de la
transición democrática fueron puntos de
ruptura en la historia española. A partir
de ahí, los poderes ya no eran instituidos
o dictados bajo la sombra de una sola
persona, sino que éstos emanaban de las
elecciones y preferencias del pueblo.

Después del 20 de noviembre de 1975,
fecha en la que murió Franco, y tras la
culminación de la transición democrática

en España con la entrada en vigor de la
Constitución de 1978, el pueblo español
inició una nueva etapa de su historia. Hasta
ese momento y durante los 39 años que go
bernó el general Franco, remover o quitarle
a alguien el privilegio de ostentar y ejercer
el poder era algo impensable. Después de
1978, los españoles adquiriéronlas facul
tades y confianza de juzgar e, incluso bajo
diferentes mecanismos legales, remover
a quien no tuviera el debido respeto hacia
las leyes y su correcta aplicación. A este
periodo se le llamó transición porque se
pasó del régimen franquista con y por los
mismos representantes que sirvieron du
rante ese periodo a una votación inédita
que tuvo como resultado la elección del pri
mer presidente de la democracia española:
Adolfo Suárez.

Una de las grandes claves del éxito de
la transición democrática española fue ir
de ley a ley. Fue un proceso en el que se
buscó cambiar de raíz, y yendo artículo
por artículo, todo aquello que atentaba
contra la democracia, y fue un ejercicio
que no tenía más que un propósito, que
fue aprobar la Ley para la Reforma Política
de 1976 y que fueron la antesala de las
primeras elecciones libres en España en
1977. A partir de ahí, las cosas empezaron
a funcionar de forma correcta; no obstante,
España no se terminó de convertir en una
democracia plena hasta el momento en el
que se aseguró el cumplimiento de las leyes
y hasta que el papel de los jueces fue más
preeminente que la popularidad política o
que un resultado electoral.

Hoy, pareciera que todo el mundo arde.
Si uno se fija bien en la crisis de Medio
Oriente, le resultará inevitable recordar el
conflicto a sangre y fuego que hasta el 7 de
octubre hasta el mismo día del ataque de
Hamás tuvo el primer ministro israelí con
el Tribunal Supremo de Israel. Es, era y será
muy importante recordar que, por mucho
que un gobernante tenga el voto y aproba
ción del pueblo, nunca será aceptable vivir
contra las leyes ni cambiarlas o eliminarlas
sin cumplir con los correspondientes meca
nismos para hacerlo.

Cualquier político que se presenta
en una elección y la gana tiene derecho
a proponer los cambios legislativos que
crea convenientes para el país, esa es una
de sus recompensas por haberse ganado
la voluntad y preferencia popular. Sin
embargo, a lo que nadie por más alto que

haya sido el número de votos conseguidos
a su favor tiene derecho es a incumplir las
leyes, vulnerar el ordenamiento jurídico ni
a destruir la tradición jurídica de un país.
No hay justificación válida ni es aceptable,
bajo ninguna circunstancia, que alguien
atente contra los poderes y órganos que son
la base de una democracia. En México, estos
órganos fueron creados y sirven para regu
lar y limitar las capacidades de actuación
de los líderes, evitando el abuso del poder
y de funciones. No obstante, hay quien se
empeña en dinamitarlos sin importar las
graves consecuencias que esto podría traer
consigo.

Muchos países empezando por la
propia España, siguiendo por Israel y con
tinuando por los conflictos que hay sobre el
hecho de que el candidato y expresidente de
Estados Unidos, Donald Trump, esté siendo
acusado y juzgado están demostrando que
el sistema democrático que tanto tiempo
y esfuerzo les costó instaurar está siendo
gravemente vulnerado. En esta era de la re
volución de las comunicaciones de las redes

sociales con la confrontación que hay entre
la legalidad existente y la legalidad sentida
por los gobernantes, las crisis son cada vez
más visibles.

Repito, todo gobernante que gana una
elección tiene derecho a proponer a su pue
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haya sido el número de votos conseguidos
a su favor tiene derecho es a incumplir las
leyes, vulnerar el ordenamiento jurídico ni
a destruir la tradición jurídica de un país.
No hay justificación válida ni es aceptable,
bajo ninguna circunstancia, que alguien
atente contra los poderes y órganos que son
la base de una democracia. En México, estos
órganos fueron creados y sirven para regu
lar y limitar las capacidades de actuación
de los líderes, evitando el abuso del poder
y de funciones. No obstante, hay quien se
empeña en dinamitarlos sin importar las
graves consecuencias que esto podría traer
consigo.

Muchos países empezando por la
propia España, siguiendo por Israel y con
tinuando por los conflictos que hay sobre el
hecho de que el candidato y expresidente de
Estados Unidos, Donald Trump, esté siendo
acusado y juzgado están demostrando que
el sistema democrático que tanto tiempo
y esfuerzo les costó instaurar está siendo
gravemente vulnerado. En esta era de la re
volución de las comunicaciones de las redes

sociales con la confrontación que hay entre
la legalidad existente y la legalidad sentida
por los gobernantes, las crisis son cada vez
más visibles.

Repito, todo gobernante que gana una
elección tiene derecho a proponer a su pue
blo cambiar y hacer las leyes que considere
convenientes para un mejor gobierno, a
lo que no tiene derecho es a incumplir las
leyes, destruir la función jurídica y gober
nar sin cumplir con el mecanismo legal
requerido para hacer la debida eliminación,
modificación o creación de una ley.

Los resultados de las próximas eleccio
nes serán inciertos porque inciertas son las
bases que están dirigiendo su regulación.
Pero, sobre todo, estamos empezando a
acostumbrarnos a vivir en un mundo en el

que la ley ya no es sólo la voluntad del que
manda, sino que despreciarlas leyes o ata
car la estructura jurídica se ha convertido
casi en una garantía de comportamiento de
mocrático que en teoría sólo en teoría be
neficia al pueblo y castiga a los usurpadores,
corruptores y abusadores de los pueblos.

Es inevitable escribir esta columna sin
hablar del caso Zaldívar. Sin entrar en

el fondo, la forma se está produciendo,
reproduciendo y plasmando lo que ha
sido, al menos por los dos últimos años, las
cantinelas fundamentales de las protestas
y las descripciones del poder después de
la promulgación de aquella frase que será
recordada por mucho tiempo dicha por el
presidente López Obrador sobre que "no
me vengan con el cuento de que la ley es la
ley". Estamos en medio de un preocupante

blo cambiar y hacer las leyes que considere
convenientes para un mejor gobierno, a
lo que no tiene derecho es a incumplir las
leyes, destruir la función jurídica y gober
nar sin cumplir con el mecanismo legal
requerido para hacer la debida eliminación,
modificación o creación de una ley.

Los resultados de las próximas eleccio
nes serán inciertos porque inciertas son las
bases que están dirigiendo su regulación.
Pero, sobre todo, estamos empezando a
acostumbrarnos a vivir en un mundo en el

que la ley ya no es sólo la voluntad del que
manda, sino que despreciarlas leyes o ata
car la estructura jurídica se ha convertido
casi en una garantía de comportamiento de
mocrático que en teoría sólo en teoría be
neficia al pueblo y castiga a los usurpadores,
corruptores y abusadores de los pueblos.

Es inevitable escribir esta columna sin
hablar del caso Zaldívar. Sin entrar en

el fondo, la forma se está produciendo,
reproduciendo y plasmando lo que ha
sido, al menos por los dos últimos años, las
cantinelas fundamentales de las protestas
y las descripciones del poder después de
la promulgación de aquella frase que será
recordada por mucho tiempo dicha por el
presidente López Obrador sobre que "no
me vengan con el cuento de que la ley es la
ley". Estamos en medio de un preocupante
choque de poderes en nuestra democracia
en el que no hay mucho margen de actua
ción, ya que la destrucción o vulneración
de uno de los poderes o bien puede ser la
misma destrucción del otro o la instaura

ción de una completa incertidumbre en el
desenvolvimiento democrático de nuestro

país.
Seguramente es injusto. Seguramente

habrá mejores métodos. Lo que es innega
ble es que quienes tienen en la punta de su
pluma nuestra libertad, nuestra condena
o el producir fenómenos que nos priven de
nuestra capacidad de vivir plenamente, son
los jueces. Aunque hay que preguntarse si
los jueces de verdad están bien formados y
suficientemente respaldados, investigados
y observados como para que ese poder tan
inmenso que significa privarnos de nuestra
libertad no acabe convirtiéndolos en los

mayores enemigos del pueblo.
Hay una investigación en marcha y por

el bien de todos conviene que se aclare
bien y pronto. Conviene que se desprendan
responsabilidades y, si no se encuentra nin
guna en el antiguo ministro Zaldívar y en
su grupo, habrá que perseguir y buscar a los
autores de la denuncia anónima, porque en
ese caso quien a hierro mata, a hierro debe
morir. Mientras tanto, no hay que equivo
carse, una cosa es seguir una denuncia y,
desde luego, respetar todas las garantías
constitucionales de los investigados. Otra
cosa muy diferente es ir acumulando y
creando cargos que terminen por desvir
tuar, por eliminar y por aniquilar la función
jurídica en nuestro país.

Siempre he sabido que es muy difícil
vivir luchando contra un Estado, aunque la
vida me ha enseñado que es mucho más di
fícil sobrevivir sin un Estado, a pesar de que
sea enemigo. Ningún resultado electoral
podrá sustituir la fúerza de las instituciones.
Las podrá modelar o condicionar, pero,
desde luego, no es posible ejercer ningún
poder sin una estructura legal y política que
ampare la acción de quienes conquistaron
el poder mismo. Estamos en un momento
crítico de nuestra historia y en este mo
mento cuando faltan tan pocos días para
las elecciones conviene no jugar con fuego.
De lo contrario, lo que puede suceder es que
al día siguiente de ganar las elecciones uno
se encuentre con que lo que ganó es un in
menso vacío y una anarquía instaurada que
haga imposible el ejercicio del gobierno.

choque de poderes en nuestra democracia
en el que no hay mucho margen de actua
ción, ya que la destrucción o vulneración
de uno de los poderes o bien puede ser la
misma destrucción del otro o la instaura

ción de una completa incertidumbre en el
desenvolvimiento democrático de nuestro

país.
Seguramente es injusto. Seguramente

habrá mejores métodos. Lo que es innega
ble es que quienes tienen en la punta de su
pluma nuestra libertad, nuestra condena
o el producir fenómenos que nos priven de
nuestra capacidad de vivir plenamente, son
los jueces. Aunque hay que preguntarse si
los jueces de verdad están bien formados y
suficientemente respaldados, investigados
y observados como para que ese poder tan
inmenso que significa privarnos de nuestra
libertad no acabe convirtiéndolos en los

mayores enemigos del pueblo.
Hay una investigación en marcha y por

el bien de todos conviene que se aclare
bien y pronto. Conviene que se desprendan
responsabilidades y, si no se encuentra nin
guna en el antiguo ministro Zaldívar y en
su grupo, habrá que perseguir y buscar a los
autores de la denuncia anónima, porque en
ese caso quien a hierro mata, a hierro debe
morir. Mientras tanto, no hay que equivo
carse, una cosa es seguir una denuncia y,
desde luego, respetar todas las garantías
constitucionales de los investigados. Otra
cosa muy diferente es ir acumulando y
creando cargos que terminen por desvir
tuar, por eliminar y por aniquilar la función
jurídica en nuestro país.

Siempre he sabido que es muy difícil
vivir luchando contra un Estado, aunque la
vida me ha enseñado que es mucho más di
fícil sobrevivir sin un Estado, a pesar de que
sea enemigo. Ningún resultado electoral
podrá sustituir la fúerza de las instituciones.
Las podrá modelar o condicionar, pero,
desde luego, no es posible ejercer ningún
poder sin una estructura legal y política que
ampare la acción de quienes conquistaron
el poder mismo. Estamos en un momento
crítico de nuestra historia y en este mo
mento cuando faltan tan pocos días para
las elecciones conviene no jugar con fuego.
De lo contrario, lo que puede suceder es que
al día siguiente de ganar las elecciones uno
se encuentre con que lo que ganó es un in
menso vacío y una anarquía instaurada que
haga imposible el ejercicio del gobierno.
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TELÓN DE FONDO

¿De que se trata?
Edmundo
Jacobo Molina

Nada más lejos de mi in
tención que la especula
ción interesada, abonar

a las teorías de la conspiración
o contribuir a la confusión, pero
por más que reviso los datos (los
míos y los ajenos) no puedo más
que compartir mi perplejidad.

Desde la más elemental

lógica, quien supone que va a
ganar en cualquier actividad
competitiva busca eliminar las
sombras de sospecha que resten
legitimidad a su triunfo, más aún
cuando el margen de diferencia
se espera amplio.

Estamos en un escenario tal

que quien se proclama ganador
ha venido sistemáticamente

atentando contra la integración
y operación de las instituciones
que conforman el entramado
que permiten el equilibrio en el
ejercicio del poder público y en
particular contra las que orga
nizan y validan las elecciones
y poniendo en duda ex ante su
proceder imparcial. Hagamos un
breve recuento.

El actual presidente de la

República se ha enfrentado sis
temáticamente al Poder Judicial,
lo dejó claro desde el momento
en que impulsó e influyó para
que Arturo Zaldívar presidiera
dicho poder. El diagnóstico era
que el sistema judicial estaba
corrompido y había que re
construirlo. Zaldívar encabezo

esa "transformación" y no tuvo
reparo en hacer explícita esa ase
veración a costa de tachar a toda

la institución que él presidía de
estar lejana de su misión legal,
sin importarle agraviar a todos
sus integrantes al tratarlos sin
distingos.
La cuestión no para ahí, en

la renovación de las vacantes

que se sucedieron en la Corte
a lo largo de su sexenio, López
Obrador no repara en decirse
decepcionado del proceder de
aquellos ministros que fueron
designados con su consenti
miento. Esperaba "lealtad" y
encontró aplicación de las leyes.
De manera tal que en las últimas
tres designaciones, y en parti
cular en la última, se encargó de
asegurarse que quienes llegaran
a la SCJN fueran personas que
no lo "decepcionaran".

A la par, lo comentamos la
semana pasada, la mayoría
en el Senado de la República
tiene incompletos todos los
tribunales electorales, tanto los
locales como el federal, instan
cias responsables de vigilar el
cumplimiento de la legalidad en
los comicios y calificar la validez
de las elecciones, todo ello en
beneficio de la legitimidad de

la renovación de los poderes
ejecutivos y legislativos en todo
el país.

El tratamiento que la coa
lición gobernante le dispensa
al Poder Judicial se extiende a
otras instituciones autónomas, el
caso más evidente es el del INAI,
institución que sigue operando
con cuatro de los siete integran
tes con los que debe contar y al
amparo de una sentencia de la
SCJN. Así, la consideración a la
transparencia y al derecho a la
información.

El INE no ha sido la excep
ción. En la última designación
de cuatro consejerías, incluida
la presidencia, se renunció al
acuerdo político en la Cámara
de Diputados para dejar a una
tómbola la decisión. Ese pésimo
ejemplo posiblemente esté per
meando de alguna manera en el
gobierno del Instituto y la falta
de acuerdos en el colegiado tiene
como consecuencia que la mayo
ría de las posiciones de dirección
estén ocupadas por encargados
de despacho.
Además, el Instituto ha estado

sujeto a descalificaciones que
buscan restarle legitimidad,
sobre todo, obviamente, cuando
toma decisiones que no son de la
simpatía de quien gobierna.
Y para rematar, el presidente

de la República habla de fraude,
de golpe de Estado técnico y de
que los tigres se podrían soltar.
¿De qué se trata?
Este breve recuento, más

otros hechos que por falta de es
pacio no podemos describir, es
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tan conformando un panorama
que me llevan preliminarmente
al menos a dos conclusiones:

o bien quien se dice seguro
ganador no está tan seguro de
ello y "por si hace falta" está
preparando el escenario para
desconocer o al menos restarle

legitimidad a la victoria de la
oposición o a resultados que no
le sean tan favorables y/o con
todo esto se busca generar confu
sión y desánimo en la ciudadanía
para que siga alejada de las elec
ciones y de la política. Estamos a
40 días de conocer los efectos de
todo esto y del quehacer de los
contendientes.

POSDATA: Sin duda el clima de

inseguridad está marcando
estas elecciones, no solo por lo
que hace al número de personas
asesinadas que estaban vincu

ladas a los comicios en calidad

de precandidatos, candidatos
o dirigentes partidistas (datos
crecientes y lamentables per
se), ahora se suman a ello las
dificultades por las que atravie
sa el INE para instalar casillas
en algunas regiones del país, ya
sea porque los ciudadanos no
aceptan ser capacitados para
fungir como funcionarios el día
de la jornada o no prestan sus
domicilios para que en ellos
se instalen las urnas. Lo que
resulta inaceptable es que, en
reciente visita al INE, legisla
dores de la Comisión integrada
para dar seguimiento a las
elecciones hayan solicitado que
estas se suspendan en aquellos
lugares en donde se compruebe
la injerencia del crimen orga
nizado, en lugar de exigirle al

Estado que cumpla con su deber
de garantizar las condiciones
para que la ciudadanía pueda
acudir a votar en libertad. Pre

fieren restringir derechos antes
de exigir el cumplimiento de
obligaciones, ¡qué lamentable!

Y para rema tar,
el presidente de la
República, Andrés
Manuel López
Obrador; habla de
fraude, de golpe
de Estado técnico y
de que los tigres se
podrían soltar.
¿De qué se trata?
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108 mexicanos dijeron: arreglen
el desgobierno deAMLO
El Instituto Nacional Electoral

ya hizo públicas las pregun
tas que la ciudadanía envió

para el primer debate presidencial.
En el sitio del INE se puede encon
trar el total de las 24 mil recibidas,
y las 108 depuradas por Signa
Lab, de la universidad ITESO. Y
sí, tiene razón López Obrador en
estar enojado: más que agradecer
por vivir en un paraíso terrenal, los
preguntones demandan a quien
gane el 2 de junio solucionar sus
añejos problemas.

Ahora todos podemos leer que,
entre otras cosas, se cuestionó:
"En caso de ganar la Presidencia,
¿cómo haría frente a los casos de
corrupción que opacan la adminis
tración pública en todos los niveles,
incluyendo las fiscalías y órganos
de procuración de justicia?... ¿Cuál
es su estrategia integral para com
batir el narcotráfico y reducir la
influencia del crimen organizado
en México, considerando tanto me
didas de seguridad como enfoques
socioeconómicos y de prevención
del delito?... Con los antecedentes
de los gobiernos anteriores, ¿cómo
se podría erradicar la corrupción
con estrategias nuevas y trans
parentes?. .. ¿Cómo combatir la
corrupción si pareciera que cada

estado o municipio es un país
independiente escudándose en la
autonomía de éstos y en su bando
municipal dando facultades ilega
les a los funcionarios públicos?...
¿Realmente serán investigados los
actos de corrupción del presidente
López y sus hijos al concluir su
gobierno?... ¿Te someterías a la
prueba del polígrafo, con pregun
tas sobre tu patrimonio?...".

Y estos ejemplos son, por
supuesto, sólo del tema de corrup
ción, uno de los que se programó
abordar en esa fecha.

Sin embargo, aunque fuera por
unas cuantas más, el tema sobre
el que más preguntas llegaron
fue el de educación, en segundo
corrupción, y en tercer lugar el
de salud. Sobre el enfoque de los
cuestionamientos recibidos en esos

rubros, esto dice Signa Lab en las
conclusiones de su informe sobre la

selección de las preguntas:
"Los temas de salud y educa

ción", concluye el laboratorio del
ITESO, "compartieron una mirada
entono de diagnóstico deficitario
acerca de las condiciones actuales
a nivel nacional en ambos rubros.

Las listas de campos y núcleos se
mánticos de estos temas mostraron

intereses claros en cuanto a pro

puestas de mejora en las infraes
tructuras de los sistemas educativo

y de salud a nivel nacional".
"En cuanto a salud, el énfasis

estuvo en la falta de abastecimiento

de medicamentos y la mejora en los
hospitales, y acerca de la educa
ción, el énfasis estuvo en el mejora
miento del nivel educativo en todos

los niveles, particularmente en
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escuelas y universidades publicas".
Y "acerca del combate a la co

rrupción, las palabras más visibles
enfatizaron un tono de tolerancia

cero frente a ésta de parte de la ciu
dadanía, y señalaron la necesidad
de combatirla en todos los niveles

de gobierno. También quedó claro
que para quienes participaron en el
ejercicio no se puede pensar en este
tema sin propuestas claras de cómo
lidiar con el crimen organizado".

Quienes más preguntaron fue
ron jóvenes de entre 13 y 27 años,
particularmente quienes van de los
18 a los 22, reporta el ITESO. Seis
de cada diez preguntas vinieron
de la región centro, y el top cinco
de estados con más preguntas fue:
CDMX, Edomex, Jalisco, Veracruz
y Puebla. Si bien no en ese orden,
prácticamente una calca de la lista
de la entidades con más electores.

De las 24 mil preguntas
iniciales, el ITESO, en apego a
los criterios establecidos por el
INE, descartó mil 117 por "uso de
términos proscritos" y mil 664 por
repeticiones idénticas, para final
mente dejar 21 mil 219 preguntas
depuradas o, dicho de otro modo,
88.4% de las preguntas sometidas
pasaron a la selección final.

Lo que nos lleva al plantea
miento de esta entrega: quizás
entre las rechazadas están algunas
o muchas (acaso unos cientos, no
más) que aplaudían a AMLO, su go
bierno, su partido o su candidata.
Si así hubiera sido, estaba en las re

glas que se les cancelara, según el
artículo 3 del ejercicio: "Desechar
las preguntas que no cumplan con
los criterios de redacción estableci

dos, como: temática seleccionada,
sesgo partidista, lenguaje ofensivo,
discurso de odio, discriminación
y/o violencia de cualquier tipo".

Es decir, ocho de cada diez
mexicanas y mexicanos quieren,
prioritariamente, saber cómo se va
a arreglar el sistema educativo, la
corrupción y el de salud. Y querían
saber el día 7 de abril, fecha del
primer debate, si las candidatas y el
candidato coincidían con su visión,
por ejemplo, cuando preguntaron:
¿consideras que el sistema de salud
en México está colapsado? ¿Cómo
vas a enfrentar esta problemática?
O esta otra: "Para recibir una cita
medica, te la dan para ocho o hasta
15 días para las medicinas contro
ladas, pasar con un especialista te
lo condicionan demasiado, ¿usted
qué propondría para que esto ya no
pase en las clínicas y hospitales?".

Andrés Manuel se quejó de que
en el debate se preguntaron, a nom
bre de la ciudadanía, cosas como
si su gobierno no hubiera hecho
nada. No fue cosa de los modera

dores, son miles de mexicanos que
dicen, sin más, que les preocupan
los problemas en primer lugar en la
educación, en segundo de corrup
ción y en tercero de salud. Como
cada sexenio, podríamos decir sin
más, aunque en Palacio Nacional
insistan en sus otros datos.
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Los primeros
50 de Grupo DESC
La semana pasada marcó el
cierre de la celebración del 50
aniversario de Grupo DESC,
liderado por Fernando Sen
deros Mestrey.gu presidente
ejecutivo y del Consejo de
Administración. Con una pre
sencia destacada en los setteres
Consumo, Químico, Automotriz"
e Inmobiliario y con 31 plantas
en México, Estados Unidos,
Bélgica, España y China, Grupo
DESC es un reconocido líder en
producción de carne de cerdo
en México y por su destacada
participación en la producción
de hule sintético, así como por su
contribución en el mercado de
transmisiones automotrices.

En 2023, las ventas de Grupo
DESC alcanzaron los 55 mil

millones de pesos, con un 45 por
ciento de los ingresos generados
en México y el resto distribuido
en Estados Unidos, Canadá,
Europa y Asia. Este desempeño
destaca su posición como una
de las empresas mexicanas más
relevantes a nivel global.

Además, su división inmobi
liaria ha desarrollado proyectos
emblemáticos en los sectores

residencial, turístico, comercial
y corporativo, como Bosques de
Santa Fe, Centro Comercial Santa

•Eg,, Arcos Bosques, Punta Ixtapa,
La Punta:y PuntaMita,adefiíás
de que la construcción de dos ho
teles en Punta Mita proyecta un
futuro brillante para el conglome
rado que completan su oferta con
cuatro hoteles de marcas interna

cionales para el 2026. Así lucen
sus primeros 50 años.

Simplifican la
gestión de nómina
La implementación de una nó
mina eficiente no solo garantiza
el cumplimiento de las regulacio
nes laborales, sino que también
promueve la lealtad de los
empleados y mejora la eficiencia
operativa, por lo que las empresas
requieren un software especia
lizado que prevenga errores y
calcule automáticamente las pres
taciones y deducciones de cada
empleado. Sin embargo, el desa
rrollo de esta tecnología puede
implicar una inversión de hasta
40 millones de pesos, además de
un costo mensual de manteni

miento de 120 mil pesos.
En este contexto, eNómina,

liderada por Gustavo Boletig,
ofrece una plataforma tecnoló
gica gratuita para empresas y
dependencias gubernamentales
que permite a los trabajadores
cubrir diversas necesidades,
como créditos, seguros, aho
rros y gastos médicos, con la
conveniencia de realizar pagos
deducibles directamente desde
su nómina.

Nubiral invierte
en ciberseguridad
Nubiral, una empresa de tecno
logía global con presencia en
México, dará un paso impor
tante con una inversión de 800

mil dólares para lanzar Cyber
security, su nueva unidad de
negocios dedicada a proteger los
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datos en la nube de las organi
zaciones. Esta iniciativa implica
un aumento del 50 por ciento
en el equipo de especialistas en
seguridad a lo largo del año.
Fernando Zerbini, co

founder y chief strategy officer
de Nubiral, lidera este proyecto.
La empresa, con más de 200
colaboradores y 100 clientes
de diversas industrias, busca
ofrecer una experiencia digital
integral para agregar valor en
cada etapa del negocio y respal
dar su crecimiento.

El enfoque de Nubiral es la ci
berseguridad en la nube, donde
comparten responsabilidades
con los proveedores cloud y las
organizaciones para proteger los
datos del cliente.

En México, más del 80 por
ciento de los incidentes de ci

berseguridad se deben a errores
humanos, lo que destaca la nece
sidad de herramientas y capaci

tación para abordar los riesgos
cibernéticos de manera efectiva.

Asesoramiento,
clave en energía
La firma legal Baker McKenzie
ha brindado asesoramiento

estratégico a Engie, empresa
francesa de servicios energéticos
y de gas, en la adquisición de la
primera fase del financiamiento
para el gasoducto Mayakan. Este
proyecto, valuado en 2 mil 500
millones de dólares en deuda

sénior y 300 millones de dólares
en línea de crédito, es funda
mental para el desarrollo ener
gético nacional, especialmente
en la Península de Yucatán.

El objetivo del proyecto es
asegurar el suministro y trans
porte de gas natural para la ge
neración de energía eléctrica en
el sureste del país, en colabora
ción con la CFE, además de me

jorar la infraestructura existente
en la zona. El equipo de Energía,
Minería e Infraestructura (EMI)
de Baker McKenzie, liderado en
México por el socio Benjamín
Torres Barrón, ha sido clave
en este proceso.

Baker McKenzie también ha
actuado como único asesor de

Iberdrola en la reciente adquisi
ción de 13 plantas por parte del
gobierno federal, consolidán
dose como un asesor estratégico
en el sector energético del país.

Con más de 60 años de
experiencia en México, Baker
McKenzie ofrece asesoramiento

en operaciones del sector
energético e infraestructura.
Sus equipos multidisciplinarios
y diversos grupos de práctica
respaldan a empresas, inversio
nistas y usuarios nacionales e
internacionales en un entorno

regulatorio complejo.
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Los 11 magníficos... mexicanos
'"Ellos conforman una conexión medular
del nearshoring, ese término que refiere
el regreso de los centros de producción a
Norteamérica"

Los Siete Magníficos es un
conocido western esta
dounidense basado en Los

Siete Samurais, del cineasta Akira
Kurosawa. En cualquier caso, esas
películas se basan en la historia de
héroes humildes que defienden la
justicia de una población.

¿Puede tener México a sus 11
Magníficos? Un pequeño grupo
que despierte una chispa que
empuje a México a una era de
prosperidad, digamos.

Un equipo de ese tamaño
conformado por técnicos existe
y de este son conocidos al menos
dos nombres: Carola Gómez
Montejo, estudiante de ingeniería
industrial y Edgar Salinas Flores,

estudiante de ingeniería en siste
mas computacionales.

Ellos y nueve mexicanos más
fueron enviados al inicio del año

al Mesa Community College, en
Arizona, para aprender durante
un semestre a hacer algo que
México aún no produce, siguien
do el programa de Tecnología
Industrial Automatizada bajo el
patrocinio del gobierno de los
Estados Unidos.

El contexto en el que llegaron
allá es mucho más relevante que
la mera ambición de un grupo de
estudiantes.

Un reporte publicado el viernes
por el gobierno estadounidense
a través de la USTRsu brazo

comercial más poderosorevela
que su estancia forma parte del
Diálogo Económico de Alto Nivel
entre Estados Unidos y México
2024. Ellos conforman una cone
xión medular del "nearshoring",
ese término que refiere el regreso
de los centros de producción a
Norteamérica.

Los vecinos ubican el contex
to de estos estudiantes dentro
del "Pilar Uno" de las relaciones

comerciales entre ambos países,
llamado "Reconstruir Juntos".

"Los gobiernos de Estados
Unidos y México han colaborado
estrechamente en iniciativas para
fortalecerlas cadenas de suminis
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tro de la región y reducir el riesgo
de su interrupción ante posibles
amenazas en el actual contexto

internacional", explica la USTR.
Dentro de esa estrategia, la

actividad más importante consiste
en desarrollar una industria nor

teamericana de chips, que incluya
a México. ¿El propósito de la
educación que los 11 mexica
nos recibirán allá? Justamente
aprender a hacer semiconduc
tores.

Con esa meta en mente, el go
bierno de Estados Unidos provocó
5 líneas de acción generales, que
incluyen la de la capacitación:

Uno. Integrar cadenas de
suministro de semiconductores

regionales. Dos. Ampliarlas
actividades existentes mejorando
el clima de inversión para atraer
actividades de ensamble, prueba
y embalaje. Tres. Diversificarla
inversión hacia actividades que
aún no están presentes en la re
gión. Cuatro. Fomentar diálogos a
nivel estatal y local para promover
inversiones en la industria de se

miconductores. Y Cinco. Apoyar
los esfuerzos de desarrollo de la
fuerza laboral en la industria de

semiconductores de la región.
Este primer grupo de 11 indi

viduos connacionales concluirá

el mes entrante su capacitación,
dentro del programa denominado
"Iniciativa de Colegios Comuni
tarios".

El gobierno del país vecino a
través de la USTR da seguimiento
a otras actividades contenidas
dentro de esta intención de
crear una industria de semicon

ductores enMéxicoyNorteamé
rica.

Entre ellas su informe desta

ca que apoyada por el gobierno
estadounidense, en febrero la
CANIETI, presidida por Enrique
Yamuni, convocó al primero de
cuatro foros trimestrales de

semiconductores al que asistie
ron más de 160 participantes en
Guadalajara. Vienen otros foros
en Baja California, Chihuahuayla
Ciudad de México.

La USTR también detalla que

la OCDE trabaja con México en un
estudio del ecosistema de semi

conductores del país financiado
por el Fondo Internacional de
Tecnología, Seguridad e Innova
ción (ITSI) de la Ley de Ciencia y
Tecnología de Estados Unidos.

Se centra en actividades de
ensamblaje, pruebas y empaque
(ATP) de la cadena de suministro,
que son las que podrían atraer
las primeras inversiones de este
ámbito.

En el Diálogo Económico de
Alto Nivel participan Marisa
Lago, subsecretaría de Comercio
Internacional y el subsecretario de
Estado para Crecimiento Econó
mico, Energía y Medio Ambiente,
José W. Fernández. Por México,
el subsecretario de Comercio
Exterior, Alejandro Encinas, y el
director para América del Norte
de la SRE, Roberto Velasco.

Hay más información en cami
no, prometo avisarles.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Confesiones de un cobarde mentiroso
Mal le cayó al presidente

Andrés Manuel López
Obrador la aparición del

libro del periodista Mario Maldo
nado sobre Enrique Peña Nieto,
que teje a partir de tres entrevistas
ontherecord que le hizo en Punta
Cana, donde vive actualmente,
y tres informales en Madrid.
Peña Nieto le anticipó que iba a
publicarse, pero le aseguró que
no habría sorpresas, respetando
el pacto de mutuo respeto que
tenían, y sin intención de generar
ruido en la elección presidencial.
En sus confesiones a Maldonado,
cierto, Peña Nieto trata bien a
López Obrador, pero miente en
algunos puntos paradigmáticos
de su gobierno, la transición y el
exilio.

Peña Nieto se entregó a López
Obrador antes incluso de que
arrasara en la elección presiden
cial. Por razones que difícilmente
revelará públicamente, aunque
justifica que la franquicia del PRI
arrastraba mucho lastre, optó por
un candidato fuera del partido,
José Antonio Meade, a quien
sabotearon y abandonaron sin
que Peña Nieto hiciera nada al
respecto, sin recursos ni operación
electoral, y sin representación
en 30% de las casillas el día de la
elección.

No significa que una participa
ción más activa hubiera cambiado

el resultado, pero tampoco hizo
nada a favor de su candidato.

López Obrador lo sigue elo
giando por no haber intervenido
eufemismo de apoyado en la
elección, que es lo que allanó el
camino para construir un pacto

de no agresión. Ese acuerdo, que
ambos niegan, fue durante la
transición, y se enfocó en quiénes
no serían perseguidos penalmente
como Luis Videgaray y Miguel
Ángel Osorio Chongy quiénes sí.
Peña Nieto palomeó la lista para la
guillotina encabezada por Emilio
Lozoya, exdirector de Pemex,
seguido de Gerardo Ruiz Esparza,
exsecretario de Comunicaciones,
y Rosario Robles, que fue cabeza
en Desarrollo Social y en Desarro
llo Agrario. Sólo Ruiz Esparza no
fue a la cárcel, porque murió antes
de ser imputado.

Peña Nieto le entregó el poder
de facto a López Obrador desde el
día siguiente de la elección presi

dencial y tuvo cuatro reuniones
con su sucesor, que le narró a Mal
donado, una de ellas en la casa de
Tlalpan del Presidente. Después
de eso, sólo tuvo algunas conver
saciones telefónicas con él, como
cuando le anticipó que vendría
un libro con declaraciones que no
despeinarían a su gobierno. Hubo
más comunicación, a través de
canales secundarios para enviarse
mensajes.

Uno, la placenta del exilio, fue
luego de que se publicaran foto
grafías de Peña Nieto en la prensa.
Las primeras fueron de la boda de
la hija de su abogado y amigo Juan
Collado, en mayo, y las segundas
en unos XV años donde bailó con

su entonces pareja, la modelo
Tania Ruiz, en junio, que desata
ron muchas críticas en la opinión
pública sobre el incumplimiento
de su promesa de combatir la
corrupción, que se trasladaron a
Palacio Nacional, donde sus cer
canos y la parte más radical de su
movimiento consideraban como

un mensaje de impunidad.
López Obrador le envió el

mensaje a través de Collado, y una
semana volaron juntos a Madrid.
En el libro, el expresidente le dice
a Maldonado que su partida no
había sido a un "exilio político",
sino que fue una simple "forma
lidad para lograr una transición
positiva en la entrega del mando
presidencial". Como explica el pe
riodista a partir de las reflexiones
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de Peña Nieto durante las conver

saciones informales, el expresi
dente consideraba necesario irse

del país para respetar la victoria y
gestión de López Obrador.

La verdad es que Peña Nieto
decía antes de dejar la Presiden
cia que no veía razón alguna
para irse del país, y que seguiría
viviendo entre Ixtapan de la Sal
donde jugaba golfy la Ciudad
de México. En el libro habla como

si hubiera sido un estadista que
veía más alto y más lejos, cuando
en realidad era todo lo contrario.
En sus confesiones ha encontrado

justificaciones que lo enaltezcan,
cuando la superficialidad y la
falta de cuidado llevaron a que
López Obrador, para protegerlo, le
pidiera que se fuera del país.

En sus confesiones Peña Nieto

es ambiguo en varios puntos,
como cuando recuerda lo "injusto"
de la renuncia de su secretario

de Hacienda, Luis Videgaray, que
promovió la visita a Los Pinos de
Donald Trump, candidato repu
blicano a la Presidencia, durante
la campaña electoral. Admite
ahora que fue un "desastre" con
un enorme impacto negativo en
México, y aunque menciona que
también molestó al presidente
Barack Obama y a Hillary Clinton,
la candidata demócrata, oculta
que Videgaray salió del gobierno
no por esas razones, sino porque
se lo exigió la Casa Blanca. Si
quería Peña Nieto recomponer su

relación con Obama, le mandaron
decir, tenía que cortarle la cabeza
al responsable de la visita. Y así lo
hizo.

Peña Nieto trata en el libro

de esconder sus incapacidades,
deficiencias y debilidades. Por
ejemplo, omite detalles en el cese
de Lozoya, dejando entrever
a Maldonado que lo despidió
porque le mentía y porque había
realizado una "pésima gestión".
En realidad, Peña Nieto lo defen
dió varias veces de Videgaray, que
le pedía lo despidiera, topándose
con un muro y, al final, la adver
tencia de que no volviera a tocarle
ese tema. Peña Nieto se deshizo de

él porque la Casa Blanca, molesta
por la recepción a Trump, reclamó
que hubiera realizado una visita
oficial a Arabia Saudita, con quien
tenían en ese momento una rela

ción muy tirante.
El expresidente también quiere

mostrarse como un estadista,
como cuando habla del caso

Ayotzinapa, y dice que "cuando
supo de la desaparición de los
normalistas, anticipó el momento
más crítico de su administración".

Lo que mostró ese momento fue
una insensibilidad por arrogante e
ignorante, aceptando por más de
dos semanas que era un problema
municipal, y que la desaparición
de los jóvenes "eran un ajuste
entre narcotraficantes", como dijo
el exprocurador Jesús Murillo
Karam.

La editorial Planeta, que
publicó el libro, lo anuncia como
"¿quién es realmente el hom
bre que gobernó México entre
2012 y 2018?", a lo que podría
añadirse otro remate: fue un co

barde y un mentiroso que trata
de lavarse la cara escondiéndose
en la desmemoria.
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Xóchitl, ¿cambios "en pleno vuelo"?
Diputadas panistas apoyadoras de Xóchitl Gálvez revelaron que la
candidata opositora "hará cambio de asesores en pleno vuelo" de
la campaña presidencial. Sostienen que, "al contrario" de quienes
advierten que puede ser un riesgo y afectar su imagen en la recta final,
"la decisión valiente y terminante" de la hidalguense "le dará frescura,
autenticidad e identidad con la gente". La duda, hasta en ellas mismas
reconocida, es si los ajustes en el equipo alcancen las decisiones de
Santiago Creel, Max Cortázar, Enrique de la Madrid...

Morena y la muerte
en su cuenta de X
Tremendo revuelo que armó una publicación de Morena en su cuenta
oficial de X en la que se ve una playera que dice "Un verdadero hombre
nunca habla mal de López Obrador" y tiene una imagen de la muerte
con el dedo índice frente a la boca, como exigiendo silencio. El asom
bro fue tanto que hasta radicales impulsores de la autodenominada
4T' como Pedro Salmerón lo reprobaron. "Creo que es un pésimo
mensaje en una página oficial del partido", dijo el cuestionado histo
riador. Lo cierto es que en un contexto de criminalidad como el que
se vive en el país, e incluso de una elección tan violenta como la que
estamos viviendo, a todas luces es un error.

Retén del crimen en Chiapas
Quienes cubrieron sus actividades o acompañaron a Claudia Shein
baum en su recorrido por la zona fronteriza de Chiapas pudieron cons
tatar la presencia de grupos armados en la zona. Le tocó también a la
diputada chiapaneca Patricia Armendáriz, quien una vez más hizo
importantes revelaciones: "En el camino de Comitán a Motozintla nos
pararon unos encapuchados de uno de los cárteles en pugna en la zona
cuidando su territorio", posteó en X. Y como por lo visto dentro de la
4T' no encuentra soluciones, hizo un llamado: "Apóyenme a descifrar,
¿cómo acabar con esto tan destructivo? Amatenango de la frontera,
Motozintla y Belisario Domínguez son los más afectados".
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'Otros datos' ante la hancaria
Y hablando de Xóchitl Gálvez, se puso dura con Claudia Shein
baum y le refutó su discurso en la Convención Bancaria del viernes.
La candidata opositora retomó una parte en la que la morenista le
dijo a los banqueros que "le ha ido muy bien (a los bancos) estos seis
años, a pesar de la pandemia, producto del trabajo de los bancos, pero
también de la situación económica del país". En respuesta, Gálvez le
dijo que "durante la pandemia, más de un millón y medio de negocios
cerraron, así es que a muchos no les ha ido bien como tú dices". Y sí, los
pequeños empresarios padecieron la falta de apoyos efectivos.

Pacto por la infancia
Tal como ocurrió con el Compromiso por la Paz, que la CEM dio
a firmar a los tres candidatos presidenciales, este lunes, Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez firmarán
el Pacto por la Primera Infancia, convocado por 500 organizaciones de
todo el país y conformado por 12 metas en favor de la niñez temprana.
El pacto, que se signará en el Papalote Museo del Niño, supone el
compromiso para garantizar los derechos de los 12.4 millones de niñas
y niños en primera infancia en México. A ver si no ocurre como con el
acuerdo con el Episcopado, donde la abanderada oficialista firmó bajo
protesta, refutando el diagnóstico sobre la seguridad.

Se inunda el país
en agua contaminada
De alarma fue ayer la advertencia de la presidenta de la Cámara de
Diputados, Marcela Guerra, del PRI. La diputada aseguró que no sólo
es la alcaldía de Benito Juárez o la CDMX que enfrentan el problema
de la contaminación del agua potable. Son ¡24 entidades inundadas en
agua contaminada! advirtió. La CDMX, Michoacán, Guerrero, Estado
de México, Morelos, Puebla, Hidalgo, Tlaxcala, Oaxaca, Aguascalien
tes, Guanajuato, Veracruz, Sinaloa, Durango, Nayarit, Jalisco, San Luis
Potosí, Nuevo León, Tamaulipas, Sonora, Coahuila, Chihuahua, Baja
California y Baja California Sur "sobrepasan los límites de contamina
ción" en el agua que consumen. ¿También será culpa de Pemex?
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LEER ES PODER

Las virtudes
de la alternancia
Fernando
García Ramírez

Tengo amigos que votaron
por Morena y se desen
cantaron con el gobierno

de López Obrador, pero ahora se
niegan a votar por Xóchitl Gálvez
porque representa al PR1 o al
PAN. A ellos me dirijo.

Uno de los elementos más
constructivos de la democracia

es la alternancia. Un partido si
se enquista en el poder suele
volverse corrupto. "Del agua
estancada espera veneno",
escribió el poeta William Blake.
Un partido gobernará mejor si
sabe que el próximo gobierno,
de un partido distinto, revisará
sus cuentas y su desempeño.
En cambio, si el mismo partido
repite en el gobierno, en su se
gunda administración intentará
ocultar los desfalcos y excesos en
que incurrió en el ejercicio de la
administración anterior.

La democracia (un sistema
imperfecto, pero el mejor que
hemos encontrado para go
bernarnos) es un sistema de

prueba y error. Un gobierno pone
a funcionar un programa, el
siguiente gobierno —de otro par
tido— examinará si el programa
funciona y hay que continuarlo,
o si funciona en parte y enton
ces habrá que corregirlo, o si
de plano no funciona y hay que
eliminarlo. Se corre, es cierto,
el riesgo de que un partido que
llega al poder intente eliminar
programas que funcionaban
para sustituirlos por los propios,
como ocurrió con la desapari
ción del Seguro Popular, que fue
sustituido por el Insabi primero
y luego por el IMSSBienestar. Al
llegar Morena al gobierno había
30 millones de personas sin co
bertura de salud, ahora hay poco
más de 50 millones. Si Morena
sigue en el poder no solo no va
mos a tener un sistema de salud

como el de Dinamarca, sino que
profundizaremos el desastre ac
tual (carencia de medicinas, mal
servicio, esperas muy dilatadas,
importación de médicos cuba
nos, etcétera).

La alternancia permite que
entre todos vayamos constru
yendo un mejor país. México es
una nación plural, geográfica,
social y políticamente. Durante
70 años nos gobernó un solo
partido. Tuvo logros inmensos
y fracasos estrepitosos. Cuando
comenzó a agotarse su sistema
hegemónico recurrieron a los
peores recursos: las matanzas de
sus propios ciudadanos (Tlate

lolco 1968, San Cosme 1971,
guerra sucia en el periodo de
Echeverría). En el periodo de
transición se nos quiso vender la
idea del bipartidismo PRIPAN,
como nuestros vecinos del norte.

Pésima idea: en un país con una
enorme población sumergida en
la pobreza es necesaria la pre
sencia de uno o varios partidos
de izquierda. La alternancia en
el poder de partidos de distinta
orientación política permite la
aplicación de programas que
atiendan a los distintos grupos
sociales que conforman el país.
La política de privilegiar a un
solo segmento (primero los po
bres) y demonizar a otros (como
lo ha hecho López Obrador con
la clase media) polariza a la
sociedad, la satura de un odio
inútil, cuando todos deberíamos
estar enfocados en construir un

mejor país.
Debe existir continuidad en

ciertos programas de gobierno,
en algunas áreas técnicas de la
administración, independien
temente del partido que gane
las elecciones. Para eso sirve el

servicio civil de carrera, para
conformar una burocracia

eficiente, ajena a los vaivenes
partidistas, encargada de que el
gobierno funcione óptimamente.
Al llegar López Obrador al poder
aplicó una política de austeri
dad absurda. Despidió a una
enorme cantidad de empleados,
volviendo lenta y deficiente su
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administración. Su motivación

no fue económica sino política:
quitó a gente preparada y puso
en su lugar a "su gente", sin
estudios indispensables para
la función que desempeñaban,
familiares y amigos. Alternancia
sí, pero con una base de estabi
lidad integrada por burócratas
formados en el sistema civil de
carrera.

La alternancia impulsa a los
partidos a mejorar sus propues
tas, programas y acciones, lo que
propicia una mejoría en la calidad
de las políticas públicas. No debe
mos volver a permitir un gobierno
de ocurrencias, que prescinda de
los estudios técnicos y ambienta

les de rigor. Nada más sano para
la vida pública que las propuestas
del Ejecutivo sean revisadas y mo
dificadas por un Legislativo plural
y frenadas por el Poder Judicial
cuando éstas violan principios
constitucionales.

La alternancia fortalece sobre

todo al poder ciudadano, Al saber
que sus votos pueden influir en el
cambio de gobierno, los ciuda
danos se sienten más motivados

para participar en las elecciones y
expresar su opinión. Los ciudada
nos deben de tener el control de

los partidos y no al revés.
Es cierto que en los pasados

5 años el PAN y el PRI hicieron
muy poco para ganar las próxi
mas elecciones. No revisaron sus

ideas, no formularon propuestas
atractivas, no foguearon candi
datos posibles, no sanearon sus
propios partidos, no expulsaron
a sus elementos impresentables,
no hicieron una necesaria auto
crítica. En estos 5 años Morena

no hizo otra cosa que prepararse
para la sucesión. Pero cometie
ron un gran error: no fortale
cieron al partido, sigue siendo
un movimiento supeditado a su
caudillo.

Nada beneficiaría más a la
vida política de México que
votar en contra del partido en el
gobierno. Votar por la candidata
oficial es votar por el estanca
miento, y éste produce veneno.
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DESDE SAN LAZARO

Pierde Brugada,
nuevamente
Alejo
Sánchez Cano
Entre acusaciones para ver

quién es más corrupto,
incompetente y mentiroso

se desarrolló el segundo debate
entre los aspirantes a la jefatura
de gobierno de la CDMX, ya que
mientras Clara Brugada aseve
raba que los panistas son más
corruptos; Santiago Taboada
hacía lo propio con la exalcaldesa
de Iztapalapa, lo que resultó una
embarradera de lodo y estiércol.

Lo cierto es que tanto Bru
gada como Taboada ya fueron
probados en el arte de gobernar
y ambos con sus claroscuros tu
vieron una gestión aceptable, sin
embargo, el nivel de satisfacción
de los habitantes de Benito Juárez
no se compara con el que tienen
los de Iztapalapa, sobre todo en
temas de seguridad pública, abas
tecimiento de agua potable y en
general calidad de vida; entonces,
considerando estos indicadores

y otros tantos más, Santiago
Taboada tiene más méritos que su
opositora.

Otro tema a considerar es que
de ganar Clara Brugada la elec
ción del 2 de junio, veremos un
gabinete conformado por lo más
radical de los puros de Morena y
ello de suyo habla de un gobierno
autoritario, tal como lo refleja
ahora Martí Batres y compañía,
quienes usan todos los medios
a su alcance, sean legales o no,
el fin justifica los medios, para
impedir que la oposición gane la
capital del país.

El apotegma de una "ciudad de

libertades" es igual de falso que
"primero los pobres", ya que en los
hechos, resulta que el gobierno
morenista ha sido más represor
que los duros del priismo radical y
de la derecha conservadora.

La invención de un cártel

inmobiliario conformado por
panistas de cepa y comandados
por el propio Santiago Taboada,
ejemplifica cómo desde los entre
telones del poder, Martí Batres
y Ernestina Godoy, entre otros,
avalados por el presidente de Mé
xico, diseñaron toda la estrategia
de descrédito para evitar que
los panistas tuvieran la posibi
lidad de gobernar la CDMX, sin
embargo, se les volteó el asunto a
tal nivel que están en la víspera de
los comicios, de que los chilangos
les den una patada en el trasero.

Tan solo hay que recordar la
forma en que irrumpió Clara
Brugada para hacerse de la candi
datura de Morena y rémoras, de
jando en el camino a Ornar García
Harfuch, quien ganó en todas las
encuestas por un notable margen.
Este agandalle contra el exjefe de
la policía capitalina en tiempos
de Claudia Sheinbaum cuando
era jefa del gobierno, pinta de
cuerpo entero cómo se las gastan
esos trogloditas de la política con
disfraz de demócratas, pero que
en el fondo suybace el rencor,
el resentimiento y el ADN del
totalitarismo.

Si llegara a ganar Clara Bru
gada la elección del 2 de junio,
representaría la continuidad del

régimen del tolete y la regresión al
nulo respeto de los derechos hu
manos que era una constante en
tiempos del avasallante priismo.

Basta ver cómo en los debates

la candidata de izquierda pierde
los estribos y deja entrever su
talante totalitario, ante cualquier
cuestionamiento que ponga en
entredicho su supuesta hono
rabilidad o las cifras alegres y
mentiras que sueltan sin algún
resquemor.

Promete y promete y miente
con todos los dientes, pensando
que los capitalinos son ignorantes
o amnésicos, sin embargo, esta
altanería cobrará factura en las
urnas con la alternancia en el

poder para sacar a Morena de la
jefatura de gobierno.

En el debate vimos que por
mucho que se entrenen para salir
airosos, sobre todo ante cualquier
ataque del opositor, permea esa
soberbia y ese desdén contra los
adversarios políticos y ello no lo
pudo ocultar la candidata de la
coalición Juntos Haremos His

toria, conformada por Morena,
PT y PVEM, como tampoco pudo
disimular su ira ante los cues

tionamientos de corrupción, de
negligencia y de ineptitud.

Buena parte de la lista de pro
puestas de Brugada en el segundo
debate, son más falsas que un
billete de 350 pesos, ya que en
la práctica el mismo AMLO hizo
todo lo contrario para cristali
zarlas, como por ejemplo, ser el
gobierno más trasparente, menos
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corrupto y con más capacidades
para enfrentar la crisis hídrica.

En la más reciente encuesta
de El Financiero se da cuenta

del empate técnico que prevalece
entre Taboada y Brugada, ya que
los siete puntos que se conceden a
la exalcaldesa están en el margen
de error y en esos ciudadanos que
no quieren revelar la auténtica
intención de su voto.

Conociendo cómo se las gastan

Martí Batres y sus compinches, no
dude estimado lector que en este
último tramo que les queda como
autoridad, buscarán por la vía
judicial o por las malas descarri
lar a Santiago Taboada, por lo que
hay que estar muy atentos a esos
coletazos del autoritarismo y del
agandalle.

El respeto a la voluntad popu
lar, al voto mayoritario, sabemos
es obligación de las autoridades

electorales cuidar, sin embargo,
la sociedad en su conjunto debe
esforzarse para fortalecer a la
incipiente democracia mexicana
que tantas vidas ha dejado en el
camino desde tiempos de la Revo
lución, con una actitud proactiva,
exigente y participativa en pre
servar el Estado de derecho y el
pleno ejercicio de las libertades.
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ccCOLABORA!;: )R
I IN'INVITADO

Gol tributario
Juan Antonio
Aguilav
Cervantes

Actualmente, nos encontra

mos en el mes para presen
tar la declaración anual de

las personas físicas, que consiste
en un proceso cuya finalidad, es
cumplir con las obligaciones fisca
les correspondientes al ejercicio
fiscal de 2023.

Como es sabido, las personas
físicas que obtengan ingresos en
un año calendario, están obliga
das a pagar su impuesto anual
mediante la declaración que pre
sentarán (como límite máximo)
en el mes de abril del año si

guiente, conforme al artículo 150
de la Ley del Impuesto sobre la
Renta (LISR).

En ese sentido, la declaración
anual de las personas físicas es un
proceso relevante para los con
tribuyentes, y conocer las deduc
ciones personales marca la pauta
para determinar la diferencia
entre el monto que se debe pagar
y el saldo a favor, que en su caso se
pudiera generar.

Ahora bien, dentro de las de
ducciones personales que pueden
realizar las personas físicas, esen
cialmente se encuentran:

Gastos médicos:
(I) Honorarios médicos, denta

les y servicios profesionales: entre
los cuales se pueden deducirlos
pagos realizados a médicos, den

tistas, psicólogos y nutricionistas
con título profesional, incluyendo
tratamientos y cirugías.

(n) Gastos hospitalarios y
medicinas: incluyen facturas
de hospitales, análisis clínicos,
estudios de laboratorio y medica
mentos recetados.

(m) Primas de seguros de
gastos médicos: siempre que sean
para el contribuyente, su familia
directa o concubino/a.

Educación:

(I) Colegiaturas en institucio
nes educativas privadas: Desde
preescolar hasta bachillerato, con
límites anuales de deducción.

(II) Transporte escolar: solo es
deducible si es obligatorio y está
relacionado con la educación de

sus hijos.
Otros:

(I) Gastos funerarios: se
podrán deducir los gastos por
servicios funerarios de familiares

directos, como cónyuge, padres,
hijos, hermanos.

(n) Intereses por créditos hipo
tecarios: si cuentan con un crédito

para adquirir, construir o mejorar
tu casa habitación, se pueden de
ducir los intereses reales pagados.

(m) Donativos. Se pueden
deducirlas donaciones realizadas

a instituciones autorizadas para
recibirlas.

Además de lo anterior, existen
ciertos límites y requisitos para
su procedencia, como que el
monto total de las deducciones

personales, no puede exceder
de cinco Unidades de Medida y

Actualización (UMA) elevadas al
año equivalentes a $189,222.00
(Ciento ochenta y nueve mil
doscientos veintidós pesos 00/100
M.N.) o del 15 por ciento de sus in
gresos, incluidos los exentos, y se
debe contar con los comprobantes
fiscales respectivos para respaldar
la deducción.

En conclusión, es fundamental
que los contribuyentes compren
dan las deducciones personales
que pueden efectuar, ya que esto
les permitirá, al presentar su
declaración anual, saber si en su
caso tienen un saldo a favor o una

compensación en función a sus
ingresos anuales y las deduccio
nes realizadas, y de esta manera
podrán reducir la carga tributaria
a la que se encuentran sujetos.
u
... conocer

las deducciones

personales
marca la pauta
para determinar
la diferencia entre
el monto que se
debe pagar y el
saldo a favor"
Fuentes:

Ley del Impuesto sobre la Renta.
Código Fiscal de la Federación.
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI), Unidad de Medida
y Actualización (UMA) 2023. https://
www.inegi.org.mx/temas/uma/
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COLABORADOR
INVITADO

Imaginémonos una
Hispanoamérica mejor conectada

Alfonso
Gómez Palacio

Decía Muhammad Ali que
el hombre sin imagina
ción no tiene alas. Quiero

invitarlos a imaginar. ¿Qué
pasaría si en las zonas remotas de
un país los agricultores tuvieran
buen acceso al internet y la tecno
logía? ¿Mejorarían sus oportuni
dades de vender sus productos?
¿Podrían optimizar sus operacio
nes conociendo las necesidades

de agua de sus tierras gracias
a sensores conectados a través
de Internet de las cosas? Este

es un ejemplo de la relevancia
que tiene la conectividad en el
mundo actual; un ejemplo que
podemos multiplicar por miles
de casos y escalar a diferentes
situaciones y entornos.

Hispanoamérica es una región
con enormes posibilidades que
pueden convertirse en realidad
a través de la digitalización. Esa
digitalización es la que aporta
Telefónica, con su conocimiento
y experiencia, con el respaldo de
las capacidades locales y globa
les de un Grupo que este 2024
cumple cien años de historia. Una
empresa que cumple su cente
nario porque ha sabido transfor
marse, anticipándose siempre a
su tiempo y con una misión clara:

dar servicio y ser de utilidad a la
sociedad.

¿Cuál es la receta para que
una empresa cumpla cien años
de vida? Mirar el futuro con

optimismo y estar en constante
proceso de reinvención. Ese es,
precisamente, el ADN de la com
pañía. Hoy vivimos un cambio
de era y Telefónica está bien
preparada para liderar las redes
digitales del futuro siguiendo lo
que evoca nuestra misión: hacer
nuestro mundo más humano

conectando la vida de las perso

nas. "Lo que pasa por nuestras
redes, no son voz, ni datos, es la
vida de las personas", dijo alguna
vez José María ÁlvarezPa
llete, presidente del Grupo. En
Hispanoamérica, 113 millones
de clientes pasan sus vidas por
nuestras redes, es decir, la tercera
parte de la población sumada de
México, Colombia, Venezuela,
Perú, Ecuador, Uruguay, Chile y
Argentina, países que integran
Telefónica Hispanoamérica. Hay
pocos sentimientos más emo
cionantes para el ser humano
que sentirse parte de la historia.
Nosotros somos parte de una em
presa centenaria que decidió salir
de sus fronteras —y consolidar
incluso compañías más antiguas
que ella misma— para compro
meterse con el desarrollo de

una América Latina conectada,
primero con la voz, luego con el
internet, en el futuro con Inteli
gencia Artificial y los desarrollos
que de esta se desprenden.

Imaginémonos el potencial de
una región mejor conectada. Me
imagino a estudiantes educados
con nuevas habilidades aprove
chando la tecnología, o poblacio
nes rurales siendo ciudadanos

del mundo digital, por citar al
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gunos ejemplos. Para lograrlo se
requiere invertir. Según el Banco
Interamericano de Desarrollo, se
necesitan 68 mil millones de dó
lares de inversión para cerrar la
brecha digital en América Latina.
Sin embargo, la sostenibilidad
del sector que provee la conec
tividad tiene serios desafíos,
tanto por los cambios drásticos
ocurridos en los mercados en los

últimos años como por la apari
ción de empresas cuyos servicios
digitales han incrementado el
consumo de datos de forma

exponencial. Como ya lo hemos
venido diciendo en diferentes es

pacios, todos los que somos parte
del ecosistema digital debemos
contribuir a costear los costos

de las redes que permiten tantos
servicios. ¿Cómo no hacerlo si se
espera que durante los próximos
5 años el tráfico en las redes

móviles crezca un 28% anual y
un 14% en las redes fijas?

Si bien la inversión y una
regulación adecuada a esta nueva
normalidad son importantes, hoy
lo fundamental es reinventar los

paradigmas y aventurarse con
ideas disruptivas. A nosotros, el
ADN del Grupo del que somos
parte —que nos inspira a perse

guir una constante transforma
ción—, nos impulsó a cuestionar
cómo nos conducíamos. Hace

unos años, pensar en colaborar y
compartir aquello es el corazón
de nuestra operación, la infraes
tructura, era una idea impensable
en una industria tan competitiva.
Hoy, somos fieles creyentes y pro
motores de implementar nuevos
modelos operativos, basados
en alianzas y compartición de
infraestructuras, para mejorar
la cobertura, disponibilidad y
calidad de servicios, para de esta
forma cumplir el mandato de
moderar la exposición de capital
de nuestros accionistas.

En Chile, Colombia, México y
Perú, esta colaboración de acto
res privados y públicos —tanto
locales como internacionales—

abrió la puerta para que más de
11 millones de personas tengan
un mejor acceso al mundo
digital. Si compartimos el mismo
propósito de tener una región
mejor conectada, la contribu
ción y colaboración harán que el
mundo analógico quede atrás. Si
lo hacemos bien, esta revolución
digital traerá consigo el progreso
social. Hagámoslo juntos, y más
conectados.

"Me imagino a estudiantes educados
con nuevas habilidades aprovechando la
tecnología, o poblaciones rurales siendo
ciudadanos del mundo digital... "
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USO DE RAZON

Afores, un problema
de confianza

Pablo
Hiriart

Por lo visto, la reforma al sis

tema de pensiones es otra
ocurrencia que acabará en

despojo y destrucción.
Van a crear un Fondo de Pen

siones del Bienestar con el dinero

de quienes no lo hayan retirado
de sus Afores en determinado

tiempo.
Eso es confiscar dinero ajeno.
Señalan propósitos aparente

mente nobles para crear el Fondo
de Pensiones. Supongamos que
así sea. El problema, gobierno, es
que ese dinero no es tuyo.

¿Qué le importa al gobierno si
alguien no quiere retirar su dinero
a tal edad, o su cuenta permanece
inactiva, por las razones que sólo
el ahorrador tenga?

No es dinero del gobierno, sino
de los particulares.

Dicen el gobierno y los legis
ladores morenistas: se va a crear

una reserva para que, en caso de
que alguien reclame el dinero
confiscado, se le devuelva.

¿De veras se lo van a devolver?
Sí, palabra de AMLO.
El Presidente no tiene credi

bilidad.
"Los ahorros no se van a tocar"

dicen y juran, salvo en los casos
que blablabla.

Primero, sí se toca, porque de
ahí sale parte de los recursos que
el gobierno pretende usar para el
Fondo del Bienestar.

Y el blablabla no es creíble.

El resto del dinero para finan
ciar el Fondo de Pensiones del

Bienestar proviene de fuentes de

ingresos que no son permanentes.
Ya sabemos lo que pasa cuando se
quiere solventar un gasto fijo con
ingresos eventuales.

Ya los economistas discutirán

si técnicamente es conveniente y
es viable, aunque pone los pelos
de punta cuando el Presidente
nos quiere tranquilizar con que
"no se van a tocar las Afores".

A nadie se le olvida la insis

tencia con que dijo que para la
construcción del Tren Maya no
se iba a tirar un solo árbol. Y la

andanada de insultos a respeta
dos ambientalistas que sostenían
lo contrario.

Los que advertían sobre el
daño al medio ambiente que cau
saría esa obra recibieron insultos

y sambenitos de "neoliberales",
"al servicio de la oligarquía", "am
bientalistas de mentiras" y otros
desplantes ofensivos.

El resultado fue que para
abrirle paso al tren se talaron, ofi
cialmente, 7 millones de árboles,
aunque la cifra desde luego es
mayor.

Hay muchos antecedentes de
que el Presidente engañó y los que
se atrevieron a advertirlo fueron

objeto de linchamiento desde
Palacio Nacional.

¿Se acuerdan de la rifa del
avión presidencial?

Sí, aquella cena en la que ven
dió boletos del sorteo a empresa
rios, en varios millones de pesos
el cachito, y lo recaudado con la
rifa se iba a destinar a la compra
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de medicinas. Eso fue en 2019.
¿Y de la refinería que iba a

costar 8 mil millones de dólares e
iba a estar lista en dos años?

La palabra del Presidente no
tiene credibilidad. Se gastó.

Más aún cuando en las comi

siones de la Cámara de Diputados
aprobaron un dictamen sobre
la reforma a las Afores, y luego
Morena introdujo cambios de
manera ilegal a lo que se había
aprobado.

"Están haciendo un escándalo

con eso", dijo el Presidente y lo
atribuyó a "un error humano" sin
mala fe.

Alteraron un dictamen. Le aña

dieron párrafos. Eso es trampa.
No se puede confiar en ellos.

Menos aún cuando AMLO
acompaña la iniciativa de un rosa
rio de insultos contra periodistas,
dueños de medios de comunica

ción y economistas, y que sostiene
que la intención es corregir la
"reforma antilaboral de los neoli
berales".

Seguramente hay que corregir,
pero nada que venga del rencor y
con insultos es para mejorar, sino
para destruir y despojar.

Al ver los orígenes del recurso
para el fondo que se pretende
crear, podemos ver que, además
de confiscar dinero privado,
queda claro que la reforma está
montada sobre ficciones.

Funcionarios y legisladores de
Morena han propuesto que se fi
nancie con las utilidades del Tren

Maya, las ganancias de Mexicana
de Aviación, de ahorros presu
puéstales del gobierno federal.

Lo anterior quedó fuera del
dictamen, y la incertidumbre
del financiamiento tiene funda
mento.

En la iniciativa presidencial
está nutrir el Fondo de Pensiones
del Bienestar con "donaciones

o cualquier tipo de aportación
proveniente de cualquier persona
física o moral".

Imposible tomar en serio una
iniciativa así.

No se les puede creer que las
Afores "no se van a tocar", y pro
ponen lo contrario.

Menos cuando la propuesta
viene de los que "rifaron" un
avión para "comprar medicinas".
Ni rifaron el avión ni se compra
ron medicinas.

Juraron que no se iba a talar un
solo árbol en la selva maya para el
trenecito.

Que "rescatarían Pemex".
Que la refinería en Dos Bocas

costaría 8 mil millones de dólares.

Que la pandemia no nos
afectaría.

Que serían respetuosos de las
decisiones y de la autonomía del
Poder Judicial...

Todo eso fue mentira.

Y ahora, con el cuento de pro
pósitos nobles que en realidad
son electoreros, el gobierno va a
confiscar dinero que no es suyo y
no tiene lo que falta para sostener
la reforma a las pensiones .
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AUTONOMIA RELATIVA

El candidato naranja
Juan Ignacio
Zavala

Del arranque de las
campañas a la fecha
podemos decir, sin temor

a equivocarnos, que la novedad
reconocible hasta el momento ha

sido la canción de MC que define
y mueve la campaña de Jorge Ál
varez Máynez Máynez, como se
hace llamar el propio candidato
Hay que decir que esa candi
datura no despertaba ninguna
emoción cuando fue lanzada.

El escepticismo era una manera
positiva de verla (nota: debo decir
que uno de mis hijos es funciona
rio de Movimiento Ciudadano).

Lo cierto es que la candidatura
que presenta un crecimiento
notorio y tiende a un incremento
rápido es la de Máynez. No sola
mente porque es quien empezó
más tarde y en condiciones de
desventaja por su tamaño y atro
pellada selección de candidato,
también por los intereses cruza
dos de quienes consideran que
solamente tiene que haber una

oposición y que el juego democrá
tico en este país se reduce a sus
preferencias (el caso de Leo Zuc
kermann no deja de sorprender,
al pedir que bajen al candidato
naranja de los debates. Esa misma
actitud tuvieron Cuauhtémoc
Cárdenas y Alfredo del Mazo, en
1997, cuando excluyeron a Carlos
Castillo Peraza del debate a la
elección de la CDMX. La exclu

sión no es precisamente lo más
democrático. Paradójicamente,
excluir candidatos, como propone
Zuckermann, es algo que sucede
en lugares como... ¡Venezuela y
Nicaragua!).

Lo que olvidaban los irritados
por la presencia de Máynez en la
elección también les parecía ne
fasta la participación de Samuel,
es la ya conocida capacidad de
ese partido en generar conexión
con los jóvenes por una vía que
parece muy sencilla: la música,
las canciones. En efecto, no es la
primera vez que MC sorprende
con una campaña exitosa basada
en una canción pegadora y que,
de pronto, anda en boca de medio
mundo. Los malquerientes dicen
que Máynez "solamente tiene una
canción". Sí, a lo mejor es "sola
mente" una canción, pero una en
torno a la cual gira una campaña.
Las otras dos no tienen canción y
batallan en estos días para encon
trar los ejes de sus campañas.

Si a alguien le cayó bien el
debate fue al candidato naranja.

Desde esa fecha su nombre,
puesto en una canción, suena
fuerte. Su sonrisa congelada en
el debate se convirtió en meme,
sí, pero también en una forma
de identificarlo. Claro que quien
nada más tiene como reto crecer

para ser conocido, goza de mucha
más flexibilidad que los que
ya tienen necesidad de cerrar
brecha.

En el debate que se llevará a
cabo el domingo, el candidato
Máynez podrá desplegar, además
de su ya conocida sonrisa, algo
que no es muy conocido: su capa
cidad para la polémica. En efecto,
el candidato naranja es un hom
bre preparado, con conocimiento
de los temas públicos, retórica
propia y reflejos.

Por lo pronto podemos ver
que se trata de un candidato
disciplinado, que sabe que en una
campaña lo principal es seguir un
guión, ceñirse a lo que tiene que
hacer de manera ordenada y me
tódica, y saber utilizar cada mo
mento aprovechable. Así, además
de su canción, ha decidido visitar
el mayor número de universida
des posibles, en las que ha visto
un voto potencial con resultados
positivos para su causa.

Para rabia de muchos, pero
para satisfacción de él y los suyos,
ha rebasado ya el umbral de la
candidatura testimonial y de
mostrado que tiene razón el viejo
dicho de que en política no hay
enemigo pequeño.
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Lourdes
Mendoza

C? Opine usted:
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Les soltó la jauría de la
muerte y le agradecieron
CAFE CON PIQUETE

Vaya, vaya, vaya...
con la clausura que tuvo la con
vención número 87 de la ABM

en el centro de convenciones de Mundo

Imperial, en Acapulco, Guerrero.
Gran gesto, muy solidario, el de los

banqueros de regresar este encuentro
anual al puerto, que necesita de todo
para recuperarse del demoledor golpe
causado por el huracán Otis, pues '4T lo
dejó a su suerte, sin avisarle a la pobla
ción que venía este fenómeno, como los
neoliberales sí lo hacían, y cada vez
mejor, de la mano del Protección Civil
y el Fonden.

Los banqueros lograron lo que nadie
hasta hoy en un mismo día: contar con
la participación de Xóchitl y Claudia, y
recibir felicitaciones de AMLO (cada
quien sus cubas), quien aprovechó
para despedirse de ellos.
Para la mayoría de los banqueros, la

participación de Gálvez fue muy bue
na, muy emotiva, apelando al espíritu de
cambio de rumbo del país, mucho mejor
que la que tuvo en el primer debate.
UN FUERTE

Fue crítica al asedio que AMLO y
Sheinbaum han hecho al Poder
Judicial. Les recordó que el Pre

sidente les mintió y les prometió que, si
no ganaba, les soltaba al tigre, y les re
cordó que ganó y lo soltó, no al tigre,
sino a la jauría de la muerte. Les pidió
despertar y no tener miedo. Dijo: "El
Presidente me quiere meter a la cárcel
con mentiras, y yo le digo, Presidente, no
le tengo miedo, aquí estoy". Les ofreció
encabezar un gobierno de coalición que
respete la división de poderes, la Cons
titución, las leyes, las instituciones y los
tratados internacionales, lo que tuvo eco
entre los convencionistas. Claramente

ella se impuso en el aplausómetro.
De Máynez dijeron
que es como la banca
de desarrollo, "sólo
sirve para distraer",
mientras reían, salían
a fumar o beber algo o

platicar.
turno para Claudia Shein
no esconde su etiqueta de

y, por el contrario, pre
programas de gobierno como

de capitalizar la popula
popular de AMLO.

Point y fue muy estructu
propuestas, basadas en
de los programas sociales
seguridad y la calidad de

mexicanos. Dijo que manten
de Banxico ¡wow con

!y que dejará las Afores así
actualmente ¡pues nomás
fuera así!, pero cuando

debió sortear las preguntas del mode
rador, se quedó corta y no quiso expo
nerse de más. Los aplausos muy escasos
fueron parcos y nos quedaron a deber
el tema de la SC JN en las preguntas
y, según supe, fue una condición que
ella impuso.
AMLO también recurrió al Power

Point e hizo una minimañanera con

datos manipulados. Los banqueros le
aplaudían y se reían de sus chistes lo
cual no sólo me pareció que era inaudito
o indignante "como lo dijo el filósofo
Cantinflas". Fue como un miniinforme
de gobierno que, a todas luces, violó
la veda electoral. ¿Será que los parti
dos de oposición lo denunciarán ante el
INE y la fiscalía especializada?
Pero, aun con todo, el Presidente fe

licitó a los banqueros por haber logrado
en 2023 utilidades por 273 mmdp, así

Fecha: 22/04/2024

Página: 43

Area cm2: 812

1 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 212,906

Página 79 de 215 Índice



tratados internacionales, lo que tuvo eco
entre los convencionistas. Claramente
ella se impuso en el aplausómetro.

De Máynez dijeron
que es como la banca
de desarrollo, "sólo
sirve para distraer",
mientras reían, salían
a fumar o beber algo o

platicar.
Llegó el turno para Claudia Shein

baum, quien no esconde su etiqueta de
candidata oficial y, por el contrario, pre
sume los programas de gobierno como
suyos, además de capitalizar la popula
ridad y aprobación popular de AMLO.
Leyó un Power Point y fue muy estructu
rada al leer sus propuestas, basadas en
la continuidad de los programas sociales
y mejoras a la seguridad y la calidad de
vida de los mexicanos. Dijo que manten
drá la autonomía de Banxico ¡wow con
la concesión!y que dejará las Afores así
como están actualmente ¡pues nomás
faltaba que no fuera así!, pero cuando
debió sortear las preguntas del mode
rador, se quedó corta y no quiso expo
nerse de más. Los aplausos muy escasos
fueron parcos y nos quedaron a deber
el tema de la SC JN en las preguntas
y, según supe, fue una condición que
ella impuso.
AMLO también recurrió al Power

Point e hizo una minimañanera con

datos manipulados. Los banqueros le
aplaudían y se reían de sus chistes lo
cual no sólo me pareció que era inaudito
o indignante "como lo dijo el filósofo
Cantinflas". Fue como un miniinforme
de gobierno que, a todas luces, violó
la veda electoral. ¿Será que los parti
dos de oposición lo denunciarán ante el
INE y la fiscalía especializada?
Pero, aun con todo, el Presidente fe

licitó a los banqueros por haber logrado
en 2023 utilidades por 273 mmdp, así

como la gestión de los dos últimos pre
sidentes de la ABM, con quienes le tocó
trabajar: Daniel Becker y Julio Carranza.
Al primero le dio una flor, al segundo un
ramo completo y se sintieron orgullosos;
les digo, cada quien sus cubas. Sin duda,
Luis Robles Miaja (q.e.p.d.), desde el
cielo, debió haber dicho "y a mí por
menos me acababan". Luis, te extra
ñamos. Con decirles que Julio se atrevió
a decirle "gracias, Presidente, por
darnos certidumbre". Sin palabras,
pues hoy lo que nos falta a todos los
mexicanos es certidumbre.

EPISODIOS CHUSCOS E INEDITOS
Sheinbaum y Máynez coincidieron

en el vuelo hacia Acapulco, pero
una vez que descendieron, sólo uno

llamó el interés y le pedían foto. ¿Adivine
quién fue?

O aquel video de La Jornada que
circuló en redes sociales donde el expresi
dente de la ABM, Daniel Becker, de Mi leí,
animado por el papá de Sergio Checo
Pérez, Antonio Pérez Garibay Mirada, ante
la mirada de beneplácito Paco Cervantes,
presidente del CCE, quien es el tapete
de régimen, fue captado cantándole a
Sheinbaum el clásico Toda la vida, de
Emmanuel, lo que provocó pena ajena y
decepción entre muchos banqueros.

La Convención Bancaria cerró dejando
una gran incógnita en el aire: ¿podrán
los banqueros anteponer el interés de un
país mejor o seguirán cosechando grandes
ganancias con un régimen político que los
deja hacer negocios pero que tiene gran
des deudas con el país en el combate a la
delincuencia y la pobreza, que no respeta
el Estado de derecho y los derechos huma
nos y la Constitución, que divide al país
en pueblo y fifís, y que, lejos de castigar
la corrupción, la ha tolerado? De hecho,
Xóchitl cerró, valientemente, invitan
do a que votaran por ella o continuar
con el deterioro de las instituciones, el
problema de la inseguridad de More
na; vamos, seguir en democracia o en
dictadura.

El sábado estuve recorriendo el puerto
y déjenme decirles que Acapulco es el
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quién fue?

O aquel video de La Jornada que
circuló en redes sociales donde el expresi
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país mejor o seguirán cosechando grandes
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la corrupción, la ha tolerado? De hecho,
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problema de la inseguridad de More
na; vamos, seguir en democracia o en
dictadura.

El sábado estuve recorriendo el puerto
y déjenme decirles que Acapulco es el

claro ejemplo de cómo Morena des
truye y de que, como lo dijo Sheinbaum,
necesita trabajar para vivir. Léanme el
miércoles.

Salgamos a votar este de 2 de junio,
defendamos nuestras instituciones. Si sali
mos más de 65% gana la oposición, y si de
respetar hablo, ahora resulta que también
tenemos que defender nuestras Afores...
Con el fuerte de su preferencia, déje

se ir a pico de botella.
LA VERDAD DETRAS DE LA REFORMA
DE PENSIONES

En un nuevo episodio de calumnias
y engaños de AMLO y sus laca
yos, nos quieren robar nuestros

ahorros.
¿Para qué? Dicen piensa mal y acerta

rás; entonces, como estamos en eleccio
nes, ¿será que para eso lo usarán? No
suena descabellado, ¿no? ¿O Sí? Pues ¡el
fin justifica los medios, dicen!

Es lo mismo custodiar y cuidar, como
lo hacen las Afores, que usarlo para lo
que yo lo quiera, como lo quiere hacer
la '4T\
La pelota ahora está en la cancha de

los legisladores en Diputados, y los de
Morena, Verde y PT serán quienes darán
el golpe. Ya veremos si deciden estar del
lado correcto de la historia y frenan este
robo, o si sus intereses políticos y el cul
to al Presidente están por encima de su
responsabilidad para con la ciudadanía.
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El conflicto entre AMLO y la SCJM
I I presidente lia mantenido ataques
sistemáticos hacia el poder judicial
mexicano, especialmente hacia el
KB y la SCJN, considerándolos piezas
clave en el proceso electoral...

Las diferencias entre el poder
judicial mexicano y Andrés
Manuel López Obrador no
son nuevas, han sido sistemá
ticos los ataques del dirigente

de la 4T hacia la SGJN.
López Obrador ha insistido en des

truir al INE y a la SCJN, sabedor que
son dos piezas clave para el desenla
ce del proceso electoral.
Parecía una buena ¡dea que el mi

nistro Zaldívar se incorporara a la
campaña de Claudia Sheinbaum pa
ra aportarle como jurista y académi
co; sin embargo, con el paso del tiem
po su presencia se fue desdibujando
al grado de ser marginado desde Pa
lacio Nacional y desde el equipo de
campaña.

Bajo este ambiente de tensión, el Po
der Judicial en defensa propia de los
ataques de AMLO, inició la investiga
ción por corrupción al ministro Zaldí
var, acción que no tiene mayores con
secuencias para la SCJN en su relación
con el presidente y la 4T; por el con
trario, le permite subirse al ring de la
política.
Desde luego que el ministro Zaldívar

tiene razón en decir que es un asun
to político electoral. Y lo es porque él
es un político en busca de posiciones

políticas y es parte de una estructura
electoral. Si no hubiera renunciado y
estuviera en la SCJN, sería un asunto
estrictamente jurídico.

Desde luego que el ministro Zaldívar
se equivoca al decir que no hay marco
jurídico para encausar, hay disposición
expresa en la Constitución, hay acuer
do de la SCJN y una Ley General, se
le puede encausar perfectamente, de
jando a salvo sus garantías jurídicas y
derechos humanos y sobre todo que se
cumpla con el principio de imparciali
dad, es decir, que sean diferentes las
autoridades, investigadoras, resoluto
ras y sancionadoras. Yo diría que so
bra marco jurídico.
En este conflicto no hay muchas al

ternativas, o sale fortalecido la SCJN o
la coopta la 4T postura zaldivariana
con costos impensables para el país, e
incluso para el proyecto de la 4T.
Existe el ejemplo de Richard Nixon

que en los Estados Unidos fue doblega
do por la Corte americana y el ejem
plo de Hugo Chávez quien cooptó a la
Corte venezolana al grado tal de con
vertirlos en patiños. Así las cosas, sin
matices, ni filtros.
Para los ciudadanos, nos toca votar

por el tipo de país que queremos, uno
que quiere doblegar al Poder Judicial
por estar al servicio de los ricos, u otras
alternativas u otro que los tenga a su
servicio propio.
Querido lector, quizás estemos vien

do a los últimos ministros independien
tes de nuestro país. Hasta la próxima.
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Cuatro trabas
Lea ecertcynfci mexicana estó IJ^npde ""fejsgij

queéncBréien siHncggltfiiento. Las con
S^Hióras S^fiSias: ¡BiciSSeia en |§
asignaciéW de recursos escasos tÜB8>seO
torial como regionalmente, bajas, tasasde

ahore>:e inversión y¡ por lo mismo, deflCumiJücifti de ca
pital físico eo¡pSaiib, maquinaria, equipo e infraestructura,
Mci ínfiBfcgde acuiBxfri de ajp'tgl hAraffeal
iicalid®, p@g® cambio ttcnd^ico en los procesos de
producción qtrewsu Ita en psgjjcp y esta ncadapnducti
"É^M>ctorial total, existencia y apropiación de rentas^
rtópólicasSísiM ctílsieniiarde loíSESíamidOiss, una
Éi3tBnttbii|' |HtoáSn flratei ¡j 52" I
CiCfjyM fargoetólero, Sdoesiose taMBcídoen rela
tivamente tejas tasas ptomedio efe crecimiertodit ¡IB y
bprsistenciaiífe eleásijs índices de pobtees,. bque in
hibemayores i ngrementeen ¿bienestar deJapésbción.

El. objetivo principal d»w páfficgeconómica ®:.bgra,f
yó prÉS#®sten¡dodédesarrc|f'iósnómicoque' resulte
en mayores, riivete de bienes». PiSilIfiíBM^es índiSpen
JSbb icBitifiiHiSI tr:ibáS¥Sl¡niri3fe'}il que staHi
nert.liltres eleínentos que lle®BESayor®asas de cre
cimiento del :.PIB, ya que sin sis no es ^iafealcaffiai
mayo® n&eles de desaaofl®, bstosdementogíjuese

fedKSnen una«pa.risión:ífe..|a.economía san la acumu
laciórt dé Uft. mayor óflefyo'dé espitaI físico, el incremen
to en Js.earttígisdd& mano de ¡ata ajustada pffiffel capi
tal tafrienoquéforia individuó pseaiy® aumertfiéMa
pródwSividadJdctGrial total derMádaw fttftbio tecnalá
gtoen bpffíducción.

Destaco en este aildfacuatro ele las piinelpoteia
ba&.que encarecen la operación de la economía:
crecimiento: debilidad del Estado decferech©; barreras
regúlatenos deerfsdfcysalida de fes mercados, regul®
tión del sistema de seguridad social y estructura dé] séo
Vsdttativo.

l\fGh^'¡Éá8ide quéen México pfevalsée.iüi débil

isfadodedeíeeto,. feoómeneque se f»c|jravado en es
•fMtnioK) ifto H&tacbR süb I t i^Btífeieri
He JrieficieriBBirii i fflqBfeí il
por d artfcsb 27 constilicional deles derechos pwjaos
tepiop¡edgd..sinp, más aiix.ftqessfe unqefectiva garair
tígy protección dé1#® dereches póftés HonesBm$;
ra, el rie^expropiatorioéSétaáspSÉomoestóiésla
bfecido en ele mismo ¡suiailo de faCdWÁtogna y eft
ÉÍ^'tÉ Efpfapiaáones. Segündq,.tal.como sedesp»
de dekslta incidencia de delincuenciae impunidad, se
pUKSM ifliKBfque el gobieraa.ha cftsdicodocte su princi
pal función y raztet .deserqye os pisí^pry cpraritizfr fe.
seguridad ¡SeFSóiia ly fSOtfinñania I de js individué^. Terce
ro, no hcryBci 9fieierite|püffi judicial del «plimiSB
ddcefioritratos én>bs instóMasde tepodeMjudicialéi
¦esfatíes;, que scnéfi ífeod© se dirimen mayorib ría mente
¡te juicios meraanfajEste debilidad del Eiaefede:deo&
ího iuUbefe inversión en capital feto y la introducción de
cambios: ticndcQicos^ pr bmismcyel crecimiento. For
t^ecer jiJJrt'Adeecfo'eSj.^riIi ¡sismo, imperativa,

Entrary salir de te mercados es (^BpfNKultado
ét ¡í^Bdefiá"aite,«<»saa8¡rBiciifflHH
jplaáón, iffi al niv<sf"'federal como estafatei;y rifiünici
¡iiles. Irfínidad dftfMniSt liScias y idÉS Él ota*
vanctaobliga:tória.no solo encarecen crear empresas sino
ísñbién operarlas. Estoadernás de inhibif b inversión^
biCSiStiSri de enjp^pf qK irwicifstogsiy
nación de recurscssectorial y iHjionalmente, se tWBee
en cíp?l5®Triaa"sete j^Trttsrn<3^H^Jrn®o.^3n laftentode te
CuÉleS.se aps^siañ ¡©'iíjciotBrici ffjbltos. a ca|}ó de
•áifiiinisffeff h:fi|ülac¡ón,.es decir, ooñfipeiSfhS segurA
son bsíérttasds teüoteseiflpopiaiJémpresas qué pr
la papia Kjulación impiden que fcaya competencia y
por faoiismo,adCfJ¡eren:.:podef mort^lico dgmercaefe.
^pinefica'Hl^8iCi''4Mterr * ^ 3
¡simicferes g tosfede.mayores precios, menor galidad.
de bs.tienesy servicios^,, perla ffiismo,. rrraor bienestar.

h> 1regB i ^in^rticie® jeritüjndo

•íáDndiciones de competencia en los mercados, obstirá
Écorrupción y aumentíd el bienestar.de hpbtóteón.

fc economía mexicana tieneün gra^ psÉstema de i»
'femalidoaJateral en^dos dimensiones, lo pri.meraesla
detiajadaesíjug aíorestando .fakícndoifottcalrre*
fecarecen de acceso al sistema:de seguCidpd'.sociol, Lq
Segynda es la de tratajadores feforáfidg ert:d sector ¡t
femal defeeconomía, es decir, en empiesfisqueoperefi
¡legalmente al nOestarffigistrsdasOiféel SST^'iJ&SS.
Un elemenfe, quizás el principal qt»esspl¡ca:tal infíima
licbd:fes^.ueel diseñodelq regubciónde Heguridad
social en partícula!? blfifatoq las a[Slge¡ones;pffiQfitt
les al IM3S, Infonavity SMtgctúan :C©m0 un impuesto im
plícito al empleo formal y un subsidio JmbrmalicM
Mover* baria nrri&iari'ft|b leí <^qJ9 re "f
Ación^general A impuestos es necesario » fe
infermalidad e incMivdítaKB&ciÓnde.empfésasforma
fef'de.so erfipleo.

Infroducírácambio tecnológico en hpeáultíófl poca
.así aumentar bproductividad factorial toial y d crecimien
to se vuefasmás/difíciI y más. carosi.fefirixijacbres r©
tienenel necesartojqcervoAcapital humano, dcual se
p¿[U¡ere y acumiigprincippl mente ,en flsísferrfflrKfccpti
vp, Uiígjtr® histórico de.Méxfeoes la bajacq
lidsddel servicio adüOativa cferiwd&.deünfirregb ináW
cional orientado noa pr&miatfeoalidad en la impartición
deed.ucaciónsírek.lestaalpolítto defes profesores; b
.educación esta secuestrada por te líderes síadicafesdel
magisierio. La baja calidad (y cantidad) del t
fTQqdquiridoe.nel proceso edagqtívo fgrtffil no®fe im
piiea ing. menerpieductividad defes individuos cuando
¦ incorporan al mercado llgfcl, sino tJÉ|bii
¦cambio tecftslcgieo .aecímiertto. Es S lo mismo indis
fséfiáifeíi introducir mec&nisrrímdé evaluación y deipr#
miación tal que se incentivóla ¡MpOtición de educación
de .mayor calidae. Cuatro trabas quesen necesarias atert
.der.p3ra Icgprrroyor crecimiento, cfesarroloybienestaS
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MONOCICLO.

Hay una propuesta
en el Senado para
que las madres bus:
cadoraso cualquier
otro familiar de víc
tiniqs efe desapari
ción én el país se:
pueda integrar a la
Comisión Nacional
de Búsquedacon el
objetivo de recibir
herramientas para
continuar con su la
bor, ademas de me
didas de: protección,
seguro de: vida y bé
ñfcf re i ®BBirÍBn i ese,
El PRI en la Cámara

Alta argumenta qu&
hasta el 10 de abril,
en el país, existen
más de I 15,000
personas qu0 pér
mánecen cómo

desaparecidas.

DOMADOR. La
Mesa Directiva de
la Cámara de Di
^fcd(a¡Jirrna!
la escasez de agua
apta para gl consu
mo humano debg
s®r una prioridad de
seguridad nacional,
de acuerdo con las
cifras de Marcela
Guerra, presidenta
del órgano 80% de
país enfrenta cares
tía ó sequía y consi
dera que la IP debe
ría de asumir mayor
responsabilidad
Sn le» '|ÍKBBrefiií
re al tratamiento de

las descargas para
ipí'yslwsljeúsg.
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Netanvahu vence
«y

batalla de

propaganda
La mano señala a la Luna. ¿Qué observa

la mayor parte de la población global?
¿La mano o la Luna?
El 25 de marzo Estados Unidos le

marcó a Israel una línea amarilla desde

el Consejo de Seguridad al haberse absteni
do en la votación sobre un alto el fuego en la
Franja de Gaza. Una semana después, el pri
mero de abril, Israel lanzó misiles al consula
do de Irán en Damasco.

La operación Pánico estaba en desarrollo.
El tamaño del planeta se hizo pequeño

por el pánico que generó Irán al responder
con fuego a Israel luego del ataque a su con
sulado. No importa que la Cúpula de Hierro
haya sido la defensa más eficiente de la his
toria bélica.

Irán atacando territorio israelí. ¿Es la ter
cera guerra mundial? Preguntaban algunos.

Lo que terminó por hacer el primer minis
tro israelí fue quitar a la Franja de Gaza del
foco de atención por lo menos durante 15
días: 34,000 muertos ya es una cifra despro
porcionada a los números que arrojó el con
denable ataque terrorista de Hamás del 7 de
octubre. Las matemáticas han dejado de ex
plicar la asimetría o reciprocidad bélica. Dos
de cada tres, de los 34,000 muertos, han si
do niños y mujeres.

"Miremos lo que viene en el Líbano"; "ven
drá algo gordo con Hezbolá"; "si Irán dispa
ra esto se acaba".

Las manos provenientes desde las poten
tes cajas de resonancia de Israel señalaban
a la Luna.

"Israel trató de calibrar entre la necesidad

de responder y el deseo de no entrar en un
ciclo de acción y contrarreacción que solo
escalaría sin fin", estimó Itamr Rabonovich,
exembajador israelí en Washington, que des
cribió la situación como una coreografía.

Rabonovich no dice con fidelidad lo que
realmente ocurrió. De manera paradójica,
Irán terminó por beneficiar a Netanyahu.
La opinión pública global dejó en segun

do plano el ataque de Israel a miembros de
la ONG World Central Kitchen, ocurrido el
2 de abril.

Entre el ataque al consulado iraní (1 de
abril) y la muerte de siete miembros de World
Central Kitchen (2 de abril), la opinión públi
ca global se conmocionó más con el segun
do suceso. Pero el efecto concluyó ell 3 de
abril, día en el que Irán lanzó drones en con
tra de Israel.

El G7 muestra su apoyo a Israel. Netan
yahu respira.
Y el sábado, la Cámara de Representan

tes de Estados Unidos le otorgó un gran apo
yo a Israel dando luz verde a la entrega de
26,000 millones de dólares.

La línea amarilla lanzada por Estados Uni
dos a Israel el 25 de marzo en el Consejo de
Seguridad resultó ser un pellizco de monja.

La semana pasada un grupo de estadouni
denses cerraron una parte del puente Golden
Gate de San Francisco; criticaban la postura
de Estados Unidos sobre la crisis en Gaza.

Biden podría perder las elecciones por lo
que ocurre en la Franja de Gaza.
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¿Burocracia j ineteada?
La propuesta cuatroteísta para crear el Fondo de Pensiones

de! Bienestar entra a su etapa decisiva en el Congreso de
la Unión. La semilla de la reserva para cubrir las jubilacio
nes de las generaciones anteriores al 1997 provendría de
las cuentas no reclamadas a las afores.

El fondo donde se alojarían esos recursos y otros, generados
por el Indep y las empresas operadas por las Fuerzas Armadas,
quedaría en el Banco de México, a salvo de malos administra
dores. La preocupación de los proponentes es tan válida como
postiza, a juzgar por historias recientes sobre el manejo de los
descuentos a las nóminas de la burocracia, que la temporada
electoral podría incluso dinamitar.

En Yucatán, por ejemplo, el equipo del abanderado morenista a
la gubernatura, Joaquín Mena Díaz, valora exponer públicamente
el desfalco al fideicomiso que aloja los recursos ahorrados por los
trabajadores sindicalizados del ayuntamiento de Mérida. A finales
del 2021, cuando el ahora candidato frentista, Renán Barrera,
iniciaba su último trienio, la tesorería municipal decidió sustituir al
fiduciario del llamado SIRJUM, lo que implicó la transferencia de
1,218 millones de pesos a Bursamétrica. El fundador de dicha casa
de bolsa, Ernesto OTarril acusó a su exsocio, Roberto Guzmán, del
escamoteo de! dinero ahorrado por los burócratas meridianos y de
otros 10,000 millones de pesos provenientes de instancias munici
pales y estatales, universidades públicas, agencias del gobierno
federal, como Segalmexy la Beneficencia Pública.
Guzmán también habría desfalcado al gobierno estatal, que

habría contratado los servicios de Estratégica Corporativa en
Finanzas, S.A. para administrar los fondos del IsssteyPlus, en el
sexenio del priista Rolando Zapata, quien ahora es candidato
frentista al Senado.

Un faltante de 350 millones de pesos, heredado por el gober
nador panista, Mauricio Vila, quien procuró —sin éxito— ayuda
de la Federación para cubrir los compromisos de corto plazo.
Escorfin, inmersa entonces en una reestructura, era escrutada
por otras instancias hacendarías, alertadas por los impagos al
FORTE (al menos 12,000 millones de pesos a la administradora

del fondo de retiro del SNTE) y a la Beneficencia Pública, a la
que sigue sin restituir 800 millones de pesos.

Incluso antes la pandemia, los intermediarios financieros se
cebaron con los ahorros para el retiro de la burocracia. En su
descargo, cuestionan si se trata de fondos públicos o privados.

La estafa siniestra y el caso Segalmex apenas dejaron ver una
faceta de este fenómeno, que el equipo del secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, ha acometido, por distintas vías.
La historia más calamitosa —por sus implicaciones— era la de
Accendo Banco, cuya licencia fue revocada el 9 de septiembre
del 2021, cuando ya estaba en quiebra técnica. Entre los afecta
dos por los impagos estaban ocho gobiernos estatales (Puebla,
Veracruz, Tamaulipas, CDMX, Hidalgo, Estado de México, Baja
California y Sonora), una docena de municipios —Tlalnepantla,
Zapopan, Tijuana, Pachuca y Huixquilucan, entre ellos—, la
Lotería Nacional y Telecomm.
Hay dos casos excepcionales: la recuperación de casi 1,000

millones de pesos invertidos por el exdirector financiero de
Segalmex, René Gavira Segreste, en certificados bursátiles
gestionados por Corafi, del empresario chiapaneco René Dá
vila de la Vega. Para evitar sanciones a sus áreas fiduciarias,
BBVA, Banorte y Cl Banco cedieron a devolver los recursos a la
Tesorería. En el caso de los 3,000 millones de pesos cobrados
porTelra Realty al Infonavit, los hermanos El Mann negociaron
la reparación del daño con el Ministerio Público para acceder
al criterio de oportunidad. Y desde entonces iniciaron un pleito
con la familia Saga que se ha extendido durante cinco años.
Efectos secundarios
RESERVADOS. Cuerpo a cuerpo, la lucha de los ejércitos electorales
en Yucatán y Morelos, donde es imposible asegurar que repetirán
los actuales partidos gobernantes. En la entidad sureña, el exse
cretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández está a
cargo del rescate de la abanderada morenista, Margarita González
Saravia, mientras que el equipo de la candidato frentista, Lucy Meza,
sumó refuerzos diversos, entre los que destacan los senadores Bea
triz Paredes Rangel y Miguel Ángel Osorio Chong.
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Dan triunfo a Meza en Morelos

Noche de debates y las encuestas que, nos comentan, tres distintas casas levantaron, apun
tan a que la mayoría de quienes siguieron por TV el ejercicio que se realizó entre quienes
contienden por la gubernatura de Morelos se quedaron con la impresión de que las mejores
propuestas y desempeño fueron de la candidata opositora, Lucy Meza. Massive Caller evaluó
que fue esta última quien hizo las mejores propuestas en materia de seguridad con un 58.7
por ciento contra un 34.7 por ciento de la morenista Margarita González. En tanto, Rubrum
en la pregunta de quién ganó el debate reporta 47.6 de la abanderada de PAN, PRI, PRD y RSP
contra 41.9 de la aspirante por Morena PT, Verde y Nueva Alianza. Los datos de Demoscopia
Digital son aún más abultados en favor de la primera, pues sus resultados arrojan un 61.9 por
ciento contra un 27.4 por ciento. ¿Cambian o consolidan tendencias los debates? Ya se verá
qué ocurre en este caso.

Preocupación en opinadores pro4T
Y vale la pena echar un vistazo a las benditas redes para darse cuenta de que tras el debate
entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, una vez pasada la etapa
de las porras, habrá que empezar a tomar en cuenta las revisiones y pulsos de distintos ana
listas, particularmente de los que suelen tener posiciones afines a la 4T. Y es que hay quien
ha empezado a distinguir que en el llamado Debate Chilango, Santiago Taboada, aspirante
del bloque de partidos de oposición, llegó muy preparado y que en su desempeño fue con
tundente contra la abanderada de Morena, Clara Brugada, a quien, en cambio ven de alguna
manera vacilante y dispersa al momento de abordar el tema del Cártel Inmobiliario, que era
clave para exhibir a Taboada. Ya se irán sumando voces y consideraciones de lo que fue el
choque de anoche, sus saldos y consecuencias. Por lo pronto, sí llamó la atención el mrensaje
en X de preocupación en una voz relevante en la casa del oficialismo.

Relevante reconocimiento

Relevante distinción, nos comentan, la que ha recibido el general Miguel Enrique Vallin
Osuna, director general de la Agencia Federal de Aviación Civil. Y es que resulta que el mili tar
mexicano ingresó el pasado viernes 19 de abril al Cuadro de Honor del Jefe de Estado Mayor
y del Jefe de Estados Mayores de los Sargentos (Tropas) de la Fuerza Aérea de los Estados
Unidos de Norteamérica (USAF, por sus siglas en inglés) en la Air University, Base Aérea de
Maxwell, del estado de Alabama. Vallin es el único connacional con ese reconocimiento y ha
destacado a últimos fechas porque, desde la AFAC, se convirtió en uno de los funcionarios
que colaboraron en la tarea de recuperar la Categoría 1 en seguridad aeronáutica ante la FA A.
Es originario de Culiacán, Sinaloa, y egresó de la Escuela Militar de Aviación en 1975 como
piloto aviador y de la Escuela Superior de Guerra como licenciado en Administración Militar
y Diplomado de Estado Mayor Aéreo. Cuenta además con una maestría en Administración
Militar para la Seguridad y Defensa Nacional por el Colegio de Defensa Nacional. Ahí el dato.
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El reflote de Acapulco
Y una vez que concluyeron ya eventos relevantes en Acapulco vale la pena echar un vistazo a
los indicadores de ocupación, pues también dan cuenta del reñote del destino turístico tras el
paso del huracán Otis. El destino de playa, nos dicen, tuvo una ocupación hotelera de entre 80
y 90 por ciento en la zona Diamante este fin de semana, cuando tuvieron lugar en el puerto la
Convención Bancaria y el Challenger del Mundo Tennis Open. En el primero se calcula que
hubo una participación de alrededor de 2 mil 500 personas, mientras que el evento deportivo
dio cuenta de la confianza que se empieza nuevamente a consolidar en el destino. Este mis
mo año también se dio ya el Abierto Mexicano de Tenis y el Tianguis Turístico, considerado
el estelar del sector. Poco a poco, nos cuentan, y aunque aún hay un tramo importante por
recorrer rumbo a la recuperación total, hay avances importantes.

Para que no los agarren en curva
Quien estuvo muy activa el fin de semana por tierras fronterizas entre Texas y Chihuahua fue
la canciller Alicia Bárcena, para, nos aseguran, "tejer fino" las acciones que emprenderá el Go
bierno de México ante una eventual implementación de la ley antiinmigrante SB4 promovida
por el gobernador texano, Greg Abbott, La jefa de la diplomacia mexicana estuvo explorando
el terreno con los representantes consulares de nuestro país en El Paso, San Antonio, Eagle
Pass y Laredo, así como con funcionarios estadounidenses encargados de la migración en
esas ciudades. El objetivo de los tres días en que estuvo en el norte del país fue conocer a
detalle las acciones que se emprenderán, una vez que se pudiera dar luz verde a la ley de
Abbott. Dicen que no quieren que vayan a agarrar en curva a nuestro Gobierno con ese tema.

Polémica playera
Ayer, en ciertos momentos del día, el Presidente fue tema tendencia de las benditas redes, de
una manera inusual. Y es que en "Amlolandia", sitio especializado en comercializar artículos
del mandatario de manera física y digital, se popularizó una prenda con la imagen de una
calavera representativa de la muerte al frente, y la leyenda: "Un verdadero hombre nunca ha
bla mal de López Obrador". Esta prenda se vende desde 200 pesos en el local semifijo, y por
un costo de hasta 400 pesos en la tienda en línea. El sábado, la cuenta oficial de Morena en
X difundió una fotografía de esta playera y pronto políticos de oposición acusaron al partido
guinda de ser "una secta machista y macabra". El mensaje ciertamente es extraño, y lo cierto
es que ha venido a dar de nuevo motivos para que se exhiba la polarización.
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LA BASURA DEBAJO

DELTAPETE

Si algo deben tener tener claro las y el candida
to a la Presidencia es que el conocimiento del

país se convierte en la pieza toral para sus proyec
tos de gobierno. Si les da por las ocurrencias o por
lo que suponen sin tener bases de lo que somos
van directo a la pérdida de los años.

Hay que insistir en ello, porque hemos estado gobernados por
un Presidente realmente fuerte que recorrió en varias ocasiones
todo el país, pero que al final en su gobemabilidad muchas cosas
se quedaron entrampadas o bajo diagnósticos que no eran pre
cisos. Las políticas de López Obrador no han cumplido del todo
sus objetivos precisamente por ello, a ver los ejemplos, como es
el caso de la salud y la seguridad.

La mala costumbre ha alcanzado a muchos gobiernos de Mo
rena. Cuando se minimizan los problemas se pierde la dimensión
real de las cosas. Recordemos cómo el gobernador de Sinaloa se
atrevió a decir que el secuestro de más de 80 personas "son cosas
que pasan". En Campeche desde hace semanas hay un conflicto
derivado de protestas de los policías a los cuales se les ha unido
buena parte de la población.

La gobernadora ha minimizado el asunto asegurando que la
gente está manipulada y que ella marchó en innumerables oca
siones lanzando un absurdo reto: a ver cuándo me alcanzan. De

manera paralela el Presidente habla de politiquería, sin conceder
le atención a lo que viene pasando desde hace al menos un mes.

En Guerrero no hay día en que no se presenten hechos de vio 
lencia. La autoridad no está y sólo se le ve en cierto tipo de eventos,
pero en lo que corresponde a la gobemabilidad del estado, que
está pasando por uno de sus momentos más difíciles de su histo
ría reciente, doco se sabe de lo aue Diensa v hace.
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Chiapas está bajo una crisis que pareciera no tener fin. En los
últimos años de manera paulatina se fueron metiendo grupos de
la delincuencia organizada tratando de ganar la plaza por la im
portancia que tiene esta zona para el tránsito de drogas. El asunto
está escalando sin que asome ni mínimamente la posibilidad de
atemperar las cosas. A esto se suma el tema migratorio el cual a
menudo está fuera de control, en buena medida por las políticas
federales y por la desatención del gobierno estatal.

Poco o nada se sabe del gobernador. Pareciera que anda espe
rando el fin de su sexenio, sin que por ello asome la posibilidad de
que en el futuro hay un cambio en el estado de las cosas.

Mencionamos estos casos por los hechos que se han presenta
do en ellos en las últimas semanas. La lista abarca otras entidades

como Zacatecas, Morelos, Tabasco, Michoacán, Jalisco entre otros,
en donde el diagnóstico de lo que está pasando es impreciso o
de plano no saben qué hacer ante la terca realidad. Minimizar los
problemas lleva a que tarde que temprano lo que termina por
cuestionarse es a quienes encabezan los gobiernos.

Por más que desde el Ejecutivo sean apoyadas las y los gober
nadores de Morena esto no quiere decir que estén haciendo sus
deberes. Pareciera que bajo este supuesto están haciendo bien las
cosas. No se debe soslayar que sin dejar de reconocer la gran po
pularidad del Presidente existen áreas estratégicas del gobierno
que son severamente calificadas por los ciudadanos, escenario
que se extiende a varios estados, no solamente a los gobernados
por el partido oficial.

Suponer que con el apoyo del Presidente se logra en automá
tico la solución de los problemas es un error, porque estamos en
medio de problemas serios a los cuales se les minimiza para tratar
de hacer ver que las cosas están bajo control.

El visto bueno presidencial no soluciona los problemas loca
les. Minimizar las cosas en lo estatal y federal es como esconder la
basura debajo del tapete.

RESQUICIOS
Desafortunada, por decir lo menos, la campaña de Morena con
playeras negras con el fondo de la Santa Muerte y la frase "Un
verdadero hombre nunca habla mal de López Obrador", todo un
lamentable culto a la deidad y personalidad.

EL VISTO bueno

presidencial no
soluciona los pro

blemas locales. Mi
nimizar las cosas en

lo estatal y federal
es como esconder

la basura debajo de'
tapete
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

El segundo debate de los tres
candidatos a Jefe de Gobierno

de la Ciudad de México se convirtió

en otro choque de acusaciones en
tre Clara Brugada y Santiago Taboa
da y propuestas de Salomón Cher
torivskí sobre la crisis hídrica que
enfrenta la capital de la República,
en el que el tema de corrupción pre
valeció durante la hora y media que
duró ese encuentro.

Hubo propuestas de los tres para enfrentar y resolver
la falta de agua que agobia a millones de capitalinos
en la mayoría de las 16 alcaldías, en la que se deberán
invertir cientos y miles de millones de pesos, sin que
ninguno se refiriera de dónde van a obtener esos re
cursos, y un agarrón entre la candidata de Morena y
sus aliados, y el de oposición panista, priista y perre
dista, con algunas intervenciones del de Movimiento
Ciudadano, cuando se habló de corrupción.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Un grupo de encapuchados interceptó ayer a Clau
dia Sheinbaum a la entrada a Motozintla, Chiapas,
para pedirle que evite que ese municipio se convier
ta "en un desastre más", como ocurre en Comalapa, a
lo que la candidata morenista aseguró que le pareció

extraño que en el lugar estuviera presente sólo un
medio en particular y que algunas de las personas le
dijeran que no eran fifís.
Tras el fallido intento de responsabilizar a la al
caldía panista de Benito Juárez de la contaminación
del agua de sus habitantes, en víspera del segundo
debate chilango, la Fiscalía y Martí Batres acusaron
a esas autoridades de haber alterado o manipulado
documentación sobre el caso de un túnel perforado
de la Línea 12 del Metro.

Con ambas acusaciones, Batres y Morena buscan
frenar el avance de Taboada sobre Brugada, quien
presionara para tumbar la candidatura de Omar
García Harfuch, que fue el primer anuncio oficial de
Claudia Sheinbaum, tras recibir del Presidente López
Obrador el "bastón de mando".

De no haber nueva trampa morenista en el dicta
men que creará el Fondo de Pensiones del Bienestar,
se discutirá y aprobará en la sesión del pleno en la Cá
mara de Diputados, a pesar de las protestas y críticas
de trabajadores que cotizaron durante años y ahora se
quedarán sin ellas.
Ese hallazgo de ocho personas asesinadas a cuchilla
das y golpes en las afueras de la capital de Chihuahua
con un mensaje clavado en el pecho de una de ellas,
más el asesinato a puñaladas del candidato de la coa
lición PANPRI en Ciudad Mante, Tamaulipas, confir
ma que al igual que otros estados del centro y sur de
la República, la violencia sigue imparable.
Buena conducción profesional del segundo debate
capitalino por parte de los periodistas Elisa Alanís y
Juan Manuel Jiménez.
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PORELDUENDE

Como sí no fueran suficientes

los retrasos en el subterráneo,
la Línea 1 del Metro de la Ciudad de

México presenta graves demoras
en la modernización a la que es so
metida. Le platico.
Fuentes al interior del Metro me cuentan que la empre
sa encargada, China Railway Construction Corporation
(CRCC), ha completado sólo el 37% del proyecto. Este
avance es alarmantemente bajo, considerando los pla
zos que se acordaron para la culminación de las obras.

La raíz de estos retrasos parece ser financiera. A
pesar de que el Gobierno de la Ciudad de México ha
cumplido con sus compromisos de pago hacia CRCC, la
empresa china ha fallado en redistribuir estos fondos a
las empresas mexicanas subcontratadas.

Y esas compañías subcontratadas tienen bajo su res
ponsabilidad tareas importantísimas que van desde la
impermeabilización de paredes hasta la modernización
de andenes y la instalación de infraestructura de Internet.

La falta de dinero constante y sonante ha paralizado
varios frentes de trabajo, interrumpiendo directamente
el avance de la modernización.

Las filiales como China Railway Corporation Co.
LTD, China Railway Construction Corporation Banau
19, CRRC Locomotive Co., entre otras, han expresado
su frustración y ya le dijeron a los chinos que está bien
que se cuelguen, pero que no se columpien.

La consecuencia de estos retrasos va más allá de la

infraestructura; afecta diariamente a miles de pasajeros
que dependen de la Línea 1 para trasladarse entre las es
taciones de Pantitlán y Observatorio.

Ante esta situación, los empresarios afectados han
solicitado la intervención urgente de las autoridades
para garantizar que CRCC libere los fondos necesarios
para concluir las obras. Las autoridades han acusado
de recibido, sobre todo por tratarse de un año electoral.

¿Cuándo abre la Línea 1 del Metro en la Ciudad de
México? La incertidumbre rodea la fecha de finaliza

ción de la misma. Aunque el Jefe de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres Guadarrama, ha marcado septiem
bre de 2024 como plazo límite para la reapertura, los
persistentes retrasos y la gestión ineficiente por parte
de CRCC plantean aún muchas dudas sobre la viabili
dad de cumplir con esta fecha.

No vaya siendo que por las prisas hagan mal la
chamba y se les descarrile el tren, como ya tristemente
es casi una costumbre con estos gobiernos.

En el baúl. Este fin de semana hubo una reunión
de morenos donde se llevó a la mesa una alternativa

para subir unos puntitos más en una elección que ya
dan por perdida... la de Coyoacán. La conclusión a la
que llegaron los guindas fue una: llevar acusaciones de
violencia a la mesa, presentar denuncias y luego hacer
se las víctimas. La dirigencia de Morena en la CDMX y
su equipo en Coyoacán acordaron la ruta de la provo
cación, sembrar gente y reventar eventos de Giovani
Gutiérrez. Ya hubo un caso en la colonia Del Carmen,
otro en Pedregal de Santo Domingo y quieren seguir así,
pero ahora en donde ya tienen merma en las preferen
cias, en Culhuacán, que son vecinos de Iztapalapa.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Ante la profunda crisis hídrica por
la que atraviesa nuestro país,

resulta urgente adoptar las mejores
prácticas aplicadas a nivel mundial.
Ejemplos exitosos sobran, de los cuales pudieran tomar
se algunos elementos, para tropicalizarlos y aplicarlos en
nuestro país buscando una gestión sostenible del agua.
1. Medir: Es urgente medir adecuadamente el agua. Lo
que no se mide, no se valora. En nuestro país existe un
déficit importante de medición. Prevalecen muchas
tomas sin medidor y otros tantos que no funcionan
adecuadamente.
2. Revisar las concesiones: Desafortunadamente

existe un número importante que deben ser revisadas
para asegurar el uso y aprovechamiento adecuado de las
mismas.

3. Terminar con las fugas: Un volumen importante
del agua que transportamos y distribuimos se pierde en
fugas. Es urgente iniciar una cruzada nacional buscan
do y reparando fugas, tanto al interior de las viviendas,
como al exterior, buscando no perder ni una sola gota.
4. Terminar con el robo: Existen estudios que revelan
el gran número de tomas y pozos clandestinos que exis
ten en nuestro país, además del desvío de agua de ríos,
lagos y lagunas, de manera clandestina para diferentes
usos.

5. Aprovechar la lluvia: Aunque los ciclos de lluvia han
cambiado considerablemente, es importante captar la
lluvia que se precipita en nuestro territorio. Controlarla
para evitar que deteriore la superficie, aprovecharla para

distintos usos y servicios, además de evitar que se con
tamine y facilitar su infiltración a los mantos freáticos y
acuíferos resultan medidas urgentes. Esto permitiría
aprovechar una fuente alterna de abasto, además de fa
cilitar la recarga del acuífero.
6. Cambiar las instalaciones: Es muy importante cam
biar los accesorios y productos que utilizan agua en los
inmuebles que rutinariamente ocupamos. Existen hoy
un gran número de dispositivos que permiten elevar la
eficiencia en el uso y consumo del agua generando aho
rros, llegando al extremo en algunos servicios de lograr
un consumo cero.

7. Elevar la eficiencia del riego: Un volumen muy im
portante del agua disponible en nuestro país se utiliza
para la producción agrícola. El facilitar sistemas de riego
eficientes a nuestros productores permitirá más y mejo
res cosechas, con menos agua.
8. Reutilizar y reciclar: Hoy en día la tecnología nos
permite utilizar el agua, retirarle los contaminantes y
volverla a utilizar una y otra vez en el mismo servicio. Si
logramos reutilizar y reciclar el agua solo tendremos que
reponer mermas, lo que disminuirá la demanda.
9. Especies endémicas: respetar el cultivo de plantas
endémicas sobre especies invasoras que pudieran re
querir mayor cantidad de agua es una forma inteligente
de dotar de vida a nuestros espacios públicos sin mayor
demanda de agua.
10. Recuperar agua condensada: Diversos equipos
condensan agua que puede recuperarse y aprovecharse
de alguna manera, entre ellos, los aires acondicionados,
cada vez más comunes en distintas partes de nuestro
territorio.

Estas son solo 10 acciones de cientos que existen que
deben aplicarse de manera decidida y ambiciosa buscan
do salir de la crisis hídrica que hoy nos aqueja.
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Chiapas tiene atractivos
naturales espectaculares,

zonas arqueológicas enigmá
ticas, culturas ancestrales que
aún conservan sus tradiciones,
montañas, playas y hermosos
paisajes naturales.
Se tienen desde lugares como San Cristóbal de
las Casas, hasta la Selva Lacandona. Está tam
bién la Ruta del Café, el Cañón del Sumidero,
la zona arqueológica de Palenque y otros sitios
arqueológicos que son mágicos.

Hoy el turismo podría estar en riesgo en
Chiapas como en otras zonas del país.

La inseguridad en el estado, la toma de cier
tas ciudades por parte del crimen organizado
hace prácticamente imposible poder visitar
ciertas zonas.

Hace un par de meses, escribía en esta co
lumna el riesgo que hay en esa entidad por la
entrada del crimen organizado, quienes han
visto en el turismo un negocio muy lucrativo y
están buscando sacar dinero de la mayoría de
los servicios que se ofrecen a los viajeros.

Desde el cobro de piso a los transportistas,
los que intentan recaudar cobrándoles dere
cho de piso a los restaurantes y locales, y ahora
hasta quieren el control de los guías turísticos
en zonas arqueológicas y reservas naturales.

Hace unos meses la delegación en Chiapas
del Instituto Nacional de Antropología e Histo
ria (INAH) informó que cuatro zonas arqueológi
cas están cerradas por la inseguridad y la lucha
armada, por el conflicto de tierras, lo que ha pro
vocado un drástico descenso de turistas.

Esto afecta mucho a los turistas que hoy
están expuestos a que los asalten, pero también
cientos de familias que viven lícitamente traba
jando todos los días.

Hay empresas enfocadas en visitantes ex
tranjeros que han reportado que dejaron de
promocionar las zonas arqueológicas como
la de Bonampalc y Yaxchilán, en la zona de la

selva Lacandona, Lagartero y Lagos Colón, en
el municipio de Frontera Comalapa, por esta
situación.

Mientras que la zona arqueológica de Toniná,
ubicada en el Rancho San Antonio, también se
mantiene cerrada por un conflicto de compra
venta entre el dueño del terreno con autorida

des; aunque este caso no es generado por el
crimen organizado, también mantiene alejado
al turismo.

Ahora es el Gobierno de Estados Unidos

quien emite una alerta para sus ciudadanos a
que no visiten ciertas zonas de Chiapas.

Hace unos días el embajador de Estados Uni
dos en México, Ken Salazar, estuvo en Chiapas,
tras esa visita el Gobierno de ese país emitió
una alerta. Por la "creciente violencia y preocu
paciones de seguridad en Chiapas", consideró
pertinente emitir el sábado pasado una alerta

de viaje para restringir a sus ciudadanos y em
pleados de su Gobierno viajar a esa entidad de
nuestro país.

En el comunicado se dice que la mayor parte
de la frontera entre Chiapas y Guatemala, desde
la costa del Pacífico hasta la Reserva de la Biosfe

ra Montes Azules, no es segura para los turistas.
También se incluyen ciudades como Neza

hualcóyotl, Ocosingo, El Ocote, San Francisco
Pujiltic, Mapastepec, Huixtla, Motozintla de
Mendoza, Comitán de Domínguez, La Trinitaria,
Frontera Comalapa y Las Margaritas.

El mayor punto turístico de Chiapas: San
Cristóbal de las Casas, también fue incluido en
la advertencia. El Gobierno de Estados Unidos

ha dicho que sí se puede viajar a Tapachula,
pero advierte que salir de esa ciudad es riesgoso.

Lo hemos venido diciendo en estas páginas
que Chiapas enfrenta un problema gravísimo de
seguridad. Grupos criminales están tomando
ciudades enteras, incluso miles de Chiapanecos,
muchos indígenas, han tenido que abandonar
sus tierras y han sido desplazados.

Madres han tenido que llevarse a sus hijos,
sobre todo a los j ovencitos hombres para que no
los reclute el narcotráfico.

De acuerdo con datos oficiales, Chiapas
reporta un incremento de 53% de homicidios
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dolosos en los primeros tres meses del 2024.
Los municipios más afectados son: Tapachula,
Tuxtla Gutiérrez y Suchiate.

Los enfrentamientos son principalmente
entre los cárteles Jalisco Nueva Generación y el

de Sinaloa, que utilizan grupos locales para arre
batarse el control de la frontera con Guatemala,
donde el negocio del tráfico de migrantes, droga
y armas es cada vez más redituable, y que inclu
so cometen con la venia de autoridades locales.

Entre junio de 2021 y diciembre de 2023 más
de 7 mil 500 personas tuvieron que abandonar
sus hogares para escapar de la ola de violencia
que azota Chiapas, según el estudio "Asedio a
la vida cotidiana, terror para el control del terri
torio y graves violaciones a los derechos huma
nos", hecho por diversas organizaciones civiles.

La inseguridad generada por los grupos
criminales también afecta la educación de los

niños. El pasado miércoles civiles armados se
enfrentaron en el municipio de Pantelhó, provo
cando que maestros de por lo menos 10 escue
las de diferentes niveles educativos quedaran
atrapados entre las balaceras.

Un día antes, hombres encapuchados derri
baron árboles sobre la carretera San Cristóbal

de las CasasSan Juan Cancuc, a la altura de las
entradas y salidas de la demarcación, para evitar

que la población saliera o entrara.
Según fuentes oficiales, los educadores fue

ron liberados hasta el jueves y escoltados por 70
camionetas de las fuerzas federales y estatales
fuera de la zona de conflicto.

Maestros rescatados adelantaron que las
clases en Pantelhó permanecerán suspendidas
hasta que las autoridades controlen la situación
y se garantice la paz y la tranquilidad en la zona.

En este municipio, la violencia tuvo su

mayor incremento desde julio de 2021 con la
aparición de un grupo que se hace pasar por
autodefensas denominado "El Machete", quien
desde su aparición secuestró a 21 personas y
hasta el momento se desconoce su paradero.

No sólo el crimen organizado genera vio
lencia en Chiapas, las luchas entre etnias por
los terrenos; peleas entre los habitantes por el
control político de una comunidad también ge
neran inseguridad.

El pasado viernes 19 de abril, hubo un en
frentamiento entre comerciantes por el control
de un mercado público de Ocosingo, uno de los
municipios incluido en la alerta.

Para el sábado, en el municipio de Chalchi
huitán, cientos de indígenas mayas tzotziles
salieron a las calles para exigir a las autoridades
el cierre de cantinas clandestinas, que sirven

como punto de venta y distribución de drogas,
así como la implementación de una ley seca per
manente en todo el municipio para recuperar la
tranquilidad comunitaria.

Los habitantes aseguraron que llevan más
de un año luchando para cerrar esas cantinas,
pero en lugar de que desaparezcan, cada vez
aparecen más.

En estos meses de procesos electorales, la
violencia, atentados y asesinatos se han incre
mentado en gran parte del país y en Chiapas no
es la excepción.

Parte del territorio chiapaneco está siendo
tomado por el crimen organizado, una pésima
noticia para México.

INTEGRANTES

del pueblo de
Chalchihuitán,
Chiapas, peregri
naron por la ca
becera municipal
para exigir paz y el
cierre de cantinas

que sirven como
fachadas para el
narcotráfico, el pa
sado 20 de abril.
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ALBERTO
PELÁEZ . I

alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

Irán, Israel:
una guerra sin

sentido

El mundo sigue haciendo piruetas
para que no estalle en las manos.
Los ataques de Irán a Israel pri
mero y la respuesta judía al país

persa después, suponen la excusa perfecta
para comenzar una guerra a gran escala
y de consecuencias incalculables. Ambos
tienen armamento nuclear y un conflicto
de esanaturaleza abocaría a una extensión

por toda la región con un número indefini
do de víctimas.

Israel ha respondido de manera calcula
day controlada. Los ataques cerca de insta

laciones nucleares iraníes llevan un claro

mensaje. Tienen la capacidad suficiente
como para llegar y tal vez neutralizar el
sofisticado armamento nuclear persa.
Detrás de todo este movimiento israelí

está Estados Unidos. La administración de

Joe Biden se está jugando el tipo y la ree
lección el próximo mes de noviembre. Si el
conflicto fiiera a gran escala Biden habría
perdidolas elecciones.
Las cancillerías occidentales y de Orien

te Medio echan chispas estos días para con
vencer a ambas partes de que la sangre no
llegue al río y la sangre en todos los senti
dos también en la economía. La adminis

tración Biden intenta persuadir a Omán
y a los Emiratos Árabes Unidos de que no
dejen a Irán que cierre el Estrecho de Or
muz, una porción de mar por donde pasan
el veinticinco por ciento de los cargueros
petroleros que abastecen a gran parte del
planeta y cuya dirección pasa por Irán.
Vivimos momentos muy complicados

donde todos podemos jugarnos mucho. El
tiempo lo dirá.
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Los mineros, el pretexto eterno para 'Napillo'

Para Napillo, la única "lucha obrera" es la
suya, que no significa otra cosa que hacer lo
que sea, con tal de que no sea removido de
la dirigencia del Sindicato Nacional de Tra

bajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgi
cosy Similares, al que llegó de manerafraudu
lenta, y no ser encarcelado por el robo de mil
millones de pesos que quitó a sus agremiados,
sin importar que para cumplir esos objetivos
se dé la muerte de algunos compañeros.
Lo digo porque hace unos días vimos una de

las caras más cínicas del imitador de minero,
Napoleón Gómez Urrutia, quien organizó
prácticamente un desfile por la muerte de
dos compañeros de la sección 271 en Lázaro

Cárdenas, Michoacán, hace 18 años; enlo que
debería ser un día de luto y para pedir perdón
a los mineros por engañarlos y hacerles creer
que la pérdida fue en defensa del contrato
colectivo de trabajo y sus derechos, pero no
fue así.

En abril de 2006, este impostor organizó un
paro ilegal en la empresa Sicartsa, en protesta
porque el Gobierno se negó a darle la Toma de
Nota que lo acreditaba como líder del Sindi
cato, ya que no es minero y no cumple con los
estatutos para ocupar la secretaría general,
por lo que legalmente en ese momento no

represento a los compañeros y la empresa no
podía negociar con él.
Para presionar al Gobierno, Napillo organi

zó un paro ilegal para lograr su reconocimien
to e incitó a los mineros de Lázaro Cárdenas a

radicalizar la protesta, los engañó y dijo que
la empresa no quería respetar sus derechos,
por lo que impulsados y presionados por Gó
mez Urrutia se dieron enfrentamientos entre

mineros y la policía, mientras que, desde su
escondite en Canadá, él amagó al Gobierno

de seguir con la violencia si no se le reconocía
como dirigente, después de varios días de
conflicto dos compañeros mineros perdieron
lavidaymás de 40 fueron lesionados.
Napillo quería un segundo enfrentamiento

igual de violento; sin embargo, no tuvo eco ni
por parte de los mineros, quienes se ocuparon
de llorar a sus caídos y ni por parte de las au
toridades.
En ese entonces, Gómez Urrutia acumula

ba conflictos, escondido en Canadá, para no
ser encarcelado por el robo de los mil millo
nes de pesos, ya que recaían sobre él miles de
denuncias. Días antes, abandonó a su suerte
a las familias de los 65 mineros fallecidos en

Pasta de Conchos. Para Napillo dos caídos
más no significaron nada, sólo una amenaza

al Gobierno.

Hoy, después de 18 años, Gómez Urrutia
trae a México a sus amigos de varias organiza
ciones sindicales de Estados Unidosy Canadá,
quienes lo cobijaron y cubrieron mientras se
escondía de la justicia y que hoy presionan a
sus gobiernos para que Napillo se favorezca
delTMEC.

Llegan a nuestro país como si fuera una
gran celebración, pero no, son cómplices de
ese delincuente confuero. Alas familias de los

fallecidos, ¿de qué les sirve hoy esa marcha?
De nada, cuando necesitaban del supuesto
líder, él ordenaba enfrentamientos desde su
casa de lujo en Canadá.
Napillo no ha conformado un sindicato,

organización que es cada día más débil, al
poner a sus allegados por encima de los mi
neros, desplazar de los cargos sindicales a los
mineros activos, para colocar a sus compadres
o amigos de sus hijos.
Estos no son los únicos fallecidos por los

caprichos de Napillo, en su conciencia carga
más. Con todos ellos lucra, siguen siendo su
botín político después de muertos.
No permitamos más abusos, no fomente

mos el lucro con la lamentable muerte de los

compañeros. ¡Napillo, ya no tiene lugar con
los mineros!
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La estructura de poder de Estados
Unidos la CasaBlancay elCapitolio
tomó la decisión de apostarle al so
brecalentami ento bélico del planeta

con fondos especiales del presidente Biden
para Ucrania, Israel y Taiwán, tres zonas de
guerra que están acercando al planeta a con
flagraciones nucleares.
Después de la derrota histórica de la Unión

Soviética en 1989, y el desmoronamiento
del bloque comunista en Europa del Este, el
mundo se enfrentó a la opción de abandonar
los caminos de la guerra y entrarle a una con
frontación de desarrollo económico, sobre
todo porque en ese momento las amenazas
árabes, chinasy coreanas carecían de influen
cia geopolítica.
El mensaje que está dejando la actual fase

de crisis económica y guerras regionales es
la articulación de un capitalismo bélico, por
lo que la demanda productiva de armas y
municiones se convierte en el gran detonador
de la producción, relegando lo que debiera
ser el motor de la actividad económica mun

dial: la demanda de bienes y servicios de las
personas.
Ante la reconsolidación de Rusia y China y

el activismo antiestadounidense de Corea del

Norte e Irán, la respuesta de Biden se ha cen
trado en el fortalecimiento de la maquinaria
bélica, aunque con el indicio hoy de que Esta
dos Unidos sólo en caso de última instancia

desplegara partidas militares en otras partes
del mundo, algo que pronto tendrá que reac

tivar ante el fracaso de las fuerzas militares

de Ucrania para resistir la ofensiva rusa y la
posibilidad de activismo bélico territorial de
Corea delNorte e Irán.

El mensaje del presidente Biden es nega
tivo: fortalecer la maquinaria de guerra de
países en confrontaciones abalazos Ucrania
e Israel, hasta ahora como una forma de esca
lar la inestabilidad regional que tendrá reper
cusiones negativas en el mundo, aunque con
el efecto positivo de la economía bélica.
Los vientos de conflagración están azotan

do en el planeta y Biden se consolida como El
Señor de la Guerra.

ZONAZERO

Hasta ahora, los candidatos presidenciales
no han podido hacer un diagnóstico crítico
de la crisis de seguridad, ni tampoco han res
pondido a la preocupación social de que los
candidatos estadounidenses Biden y Trump
pueden tomar la decisión de enviar tropas a
perseguir narcos a México, dándole más esco
bazos todavía al panal de los cárteles activos.
Es preocupante que los candidatos no hayan
tenido un pronunciamiento sobre el repunte
en la percepción social de inseguridad.
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Llamado por la paz
Ya van varios llamados a la oración que hace lalglesia cató
lica para pedir una jornada electoral en paz, y es que en me
dio de la inseguridad, las disputas entre cárteles y la crisis
de desaparecidos, las parroquias de los pueblos funcionan
como puestos avanzados del Episcopado, que le permiten
conocer de primera mano la situación del país. Así pues,
será el 26 de mayo el día señalado para que, en todos los
templos del territorio nacional, se lleve a cabo la Jornada
Nacional de Oración por el Proceso Electoral. Esperemos
que el mensaje sea escuchado también por el Gobierno y
que tome las medidas necesarias para los comicios. ¿Será?

Por la revancha
Nos dicen que la candidata presidencial de Fuerzay Cora
zón por México, Xóchitl Gálvez, tendrá una preparación
"minuciosa" esta semana para enfrentar el próximo domin
go 28 de abril a sus contrincantes de Morena y Movimiento
Ciudadano en el segundo debate. Nos informan que ya hay
asesores especializados en debates trabajando en la es
trategia, lo que sí ha adelantado la candidata es que usará
Huípil y será ella misma. ¿Será?

Retenes con capucha
"Acuérdese de la gente pobre", le dice un hombre encapu
chado a Claudia Sheinbaum, que en su gira por Chiapas
fue interceptada por presuntos habitantes de Motozintla,
quienes le solicitaron que "cuando sea Presidenta" evite
que el lugar "sea un desastre más". Otra de las personas
interceptadas en esta zona fue la empresaria y diputada
de Morena, Carmen Patricia Armendáriz, quien se refirió
a estas personas como integrantes de uno de los cárteles
en pugna... "cuidando su territorio". No cabe duda que
re correr el territorio a pie de tierra es la mej or manera de
conocer los problemas de la población, ojalá sea suficiente
para cambiarla estrategia de abrazos, no balazos. ¿Será?

Alcaldía insensible
Dicen que Francisco Cervantes, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, al final tenía razón cuando en
plena convención de Banqueros, celebrada en Acapulco,
denunció que la alcaldía estaba requiriendo hasta 500 mil
pesos por permiso para remodelar propiedades dañadas
por el huracán Otis y reclamando con qué licencia muni
cipal han estado levantando los escombros los miles de
damnificados que vieron la devastación de sus empresas o
viviendas... La alcaldesa negó el hecho, pero ya andan en
redes los citatorios del municipio exigiendo se muestren las
licencias para rescatar las pocas propiedades materiales no
destruidas. Las multas y permisos llegan a cantidades im
posibles de pagar ante la parálisis económica local. ¿Será?

Post debate
Después del debate entre candidatos de la Ciudad de
México queda dar seguimiento a las propuestas que dicen
implementarán de ganar en lajornada de junio próximo.
El más relevante de los asuntos abordados resultaría ser
el del agua, por el actual escenario de contaminación y
desabasto que atraviesan los capitalinos; el tema resulta
ser el menos favorecedor para la abanderada morenista,
Clara Brugada, pues el gobierno emanado de su partido,
específicamente a cargo de Martí Batres, ha tenido varias
dificultades para solventar la crisis hídrica. ¿ Será?
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Fracasó el intento de quitar 6.1 billones a trabajadores

La oposición puede reclamar derechos
de autor.

O específicamente la bancada pa
nista en SanLázaro, la cual a través de

la diputada Rocío González descubrió altera
ciones al dictamen aprobado en la Comisión
de Seguridad Social.
"Error humano", le llamó el coordinador de

la bancada oficial en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier, al intento de llevarse todos los
ahorros pensionarios de los trabajadores, no
nada más de los mayores de 70 años.
Una cantidad enorme de dinero para dar

sustento al propósito lopezobradorista de
crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar:
Seis billones 113 mil 100 millones de pesos

de 74 millones y medio de cuentas individua
les, según información distribuida el fin de
semana por el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS).
El documento del organismo de Zoé Roble

do tiene el propósito de explicar cómo operará
aquel fondo y destacar los beneficios para
quienes bajo el esquema actual están conde
nados a pensiones raquíticas.
En cambio, explica a reserva de conocer

las premuras gobiernistas para hoy, por esa
vía se garantizarán jubilaciones para casi 18
millones de trabajadores con su último salario.

METAMORFOSIS DE XÓCHITL
Se prepara para un cambio radical.
Desde la vestimenta hasta el lenguaje y la

espontaneidad, base de su exponencial creci
miento cuando el Presidente se negó a recibir
la en Palacio Nacional por mandato judicial.
Usted tuvo aquí la primicia el viernes pasa

do (Manotazo de Xóchitl: cambia asesores y
pide orden y dinero a partidos), aunque luego
los posibles desplazados quisieron desmen
tirla.

La propia candidata de Fuerza y Corazón
por México lo confirmó horas después al pe
riódico El País de manera puntual: "Voy a
mandar al carajo muchas cosas que no estoy
dispuesta a aceptar".
También señalamos aquí su inconformidad

por la forma que se le preparó para el primer
debate con Claudia Sheinbaum y Jorge Ál
varez, lo cual ella ratificó en la misma entre
vista:

"Nunca estuve cómoda, la verdad me sentí
fingida".
Los cambios previstos por ella incluyen

muchas cosas: modificar la estrategia de
campaña, reestructurar sin aspavientos su
equipo cercano, mejorar el lenguaje, ser más
auténtica y mostrarse fresca en los debates
pendientes.
Aversilologra.

VERGÜENZAS POR ABELINA
1. Acapulco fue un termómetro de la gran
capital.
Los asistentes a la Convención Bancaria

aplaudieron 20 ocasiones a la candidata pre

sidencial opositora Xóchitl Gálvez, cuatro al
emecista Jorge Álvarez y tres a la oficialista
Claudia Sheinbaum.

Eso fue dentro del recinto, pero afuera
el viernes hubo un sinsabor para Claudia
Sheinbaum cuando los asistentes a su mitin

lesilbaronygritaron"¡Fuera! ¡Fuera! ¡Fuera!"
insistentemente a Abelina López.
La alcaldesa del puerto busca la reelección

y si esa actitud resume el ánimo de los propios
morenistas, es un riesgo mantenerla como
candidata tras su pésimo papel administrativo
y en la reconstrucción.
Y 2. Al parecer el distanciamiento de Enri

que Alfaro con el dirigente emecista Dante
Delgado todavía cobra facturas.
En espectaculares MC convoca al voto di

ferenciado Xóchitl Gálvez para Presidenta,
Pablo Lemus para gobernador, pero no se
sabe con qué resultados.
Los reportes morenistas aseguran ir en as

censo con su candidata Claudia Delgadillo
y creen tener tiempo suficiente para sobrepo
nerse el 2 de junio.
Eso dicen.
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Las otras urnas

El Gobierno federal sigue
minimizando los asesi
natos de candidatos a

puestos de elección po
pular, quizá porque hasta ahora
todos los diñintos peleaban un
puesto de nivel municipal.
No ha habido, por el momento,

homicidios de candidatos a pues
tos federales, como diputados o
senadores, y menos de candida
tos a una de las nueve guberna
tivas del país, afortunadamente.
Los homicidios de estos perso

najes candidatos a presidentes
municipales, regidores, entre
otros, demuestra cómo la delin
cuencia organizada se apropió de
los procesos locales a través de la
violencia y la intimidación.
Enningunodelos25 asesinatos

registrados hasta ahora ha habido
detenidos, la explicación del mó
vil o, por lo menos, líneas de inves
tigación claras y consistentes.
El caso más sonado, hasta el

viernes pasado, había sido el ho
micidio de la candidata de More

na a la alcaldía de Celaya, Guana
juato, Bertha Gisela Gaytán.
El gobierno estatal informó, al

día siguiente del crimen, que una
de las líneas de investigación eran
las diferencias internas en More
na, bien documentadas en me

dios, pero no avanzó más allá de
ese aviso porque el partido guin

da "denunció" que se preparaba
un montaje a pesar de que fueron
públicos los actos de rechazo a la
candidatura de Gaytán realizados
por grupos de su propio partido.
El viernes fueron asesinados

dos candidatos, Noé Ramos, que
buscaba su reelección como presi
dente municipal de Ciudad Man
te, Tamaulipas, por la coalición
PANPRIPRD, y Alberto Anto
nio García, candidato a la presi
dencia municipal de San José de
la Independencia, Oaxaca, por
Morena.

En ninguno de los dos casos hay
detenidos o líneas de investiga
ción conocidas.
Los homicidios ocurrieron en

dos estados en los que se sospecha
que la delincuencia organizada
es la que quita y pone candidatos;
Tamaulipas, en donde el gober
nador Américo Villarreal no ha
podido deshacerse de las acusa
ciones que lo vinculan con pre
suntos criminales, y Oaxaca, en
donde la delincuencia ha sentado

sus reales desde la llegada de Sa
lomón Jara.

Parece que la violencia en con
tra de políticos tiene que escalar
de nivel para que el gobierno en
tonces sí reconozca que los abra
zos no funcionaron.

• • • •

Ayer se realizaron los debates a
la J5efatura de Gobierno de la

CDMX y por la gubernatura de
Morelos.
En la CDMX, el candidato de la

oposición, Santiago Taboada,
llegaba al encuentro con Clara
Brugada medio sacudido por la
"oportuna denuncia" de Martí
Batres y el licenciado exprés, el
fiscal Ulises Lara López, sobre
la presunta manipulación de do
cumentos para la construcción
de la obra que, por un descuido,
terminó salpicando de revoltura
al Metro de la Línea 12.

Como sea, lo importante será
el postdebate, cuyos resultados
conoceremos hoy.
En Morelos, Margarita Gonzá

lez Saravia, candidata de Morena,
llegó con ventaja al encuentro con
Lucy Meza, no solo en las encues
tas, sino en cuanto al conocimien
to territorial y de la problemática
del estado, pues, a diferencia de su
contrincante, ha ocupado cargos
en las administraciones munici

pal, estatalyfederal.
Las propuestas que ha hecho en

temas de seguridad, economía,
turismo y educación, parecen que
son las que han permeado mejor
entre la comunidad morelense.

González Saraviallegó con ven
taja en las encuestas, pero tendrá
que noquear a su rival para poder
mantener esa distancia si quiere
ganar la elección el próximo 2 de
junio.
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Elecciones
violentas y el
Senado aprueba
amnistía
En medio de un violento proceso

electoral en el que un total de 39 ac
tores políticos han sido asesinados
de septiembre de 2023 a la fecha,

entre ellos 27 aspirantes a cargos de elección
popular, el Senado de la República dio el pri
mer paso para dar amnistía a criminales.
De acuerdo con Causa en Común, en estas

elecciones 14 entidades del país han reporta
do al menos un asesinato relacionado con la

contienda y Morena es el partido que más víc
timas ha tenido con un total de 16, seguido de
Acción Nacional con siete, el PRI con cuatro,
el PRD con cuatro, MC y Partido Verde tres
cada uno, el PT y el PE S uno cada uno.
El viernes pasado fueron asesinados dos

candidatos, Noé Ramos Ferretiz, candidato
a la presidencia Municipal de Ciudad Mante,
Tamaulipas y Alberto Antonio García, candi
dato a la alcaldía de San José Independencia,
Oaxaca.

En diciembre de 2023, Ramos Ferretiz,
quien buscaba la reelección en Mante, soli
citó a las autoridades protección para él y su
municipio ante la violencia en la z ona, cuatro
meses después fue asesinado.
La semana pasada, la secretaria de Segu

ridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa
Icela Rodríguez informó que, al corte del 15
de abril existen 273 peticiones de protección
de candidatos. De ellas, 250 han sido aten
didas, 23 fueron declinadas y ninguna se
encuentra en análisis de riesgo.
Además como es costumbre, con sus otros

datos, la encargada de la seguridad pública
en el país minimiz ó estos asesinatosy dijo que
su dependencia sólo reconoce el asesinato de
15 candidatos, precandidatos y aspir antes a

cargos de elección popular, porque el resto
"aún no contaban con registro oficial ante
partidos políticos o instituciones electorales".
De acuerdo con los dirigentes nacionales

del PAN, PRI y PRD, partidos que integran
la coalición Fueiza y Corazón por México, al
menos 200 de sus candidatos han solicitado

protección ante diversas amenazas del cri
men organizado y medio centenar de aspi
rantes han decidido abandonar la contienda.

En este contexto, el Senado de la Repúbli
ca, con los votos de Morena y sus aliados del
Partido Verde, del PT y del PES, aprobaron
otorgar facultades al Presidente de la Re
pública para liberar a personas que incluso
hayan sido sentenciadas, a cambio de tes
timonios que permitan esclarecer hechos
criminales.

Y se prevé que en lo que resta de abril la Cá
mara de Diputados, también con la mayoría
oficialista, apruebe dicha reforma y se con
vierta en una realidad el indulto a criminales
desde Palacio Nacional.

Con la aprobación de esta reforma, regre
sa a la mente el video publicado en 2018 en
redes sociales, en el cual se obseiva a los de
lincuentes en un velorio, tocando la puerta
de una casa y entrando a una oficina para
ofrecer disculpa a las víctimas por el asesina
to, el robo o el secuestro de sus familiares y
concluía con la leyenda, "Esta es la amnistía
que propone López Obrador".
Seis años después, parece convertirse en

realidad.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Habrá sorpresas en el formato y desempeño
de las candidatas y el candidato presidencial
en el debate del próximo domingo?
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El mensaje y la exposición

Dentro del foro en el que las perso
nas que desean gobernar el país
se presentaron ante los banqueros,
no faltaron las descalificaciones y
señalamientos entre candidaturas,

pero lo que más llamó la atención
fue el hecho de que solo una

participante aprovechó, literal, para
exponer cuáles serian sus ideas
de llegar al poder, y cómo podrían
influir en banca

El planteamiento, que sonó más
a un avance de cómo se llevarán

las cosas, en materia económica,
durante los próximos años, figuró
como un mensaje de advertencia

para directivos de banca e inver
sionistas

Al menos, para los que todavía
no se enteran de que empresarios y
financieros ya están cerrando filas
con esa candidata incluso al ritmo

de Emmanuel ¿Ya saben de quién
hablamos?

Espectacular desesperación

En Morelos, la4Tya no sabe qué ha
cer para afrontar lo que podría ser
una derrota en las urnas el próximo
2 de junio. Y es que, varios especta
culares de Lucy Meza, la candidata
de la oposición, fueron destruidos y
hasta quemados en distintos puntos

de la entidad Desde que múltiples
encuestas colocan como puntera
a Meza Guzmán, la guerra sucia
comandada desde el Gobierno

estatal ha tenido distintas modali

dades, que van desde amenazas
a candidatos opositores hastaata
ques directos e incluso asesinatos
en medio de un panorama de total
impunidad ante los incidentes Y
aunque, en este escenario, la des
trucción de propaganda parece uno
de los menores problemas, llama la
atención que Morelos está atiborra
do de espectaculares a favor de la
candidata morenista mientras los

de la oposición son dañados por las
madrugadas
"Reclutando
voluntarios*

Nos dicen que Morena, en su
desesperación por recuperar
la alcaldía Alvaro Obregón en
manos del PAN, está "reclutando"

a voluntarios para que cuiden que
la oposición no haga "trampa" A
cambio les ofrecen mil400pesos
por acudir a defender el voto
guinda el próximo 2 de junio de
seis de la mañana a seis de la tarde.

El problema, nos dicen, es que el
pago sería hasta el término de la
jomada electoral, y no existirá re
cibo ni comprobante para recoger
lo prometido
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CRISIS DE INSEGURIDAD
EN MONTERREY Y EL FACTOR
TOMÁS MONTOYA

El 70 por ciento de la ciudadanía del
municipio de Monterrey, a cargo del
alcalde con licencia Luis Donaldo

Colosio Riojas, se sienten inseguros,
según revela el INEGI.

Pese a que el compromiso de Co
losio fue atender esta problemática,
su estrategia de seguridad fracasó,
sin duda, por más que el ahora can
didato al Senado defienda su plan.

La realidad es que al día de hoy,
no existe un proyecto eficaz para
que los ciudadanos estén y se sien
tan seguros, pues si en verdad un
plan estuviera en marcha, el INEGI
no hubiera realizado esta medición

con resultados tan lamentables.

Colosio no solo obtuvo malos

resultados en cuestión de seguri
dad, sino que también resultó ser el
peor evaluado por los ciudadanos
a través de la plataforma ¿Cómo
vamos?

Pareciera que los señalamientos
del morenista Waldo Fernández, su
rival para el Senado de la Repúbli
ca, respecto a que ha sido el peor
alcalde, son ciertos.

Colosio le falló a los ciudadanos y
los abandonó para irse en búsqueda
de un escaño.

Por cierto, ni cómo refutar que el
único que tiene experiencia en resol
ver este problema es Adrián de la
Garza, candidato a la alcaldía regia.

EL FACTOR TOMÁS MONTOYA

La lucha por la alcaldía de Guadalu
pe se está poniendo cada día muy
cerrada, tal como lo adelantamos en
este espacio.

José Luis Garza Ochoa, candida
to del PRI, tiene lo suyo con la estruc
tura de la CTM de su lado, mientras
que Héctor García, aspirante por
MC, también tiene a su disposición

la estructura de burócratas sindicali

zados del municipio de Guadalupe.
Y bueno, el candidato de Morena,

Arturo Benavides, depende de
los apoyos a personas de la tercera
edad, lo que coloca a los tres en una
contienda muy cerrada.

Lo parejo de la competencia
pone a Tomás Montoya, hijo de la
alcaldesa de este municipio, Cris
tina Díaz, en una posición clave,
pues como director del DIF creó una
estructura que podría inclinar la
balanza para cualquier candidato.

La lógica sería que Montoya se
sumará a Benavides, pero no ha
sido así.

Sí Tomás hubiera sido el candida

to morenista la ventaja se comenzaría
a notar, pero lo hicieron a un lado.

Quizás Montoya tendría que pen
sar sumarse a otro proyecto, donde sí
lo valoren. Veremos sí José Luis y Héc
tor tienen un acercamiento con él.
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> Propuestas en torno al mane
jo de agua y la transparencia, así
como ataques directos sobre co
rrupción, y alusiones persona
les, fueron el denominador co
mún del segundo debate entre la
y los candidatos al gobierno de la
Ciudad de México, Clara Braga
da, Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski Al final, los tres se
declararon ganadores.

MARIO
DELGADO

>A diferencia del primer Debate Chi
lango, la abanderada de la coalición
Sigamos Haciendo Historia, Clara
Bragada, llegó mejor arropada a la
segunda confrontación de ideas an
te los abanderados del PAN y MC.
Al encuentro acudieron, entre otros,
Mario Delgado Citlalli Hernán
dez Gerardo Fernández Ernes

tina Godoy y Sebastián Ramírez.

XOCHITL
CALVEZ

> Crecieron los comentarios por una
publicación de Morena en redes: la
imagen de una playera con una ora
ción referente a AMLO. Y es que
Xóchitl Gál vez I os acusó de utili

zar a la Santa Muerte para promo
cionarse. No obstante, en el partido
guinda dicen que la panista parece
desconocer que hay una marca de
ropa que las vende con sarcasmo.
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CLAUDIO X.
GONZÁLEZ

> Organizaciones de la llamada "so
ciedad civil" preparan una edición
más de la denominada "Marcha por
la democracia". Promovida por per
sonajes como Claudio X. Gonzá
lez, la movilización, a nivel nacional,
está programada para el 19 de mayo,
y lo que más llama la atención es que
se realizará el mismo día del tercer y
último debate presidencial.

ANDRES M.
LÓPEZ O.

» Hoy hay que estar atentos en el
pleno de San Lázaro. Se espera que
comience la discusión de la refor

ma de pensiones, propuesta por
AMLO en la que se contempla la
creación de un nuevo fondo con di
nero inactivo de las administradoras

de las Afore. El tema llega "caliente",
luego de haberse regresado a comi
siones por "un error humano".

ROSARIO
ROBLES

ROBLES

> La ex secretaria de

Desarrollo Social,
Rosario Robles
obtuvo una victoria

jurídica más, ya que
una jueza federal
validó la negativa

de un juez de con
trol de emitir orden

de aprehensión en
contra de la ex fun

cionaría por los de
litos de delincuencia

organizada y lavado
de dinero por más
de 77 mdp relacio
nados con la llama

da Estafa Maestra.

FADLALA
AKABANI

LA CAPITAL

DELA

> Luego del show de
Interpol, el gobierno
de la CDMX, en voz
de Fadlala Aka

bani, secretario de
Desarrollo Social,
informó que los seis

conciertos gratui
tos celebrados en la

capital durante este
sexenio han dejado
una derrama eco
nómica de cinco mil

mdp y una asisten
cia de un millón 150

mil personas. El sá
bado pasado asis
tieron unas 160 mil.
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—A—
FUEGO
LENTO

CRIMENES E IMPUNIDAD,
DE IZTAPALAPA A
TAMAU LIPAS

a aparición de un asesino serial en la CDMX,
Lun niño que intentó quitarle la vida a su

exnovia, en Iztapalapa, y la muerte de
al menos30 candidatos son el reflejo de
una sociedad en la que se ha normalizado
y tolerado de violencia desde el poder.

No hay políticas públicas encaminadas
a atenderlos problemas mentales, además de que el sistema
de imparticióny procuración de justicia quedó rebasado en
elámbitode la política, en las callesy entre la sociedad. Algo
muy malo estamos haciendo todos. Esos crímenes tienen

que sacudimos, porque nuestro entorno se hace cada
vez más hostil y salvaje.

Pero no hay que dejar de decir que mucha de esa
hostilidad es solapada y hasta propiciada en las esferas
del poder. Hoy, de cara a las elecciones del 2 de junio,
los bandos rivales se declararon la guerra ya la menor
provocación, en el mejor de los casos, disparan balas de
odio, acusaciones sin sustento, diatribas y expedientes
judiciales.

Se levantó la veda Estamos en temporada de gue
rra, en la que los políticos prendieron ventiladores que
salpicaron de lodo a todo aquel que pase por enfrente.

La paradoja es que ellos mismos vi
ven en carne propia lo que no han sabido
gestionarni castigarcon la leyen la mano.

A las conductas de sujetos inadapta
dos socialmente, como el asesino serial
o el muchacho que intentó matar a su
exnovia, hay que agregarlos asesinatos
de candidatos en este proceso electoral.

Con el homicidio de Noé Ramos, que
buscaba la reelección en El Mante.Tamau

lipas, y el de Alberto Antonio García, candidato a una
alcaldía en Oaxaca, llegó a 30 el número de candidatos
asesinados.

Algunos dirán que es muy forzado intentar asocia ría
violencia en la política con los casos de la capital, pero
no podemos hablar de temas aislados cuando desde la
Presidencia de la República se instala y promueve un
discurso de odio.

No hay reparo ni moderación. La polarización, el enojo
y la impunidad, de una u otra forma, se promueve desde
el podery no sólo contra los adversarios. Sino como algo
normalizado en la vivencia cotidiana.

En Guanajuato, por ejemplo, es cuestión de horas para
que la Fiscalía estatal dé a conoceravances de la inves
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tigación sobre el asesinato de la candidata de Morena en
Celaya, Gisela Gaytán. Y todo apunta a que fue un ajuste
de cuentas entre militantes del mismo partido guinda.

El pasado 1 de abril, en cuanto se conoció la noticia
del atentado, todos en la 4T condenaron el ataque. Pero
en cuanto se supo que pudo tratarse de un conflicto
interno, todos callaron. Ya nadie dijo nada ni salieron
con la cantaleta de exigirjusticia. Hicieron mutis. ¿Qué
quiere decir eso? Que lamentablemente hay políticos y
partidos que están cosechando loque sembraron: el odio,
la polarización y el encono en la política y la sociedad.

Algunos adversarios podrían decir y suponer que se
están matando entre ellos. Pero no siempre
es así. Legisla dores y expertos en la materia
advierten que en varios de los casos hay po
líticos vinculados con el crimen organizado.

Hay lugares del país en donde la economía
de pueblos enteros, como en Sinaloa, que
desgobierna el morenista Rubén Rocha,
depende de la industria del narcotráfico y
nadie mueve un dedo.

La impunidad se ha convertido en el sello
de muchos gobiernos con este.

Y si eso ocurre a tales niveles, ¿qué podemos esperar
de un químico trastornado de Iztacalco que ocultó restos
de mujeres en su refrigerador o un muchachito que intentó
matar a su exnovia, sin que la dirección del colegio Liceo
Emperadores Aztecas, ubicado en Iztapalapa, o sus
padres, den la cara para explicar qué pasó?

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La violencia
en la política es como un mal chiste: nadie se ríe, pero
algunos lo siguen contando".

Todo apunta a que
Jue un ajuste de
cuentas entre

militantes de

Morena
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f u tecnología sigue mejorando y se utiliza cada vez
más, lo que tiene imjmrtantes consecuencias ¡Mira la
protlucíii'idad ij el empleo, con un enorme ¡totencial

La semana pasada, la Univer
sidad de Stanford dio a cono

cer sli índice de Inteligencia
Artificial (IA) 2024, que es en la
actualidad una de las fuentes

más autorizaclasy confiables
sobre la IA en el mundo.

De acuerdo con el repor
te, hace 10 años los mejores
sistemas de Al eran inca

paces de clasificar objetos
e imágenes como lo hacen
los humanos. Inclusive, ta
les modelos tenían dificultad

para comprender idiomas y
resolver problemas matemá
ticos. Hoy en día, los modelos

más avanzados normalmente superan las capacidades humanas
en estos rubros.

• SEGUN ESTE REPORTE,
66 POR CIENTO DE

LAS PERSONAS

ENCUESTADASA

NIVEL GLOBAL POR

IPSOS, PIENSAN QUE
LA IA AFECTARÁ
DRAMÁTICAMENTE SUS
VIDAS EN LOS PRÓXIMOS
TRES A CINCO AÑOS.
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El índice nos revela dos retos interrelacionados. En primer lugar,
la tecnología sigue mejorancloy se utiliza cada vez más, lo que tie
ne importantes consecuencias para la productividad y el empleo,
con un enorme potencial para impulsar los Objetivos y Metas de
Desarrollo Sostenible (ODS).Porotro laclo, el gran desafío es que la
lAse puede usartanto para el bien como para el mal.

Según este reporte, 66% de las personas encuestaclas a nivel
global por IPSOS, piensan que la IA afectará dramáticamente sus
vidas en los próximos tres a cinco años. Además, más de 50% expre
só nerviosismo hacia los productos y servicios de IA. Por otro laclo,
datos del Pew Center sugieren que 52% de los estadounidenses
se sienten más preocupados que entusiasmados con respecto a
la IA, frente a 38% en 2022.

En el estudióse da cuenta del enorme impacto que el desarrollo
de la tecnología ha tenido a nivel global. Entre 2010 y 2022, el número
de publicaciones sobre IA se triplicó de aproximadamente 88,000
en 2010 a más de 242,000 en 2023. Mención aparte merecen los
artículos en revistas y periódicos que se han multiplicado cíe ma
nera exponencial. Dicho de otro mocío, el tema está de moda en
todas las latitudes.

El índice ofrece una amplia gama de información y datos sobre
la IA, incluyendo temas de investigación y desarrollo tecnológico;
aplicaciones científicas y educativas y su impacto en la economía.

Para efectos de esta columna, lo más interesante es el capítulo
7 del reporte sobre políticas públicasy gobernanza global de la IA,
ya que las crecientes capacidades de la IA han captado la atención
de losformulaclores de políticas. Durante el año pasado, en Estados
Unidos, la Unión Europea, China y Reino Unido se promulgaron
importantes regulaciones y políticas relacionadas con la IA. La
proliferación de estas acciones institucionales refleja la creciente
conciencia de los gobiernos sobre la necesidad de regular la IA y
mejorar la capacidad de sus respectivos países para capitalizar su
potencial transformador.

El número de regulaclonesy normas legales sobre la lAen EU se
ha incrementado en 56% durante 2023, con la adopción de 25 nuevas
leyes y decretos ejecutivos. Como lo hemos venido comentando
también en esta columna, la Unión Europea adoptó la primera ley
en el mundo que busca regular el conjunto de las aplicaciones de
la IA y supervisar su uso responsable.

Continuará..,
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El plan no es ftuto
de la casualidad,
sino del trabajo
que han realizado
expertos,
académicos e

investigadores

EL PLAN HIDRICO DE
CLAUDIA SHEINBAUM

a pasamos la mitad de la campaña y
Y ClaudiaSheinbaum sigue ampliando

su ventaja en la carrera presidencial.
Las tendencias actuales sugieren que
la derrota de Xóchitl Gálvez es inevi

table, por lo que Claudia Sheinbaum
se convertirá en la primera presidenta

de México. Sin embargo, al asumir la Presidencia, se
encontrará con desafíos que demandarán su total aten
ción, siendo el tema del agua uno de los más importan
tes. México requiere agua, no sólo para dar solución a
la actual sequía en la que se encuentra gran parte de
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nuestro país, sino para el futuro. La sequía en la que
se encuentra nuestro territorio se ha visto exacerbada

por el cambio climático y empeorará de no tomar
las medidas adecuadas. De hecho, la Organización
Meteorológica Mundial confirmó que 2023 fue el año
más caluroso de la historia, por lo que es necesario
tomar atención,ya que la escasez de agua, producto
del cambio climático no es una predicción a futuro,
sino una realidad que actualmente nos confronta.

Ante la crisis de agua, nuestro país requiere cíe un
Plan Hídrico, que resuelva la situación actual, pero
también para el futuro, para los próximos 30 años.
Este plan debe incluir la participación de
todos los sectores para cuidar el agua de
forma sustentable. El gobierno federal
ha hecho un gran esfuerzo en la direc
ción correcta y eso debe continuar. Se
ha hecho inversión en infraestructura

a través de 15 proyectos prioritarios, se
han llevado a cabo obras para proteger
de desastres naturalesy se han preser
vado áreas naturales protegidas. Estos
logros son dignos de reconocimiento, pero también
deben ser vistos como el punto de partida para un
compromiso aún mayor con la preservación y el
manejo responsable del agua.

Al respecto, Claudia Sheinbaum ha presentado
en distintos foros su plan hídrico. El plan no es fruto
de la casualidad, sino del trabajo que han realizado
expertos, académicos e investigadores, a través de
diálogos por la transformación. El plan hídrico tiene
consideraciones para cada región del país, pero
fundamentalmente se compone de siete pasos para
garantizar clisponibiliclacl y calidad del agua en Méxi
co. En primer lugar, se enfoca en promover políticas
de reúso del agua, reconociendo la importancia de

conservareste recurso para reducir la presión sobre
fuentes naturales. Además, propone implementar
el programa más ambicioso de saneamiento de
ríos y cuencas, para restaurar la calidad del agua y
proteger la biodiversiclacl, junto con la restauración
ecológica del territorio. Asimismo, busca tecnificar
el riego agrícola para mejorar su eficiencia y reducir
el uso de agua en este sector, contribuyendo a una
producción alimentaria más sostenible.

Otro aspecto crucial del pian es la revisión de las
concesiones cíe agua, con el fin de garantizar un uso
responsable del recurso y eliminar la corrupción.

Además, se propone impulsar cambios a
la Ley de Aguas nacionales para fortalecer
la protección de recursos híclricosy me
jorarsu manejo.También busca priorizar
el uso de agua tratada para la industria,
con el objetivo de reducir la demanda
sobre fuentes de agua dulce y reducir
contaminación. Finalmente, se plantea
la construcción de obras estratégicas e
inversión en infraestructura híclrica para

asegurar un suministro adecuado cíe agua y mejorar
su disponibilidad en el país. Sin duda, el agua es un
recurso que exige nuestra atención y acción inme
diata. El plan de Claudia Sheinbaum representa la
mejor propuesta para dar solución a la crisis híclrica
que enfrentamos y para asegurar un futuro con agua,
ofreciendo un camino donde el vital líquido sea un
derecho para todos. Si queremos asegurar a las
generaciones futuras un país prósperoy sostenible,
es crucial actuar con visión y determinación para
garantizar el acceso al agua en el futuro.

Un aspecto
crucial del plan
es la revisión de
las concesiones

de agua
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TRAZANDO EL FUTURO DE LA SALUD:
JORNADA DE RECLUTAMIENTO DE
MÉDICOS ESPECIALISTAS IMSS 2024
LICENCIADO ALEJANDRO MARTÍNEZ MARQUINA
TITULAR DE LA UNIDAD DE PERSONAL DEL IMSS

La contratación de

especialistas es diaria, el
IMSS tiene puertas abiertas
para los especialistas
En un hecho sin precedentes se
logró la contratación de siete mil
900 especialistas para fortalecer
los servicios médicos del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), principalmente en Medici
na Familiar, Urgencias y Aneste
siología, asignándose a entidades
con mayor necesidad: Estado de
México, Sonora y Coahuila.
Recientemente, el Centro

Social y Deportivo Churubusco
del SNTSS fue la sede de un gran
evento para el sector de la salud
en México. Como parte de una tra
dición anual, se convocó a espe
cialistas para fortalecer el sistema
de salud, reconociendo el esfuerzo
en asistir y contribuir al é\¡lo de
esté evento, consolidándose como
una estrategia clave para captar el
interés de los recién egresados de
las especialidades en el país.

Esta edición trajo grandes
mejoras, fruto de cuatro años de
trabajo, con un enfoque renovado
hacia los adores principales: los
médicos especialistas. Se informó
previamente sobre las condicio
nes laborales, prestaciones, sueldo
y compensaciones económicas
adicionales en Unidades Médicas
de difícil cobertura, además, con

diversas herramientas tecnológi
cas, pudieron consultar en tiempo
real las vacantes disponibles, faci
litando el proceso de selección.

En febrero, egresaron siete mil
269 médicos especialis
tas del IMSS. De ellos, 533
continúan estudiando,
por lo que seis mil 736
recibieron Convocatoria
para el evento. Además,
se registraron dos mil 177
externos, lo que llevó a
citar a ocho mil 913 espe
cialistas. La asistencia fue
de siete mil 958 y de ellos
fueron reclutados siete
mil 900, representando
un 99.27% de efectividad en el
reclutamiento.

Este logro es motivo de satis
facción para el IMSS y demuestra
el interés de los médicos con
nuestra labor.

Como parte de los trabajos
de colaboración permanente,
en dicho evento se unió el OPD
IMSSBienestar, que reclutó
a mil 684 especialistas, de los
cuales mil 134 tuvieron una doble
contratación en el IMSS y el OPD
IMSSBienestar.

Esto fue posible por el interés
y prioridades establecidas por la
dirección general del IMSS a car
go de Zoé Robledo, fortaleciendo
prioritariamente la contratación

de recursos humanos.

Agradecimiento es
pecial a la enfermera Gi
celaÁlvarez, secretaria
de Admisión y Cambios
del SNTSS; al interior
del IMSS a la doctora
Rosana Pelayo, titular
de la Unidad de Educa

ción e Investigación y al
doctor Efraín Arizmendi,
titular de la Unidad de

Atención Médica, por su
valiosa colaboración durante el
proceso; a los servidores públi
cos de la Unidad de Personal y los
Jefes de Servicio de Desarrollo
de Personal por su profesiona
lismo en el cumplimiento de este
objetivo.
La contratación de especia

listas es diaria, el IMSS tiene las
puertas abiertas para los especia
listas del país que tengan interés
en integrarse a las filas de la
Institución de salud más grande
de México.
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DEFINICIONES
#OPINIÓN

•SE CIERRA LACDMX?d
Brugada no parece reaccionar; Taboada sigue cerrando
la elección

epencle ia encuesta que se
revise, es el margen entre
uno y otro, pero lo indiscu
tible es que la elección para
la Jefatura de Gobierno en

CDMX se va cerrando cada

vez más. La distancia entre

Clara Brugada y Santiago Taboada se ha
cerrado. La encuesta de El Heraldo de Mé

xico es buen termómetro. Si bien Brugada
aún estaría arriba, la distancia se redujo de
24 puntos en noviembre de 2023 (50% a 26%)
a 13 puntos a principios de abril (47% a 34%).
¿Es inalcanzable la ventaja? Las tendencias,
más allá de los números actuales, coinciden:
Brugada ha caídoy Taboada crece.

La gran interrogante es si la caí
da de la exalcaldesa de Iztapalapa
seguirá o podrá administrarla,y si la
inercia ascendente que trae el panis
ta continuará hasta ganar en junio
próximo.Taboada no sólo ha logrado
revertir las tendencias, sino que en
la opinión pública y publicada se
alimenta su expectativa de triunfo.
Y en una campaña, percepción es realidad. El
candidato de la alianza ha conseguido que
no pocos morenistas brinquen a su proyecto
y que cada vez más empresarios, liderazgos
políticosy sociales, y voces en medios de comu

nicación hablen de que puede ganar. "Caballo
que alcanza gana", repite cada vez que puede.

Entre las bases cíela 4T hay encono: candi
datos no conformes con los distritos otorga
dos, pugnas entre grupos internos y agravios
acumulados, algunos de ellos a consecuencia
del rispido proceso interno para elegir la candi
datura a ia Jefatura de Gobierno. Ante el estan

caimiento y caída en la ciudad, todos buscan
una foto con el único que parece conectar: Ornar
García Harfuch. Pero al exsecretario muchos lo

atacaron en el proceso interno. Ahora quieren
que los rescate. En ia otra esquina, no hay pleito;
todos parecen plegarse ante Taboada, que
aglutina a los propios. Parte de los argumen
tos que suman a la confianza en el equipo del
pan ista, tienen que ver con la elección de 2021,
cuando la alianza PANPRIPRD sacó más votos

que MorenaVerclePTen la CDMX (al Congreso):
1 millón 820 mil de la oposición, frente al millón
730 mil del oficialismo. En esa contienda, no sólo
obtuvieron más votos a nivel ciudad, sino que el
partido en el gobierno perdió la mayoría de las

alcaldías (9), con una participación
que apenas alcanzó 52%, muy por
debajo de la que podría ciarse este
2024, considerando que en 2018 salió
a votar70%clel padrón electoral,yen
2012 y 2006, 67%.

En la CDMX la4T se juega la joya
de la corona. Su batalla no sólo es

contra Taboada, sino contra el can
sancio propio del paso de los años

de gobierno. ¿Qué hará Brugada para entusias
mar a los suyos? ¿Cómo convencerá a los que
no simpatizan con ia 4T? ¿Ya le hablará a las
ciases medias? Se ha ido más de la mitad de

la campaña, ayerfue el segundo debate,y hay
diferencias notables entre una y otra campaña,
en intensidad, estrategia y tracción. Brugada no
parece reaccionar;Taboada sigue cerrando la
elección. La moneda está en el aire. En la CDMX

puede ganar cualquiera.
En la CDMX

puede ganar
cualquiera
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CUARTO
— DE —
GUERRA
#OPINIÓN Lo elección del futuro

General Secretario de

la Defensa Nacional y el
Almirante Secretario es

la responsabilidad más
importante

SEÑORA PRESIDENTA:
RETOS EN DEFENSA
NACIONAL

o solamente será inédito que tengamos a
la primera mujer Presidenta de México sino
también a la primera mujer Comandante
Suprema de nuestras Fuerzas Armadas.

L ^ Aquí analizamos seis retos en materia de
defensa que enfrentará la señora presidenta.
Elección de los Altos Mandos. La elección

del futuro General Secretario de la Defensa Nacional y el Almi
rante Secretario es la responsabilidad más importante. La lista
de posibles Generales de División y Almirantes es magnífica y
no cabe duda sobre su lealtad y compromiso con el país.

Más mujeres militares. Lamentablemente todavía no hay
en estas generaciones de militaresy marinos mujeres que ten
gan los más altos rangos para ser nombradas secretarias. Sin
embargo, importantes reformas en los últimos años permitirán
que en el futuro esto pueda suceder. Hoy las mujeresya pueden
ingresara todas las armas en el Ejército y la Armada, loque les
permitirá ascendera los más altos cargos.

Misiones y actividades estratégicas. Entre los retos más
importantes a enfrentarse encuentran la coordinación en materia

de seguridad pública, la participación

en actividades no tradicionales para
el desarrollo nacional, el proceso de
consolidación de la Guardia Nacional

y la participación estratégica en ope
raciones de la ONU.

Equipo y tecnología militar. Mé
xicotambiéndebe retomar proyectos
de largo plazo como la construcción

de embarcaciones navales militares y mercantes. Debemos
modernizar el sistema de rada res y satélites para la seguridad
nacional, así como fortalecer las capacidades de nuestra Fuerza
Aérea para la defensa de nuestro espacio aéreo.

Mejorar las relaciones entre civiles y militares El indu
dable apoyo de las Fuerzas Armadas a las estrategias de segu
ridad pública de los últimos tres Presidentesy la sobrecarga de
responsabilidades en esta administración ha tenido un impacto
negativo por el mal entendimiento y diálogo con las fuerzas de
oposición en cada sexenio. Todavía son pocos los políticos que
conocen la vida military los asuntos de seguridad nacional.

¿Estado Mayor Conjunto? Un debate que regresa con
cada cambio presidencial es la pertinencia de fusiona ra las dos
secretarías militares en una sola como existe prácticamente en
todo el mundo. Para ello un paso imprescindible sería crear un
Estado Mayor Conjunto que reúna bajo un mando profesional
militar al Ejército, Fuerza Aérea, Armada y la Guardia Nacional.
Los cambios estructurales que han sufrido los Estados Mayores
de la Sedena y la Semar podrían ser la antesala de esta reforma.
Existen argumentos en favory en contra de esta decisión que
la señora presidenta tendrá que analizar.

Agenda estratégica: Comprary leer el libro de María
Maldanado "Confesiones desde el Exilio: EPN" en el que se
reloton los "secretosy escándalos del último gobierno del

PRI" Obra imprescindible para el análisis político estratégico
que escribió nuestro colega de Heraldo Media Craup

Todavía son

pocos los
políticos que

conocen la vida
militar
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CON VALOR Y
CON VERDAD

#0PINIÓN Habla de la ingratitud y la
venganza política
contra un hombre que fue
presidente y se
convierte en el más

vulnerable e indefenso

¿LO SEGUIRA
DEFENDIENDO?

n política no hay triunfos para siempre,
ni derrotas eternas. Un día estás hasta

arriba c!e la noria, y después en el suelo.E Hace 20 años "ninguneaban" a AMLO,
minimizaban sus pequeños mítines, y se
burlaban porque sólo visitaba pueblos
"bicicleteros".

Está a punto de transmitir el poder a una incondicional,
y aquellos que se mofaban del "macuspano" están en la lona.

Los que desde Los Pinos hicieron todo lo posible por di
namitar sus aspiraciones para llegar a Palacio, hoy están a
salto de mata, sin pensión ni privilegios.

Salinas como avestruz; Fox haciendo el ridículo cada vez
que envía un mensaje en X; Calderón auto exiliado, y Peña
Nieto amenazado, también auto exiliado en Europa.

Pero ya lo dijimos: la vida es como la rueda de la fortuna.
A veces estás en la cúspide, y a veces estás bajo tierra.
¿Cómo será el séptimo año de López Obrador? ¿Volverán a
la escena pública los hoy derrotados?

¿Vendrá un nuevo maximato, donde AMLO será el poder
tras el trono, y él desde la hamaca dará instrucciones, asig

nará obras, colocará incondiciona
les y les hará la vida imposible a sus

enemigos?
Para llegar al Con razón histórica no sucede

poder dejas rá, En México el sucesor se pone la
muchos heridos banda presidencial, y se olvida clel
en el camino antecesor. Pregúntenle a la familia

de Echeverría, cómo lo maltrató
López Portillo.

O recuerde cómo le fue a Salinas,
con la llegada ele Zedillo. O cómo le fue a Fox, con el ascenso
ele Calderón.

Ya habíamos citado a Luis Spota en este espacio, con su
novela El Primer Día, clónele se narra la historia ele un hombre
atrapado en la soledad absoluta el día que pierde el poder.

Habla ele la ingratitud y la venganza política contra un hom
bre que fue presidente y se convierte en el más vulnerable e
indefenso, y víctima ele las maniobras clel nuevo mandatario
que intenta borrartoclo rastro de su predecesor.

¿Oe llegarSheinbaum respetaría a su antecesor? ¿Seguirá
defendiendo a capa y espada a su exjefe? Ya lo veremos.

Para llegar al poder, dejas muchos heridos en el camino,
y esas heridas son para siempre. Insistimos, el poder y el
triunfo no son eternos. Ni tampoco las derrotas. Los que hoy
parecían muertos, quizá resuciten.

COLOFÓN;  Mañana se celebrará SantJordi. Este fin de
semono, la canciller MeritxellSerret, firmó un Memorán
dum de Entendimiento con MartíBatres. Cataluña y la

CDMX más cerca que nunca
+En la Porrúa del Bosque de Chapultepec se contó la

leyenda, se compraron libros y se regalaron rosas. Gran
trabajo realiza Lléir Daban en nuestro país.

+Ya viene de regreso Caries Puigdemont: es el candi
dato de Junts+yya lo advertíamos, algunos lo considera

ban muerto.

Está más viva que nunca

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
(aiGUSTAVORENTERIA
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DEJAN MUTILADO
AL TRIBUNAL EI>J
ELECCION HISTORICA

a se va a terminar el periodo legislativo de
sesiones (30 de abril) y hay más de 40 nom
bramientos pendientes en el Senado. Con
artilug ios, el coordinador de Morena, Ricardo
Monreal, acató instrucciones presidenciales
para dilatar hasta elfinal de la 65 Legislatura
el proceso de nombrar tres comisionados

del iNAl, dos magistrados en el Tribunal Electoral, así como en
las Salas Regionales y Locales.

Es inédito: el proceso electoral más importante de la historia
nacional se va a llevara cabo este 2 dejunio debilitado, con falta
de certeza e incertidumbre porque la máxima autoridad electoral
se queda mutilada para calificar los resultados, algunos de los
cuales podránjudicializarseyserresueltosporlos magistrados.

La operación para burlarla ley a pesar de la orden que emitió
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para realizar
todos los nombramientos en cuestión corrió también a cargo
de Eduardo Ramírez, expresidente de la Junta de Coordinación
Política y también excoordinador de Morena en el Senado porque
fue tajante la exigencia de López Obrador como medida para

mermar la fuerza del Poder Judicial

y del organismo que lucha contra la
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corrupción.
La Confederación Patronal de la

República Mexicana, Coparmex,ya ex
presó su preocupación por las vacan
tes porque saben que las funciones
de las y los magistrados son una labor
fundamental en nuestro sistema, ya
que garantizan que el procedimiento

electoral y que los resultados de los comicios se ajusten a los
parámetros constitucionalesy legales que contribuyen a for
talecer la estabilidad y legitimidad del sistema democrático.

El morenismo sienta un precedente en la historia demo
crática al viola ríos derechos políticoelectorales de los ciuda
danos y pone en riesgo el correcto funcionamiento de nuestra
democracia.

•••

Con el propósito de hacercreceren las preferenciasy recupe
rar simpatías, Ornar García Harfuch meterá e/oce/erodorpara
ayudara Clara Brugada.

El ex policía incrementará sus eventos públicos para
que, a través de su popularidad, voten por la ex alcaldesa de
Iztapalapa.

Esta semana va a las alcaldías donde el morenismo tiene

su voto duro, como la CAM, para reafirmar el apoyo a favor de
MorenaPTVerde.

•••

UPPERCUT: A pesar del intento de Layda Sonsores, go
bernadora de Campeche, para desacreditara policías en el
estado, éstos no han dejado de trabajar ni porque tampoco

les han dado para la gasolina.
Los elementos documentan su trabajo en recles sociales
para evitar sorpresas y que les finquen responsabilidades

para despedirlos.
¿Hasta dónde va a llegar Layda?
¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Rafael Cardona
Twimr.@CardonaRafael

El debate disparejo

La verdad no fue un debate en
tre los tres candidatos al go
bierno de la ciudad de México.
Hubo otras presencias.

Fue un paredón colocado
con auxilio de urgencia por la Fiscalía
de la Ciudad de México, de cuyos ofi
cios en contra de Santiago Taboada, por
la falsificación de documentos en Beni

to Juárez, aparecieron, apenas 48 horas
antes, para socavar al oponente.

En esas circunstancias de aprove
chamiento de las carpetas de investiga
ción elaboradas en la misma casa por
cuyo blasón compite Clara Brugada,
Ulises Lara no resulta un fiscal carnal
de la IVT en la CDMX; es más un fiscal
electoral al servicio del jefe de Gobier
no sustituto, Martí Batres, quien desde
la jefatura de Gobierno transportó los
misiles contra Santiago Taboada quien
se defendió hasta donde le fue posible
con el propio argumento de sus opo
sitores:

—Si las denuncias fueran ciertas, yo
no estaría aquí, dijo.

"...Martí Batres Guadarrama, je
fe (sustituto) de Gobierno de la Ciudad
de México, responsabilizó este domin
go (14) a la corrupción inmobiliaria en
la alcaldía Benito Juárez por la filtración
de cemento en la Línea 12 del Metro,
ocurrida el jueves pasado.

"No hay que olvidar el contexto en
el que ocurre este hecho: Un abuso de
la proliferación de permisos y autoriza

ciones para obras", dijo.
Pero el contexto no es el de la "co

rrupción inmobiliaria", es el proceso
electoral en cuyo desarrollo la candida
ta de Morena ha levantado muy poco en
tusiasmo ciudadano... hasta ayer cuan
do recibió respiración artificial por par
te de la fiscalía, cuyos peritos son parte
y juez.

Por eso en el debate de ayer Santia
go Taboada quiso defenderse con ar
gumentos realistas hasta donde es po
sible cuando se tienen tantos adversa
rios. Quizá su mejor momento haya sido
cuando mostró frascos con agua sucia o
contaminada o ambas cosas, provenien
tes de Xochimilco, Benito Juárez, Tlá
huac e Iztapalapa.

La candidata, Brugada arrugó el gesto.
Lástima, si Taboada la hubiera invi

tado a beber uno de esos frascos la ha
bría puesto en un aprieto.

Aún así Taboada (de acuerdo con la
convocatoria) puso en la mesa firme
mente el tema más grave de la ciudad
en estos días: el agua. El agua entre la
escasez y la ponzoña. Escasa y para col
mo envenenada, en la misma delegación
cuyos permisos se debaten por una per
foración dañina para el Metro.

Veintidós días después —dijo Sa
lomón Chertorivsky— y el problema
no se resuelve ni se identifica. Y como

todo iluso dijo que cuando gane va a
abrir el río de la Piedad, como si fue
ra el Sena.

Pero el debate, con todo y la parti
cipación de la fiscalía y la jefatura de
gobierno fue poco favorable para Clara
Brugada cuya mayor aportación fue de
cir: un voto por mi es un voto por Clau
dia Sheinbaum: un voto por Claudia
Sheinbaum, es un voto por mí. Curiosa
forma de acallar lo dicho por Taboada:
mientes cuando dices que Claudia es tu

amiga.
Taboada se vió enterado, firme y

bien colocado. Brugada utilizó las mu
letillas de la IVT para sustituir con ellas
sus escasas ideas.
—Todo lo que ustedes tocan lo pu

dren, le dijo Taboada y ella apenas bal
buceó una respuesta como cuando se le
hizo ver su sociedad con René Bejarano
o la privatización del agua mediante la
venta de las pipas o la intrínseca corrup
ción de las obras públicas sin licitación.
El debate de anoche (insisten en lla

marlo chilango como si esa palabra fue
ra un gentilicio; no un apodo), tuvo las
mismas limitaciones de los formatos ha
bituales y una triste insistencia de los
moderadores a llamar a los debatientes

"candidaturas" y no candidatos.
La insistencia de Clara Brugada des

de el arranque para llevarlo todo al cár
tel inmobiliario, cuya presencia, dijo, se
extiende y expande, fue explicada —al
menos en la brutalidad de la Torre Mi
tika— de manera simple: ese conjun
to lo autorizó un asesor tuyo, Marcelo
Ebrard, pregúntale a él*
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El verdadero antídoto
El único antídoto conocido para con
tener la violencia contra candidatos es
evitar la impunidad. Si los agresores se
salen con la suya otros agresores repli
carán los ataques sin preocuparse por
las consecuencias de sus actos.
La agresión que le costó a la vida a
Noé Ramos en Tamaulipas desató una
guerra de lodo a nivel nacional. Ra
mos buscaba repetir como alcalde en
el Mante y fue atacado a puñaladas, un
método inusual entre sicarios del cri

men organizado, por lo que la agresión
pudiera tener un origen distinto.
Autoridades del estado aseguraron
que lograron capturar al autor ma
terial del ataque y hoy mismo se co
nocerá su situación legal. No debe
regatearse el mérito a la fiscalía es
tatal que actuó de manera rápida y al
parecer efectiva. La captura puede
detener la ola de indignación y es
peculaciones y darle una salida ju
dicial al caso.
Que impere la ley, aunque haya eferves
cencia, regresará las aguas a su cauce.
La Organización de Estados America
nos será otro de los observadores in
ternacionales del proceso electoral en
marcha, cuyo punto culminante es la
jornada electoral del 2 de junio.
Para tal motivo la OEA y el INE ya
firmaron un Acuerdo de Procedi
mientos. Todavía no se conoce el nú

mero exacto de observadores, pero

en la elección pasada, la del 2018, se
registraron más de 60 expertos de
casi todos los países del continente
y ya se anuncia que la misión para
este año será todavía más grande.
El compromiso del INE, firmado por la
presidenta del Consejo General, Gua
dalupe Taddei Zavala, incluye brindar
a la misión internacional todas las fa

cilidades para que pueden moverse por
el territorio nacional para observar el
desarrollo de los comicios más grandes
en la historia de México.

Los voceros de los diferentes partidos
han tomado por asalto esta mañana los
programas noticiosos y las redes socia
les para asegurar que su candidata o
candidato ganó claramente el debate.
Ya se vio que los partidos buscan trans
formar los debates en mítines y por eso
acarrean a sus contingentes, incluso
bajo la lluvia. Ayer hubo tres, uno en
Morelos, otro en la CDMX y uno más
en Tabasco.

Aunque cada entidad tiene una pro
blemática particular el augurio es
que será una elección francamente
competida en Morelos y en la CDMX.
No así en Tabasco donde los sondeos

anticipan una victoria por demás có
moda de Morena.

No hay literatura que demuestre que
los debates impactan las decisiones de
voto. Es así porque las personas que los
ven, que suelen ser las más informadas,

ya tienen tomada su decisión y lo que
ocurre en el debate sirve para que re
fuercen su posición.
De cualquier forma, se trata de ejer
cicios valiosos porque permiten ver el
desempeño de los candidatos ante es
tímulos similares. La jornada electoral
está cada vez más cerca y ningún can
didato se puede guardar nada, cómo
para qué. Por eso los de debates son
cada vez más intensos.

¿Si las agencias de inteligencia del ga
binete de seguridad detectan que un
candidato, de cualquier partido, ya
pactó con grupos del crimen organiza
do para que lo ayuden en la campaña
a cambio de "dejarlos trabajar "o dar
les posiciones claves en el gobierno, lo
revelarán?

Los pactos con los rudos se están
realizando hoy mismo y ya hay acu
saciones específicas en Nuevo León,
Sinaloa, Guerrero y Chiapas, pe
ro seguramente ocurre en muchos
otros lugares. ¿Hay seguimiento?
¿Habrá denuncias?

Lo importante aquí no es esperar a que
el daño se haga, sino denunciar a los
que creen que le pueden ganar la par
tida al diablo. Nunca ha pasado, ni pa
sará, de modo que lo mejor es buscarle
por el lado de la legalidad, la transpa
rencia e invirtiendo en una policía bien
pertrechada y con salarios dignos •

pepegrillo@cronica.com.mx
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Falacias e irresponsabilidades detrás de la Ley de Pensiones
Leopoldo Mendívil

Lmendivil2010@gmail.com

DIP. IGNACIO MIER
PRESIDENTE BANCADA DE MORENA:

Debo reconocer que para eso de ga
nar votos, los morenistas se pintan
solos. Saben perfectamente cómo

manipular las leyes y las políticas públi
cas para congraciarse con el electorado,
aun cuando detrás escondan un montón

de falacias y decisiones irresponsables. Me
refiero a la reforma a la Ley de Pensiones
CRLP), mediante la cual se crea el Fondo de
Pensiones para el Bienestar (FPB).

Mire, a todos nos encantaría que los em
pleados con bajo salario puedan jubilarse
con una pensión asegurada de 16 mil pe
sos; sin embargo, la RLP no garantiza esta
promesa obradorista. Me explico:

Para empezar, nadie sabe de dónde sacó
Presidencia los datos "oficiales" de que hay
260 mil cuentas inactivas de los tabajado
res, cuyo monto alcanza 41 mil millones
de pesos. La propia morenista Ivonne Cis
neros, presidenta de la Comisión de Segu
ridad Social, reconoció que la RLP se apro
bó sin contar con datos fidedignos sobre el
número de cuentas inactivas, su monto y el
número de trabadores a beneficiar (Refor
ma 20/04/2024). Lo más grave es que la
Comisión tampoco dispuso del cálculo ac
tuarial que la normatividad exige sobre el
impacto presupuestal que la reforma impli
caría y que muy probablemente serán miles
de millones de pesos.

Pero la diputada Cisneros no se preocu
pa; cree que "los podemos ir cubriendo".
Tal vez su confianza se deba a ooooootras

promesas del presidente, en el sentido de
que el Fondo se fortalecerá con aportacio
nes diversas; mire nada más la lista:

75 por ciento de lo decomisado por el
Instituto para Devolver al Pueblo lo Roba
do. ¿Va a dejar de apoyar a zonas de desas
tre? ¿Ya no hará donaciones a zonas mar
ginadas?

25 por ciento de las utilidades de las em
presas a cargo de SEDEÑA. El Tren Maya
empezará a tener ganancias hasta dentro
de dos años y en el mejor de los escenarios,
pues en una de esas colapsa sobre un ceno
te. Los hoteles de la ruta del tren ya llevan
un año de retraso y quién sabe qué tan ren
tables serán, pues a los militares no se les
da esto de la amabilidad y promoción de la
hostelería. Si yo le contara el papelón que
hicieron en la Feria Internacional de Turis
mo celebrada en Berlín...

25 por ciento de las utilidades del Ae
ropuerto Internacional "Felipe Angeles", el
cual sigue subsidiado. Lo mismo puede de
cirse de Mexicana de Aviación.

Tal vez el Tren Transístimico, a cargo de
SEMAR, será el único que aportará signifi
cativamente, pero no será antes de dos años.

El fondo del Poder Judicial, del cual ni
Presidencia, ni la Cámara de Diputados tie
nen derecho a disponer, porque los dineros
son privados, al ser en su mayoría aporta
ciones de los empleados, jueces y magis
trados.

Recursos que deje ¡la desaparición de
los organismos autónomos! Para que ello
ocurra deben darse antes varios pasos. Pri
mero, que MORENA gane la mayoría cali
ficada en el Congreso y los desaparezca;
segundo, que la Suprema Corte ignore los
reclamos por lo inconstitucional de la me
dida; tercero, que se cancelen las funciones
que ahora realizan.

Supongamos que desaparece el INE y
que el gobierno se encarga de las eleccio
nes. ¿Acaso los partidos ya no recibirán el
financiamiento de las prerrogativas y que
representan la tercera parte del presupues
to del INE? ¿Acaso la credencial para votar
ya no tendrá los costosos filtros de segu

ridad? ¿Acaso el material electoral ya no
tendrá todos los candados que la ley orde
na? ¿Acaso no habrá personal para orga
nizar los comicios y capacitar a los ciuda
danos? Más un largo etcétera.

Hay una falacia más, diputado Mier. Se
gún el subsecretario de Hacienda, Rafael
Yorio, al Fondo de Pensiones para el Bien
estar irán a parar los ahorros derivados de
la política de "austeridá". No veo cómo ha
brá más ahorros, si el presupuesto de 2025

+Todos los partidos políticos,
al final, se tragan sus propias

mentiras.

John Arbuthnot
ya se anuncia recortado y eso que los re
cursos para infraestructura, salud y edu
cación han disminuido severamente en los
últimos años.

Como si todo lo arriba expuesto no fue
ra suficiente, la versión del dictamen de la
reforma a la Ley de Pensiones para el Bien
estar presentada a votación para que pu
diera pasar a la aprobación del Pleno de
la Cámara de Diputados contenía 12 dis
crepancias con respecto al dictamen origi
nal. Entre ellas, que dejaba la posibilidad
de agadallarse cuentas inactivas de gen
te más joven. Travesuras de los duendes
guindas que la oposición detectó y ya se
corregieron.

Y así llegamos al día de hoy en que, pese
a todo, el dictamen original subirá al Pleno.
Me queda una duda, diputado Mier.

¿Por qué, si esta iniciativa es tan benéfica,
no se promovió antes? La hacen al cuar
to para el ratito de que se acabe esta Le
gislatura.
Aparte del interés electoral, ¿no será

que el gobierno quiere un colchón para el
déficit que está dejando, el mayor en los
últimos 35 años?»

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
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Agua contaminada, ruta de la negligencia
Raúl Trejo Delarbre

nacional@cronica.com.mx

La actitud del gobierno de la Ciu
dad de México ante la conta
minación del agua siguió, paso
por paso, el manual de los go
bernantes chapuceros.

Negar el problema. El lunes 1 de abril
vecinos de las colonias Santa María No

noalco y San Juan, en la Alcaldía Benito
Juárez, denuncian que desde el día an
terior el agua que sale de sus llaves tie
ne olor a combustible. El martes 2 per
sonal del Sistema de Aguas de la CdMx,
Sacmex, toma muestras en las colonias
Nonoalco, Nochebuena, Del Valle y Tía
coquemécatl. Después de revisarlas en su
"Laboratorio Central de Control de Cali
dad del Agua", ese organismo niega que
haya "olor extraño alguno" y dictamina
que el agua en esas colonias "es de buena
calidad, apta para el uso y consumo hu
mano". Sacmex descarta "cualquier pre
sencia de hidrocarburos, solventes, com
puestos orgánicos volátiles y cualquier
otro componente volátil o explosivo que
representen riesgo para la salud de la po
blación".

Minimizar el problema. Para el jue
ves 4, vecinos de la BJ han dicho que el
agua contaminada les produce irritación
intensa y manchas en la piel. El viernes 5
el jefe de Gobierno, Martí Batres, reitera
que no pasa nada: "se realizaron pruebas
de laboratorio y no se presenta ninguna
contaminación de hidrocarburos, es decir,
el agua que viene, viene limpia y no tie
ne ningún tipo de afectación". El domin
go 7 dice que se han revisado un tanque
y tres pozos y que "no se encuentra una
anomalía".

Limitada atención. El gobierno de la
Ciudad instaló en el Parque San Loren
zo, en la Colonia del Valle, un "puesto de
mando" para entregar agua de una planta
potabilizadora que manejaba personal del
Ejército. Los vecinos más cercanos aprove
charon tal servicio. Pero de la Colonia Al
fonso XIII, que fue el primer sitio en don
de apareció agua contaminada, hasta ese
parque, hay 3.5 kms (4.5 para traslados
en automóvil).

Información insuficiente. El lunes 8,
Batres reconoce que el agua sí está con
taminada. Lo hace en confusos términos
coloquiales: "al parecer la sustancia a la
que se refieren los diversos reportes de es
ta zona de la Alcaldía Benito Juárez per
tenece, se refiere a algo que pertenece a
la familia de los aceites y los lubricantes".
En vez de presentar un documento téc
nico, leído por especialistas acreditados,
con esa información fragmentaria el Je
fe de Gobierno, favorece la confusión y
el disgusto.

Trivialización del problema. El mis
mo día ese funcionario también revela
que las autoridades, sin haber alertado a
la población, consideraron la posibilidad
de que el agua estuviera tan contamina
da que pudiera ocasionar combustión: "se
ha estado utilizando un aparatito que se
llama explosímetro que mide si hay ries
go de explosión o de explosividad de al
guna sustanciadlos análisis indican que
hay cero riesgo de explosividad". La refe
rencia a un "aparatito", como si les estu
viera explicando a párvulos, aumentó la
intranquilidad ente los vecinos.

Desdén a los afectados. El martes

9, varias docenas de vecinos cierran el
tránsito en Insurgentes y Xola. El bloqueo
se mantiene durante siete días. Ni antes,
ni entonces, el jefe de Gobierno se acer
ca a dialogar con los vecinos. El secreta
rio de Gobierno los invita a conversar, pe
ro también los descalifica sugiriendo que
son manejados por el PAN. Una vecina le
dice a El Universal: "Llevamos semanas
con el problema del agua y el gobierno
capitalino no da la cara".
Ocultar los hechos. La noche del mar

tes 9 de abril el pozo "Alfonso XIII", ubi
cado en la Alcaldía Alvaro Obregón y ma
nejado por el Sacmex, es ocupado por la
Guardia Nacional y el Ejército. Al día si
guiente Batres informa que personal de
Pemex revisó un ducto a 500 metros de

ese pozo y no encontró indicios de fuga
de combustible. No dijo, ni ese ni los días
siguientes, si las autoridades encontraron
alguna anomalía, y en ese caso cuál, en
el pozo de la Alfonso XIII.
Disimular la gravedad. El gobierno
de la CdMx ya no negaba la contamina
ción del agua pero insistía, contradicién
dose, en que no afecta a las personas. Ba
tres el 13 de abril: "después de diversos
estudios y análisis de particulares, univer
sidades, instancias oficiales y laboratorios
de alta especialización, podemos afirmar
que el agua que se distribuye en dicha re
gión no representa riesgos graves para la
salud de la población". Ese día, sin embar
go, el Sacmex, con enrevesada sintaxis,
publicó en Twitter: "se recomienda a la
población que el agua que presente mal
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olor o aspecto desagradable se abstenga
de ser ingerida". El gobierno de la CdMx
quería decir que esa agua es riesgosa, pe
ro poquito. O sea, sí hace daño a la salud.
Diluir la responsabilidad. Aunque el su
ministro de agua es deber del gobierno
de la Ciudad, Batres se quejó de las al
caldías Benito Juárez y Alvaro Obregón
que están gobernadas por la oposición.
El 11 de abril dijo: "no nos han ofrecido
ninguna ayuda, no nos han ayudado en
nada, solo han estado en la grilla, en la
politiquería". En temporada electoral, es
inevitable que un asunto tan grave tenga

consecuencias políticas. La confusión y la
torpeza del gobierno de la CdMx intensi
ficaron la desazón de los vecinos afecta
dos. Peor todavía, desde Morena se su
girió que la contaminación del agua fue
intencional. La secretaria general de ese
partido, Citlalli Hernández, reenvió el 12
de abril un tuit que decía: "Qué casuali
dad que este problema con el agua se de
solo en BJ y AO, territorios que gobierna
el PAN". En su extrema insensatez quie
nes difundían esa especulación soslaya
ban que, si son demarcaciones de oposi
ción, ¿para qué alguien querría solivian

tar en contra del gobierno de Morena el
ánimo de los habitantes de esas alcaldías,
en donde los simpatizantes de ese partido
son minoría?

Culpar a otros. El jueves 18 de abril el
Sacmex anunció que presentó ante la Fis
calía de Justicia de la CdMx una denun

cia "por hechos con apariencia de delito
de sabotaje" por contaminación en el po
zo Alfonso XIII. Con esa acusación, la au
toridad de la CdMx reconoció que el agua
ha estado contaminada. Ahora, sin pre
sentar evidencias y sin explicar qué ocu
rrió, busca un culpable.
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Médicos escritores
Dr. Gerardo Gamba*

gerardogambaa@incmnsz.mx

No es fácil que un científico
sepa comunicarse con la po
blación general y que, ade
más, dedique tiempo para
escribir una obra de la en

vergadura de un libro. Cuando esto su
cede, los libros que resultan son una
delicia. Traigo a este espacio algunos
ejemplos que recomiendo a los lectores
explorarlos porque los van a encontrar
fascinantes.

El primer libro de este tipo que ca
yó en mis manos hace unos 40 años fue
"The Youngest Science" de Lewis Tho
mas. Es un libro hermoso que muestra a
la medicina como la última de las disci
plinas humanas en convertirse en cien
cia. Pasó de ser basada en la experien
cia personal y creencias, a ser basada en
la evidencia. Es de tipo autobiográfico,
en el que seguimos las experiencias de
Thomas como estudiante de medicina y
después, como médico investigador du
rante buena parte del siglo XX. Gracias
a este libro descubrí a Lewis Thomas,
que fue un médico científico y además,
un escritor fuera de serie. La única per
sona que yo sepa que escribía una co
lumna para el New England Journal of
Medicine con el título "Notes of a biolo
gywatcher". Escribió varios libros y des
de su muerte en 1993, la Universidad
de Rockefeller entrega el premio anual
"Lewis Thomas" a científicos escritores.

Lo han recibido personajes de la talla de
James Watson, Oliver Sacks y Siddhar
tha Mukherjee.

Mukherjee es un oncólogo en Nueva
York de quien he leído tres libros que
me parecen maravillosos. Existen tra
ducciones al español. Muy recomenda
bles para estudiantes de ciencias y pa
ra el público general. "El emperador de
todos los males" que explica la biología
del cáncer. "El gen" que explica la com
plejidad del genoma humano y el más
reciente, "La armonía de las células" que
narra desde cómo se llegó al concepto
de la célula, hasta el desarrollo e impli
caciones que esto ha tenido en medici
na, cómo, por ejemplo, la fertilización
in vitro o la tecnología de células CART
para el tratamiento del cáncer.
Oliver Sacks, neurólogo y escritor,

nos dejó libros entrañables, como mu
sicofilia sobre la manera en que proce
sa la música el cerebro o con historias
como "Despertares" que fue llevada a
la pantalla grande con Robert De Niro,
por la cual recibió nominación al Oscar
como mejor actor. Antes de su muerte,
la cual sabía que ocurriría por un mela
noma metastásico, dejó un pequeño li
bro llamado "Gratitud" con reflexiones
muy profundas e interesantes.

Libros autobiográficos de autores ga
lardonados con el Premio Nobel, nos lle

van por la historia de cómo se generó
cierto conocimiento. "A Funny Thing
Happens on the Way to Stockholm" de
Robert Lefkowitz (química 2012), car
diólogo que descubrió los receptores
acoplados a proteínas G o "in Search

of Memory" de Eric Kandel (Medicina
2000) en que nos narra su viaje en el
descubrimiento del mecanismo a nivel
neuronal que produce la memoria a cor
to y a largo plazo.

Considero a "The Age of Insight", co
mo la joya de la corona, también escrito
por Eric Kandel. Es un libro espléndido
sobre lo que ocurría en la Viena de prin
cipios del siglo XX en el que la interac
ción entre científicos, como Rokitansky
o Freud, con artistas como Paul Klimt o
Gustav Mahler, en esa época en el que el
conocimiento ya era considerable, pero
todavía no tan basto, por lo que aún po
dían entenderse unos con otros. Ahí se

gestaron los conceptos filosóficos, cien
tíficos, artísticos y humanísticos que
dieron origen a la sociedad moderna en
la que hoy vivimos. Si al amable lector
le atraen los libros que no son de ficción,
sugiero trate estas recomendaciones. No
se va a arrepentir •
* Instituto Nacional de Ciencias Médicas

y Nutrición Salvador Zubirán e Insti
tuto de Investigaciones BiomédicasJ
UNAM
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La UNAM contribuye
al diagnóstico de
Enfermedad Ultrarrara
Investigadores de la UNAM
encontraron en la anemia

de Fanconi alteraciones

neuromusculares que
no se habían descrito.

Los pacientes están más
expuestos a desarrollar
leucemia mieloide aguda y
cáncer de cabeza y cuello

Cecilia Higuera AI barran
nacional@cronica.com.mx

Científicos del Instituto de In

vestigaciones Biomédicas (IIBO)
de la UNAM realizaron nuevas

aportaciones para el diagnóstico
temprano de la anemia de Fan
coni, una enfermedad ultrarrara
que afecta de una a cinco perso
nas por millón de habitantes en
nuestro país.

esta enfermedad, consiste en
que las células son incapaces de
reparar su ADN cuando es agre
dido por agentes endógenos y
exógenos, como agentes alqui
lantes y oxidantes.
La investigadora Sara Frías

Vázquez, señaló que la anemia
de Fanconi, ocasiona alteracio
nes neuromusculares que no se
habían descrito, además, estos
pacientes, registran hasta 700
veces más riesgo de desarrollar
leucemia mieloide aguda y cán
cer de cabeza y cuello, 3,000 ve
ces más riesgo de cáncer de vul
va, y 5,000 veces más de síndro
me mielodisplásico", detalló.
Los pacientes están más ex

puestos a desarrollar leucemia
mieloide aguda y cáncer de ca^
beza y cuello, entre otros pade
cimientos.

La investigadora del Departa

mento de Medicina Genómica y
Toxicología Ambiental del IIBO,
Sara Frías Vázquez, explicó: "an
tes de que nuestro grupo estudia
ra a estos pacientes, no se había
considerado una exploración físi
ca tan exhaustiva y meticulosa".

Gracias a eso se ha encontra
do que 100 por ciento presenta
manifestaciones dermatológicas
(y no aproximadamente 50 por
ciento como se estimaba), entre
ellas manchas hiperpigmenta
das (oscuras) o hipopigmenta
das (claras).
Además, se han hallado otras

alteraciones dermatológicas co
mo acantomas o crecimientos

celulares que no son neoplásicos
(tumores benignos), "pero que no
sabemos a dónde llevan, porque
no se habían descrito".

Asimismo, el equipo de la
también investigadora emérita
del Sistema Nacional de Investi
gadoras e Investigadores ha re
gistrado modificaciones neuro
musculares en los enfermos que
tampoco se habían descrito: asi
metrías en la parte del omóplato
y de los músculos de la espalda.

Si se revisa de manera deteni

da y con metodología, se pueden

encontrar en hasta 89 por ciento
de los casos. "Eso nos dice que en
el grupo tenemos clínicos de la
mejor calidad del mundo".

Estos hallazgos permiten que,
con una buena exploración mé
dica, se detecte algún cambio del
desarrollo físico de estos pacien
tes probablemente desde los pri
meros años de vida, incluso en
algunos casos en etapa prenatal
y adelantarse a la falla medular
que ocurre a los 7 años, o al cán
cer que se presenta alrededor de
los 15 años.
Asimismo, descubrieron en

dos poblaciones, mixe, de Oaxa
ca, y menonita, de Tamaulipas,
una variante patogénica genéti
ca fundadora (una alteración que
se identifica con frecuencia en un

grupo determinado).
De ese modo, se espera que

haya concentración mayor de pa
cientes con anemia de Fanconi en
esas poblaciones, por lo que de
ben ser estudiadas para detectar
a los portadores de las variantes
patogénicas y estar vigiladas clí
nicamente, manifestó •

Estos hallazgos permiten
que, con una buena
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exploración médica, se
detecte algún cambio
del desarrollo físico

de estos pacientes
probablemente desde
los primeros años de

vida, incluso en algunos
casos en etapa prenatal

Las nuevas aportaciones son para et diagnóstico temprano de ta
anemia de Fanconi, una enfermedad ultrarrara que afecta de una a cinco
personas por millón de habitantes en nuestro país.
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Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres

Zeitgeist chilango
Es de universal interés. Convirtamos a la generalizada pro

moción de la participación ciudadana en el objetivo de
la elección. Hay oportunidad de elegir lo mejor. Siempre.

A través del ejercicio de un sufragio informado, inconta
minado por la infodemia, ajeno al veneno de la ignorancia

y plenamente dispuesto a subrayar lo mejor de la capital nacional, po
demos acompañar el crecimiento cívico de una comunidad chilanga
tendencialmente más informada respecto del promedio y permanen
temente insatisfecha con o sin justificación objetiva.
Y agrego. En la elección del 2 de junio en muchas entidades, co

mo nunca antes, hay mujeres candidatas. Por ejemplo, en Morelos las
tres personas aspirantes por primera vez son todas mujeres. También
ayer debatieron. Una de ellas Lucía Meza, del grupo político encabe
zado alguna vez por Graco Ramírez, actualmente conocido descripti
vamente como PRIANRD. Del otro lado, Margarita González Sarabia,
una mujer de izquierda crecida con el maoísmo, por definición com
prometida con la cercanía popular. Y sí, finalmente, Jessica Ortega,
de Movimiento Ciudadano buscó en la simpatía y cortesía aumentar
un par de puntitos.

En la CDMX se vive, parte de Zeitgeist chilango, la oportunidad de
profundizar el combate a la corrupción, como una obligación cotidia
na de servidores públicos; una época de preocupación por la movili
dad; una nueva etapa de ampliación y extensión de logros en segu
ridad; de reivindicación eficiente de la calidad del aire y de recupe
ración de la expectativa de contar con agua en abundancia y calidad
de acuerdo al derecho de la ciudadanía de contar con un líquido con
vertido en el centro del debate de este domingo; parte del clima de
oportunidad está un desarrollo económico con sustentabilidad atrac
tivo para todas las generaciones.
En ese espíritu del tiempo chilango destaca la variable de uno de

mujeres, sustantivo por estas razones políticas prácticas: 1) la probabi
lidad de coordinación entre la futura presidenta de la República, Clau
dia Sheinbaum Pardo, y Clara Brugada Molina, además de la propia
gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez y necesariamente
una mujer en Morelos para efecto de combatir inseguridad y mejorar
sustentabilidad; 2) como consecuencia, en el improbable escenario
de una victoria del PRIANRD en la CDMX con Santiago Taboada so
lamente existiría la agregación indeseable de un centro de conflicto,
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entre la cabeza de quien fue llamado nuevamente actor central del
"cártel inmobiliario" por Brugada y la primera mand ataría.

En un tiempo de mujeres, Brugada tiene no solamente la oportuni
dad de representar a una comunidad política con creciente interacción
con clases populares y medias, empresarios y gremios diversos, sino
de actuar en concordancia con un ánimo chilango mayoritariamen
te orientado hacia la comunidad más que hacia los individuos; más
hacia la transparencia que a la opacidad;, más cerca del uso eficiente
del erario que de su depredación.

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México —de acuer
do con la nota publicada ayer en Crónica por Jorge Aguilar— tiene
elementos para ejercer acción penal contra cinco servidores públicos
de la Benito Juárez y tres particulares relacionados con la filtración
de agua corrosiva en la interestación de Eje Central y Parque de los
Venados, de la Línea 12 del Metro, ocurrida el 14 de marzo.

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, advirtió de la gravedad de con
firmarse la manipulación y alteración de la información sobre los per
misos de construcción entregada por la alcaldía con la intención de
deslindarse del siniestro. El dolo en esa acción exhibe el intento por
encubrir una de irregularidades mayores.
Tal vez también la procuración de justicia en contexto electoral es

parte de este Zeitgeist chilango donde los pequeños incidentes son
parte de procesos de larga significación»
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Propuesta de gremio bursátil a reglas de "emisio
nes simplificadas", busca matizar y SHCP evalúa
Aunque la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O tiene intención de concluir pronto el re
glamento para los cambios a la Ley del
Mercado de Valores, se sabe que ese tipo de
asuntos son complicados.

La premura es política, ya que el punto
es dar paso a la oferta de emisoras sim
plificadas para que las pymes accedan al
mercado.

Con ello el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador busca salvar cara frente a la
debacle bursátil que se vive. En los últimos
3 años se ha dado una estampida de emiso
ras fuera de la bolsa. En febrero fue el últi
mo anuncio con Interceramic de Víctor Al
meida. Ya van 17 en linea.

BIVA de Santiago Urquiza, la segunda
bolsa que se impulsó supuestamente para
revertir la abulia, no ha hecho contrapeso.
De ahí la importancia de las emisiones

simplificadas que financiarán los inversio
nistas institucionales. Hay reservas respec
to a su éxito.

Como quiera para la elaboración de las
reglas hay un año de plazo y los ajustes a la
ley se publicaron el 29 de diciembre. El sub
secretario de SIICFi Gabriel Yorio quiere ter
minar rápido.

El gremio ya formuló observaciones a la
Unidad de Banca que lleva Alfredo Nava
rrete. Le preciso que éstas se presentaron el
14 de abril y fueron consensuadas en AMIB
de Alvaro García Pimentel, BMV que dirige
loséOriol Bosch y BIVA que lleva María
Ariza.

El documento se denomina "Comenta

rios al Proyecto de Disposiciones de Carác
ter General Aplicables a las Emisoras Sim
plificadas..." y contiene cantidad de adicio
nes y enmiendas al documento de SHCP.

Se enfatiza que la intención es moderni
zar el marco normativo del sistema finan

ciero, promover el mercado de valores, in
crementar el abanico a los inversionistas

calificados y reforzar el "principio de dili
gencia" en las ofertas a realizar en la BMV y
BIVA.

Obvio el gremio va por matizar el regla
mento para que fluyan las operaciones, en
tanto que la autoridad se muestra quisqui
llosa para evitar a futuro situaciones con
trovertidas. Ahora mismo son los abogados
quienes están a cargo, máxime que "el dia
blo está en los detalles". Veremos.

AVANZA SEQUÍA E INFLACIÓN, CAE
ZAFRA Y AZUCAR SUBE 47%

La sequía es una variable que tiene y tendrá
consecuencias en la inflación. Según el
GCMA de Juan Carlos Anaya el número de
municipios con dicho estatus pasó de 1,621 a
1,654 con un nivel promedio de agua en las
presas del 42%. De por si los alimentos se
han encarecido fuerte en el sexenio. Mien
tras la inflación trae un alza del 30% vs

2018, los granos según la firma subieron
40.5%, frutas 49%, hortalizas 23.5% y pe
cuarios 25.2%. Simplemente la azúcar ha
aumentado 47%, más lo que sigue, ya que la
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producción de la zafra ha caído 12.8% al
ubicarse sobre 3.76 millones de toneladas.

De por sí el edulcorante ya está 13% arriba
del 2023.

AMLO ABRE HOY DELICADA PUERTA
A AFORES Y SALINAS ÚNICA VOZ
Y hoy deberá aprobarse con los diputados el
Fondo de Pensiones para el Bienestar.
Cuestión de trámite. El dictamen como es

costumbre tendrá vicios legislativos al
transgredir el plazo para discutirlo. Ade
más, está la mancha de los cambios que in
tentó Morena para que el vehículo sólo lo
fiscalizara SHCP de Rogelio Ramírez de la

O. Dígase lo que se diga colectivizar recur
sos privados no es una buena señal y abrirá
la puerta para que después se pueda echar
mano de los recursos de las afores que su
man 6 billones 144,000 mdp. De por si el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador
no les ha quitado la vista. El viernes trató de
desviar el asunto contra las administrado
ras. Ricardo Salinas de Afore Azteca fue el

único que salió al paso al precisar que esos
vehículos son sólo custodios y que el dinero
que ahora se utiliza para dar pensiones al
100%, constituye "un robo" al tomarlo sin el
aval del propietario. Tal cual...
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Durante el fin de semana se hizo público que la
candidata de Morena a la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México, CLARA BRUGADA, y su
pareja sentimental, losé Luis Fausto Gutiérrez Neri,
recibieron apoyos por más de 1.5 millones de pesos
del gobierno de Felipe Calderón. A detalle, a través
de la organización Unión de Colonos de San
Miguel Teotongo A.C., los arriba mencionados
obtuvieron recursos que fueron etiquetados
como "Complemento financiero para construcción
de la casa de cultura La Carpa Dos"; esto,
sin que la asociación civil lo declarara.
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El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, es
tuvo muy movido el fin de semana, pues los en
terados aseguran que le tocó hacer llamadas
para tratar de ayudar a Oscar Manuel Herrejón
Caballero, uno de sus mejores amigos, detenido
por el presunto delito de violación. En redes so
ciales, el mencionado personaje presume de su
cercanía con el priista campechano que, cuen
tan, se está movilianzado para intentar su libe
ración por el mencionado delito que amerita
Prisión Preventiva Oficiosa conforme al artícu
lo 19 de la Constitución.

El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, andaba inspirado y mandó una carta
a las sombras, pues desea aclarar su posición
en relación con las acusaciones de parcialidad
política. En resumen, dice que se le critica por
su decisión de votar en contra de la revocación

del registro de Francisco Javier García Cabeza
De Vaca como candidato a diputado federal,
señalando su supuesta inclinación partidista.
Y tiene razón.

Esta decisión, asegura Reyes, se basó en el res
peto al principio de presunción de inocencia, un
derecho fundamental en nuestra Constitución.

Además, el involucrado no se considera prófugo
de la justicia, ya que actualmente cuenta con
suspensiones judiciales que protegen su liber
tad, lo que impide declarar su sustracción de la
justicia y la suspensión de sus derechos políti
cos y electorales.
Desde Palacio dirán seguramente que los del
norte exageran, pero la Embajada de Estados
Unidos en México emitió una nueva alerta de

viaje para Chiapas debido a un incremento en la
violencia y preocupaciones de seguridad. Esta
es la segunda alerta en abril y prohibe la visita
de sus trabajadores a varias zonas del estado.

Llama la atención pues, durante una reciente
visita, el embajador Ken Salazar se reunió con

el gobernador Rutilio Escandón para discutir la
seguridad y la prosperidad en la región. Según
datos del SESNSP de enero a marzo de 2024, se
registraron 163 homicidios dolosos en Chiapas,
junto con enfrentamientos entre las Fuerzas Ar
madas y grupos criminales. Lo cierto es que los
que allá viven denuncian falta de seguridad y
violencia en todas partes, ante los oídos sordos
del Presidente saliente.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación deba
tirá el lunes sobre el amparo presentado por
cuatro empresas de la industria alimentaria
contra las normas de etiquetado de advertencia
en productos alimenticios, conforme a la
NOMOSL Las empresas Herdez, Alimentos Del
Fuerte, McCormick de México y Nutrisa, argu

mentan contra estas disposiciones, que son
obligatorias desde marzo de 2020.

El análisis de la ministra Yasmín Esquive! Mos
sa se espera que concluya con un fallo a favor de
mantener las etiquetas de advertencia, desesti
mando los argumentos de las empresas como
ineficaces y sin fundamento. El Pleno conside
rará este proyecto y decidirá si confirma la sen
tencia anterior, sobresee el caso y niega el am
paro solicitado por las compañías.

La Secretaría de la Función Pública de México

emitió una circular informando a las depen
dencias de la Administración Pública Federal,
empresas productivas del Estado, entidades
federativas, municipios y alcaldías de la Ciu
dad de México sobre la inhabilitación de BMC

Medical Manufacturing por un período de 45
meses. Durante este tiempo, la empresa no po
drá presentar propuestas ni celebrar contratos
con entidades públicas que utilicen recursos
federales. Esta sanción, que entra en vigor in
mediatamente después de su publicación en el
Diario Oficial de /a Federación, no afectará a
los contratos previamente adjudicados o ya
formalizados.
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MEXA Creativa: ¿A tu marca
le hace falta calle?
Durante 18 años Agencia i abrió brecha en el creciente
segmento de la comunicación y la publicidad, con una
amplia lista de reconocimientos nacionales e interna
cionales, pero ahora con el nuevo nombre de MEXA
Creativa y una renovada estrategia quiere consolidar
se como el principal jugador de servicios integrales de
marketing digital en México, y la Central de Comuni
cación de marcas y negocios que requieren a los mejo
res talentos para atender de manera eficiente al seg
mento de la base de la pirámide de México, compuesto
por más 60 millones de personas y con un amplio po
tencial de crecimiento. MEXA Creativa está bajo el li
derazgo de forge [barra, y ahora forma parte de Grupo
UPAX que encabeza Cecilia Fallabrino, y que es una
empresa propiedad de Grupo Salinas. Dentro de su
oferta de servicios destaca desarrollo de campañas,
central de medios, consultoría de marcas, central de
producción, y experiencia de marca. En los últimos 5
años, el mercado de la publicidad reportó un creci
miento del 18.9%, para alcanzar una inversión total su
perior a 123 mil millones de pesos, y se estima que 60%
de esta inversión se destinó a plataformas digitales.
RESPUESTA INMEDIATA

En un oportuno ejercicio de transparencia y comuni
cación, Grupo Coppel informó sobre el incidente de
ciberseguridad que al momento de identificarlo activo
de manera oportuna todos los robustos protocolos de
protección para resguardar la información de sus

clientes, empleados y proveedores, y hasta el momen
to no existen evidencias de alguna sustracción ilegal
de información de sus sistemas, y en consecuencia re
forzó todas sus medidas de protección y controles.
BanCoppel no fue afectado porque cuenta con una
operación independiente y atiende de forma habitual
a sus clientes en sus sucursales, red de cajeros y su
aplicación; Tiendas Coppel están abiertas al público en
los horarios normales y atendiendo sin contratiempo a
sus clientes; y Afore Coppel avanza en la restauración
de sus servicios de atención al cliente.
APOYO SOCIAL

Este viernes 26 de abril vence el plazo para que todas
las organizaciones de la sociedad civil interesadas
presenten sus iniciativas para participar en la sexta
edición de Toyota Conduciendo un México Mejor que
busca fortalecer el desarrollo sostenible de comunida

des en México que cumplan con pilares estratégicos
como el medio ambiente, seguridad vial y educación;
que son parte de la visión global de la marca japonesa
y de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU,
y específicamente en esta ocasión se dará prioridad a
las propuestas educativas centradas en la zona afecta
da por el huracán Otis. Los proyectos seleccionados
recibirán un vehículo Toyota, dos años de transferen
cia de conocimientos por parte de Fundación Merced y
un donativo de hasta 500 mil pesos para fortalecer su
impacto y te comparto que las ediciones anteriores
han beneficiado a más de 54 mil personas.
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Checa tu sustancia y tu política
Nadie debería estar en la cárcel por consumir plan
tas o sustancias psicoactivas. La criminalización de
las personas usuarias ha sido una constante en Mé
xico y en la Ciudad de México. Estas elecciones son
la oportunidad nuevamente de repensar un modelo
prohibicionista que ataca y vulnera a las personas
consumidoras.

Entre los pendientes de este sexenio está la regu
lación de cannabis, frenada por un modelo mundial
imperialista, colonialista retrógrado e injusto. La res
puesta hegemónica equivocada ha sido imponer la
fuerza del Estado y despilfarrar dinero público en cor
tar periódicamente las cabezas de una hidra estructu
ral en renovación y reemplazo permanente, decomi
sar o perseguir a personas productoras del campo,
narcomenudistas, jóvenes capturados o sin alternati
va, a bajo de la cadena. Esconder o mentir a la gente
sobre lo que está comprando y consumiendo. La gue
rra contra las drogas, impuesta por grandes potencias
del mundo como Estados Unidos y Rusia son un ro
tundo fracaso tanto en su objetivo de reducción de
tráficos como para la disminución del consumo.

Mientras, el negocio sigue: los mercados proponen
drogas sintéticas cada vez más peligrosas y adultera
das sin que las personas que consumen plantas o sus
tancias psicoactivas puedan acceder a la información
sobre su composición y su calidad.

La sociedad civil ha impulsado modelos de regula
ción y acciones de reducción de riesgos y daños que
tienen mejores resultados, desde la evidencia cientí
fica, los enfoques de salud, derechos humanos y jus

ticia social. El Instituto RIA por ejemplo "diseña pro
puestas para las mejoras legislativas del país, basadas
en evidencia de alto nivel, produce y difunde material
para promover la reducción de riesgos y daños, así
como la gestión del placer en torno al uso de sustan
cias psicoactivas, convoca y gestiona espacios y co
nocimiento que alimentan y dinamizan la conver
sación acerca de los derechos de personas usuarias."

A principios de 2024, el Instituto RIA lanzó "Che
ca Tu Sustancia": un servicio seguro de análisis de
sustancia que puede ser anónimo que permite el ac
ceso a la información, la reducción de riesgos y da
ños, la generación de datos y conocimiento sobre los
fenómenos de consumo de sustancia y su mercado.
Brinda atención integral y consejería personalizada
de manera accesible y gratuita en espacio de poten
cial consumo en entornos de esparcimiento noc
turno (fiestas, festivales) o espacios comunitario.
Informan también gracias a la tabla de drogas sobre
los riesgos en la combinación de las diversas sus
tancias. Distribuyen material higiénico y condones,
realizan talleres y pláticas desde una visión de edu
cación entre pares. Los vimos por ejemplo en Cere
monia, en la fiesta de las artistas drags Eva y Amon
di Blunt o en Pervert.

"Checa Tu Sustancia" es una iniciativa exitosa que
debe apoyarse y replicarse desde la colaboración en
tre los distintos sectores de la sociedad (gobierno, so
ciedad civil, iniciativa privada, ciudadanía) para brin
dar información, base de los derechos, de la salud co
lectiva e individual.
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EL ESPECTADOR
HIROSHITAKAHASHI

Teléfonos de Huawei
reciben la peor reseña
Los youtubers, influencers, redactores web y algunos re
porteros de la casi extinta fuente de tecnología de los dia
rios y revistas tradicionales rápidamente comenzaron a
reseñar el Mate 60 de Huawei el año pasado, pues se
consideraba el producto más avanzado de la gigante chi
na que encabeza Ren Zhengfei. Los reviews no pasaron
de las frases gastadas para describir una cámara y sus
fotos, y de pasada hablaron de su gran pantalla. Clara
mente algunos reseñadores en América Latina, ni siquie
ra tuvieron el dispositivo en la mano, simplemente le die
ron la vuelta a algún comunicado para llenar espacios y
meterse en la conversación de las redes sociales, cortesía
de los amistosos encargados de relaciones públicas de la
empresa enemiga del gobierno de Estados Unidos.

Apenas la semana pasada, Huawei comenzó a vender
dos modelos más de alta gama, de su serie Pura 70. Lo que
llama la atención de los observadores políticos y clava
dos en la guerra tecnológica, es el chip que se lanzó con el
Mate 60 y ahora con los Pura. En esta ocasión, como casi
siempre, las reseñas destacaron el "diseño elegante" de
los equipos y las "cámaras avanzadas". Desde el lado de
la narrativa de negocios de los chinos, lanzar el Mate 60
el año pasado tenia que representar un acto de rebeldía,
una forma sutil, sin fiestas de por medio o lanzamientos
globales con estrellas del tamaño de Taylor Swift, para
decir que las amenazas del gobierno estadounidense los
tiene sin cuidado. Igual que los bloqueos.

El chip es la clave de todo. Tras su lanzamiento, los
observadores del mercado especularon que el Mate 60
Pro era compatible con el estándar de comunicación SG
de alta velocidad y que el semiconductor fabricado en

China utilizaba tecnología de 7 nanómetros. Dado que es
tos semiconductores previamente sólo eran fabricados
por grandes fabricantes de chips en Taiwán, Corea del
Sur y Estados Unidos, se pensaba que las empresas chi
nas tendrían dificultades para desarrollarlos. Pero los
chinos demostraron desde el año pasado que las sancio
nes impuestas por Estados Unidos a los fabricantes de
chips, para que no les vendan, desde 2019, fueron supera
das rápidamente.

La semana pasada, de acuerdo con una nota de Reu
ters, Eríc Xu, presidente en funciones de Huawei. declaró
en un foro celebrado en Shenzhen que la empresa tam
bién tiene previsto lanzar un smartphone Mate 70 este
año. "Las versiones Pro y Ultra del Pura 70 estaban dis
ponibles el jueves, mientras que las versiones Plus y bá
sica empezarán a venderse el 22 de abril. Los teléfonos se
agotaron en la tienda oficial en línea de Huawei apenas
un minuto después de iniciarse las ventas, y cientos de
seguidores de la marca hicieron cola en las tiendas
Huawei de Pekín, Shanghai y Shenzhen".

Pero este fin de semana la secretaria de Comercio

de Estados Unidos, Gina Raimondo, dijo que el chip del
Mate 60 no es tan avanzado como los procesadores
estadounidenses.

"Lo que me dice es que los controles de exportación
funcionan, porque ese chip no es ni de lejos tan bueno (...)
está años por detrás de lo que tenemos en Estados Uni
dos", declaró en el programa 60 Minutes, citada por Reu
ters. "Tenemos los semiconductores más sofisticados del
mundo. China, no".
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Ecuador: el precedente
del Presidente
Cada vez es más común que las conversaciones se interrumpan
con la frase "eso que dices está en un meme...", en alusión a las imá
genes que son el humor de Internet. De tantos memes en la red, hay
una foto de un seflor inofensivo, parado entre los juegos públicos de
una plaza, que hace una sonriente negación a la cámara con la frase
"que no vuelva a ocurrir". La imagen personaliza el rol de la ONU en
cada conflicto internacional. Según los memes, la ONU es un tipo bo
nachón que te pide que no lo vuelvas a hacer, pero nada más.

Sobre el incidente en la em

bajada de México en Ecua
dor, violentada con el retiro
del exvicepresidente Jorge
Glas, el acto deja en tela de
juicio la actitud de ambos

presidentes, como también del organis
mo mediador, una escena de silente en
tredicho hacia la comunidad interna

cional. Luego de la reacción de manda
tarios y gobiernos, se esperaba un gesto
decidor en alguna de las partes que no
fue tal, lo cual terminó minimizando
una agresión que irrumpe tanto en los
tratados centenarios como en la nueva

diplomacia. Alicia Barcena, secretaria
de Relaciones Exteriores, anunció que
México suspende las relaciones diplo
máticas con Ecuador. Lo que pudo ser
una primera respuesta, hasta ahora es
la única.

En el caso de Daniel Noboa, este im
passe diplomático llega en un momento
delicado de su gobierno, sumergido en
una crisis interna y ahora internacional.

El ecuatoriano es parte de una nueva
generación en América Latina, con ex
ponentes de derecha que surgen desde
la élite económica para continuar en el
sistema político. Una característica de
esta carnada de líderes regionales (junto
a Nayib Bukele, lavier Milei o Donald
Trump) es cierta distancia con la diplo
macia y los organismos internacionales,
siendo más cercanos al ímpetu localis
ta. El Presidente ecuatoriano quiso ba
jar el tono con una invitación a "comer
ceviche y conversar", con cierta despro
lijidad para un gesto que sería analizado
en todo el continente.

En el caso de López Obrador, el man
datario no ha sido claro en reafirmar a

su gobierno ni en explicar el rol de Mé
xico hacia el sur de América. La semana

pasada, AMLO se apoyó en un video an
te la CELAC con diferentes países mos
trando sil respaldo, pero este gesto no
alcanza para marcar un liderazgo regio
nal. La Comunidad de Estados Latinoa

mericanos y Caribeños (CELAC) aún no

define las sanciones sobre Ecuador y, en
complemento, el próximo 30 de abril
sesionará la Corte Interamericana de

lusticia (CIT) para revisar la denuncia
presentada por México, quienes piden la
expulsión de Ecuador, una sanción tan
grande que sólo dará pie a medidas sim
bólicas, pequeñas, salomónicas.

Algunos días antes, el presidente Ja
vier Milei se lanzó contra sus pares de
Colombia y México, los llamó "terrorista"
e "ignorante", respectivamente. Su ho
mólogo colombiano, Gustavo Petra, no
dudó en retirar a la diplomacia argentina
de su país, un gesto que obligó a rectifi
caciones y ordenamientos en la relación
bilateral. En cambio, AMLO no hizo mu
cho más que tocar el tema en su confe
rencia mañanera, una omisión resta in
fluencia para México en el escenario lati
noamericano, a diferencia de Lula da Sil
va, quien desde Brasil supo crear una
influencia continental y no esperó en
mostrarse cercano al colombiano.

Lo cierto es que América se ha vuelto
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un juego de dimes y diretes, una diná
mica patentada por Douald Trump en
Estados Unidos, quien debe alternar su
agenda entre los días de tribunales y las
jornadas de campaña electoral. Más al
sur, la ministra de Seguridad de Argenti
na, Patricia Bullrich, acusa que su país
vecino aloja células del grupo Hezbo
Uah, lo cual obligó una nota de protesta
desde el también joven gobierno chi
leno, el cual ha exhibido su inexperien
cia diplomática. Previamente, la canci
llería de Santiago tuvo encuentros con
Perú al cambiar su posición sobre el de
rrocamiento de Pedro Castillo y la insta
lación de Dina Boluarte, y por estos días
está en cruce con Nicolás Maduro, de
Venezuela, por la crisis migratoria entre
ambos países, lo que salpica al fallecido

presidente Sebastián Pinera por la apa
rición de bandas criminales.

En su rol de arbitro, la ONU mantuvo
una postura silente ante este incidente
entre México y Ecuador, sin una res
puesta en su rol de autoridad. Algo simi
lar ocurre con el conflicto de Israel en

Palestina, y se le critica una débil me
diación en la guerra entre Rusia y Ucra
nia, dejando el protagonismo a otras en
tidades como la OTAN, la Corte Intera

mericana de lusticia, la OEA y la recien
te cumbre CELAC. Queda la imagen de
una ausencia, sin mayor injerencia en
los conflictos para los que fue creada
esta instancia de mediación.

Se exhibe la autoridad al irrumpir en
embajadas o atentar contra los Dere
chos Humanos, sin arriesgar una san

ción para el individuo o sus gobiernos.
Nadie pensaría en una institucionali
dad para que estos hechos "no vuelvan
a ocurrir" y la opinión general apunta
que los incidentes comienzan a ser co
munes. Lo que en un comienzo aparece
como una excepción, luego se transfor
ma en un precedente, y desde ahí, nor
malizamos el ímpetu y los caudillismos
en el ejercicio presidencial. Es curioso,
pero al alero de una proceso globaliza
dor, alentado por la tecnología, con los
presidentes más enfocados en sus se
guidores de Twitter que en el propio
electorado, lleva esta arena a un esce
nario digital, mediático, donde el ejerci
cio político termina caricaturizado en
un meme.
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RETRATO HEREJEROBERTO ROCK

Peña Nieto:
la incansable impostura
Peña decidió encarar el

cierre del gobierno de López
Obrador con su terca

decisión de seguir
defraudando a todos

aquellos que lo creyeron el
rostro de un nuevo PRI

El gobierno del expresidente Enrique
Peña Nieto (20122018) tiene un lugar
en la historia como el acto fallido de

una clase política con un pésimo diag
nóstico sobre el país. La encarnación
más decadente del estilo personal pri
ista de gobernar, forjado por décadas
en su enclave emblemático, el Estado
de México, con apego a dos frases
simples: "en política, lo que se paga
con dinero sale barato", y "un político
pobre es un pobre político".

En un nuevo, patético esfuerzo por
presentarse como lo que nunca ha po
dido ser —un político digno—, Peña
decidió encarar el cierre del gobierno
López Obrador con su terca decisión
de seguir defraudando a todos aque
llos que lo creyeron el rostro de un
nuevo PRI, cuando en realidad se trató
siempre de un personaje ensimisma
do en liviandades; un mandatario in
capaz de tomar decisiones, incluso de
dar la cara en una reunión privada sin

la presencia de su principal consejero
áulico, Luis Videgaray, dueño de su
voluntad por al menos tres lustros.
Esto ha quedado de manifiesto

nuevamente porque el mexiquense
emprendió una especie de falsa ex
piación mediante una serie de entre
vistas que forman un reciente libro,
oportuno y de recomendable lectoría,
del periodista Mario Maldonado.

La obra exhibe al líder de barro de

un partido al que llevó a su virtual
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extinción; que indujo la imposición
del peor de sus dirigentes en el pasa
do reciente, Alejandro Moreno, en un
esfuerzo por congraciarse con el pre
sidente López Obrador. Y que ahora
lanza a éste una montaña de guiños
corteses para regresar a México

(acaso en julio, en su cumpleaños 57)
bajo su manto de impunidad y libe
rarse de su autoexilio en Madrid,
donde debe aburrirse como ostra

después de años de frivolidades y
dispendios, que no cree necesario
explicar porque simplemente su na
turaleza no se lo permite.

Luce urgido Peña en deslindarse de
la principal némesis del político ta
basqueño: Felipe Calderón, al que
ayudó, desde la gubernatura mexi
quense (20052011), a conquistar la
presidencia en 2006, con dos propósi
tos concretos: descarrilar a López
Obrador y sepultar la campaña de su
propio adversario interno, el entonces
aspirante priista Roberto M adrazo
quien quedó marcado por una vota
ción de 22% y el tercer lugar del PRI
por vez primera en su historia. Co
mo creo demuestra un libro de mi au

toría, son prolijos los indicios de que el
triunfo electoral y el gobierno Calde
rón exhibieron las huellas digitales de
su sucesor en Los Pinos.

El autorretrato que ofrece Peña
Nieto con sus testimonios constituye
un tributo a su incansable impostura
sobre el joven y disciplinado político
formado por la mano del socarrón go
bernador Arturo Montiel (19992005)
para marchar en forma avasalladora
hasta Palacio gracias a su encanto
personal. En realidad, lo que logró es
tuvo montado en carretadas de dinero

del erario para maquillar los hoyos
negros de su traumática historia polí
tica y familiar, así como sus gustos ex
travagantes sufragados con fondos

Y como cereza del pastel,
pareja surgida del mundo de las

telenovelas a la que descartó en las
primeras vueltas del sexenio y humi
lló para que lo defendiera, mediante
sus destrezas de actriz, con el ridículo
guión de la "Casa Blanca".
En su personal versión, Peña es

una grácil ave que voló sin rozarlo so
bre el pantano de los mayores escán
dalos en su gobierno: Odebrecht, las

"casas blancas" de Miguel Osorio y el
propio Videgaray, sus principales
operadores: los latrocinios de los go
bernadores que impulsó; Ayotzinapa,
la Estafa Maestra...

Peña Nieto confiesa que decidió
autoexiliarse (no por una convicción
política, sino para protegerse y salva
guardar su patrimonio personal) tras
el arresto del abogado Juan Collado,
señalado como prestanombres de
múltiples políticos, el expresidente
entre ellos, para disfrazar sus fortunas
en paraísos fiscales; el favorito, Ando
rra, donde la presión pública obligó a
que esa cloaca podrida desbordara
una fetidez que acompaña todavía
nuestra vida pública.

Liga: "La historia detrás del desas
tre. Crónica de una herencia envene

nada" (Grijalbo, 2019).
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EL DEBATE POR LA CDMX
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CONSEJERO CIUDADANO YA SE
SIENTE TITULAR DE LA SSC
•En el equipo de campaña de la
candidata.Clara[.Bn^adaA£omQnian_
Éue un.P.?í?.Qí^Íé.gye..^.^.ido_
apoderandodeespacios .tó.^lyador.
Gy erren) C h|j?rés, pjesiden ie del

Y. Justicia de la.Cmdad de México.
Dicen que el h^cionario_^_ha_
posicionado en el lema de la estrategia
de seguridad de la candidata e incluso
haY.£uienes dicen gue ja se ve en ja

Pero»...además,Jo sorprendente, reü^^
es que se eslá apoderando del área de
Comunicación Social de la can

decidir sobreJas .entrevistas ^
dar la candidata.
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FLOR DE LOTO

El Poder Transformador del
Agradecimiento y el Perdón

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

I agradecimiento y el perdón son dos valoras que poseen un increíble
poder transformador en la v ida de las personas a nivel individual y en el
lejido social de una comunidad. Estos ai'ios pueden mejorar la calidad
de vida de las personas y enriquecer las relaciones interpersonales, así
como fortalecer él entramado social en su conjunto.
El perdón constituye una herramienta poderosa para liberar a las

personas de cargas emocionales negativas y resentimientos que pue
den afectar su bienestar psicológico y emocional. Al perdonar, las personas logran
liberarse de la eseíavii ud emocional que supone aferrarse al pasado y a sentimientos
fie rencor, abriendo paso a la sanación y a la. paz interior. Éste proceso no solo bene
ficia a nivel individual, sino que también contribuye a la construcción de relaciones
sociales más saludables.

En el contexto social, el perdón juega un importóme papel en la resolución de
conflictos y en la, construcción de puentes de entendimiento entré individuos, grupos
y naciones. Al practicar el perdón, las sociedades pueden avanzar hacia la reconci
liación y la coexistencia pacífica., superando divisiones y construyendo un futuro
basado en la comprensión y el respeto mutuo.
Por su parte, él agradecimiento se erige como un importante motor para cultivar

apreciación por las pequeñas y grandes aportaciones que enriquecen nuestras vidas.
Alexpresar y sentir agradecimiento, las personas fortalecen sus lazos afectivos con
los demás, generando un clima de positividad y generosidad que se expande a lo
largo y ancho de la sociedad.
El agradecimiento no solo fomenta relaciones más sólidas y significativas entre»

individuos, sino que también promueve la empalia y la solidaridad en la comunidad.
Cuando las personas reconocen y valoran las contribuciones fie los flemas, se crea
un círculo virtuoso fie reciprocidad y colaboración que fortalece el lejido social y
promueve el bienestar colectivo.

El agradecimiento y el perdón son tíos fuerzas transformadoras que tienen el po
tencial fie cambiar nuestras vidasy el mundo que nos rodea. Al practicar el perdón
y la gratitud, no solo sanamos nuestras heridas internas y fortalecemos nuestras
relaciones interpersonales,sino que también contribuimosa la construcción de una
sociedad más equitativa, empática y cohesionada.
Al cultivar estos valores en nuestra vicia diaria, no solo mejoramos nuestra cali

dad de vida individual, sino que también contribuimos activamente a la creación
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de un entorno social en el que la armonía, la comprensión y el amor al prójimo son
principios esenciales.

Flor de Loto: El agradecimiento y el perdón nos invitan a reflexionar sobre nuestra
humanidad compartida y a reconocer la belleza y la complejidad de nuestras relacio
nes con los demás. Al practicar la gratit ud y el perdón, abrimos la puerta a ÜÉsanación,
la reconciliación y la construcción de un futuro másesperanzador para todos.
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COLUMNA INVITADA

Echenles chiles a las
salsas

ONEE
ORTÍZ
FRAGOSO

¿Quieren acabar con la gentrificación? Échenles chiles a las
II salsas",decía un mente, de los cientos que recibo diariamen

te, me dio risa, hasta el viernes pasado que intenté comer en
Contramar, en la Glorieta de las Cibeles, uno fie los mejores
restaurantes fie Roma Norte, si comparamos precio costo,
pero fue imposible tener una mesa sin reservación, vamos
ni siquiera me ofrecieron anotarme en la lista deespera.

Dirán, "pues debes hacer tu reservación, como cualquier persona",,
tal vez sí, pero en los restaurantes de La Condesa, las romas y la EX
Hipódromo, es, o mejor dicho era, posible entrar a cualquier lugar en
el simple orden de llegada y disponibilidad. Una auténtica democracia
impulsada por la voluntad.
En el minuto que estuve allí, impotente ante el hombre de la lista, me

fli cuenta de que el cambio no sólo es en la dictadura de las reservas.
El lugar está infestado decamionetolas blindadas y guaruras armados
hasta los dientes. ¿Qué cambió? Habrá explicaciones sociológicas, an
tropológicas y demás. En el caso de Contramar el motivo es la, moda. La
gente bien de otros lados de la Ciudad, empresarios y personajes de la
farándula, decidieron en masa comer en el restaurante favorito de Dufl
Lipa en México.

¿La fama hace mejor al Contramar? No. Se conven irá en un lugar ex
clusivo, una experiencia de estatus para las redes sociales. Por el contra
rio, la calidad délos alimentos está amenazada y los precios aumentarán.
No es profecía, esa historia ya rae. la sé, la he visto en 24 años de vecino
fie la Ex Hipódromo y 30 fie visitar la zona.
Los vecinos, no los nómadas digitales, ni los dueños y empleados de

restaurantes mamones, somos los que hemos luchado para preservar
estas cuatro colonias y convertirlas en la zona más cosmopolita, alivia
nada, y democrática de la capital.
Hablo de la reconstrucción después de los sismos de 1985 y 2017; de:

convertirlas en zona seguras después de los años negros de finales de
los noventa;de lá lucha vecinal para controlar la. prostitución y el ara
bulantaje. De exigir a las autoridades el mantenimiento de los servicios
públicos y la preservación del patrimonio arquitectónico.
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Se fueron zapateros, carpinteros y plomeros llegaron los estableci
mientos fie diseñador. Se acabaron las fondas y llegaron los resta tirantes
pretensiosos. Se fueron los artistas y creadores, llegaron los nómadas
digitales. Se fueron los niños, llegaron los perrihijos y los gatihijos, pero
las tortas de chilaquil de Jbfl Güera siguen ahí, en la esquina de Tamauli
pas y Alfonso Reyes, con su interminable y democrática fila. ¡Lo siento
Contramar! El lugar de comida más famoso y mejor de La Condesa está
en la calle. Échenles chiles a las salsas. Eso pienso yo, ¿usted qué opina?
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COLUMNA INVITADA

El derecho al voto de las personas en prisión
preventiva en Ciudad de México
MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ

Las personas en prisión pre
ventiva podrán volar en las
próximas elecciones. A nivel
nacional podrán hacerlo pa
ra la elección presidencial y,
debido a que algunas entida
des federativos regularon con

anticipación el lema en sus legislaciones
electorales, en Hidalgo, Chiapas y Ciudad
de México también podrán volar en las
résped ivas elecciones locales. En el caso
déla CDMXelegirán los cargos de Jefal.ura
de Gobierno, dipi naciones locales y Alcal
días(arl.ículo 6 del Código de Insiil Liciones
y Procedimientos Electorales fie la Ciudad
de México).

Según datos de la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana (febrero
2024), en México actualmente se en
cuentran en prisión preventiva un total

de 87,924 personas, en tanto que en los
13 centros penitenciarios de la Ciudad
de México hay un total de 6,348 perso
ñas.

La secuencia histórica puede sinteti
zarse dé la siguiente forma: én 2019. la
Sala Superior del TEPJL determinó que
el derecho al voto de las personas en
prisión preventiva debía estar garantiza
do en el país; el 1NE realizó una prueba
pilot o en el proceso electoral federal de
2021 en cinco prisiones federales, mis
ma que le permitió establecer el modelo
de implementsción; en posteriores elec
ciones a. nivel local Se llevaron a cabo
otros ejercicios (Hidalgo, 2022; Coahui
la y Estarlo fie México, 2023); a la par, los
legislativos de Hidalgo, Chiapas y CD
MX regularon el tema en cuestión; por
último, el 1NE aprobó las bases para la
implementación del voto en prisión pre
ventiva para este proceso electoral con
cúrrente 2024 (Modelo de operación y
Lincamientos).

Por lo que respecta a la Ciudad de
México, en este año se han emprendido
acciones para, fortalecer el voto infor
mado, por lo que el 1ECM ha puesto en
marcha talleres informativos, distribui

do carteles y folletos al interior de las
prisiones, así como procurando las con
diciones para que las personas internas
[Hiedan acceder a la transmisión de los
debates entre las candidaturas a Jefatura
de Gobierno, e incluso la posibilidad de
que alguno fie esos ejercicios se realicen
en el interior de las instalaciones peniten
ciarias.

Asimismo, por mandato legal, el
Consejo General fiel 1ECM aprobó la
creación e integración de una Comisión
Provisional, integrada por 4 consejerías
electorales, para coordinar las activida
des vinculadas al voto de personas en
prisión preventiva en el Proceso Electoral
Local Ordinario 20232024.

Cabe destacar que la integración ctela
Lis ta Nominal correspondiente será, a so
licit ud expresa de las personas en prisión
prevent iva, y se considerará como domi
cilio el que corresponda al centro peni
tenciario en él que estén recluidas.
Resolutivo: Ees invito a reflexionar
acerca de la importancia de respetar
y garantizar sin distinciones los dere
chos políticos de todas las personas que
vivimos en la CDMX.
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POSTIGO

El mito de las Afores
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

uena parte de los bene
ficiados con las Afores
desisten de cobrar por
los engorrosos trámites
que imponen las dife
rentes empresas que
las manejan, cuyos re

quisitos parecen insalvables para los
"beneficiarios".

La mayoría de quienes intentan
cobrar las Afores dejan el trámite a la
mitad y cuando quieren contratar a
alguien que haga la gestión, no hay a
quien acudir, a nadie le interese rea
lizar un trámite porque recibirán un
porcentaje fie lo conseguido, que por
lo regular es muy poco. Si cobran una
cantidad fija, al "beneficiario" no le to
ca nada

Si fuera negocio habría anuncios de

gestores, licenciados y actuarios en los
medios, ofreciendo los servicios para
tramitar las Alores. Lúe un acuerdo más
en lo oscurito. Se trata fie un verdadero

vía crucis la que debe hacer cada traba
jador, lodos ellos con más de 65 años
de edad, quienes deberán visitar los
lugares donde trabajó para encontrar
constancias, ir al 1MSS y al LSSSTE, en
ocasiones a ambos, a realizar filas inier
minables, recorrer buena parte fie las
ciudades para conseguir lo que empre
sas como Profuluro exigen para soltar
el dinero. De otra manera no hay ñafia.

Si el "beneficiario" se trasladara en

laxi a los lugares donde es enviado.
quedaría labias con lo que van a en
tregarle, porque gastaría más de lo que
puede recibir de su Afore. Ese dinero
que no se cobra se queda en los ban
cos. De hecho, la vigilancia que lienen
estas empresas sobre la sobrevivencia
de sus clientes es puní ual y precisa. Al
envío de los eslados de cuenia piden
verificar que la recibió el beneficiario
sólo para saber si sigue vivo.

Así, quienes debieron rescatar un re
curso qué por derecho le coi responde,
termina por regalarlo a las instituciones
donde se inscribió, luego de ruegos de

los vendedores que pronostican una
gran prestación. Ahora se reducen cada
día. más las empresas con ese servicio,
cuyas cantidades son tan reducidas que
también, solicitaron dejar fie prestar ese
servicio.

Es decir, las alores no son negocio
para nadie, a veces ni para los bancos,
menos aún para el beneficiario.
Sería impensable la reacción vió

lenla de la derecha si se intentara

transformar este tipo fie "prestaciones"
porque fcftÉJJ con sea una. propuesta
oficial para que se nieguen rol uncía
me ni e, más aún es lando de por me
dio ganancias banearias o de empresas
privadas que: adoptaron este servicio
para hacer negocio no como un ser
vicio social.

Nunca nadies le preguntó a los tra
bajadores si querían un servicio así,
fue un arreglo, como muchos en el
pasado, enire gobierno y bancos para
ganar dinero, dejando al margen fie los
beneficios al trabajador.En su momen
l o Se fien unció y ahora el monstruo ha.
crecido lant o que es necesario una mu
tación cuyos resultados redunden en
un real beneficio a los trabajadores.
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Ilraditos
EL GOLPE AL CJNG
Duro golpe asestó el Gobierno Federal a
la delincuencia organizada y en especial
al Cartel de Jalisco Nuevo Generación
(CJNG), luego de que elementos de
i#. Guardia Nacionai capturaron la
madrugada de este domingo a Abraham
Oseguera Cerrantes "Don Rodo",
hermano de Nemesio Oseguera "El
Mencho", fundador y líder del C JÑG,
La^prehensiónsereal
fraccionamiento de la localidad de Autlán
de Navarro, en Jalisco, y sin que hubiera
un solo lesionado "£i Menchq" es uno de
los personajes más buscados en México
X Estados; ÜnMos, y la captu
hermano dará datos relevantes para dar
con él.

EL EQUIPO DE ERUVIEL AVILA
EN EL EDOMEX
•El fi n de semana.se destaparon los
candidatos del Partido Verde Ecologista
de México para las presidencias
municipales delt.Estedq_de México._Y
ik^ólaatenciónque .b^o la sombra_de_
Eruyiel Áyilat .e^qbernadqr;.mexiquenseJ,
Y. ahora.candidato a sera
ecologistas, se ha conformado ío que se
describe como un "drearo. team" para
enfrentar el reto electoral del 2 de junio.
Entre los candidatos más mencionados
está Indalecio Ríos,..quien aspira una.
vez más a la alcaldía de Ecatepec. el
municipio con el mayor ..número de
electores en la región. Además, al
"equipo"se.incorporan;.comq aspirantes
a diputaciones Carlos Rangel Aquino,
Sandra Marcelino Martínez e. Ivqne
Maciel Flores, todos exmiembros del PRI.
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ROCIO NAHLE NO VE LLEGAR
LA SUYA
•Quien no ve llegar la suya es la candidata
morenista al .gobierno deVCTacmz^
Rocío Nahle. Primero fue el tema de
1#.residencia de más de 40_m01ones de.
pesos que compró en la entidad y de
la que pudo explicar el origen de los
recursos. Ahora en la entidad veracruzana
comenzóa cirgilar^.infonnación de
lacandid ata del partido guinda tiene
cuentas en paraísos fiscales por cinco
millones de dólares y amenazan con
sacar a la luz pública un departamento en
Nueva York. A unos días de las elecciones
se le están complicando las cosas a
Rocío; Nahle,,yJo .peor, corno dyeran los
Mochos, es que le.están.saHendq más
propiedades que el nopal.

Contra RéplicaFecha: 22/04/2024
Página: 2

Area cm2: 264

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 49,996

Página 155 de 215 Índice



MAREA ROSA
Se anuncia una nueva marcha ciudadana de la "Marea Rosa" para el 19

de mayo. En esta se desconoce hasta el momento si participarán aspi
rantes a algún caigo popular. Nos cuentan que es para hacer un llama
do ciudadano a la sociedad para asistir a las urnas y votar en junio. Lo
cierto es que esta pudiera ser la última marcha convocada por organi

zaciones aviles antes de las elecciones, que han acompañado, en los últimos años,
diversas causas como la defensa del ME; de la SON y la democracia.
En los pasillos del Congreso de la CDMX, deambula un diputado de

Morena que no tiene oficinas, asesores, personal y mucho menos
salarlo. Se trata de Israel Ramírez Mosqueda. quien rindió protesta
como diputado hace 18 días, en lugar de lanecarlo Lozano, candi
dato a alcalde por Morena en la alcaldía Gustavo A. Madero. ¿Por

qué Lozano no ha desalojado las oficinas que ocupaba en el Congreso de la
Ciudad? ¿Acaso piensa regresar a su curul tras las elecciones del 2 de junio?
Mientras tanto, Ramirez Mosqueda acude a las sesiones del pleno a reportarse
con su jefe político Víctor Hugo Lobo Román. Este es sólo un ejemplo de cómo
los legisladores que solicitaron licencia para participar en otro proceso electo
ral se han negado a dejar sus oficinas, y lo más importante, los salarios que
por ley le corresponde a los legisladores entrantes.
En el Edomex el PVEM desplegó su arsenal de candidatos para las

próximas elecciones: Indalecio Ríos, figura prominente y ex alcal
de de Ecatepec, encabeza esta lista como candidato para recupe
rar la alcaldía. Se dice que su nominación es la punta de lanza de lo
que el partido llama el"dream team" de Eruviei Ávila, estratega

clave de la ola verde. Para acompañar a Ríos viene una serie de candidatos a
diputados locales, expriistas respaldados por el gobernador: Carlos Rangel
Aquino. Sandra Marcelino Martínez e Ivone Maael Flores, de quienes se espe
ra que de ser elegidos, refuercen la estrategia del PVEM y consoliden ía visión
de Ávila de un equipo cohesionado que comparte un fuerte enfoque político

Ahora que Arturo Zaldívar se encuentra en el ojo del huracán tras
la denuncia anónima interpuesta en su contra, surge un caso
más de atención tras su paso por el CJF pues al indagar en las
contrataciones durante su periodo de encargo, se encontró que
todas y cada una las asignaciones en limpieza se otorgaron a Lik

Hom Services, empresa que además de mantenerse inamovible en la provee
duría habría caído en considerables sobrecostos. Entre las curiosidades del

asunto queda en panorama que antes de que Zaldívar se fuera, la compañía se
quedó con otro convenio por dos años de servicio y aunque a la fecha se licita
nuevamente (proceso CJF/SEA/DGRM/LPN/006/2024) desde el sector se ad
vierte que hay dados cargados a favor de Lik Hom Services a cuenta de la
secretaria Ejecutiva de Administración, María Fernanda Casanueva.
Dicen que las comparaciones son odiosas, pero tras la Convención

E anearía en Acapulco salieron a relucir tres cosas. La primera, mu
cha gente quejándose de la reconstrucción y de la falta de llderazgo
en Acapulco y en el estado, nos han dicho los propios guerrerenses,
la gobernadora está mejor en Morelos. La segunda, a meses de dis

tancia del huracán Otis, no hay trabajo y la emergencia ya pasó, ahora se vive la
triste realidad del desempleo y por último, la tercera, Xóchitl Gal vez fue más aplau
dida que Claudia Sheinbaum, quien solo recibió felicitaciones de su equipo. Nos
cuentan, que ella sabía que no iba como favorita a la convención.
En Morelos, la apuesta de Morena, aunque es cuesta arriba, es saber

que parte con poco más de 30 puntos de aceptación y confia en
que el primer debate les servirá para poder mejorar en las encues
tas. La candidata ai gobierno de Morelos, Margarita González Sa
ra via, de 1a Coalición Sigamos Haciendo Historia, trae propuestas

en seguridad, economía, turismo y educación y su as bajo la manga es el
apoyo que le pueda brindar la candidata presidencial Claudia Sheimnbaum y,
por supuesto, el presidente.
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PAZ Y
RECONCILIACIÓN
DISPUTAN BARDAS DE

TEMPLOS; PIDEN OBISPOS
NO INDUCIR VOTO

LUIS VEGA

Desde que la Iglesia Cató
lica recuperó el recono
cimiento jurídico ante el
Estado Mexicano en 1992

(suspendido desde 1917),
los gobiernos del PRI, PAN y ahora
Morena han criticado invariablemente

las opiniones de los obispos sobre las
campañas presidenciales.

Muchos políticos mexicanos, al
igual que el personaje bíblico de Nico
demo, piden en privado que obispos,
sacerdotes, religiosos y religiosas utili
cen su poder de influencia en las co
munidades y den apoyo a su partido;
sin embargo, en público son unos pe
rros defensores de la separación igle
siaestado, de que los ministros de cul
to no opinen sobre política y sus orien
taciones sean meramente espirituales.

En la clausura de los trabajos de la
conferencia episcopal mexicana, el
presidente de los obispos, Rogelio Ca
brera López, dio una lección de impar
cialidad electoral a los políticos y a los
partidos del país al exigir respeten los
espacios físicos en los que la Iglesia Ca
tólica trabaja, como las bardas de las
7465 iglesias, capillas, seminarios y
más de 12,000 centros de atención pas
toral en todo el país.

El arzobispo de Monterrey pidió a
los presidentes de los partidos políti
cos, ejecutivos del INE, funcionarios
del Tribunal y autoridades de Gober
nación, que respeten los espacios fí
sicos de la Iglesia:

"Los partidos hacen publicidad de
nuestras bardas sin consentimiento

nuestro, gastamos mucho nosotros
en pintura blanca para borrar y luego
nos requieren como si nosotros dié
ramos permiso para que se hagan di
chas publicidades", dijo.

"La autoridad, sería bueno que se
los diga a ellos y no nos requiera a

nosotros, porque nos están pintando
nuestras bardas, las bardas de las
iglesias, de las instituciones eclesía
les, de los seminarios, que sepan que
nosotros no las pintamos ni las ren
tamos", remarcó.

"Ya nos han llamado la atención

por las bardas, pero nosotros hacemos
nuestra respuesta, no ha procedido a
más, y yo lo que quiero decir es que la
autoridad debe vigilar y a nosotros no
nos tiene por qué requerir, si no somos
responsables de algo que no...

"Tenemos muchas bardas, mu
chos metros cuadrados de barda, no

podemos estar peleándonos con ca
da partido porque va a hacer allí una
pinta, eso le corresponde a la autori
dad, que sepan que nosotros ni pres
tamos, ni rentamos porque no somos
dueños de las bardas y siempre les
decimos a todo aquel que quiera ha
cer publicidad, que la haga de la ban
queta para allá, no dentro de nues
tros atrios y mucho menos dentro de
nuestras Instalaciones,

"Esa es la indicación, y de hecho,
tenemos un protocolo que a lo mejor
va a ser necesario ponerlo pública
mente, para que sepan los de los parti
dos y los ciudadanos, porque luego a
veces los que van a denunciar no son
ciudadanos, no necesariamente los je
fes de los partidos y no saben cómo es
esta historia, entonces, aquí que no nos
quiten el tiempo a nosotros con esos
problemas que no son nuestros".

Prohiben a sacerdotes presionar o
inducir el voto de los católicos.

Y como parte de estos protocolos,
la jerarquía católica ha decidido co
locar en todas las parroquias, capi
llas, templos y demás lugares donde
se prestan servicios religiosos, el si
guiente comunicado:

"La iglesia católica invita a todos

los fieles, en virtud de sus derechos y
libertades cívicodemocráticas, con
sagradas en la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, a
que ejerzan su derecho al voto con
plena libertad este 2 de jumo del
2024, según lo establecido en el artí
culo 35, fracción I constitucional.

"La elección de los representan
tes populares debe llevarse a cabo
mediante sufragio universal, libre,
secreto y directo. Así, el ciudadano
tiene el derecho de acudir a las urnas

a ejercer su derecho al voto, eligien
do la opción política de su preferen
cia, según sus convicciones e ideolo
gía política, sin coacción o cualquier
otra influencia externa que atente
contra esa Ubre voluntad.

"En virtud de lo anterior, con fun
damento en el artículo 24 constitucio

nal, que garantiza la libertad religiosa
y de culto, asi como en estricto apego y
respeto a las leyes electorales vigentes
en el país, en particular el artículo 130,
inciso e), de la Constitución, y los artí
culos 29 y 31 de la Ley de Asociaciones
Religiosas y Culto Público, en este
templo católico

[Nombre de la Asociación Reli
giosa]:

Número de registro:
pertenecientes a la [Arquldióce

sis / Diócesis]
queda estrictamente prohibido

utilizar las reuniones de culto o

evangelización para realizar
cualquier acto de proselitismo o

campaña política.
"Asimismo, las autoridades ecle

siásticas han instruido a todos los

ministros de culto de su territorio pa
ra que se abstengan de realizar cual
quier acto tendiente a presionar o in
ducir a cualquier persona para reali
zar el voto en algún sentido.
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"Cualquier acto de esta naturale
za favor de reportarlo a e
maiLo al teléfono:

"Derivado de lo anterior, y con fun
damento en los artículos 29 y 31 de la
Ley de Asociaciones Religiosas y Culto
Público, queda estrictamente prohibi

do. tanto al interio de este templo co
mo en sus muros o fachadas interiores

o exteriores, realiza cualquier tipo de
promoción o publicidad (verbal, gráfi
ca, escrita o de cualquier otr forma), en
favor de candidato, partido o coalición
política".
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP

•Alejandro Armenta, candidato por la coalición 'Sigamos
haciendo historia', se reunió este fin de semana con más
de un centenar de empresarios poblanos en su camino
por la gubernatura de Puebla. El morenista cada vez está
más enfilado a conseguir su objetivo, en especial al contar
con el apoyo del senador José Ramón Enríquez.

• El PRI en el Estado de México parece estar desesperado y
es que en Chalco ya anda prometiendo casetas gratis en
todos los periodos vacacionales. Pero para llegar a tal extre
mo es porque el Verde ya le está pisando los talones. No
hay que irse muy lejos y es que la fuga de priistas ya está
hundiendo el barco tricolor. El más reciente fue el expresi
dente del Comité Municipal del PRI en Chalco, Eduardo
Yescas, que anunció su adhesión al Partido Verde
Ecologista con el respaldo del dirigente estatal del PVEMJ
José Alberto Couttolenc, para apoyar el proyecto del candi
dato a presidente municipal, Eduardo Díaz "Lalo Paletas".

• Lucy Meza, candidata a gobernadora de Morelos por la
coalición "Dignidad y seguridad por Morelos vamos
todos", metió el acelerador en el debate de ayer con la
morenista Margarita González. El tema en Morelos está
complicado, especialmente por la herencia de inseguridad
que deja Cuauhtémoc Blanco. Para eso Jessica Ortega, de
MC, quedó entre el fuego cruzado.

• Zoé Robledo, director del IMSS, se enredó un poco tra
tando de defender la propuesta de reforma a las afores.
Siempre es muy ejecutivo, pero en esta ocasión no sabe
mos si no comprendía bien el tema o no está convencido de
que sea la mejor opción para los mexicanos. ¿Quién sabe?
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Turbia propuesta para
el agua en CDMX
GABY SALIDO

El reconocimiento de derechos en la

Constitución, generó ajustes administra
tivos, políticos y legales en la capital, pa
ra garantizar que todas las personas pue
dan disfrutarlos, sin embargo, muchos
siguen aún en el papel.

A propósito del proceso electoral, es
cuchamos propuestas desde distintas
perspectivas, para garantizan derechos, o
bien, solucionar los problemas de la so
ciedad.

Me voy a referir específicamente a las
propuestas que han circulado respecto
del agua, pues este tema ha estado en la
palestra pública los últimos meses, ya
sea por los problemas de la red, desabas
to o mala calidad del líquido,

Se propuso hace 6 años "consolidar la
confianza de la sociedad en la honestidad

de su gobierno", es decir, un combate a la
corrupción que nunca ha existido, por el
contrario, lo dejaron en ei olvido como al
sistema anticorrupción de la capital.

Plantean ahora llevar a la jefatura de
gobierno, el mismo negocio que fracasó a
nivel federal con las famosas embotella

doras de agua del bienestar, pues con una

empresa relacionada con el fraude de SE
G ALMEX, venderán garrafones de agua a
7 pesos.

Así, pretenden dar carpetazo a la mala
calidad del agua que recibimos en nues
tros hogares, como la contaminación del
agua en un pozo que abastece a miles de
familias en la alcaldía Benito luárez.

Consideramos una burla que el Insti
tuto de Planeación señalara hace unos

meses, una reestructura administrativa
en el Sistema de Aguas de la Ciudad de
México, como solución a la crisis del
agua, en vez de invertir en la moderniza
ción de la red.

La propuesta hoy, es crear una Secre
taría que garantice el derecho humano y
gestión del agua, creando una estructura
burocrática que representa más gasto y
puede llevar al manejo discrecional del
líquido, en vez de resolver el problema de
fondo.

Hace 6 años, constantemente decían:
"no robar, no mentir, y no traicionar al
pueblo", hoy la realidad es otra. Esta ad
ministración está convencida de repetir
datos aunque no sean ciertos, hasta que
se conviertan en verdad.

Para muestra, una inversión que no
existió:

Señalan una "inversión histórica" en

materia de agua para atender las necesi
dades de la CDMX, pero en los hechos
vemos todo lo contrario:

De acuerdo con datos oficiales, la ad
ministración perredista en 2018, cerró
con una inversión de poco más de 13 mil
617 millones de pesos para SACMEX, sin
embargo, para este último año de la ges
tión morenista, se asignaron 13 mil 266
millones de pesos.

Eso quiere decir, que la inversión his
tórica nunca existió, por el contrario, hoy
el Sistema de Aguas de la capital tiene
menos recursos que hace 6 años, y se en
cuentra en un proceso de sectorización
que no concretaron.

Lo único claro en la propuesta more
nista, es el desinterés por invertir los re
cursos necesarios para dar manteni
miento, e incluso modernizar la red de

agua.

La propuesta es crear una
Secretaría que garantice el dere
cho humano y gestión del agua.
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Jueces intocables
GEOVANNA BAÑUELOS

En días recientes, en el Senado de la Re
pública se aprobaron modificaciones a la
Ley de Amparo ante la realidad que vive
México: el poder absoluto de los jueces.
El Poder Judicial Federal se olvidó de la

más alta enmienda de impartir justicia a
favor del pueblo. Ellos, solo se entregan a
la defensa de intereses particulares, pro
pios y a veces ajenos, siempre alejados
de servir a México.

Dichas modificaciones eliminan la

discrecionalidad que tienen los jueces de
amparo de otorgar la suspensión con
efectos generales. Es decir, el poder que

tienen sin límites para actuar en contra
de actos que benefician a las y los mexi
canos. Con ello se fortalece la certeza, la
legalidad jurídica y hacer realidad la co
rrecta interpretación de la Constitución.
Y es que el juicio de amparo no debe ser
utilizado como un mecanismo que limite
el actuar y la función de un Poder consti
tuido en detrimento de otro, en este caso

el Legislativo, mismo que a su vez repre
senta los legítimos intereses del pueblo.

Desde el Congreso de la Unión apro
bamos leyes en beneficio de las y los
mexicanos, como lo fue en su momento,
el derecho a las pensiones universales,
la reforma a la ley minera para proteger
a las comunidades y pueblos originarios,
entre otras; reformas que buscaron ser
invalidadas y frenadas por la oposición y
sobre todo por el Poder ludicial, lo que
vulnera el principio democrático por el
cual fuimos designados.

Actualmente, la revisión de la consti
tucionalidad de las leyes por parte de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
no concreta una violación real y directa
de derechos fundamentales, ni considera
el impacto en el interés público y el or
den social, sino intereses personales. De
tal forma que la función legislativa pier
de su razón de ser cuando el juez de am
paro invalida las normas, lo cual, en lu

gar de consolidar el Estado de derecho,
abona en la incertidumbre jurídica y en
el desarrollo de la vida pública, social y
privada del país. La suspensión de una
ley puede representar una intrusión in
debida en las competencias del Congre
so y un atentado al principio de división
de poderes.

Se requiere de la confianza de la so
ciedad en sus jueces, para sentir que se
cumple con la justicia. En México la gen
te no cree en el Poder ludicial, de hecho,
solo dos de cada 10 personas confían en
este poder, así lo reconoce el que fuera
presidente del Tribunal Electoral del Po
der ludicial de la Federación, Reyes Ro
dríguez Mondragón. No permitamos que
solo estén al servicio de las élites. No

más discrecionalidad de los jueces. Es
hora de acabar con la interpretación a
modo en contra de la voluntad y sobera
nía del pueblo de México. Se debe forta
lecer y acercar el derecho y la justicia a
la ciudadanía.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
El genocidio en Ruanda que promovió
Europa, a 30 años de la tragedia

Si hay un lugar donde el colonialismo europeo destrozó las dinámi
cas de vida, la paz y la estabilidad, ese fue África. A 30 años del geno
cidio sucedido en Ruanda, el mismo presidente del país Paul Kagame
aseguró que el mundo abandonó a su pueblo ante un conflicto que el
mismo Occidente había generado.
El 6 de abril de 1994, el entonces presidente de Ruanda, Juvénal

Habyarimana, regresaba de Tanzania a Kigali acompañado del re
cién electo mandatario de Burundi, Cyprien Ntaryamira; el avión
en el que viajaban sufrió un misterioso accidente en el que ambos
mandatarios murieron.

Los hutus, de quienes hablaremos en un momento, culparon a
los tutsis del atentado y el 7 de abril comenzó una matanza cruel
en el territorio, que dejó, según cifras oficiales, 800 mil asesinados,
aunque bien pidieron ser más del millón de víctimas. La pregunta
es ¿por qué sucedió?
Ancestralmente, hutus y tutsis habían estado en constante conflic

to; ambos grupos se diferenciaban por sus actividades económicas:
los tutsis eran la clase alta, ganaderos, y los hutus agricultores, el
estrato social bajo.
Las desigualdades se gravaron con la llegada de los colonizadores.

Tras ¡a primera Guerra Mundial, Ruanda pasó a pertenecer a Bélgica,
país que empoderó a los tutsis, quienes en su momento abusaron de
esa superioridad.
En Ruanda los conflictos ya no se arreglaban de forma tribal, sino a

través de las letales armas occidentales. Sin embargo,
el primero de julio de 1962, las condiciones se invir
tieron, el Partido Parme Hutu llegó al. Gobierno y,
naturalmente, los hutus buscaron venganza: miles de
tutsis pidieron refugio en los países vecinos donde
también había gente de su estirpe.
Desde allí, los tutsis comenzaron a organizarse y

prepararon un ataque contra los hutus y el gobier
no, asesinando a numerosos civiles y creando nuevas
oleadas de refugiados. Al final de los años 80, casi
medio millón de ruandeses estaban desplazados en
Burundi, Uganda, Zaire yTanzania.
En 1988, los tutsis fundan en Uganda el Frente

Patriótico Ruandés (FPR), compuesto por exiliados

que habían participado en la resistencia. En 1990, el
FPR lanzó el mayor ataque a Ruanda desde Uganda.
Entonces los tutsis que vivían en Ruanda fueron tra
tados como traidores y cómplices de lo sucedido.
En 1993, ambos países firman los acuerdos de paz
de Arusha y se crea un gobierno de transición com
puesto por hutus y tutsis.
Sin embargo, llegó la muerte de Juvénal Habyari

mana y con ella la venganza de los hutus. Se estima
que un millón de personas fueron asesinadas en lo
que se conoce como el genocidio de Ruanda, y alre
dedor de 200 mil mujeres fueron violadas.
El 7 de abril, también la primera ministra Agathe

Uwilingiyimana y los soldados belgas de las fuerzas
de la ONU que la custodiaban fueron asesinados
brutalmente por los soldados del gobierno. Francia
aprovechó la situación y apoyó a los hutus para te
ner en esa zona convulsa de África un aliado estra
tégico.
En 2017, el gobierno de Ruanda encargó al bufe

te de abogados Levy Firestone Muse, con sede en
Washington, una investigación que determinó que
"el gobierno francés pudo prever que se avecinaba
un genocidio, no actuó de manera ciega o sin desco
nocimiento sobre una matanza que era previsible".
Y agrega: "los funcionarios franceses armaron,

asesoraron, capacitaron, equiparon y protegieron al
gobierno de Ruanda, sin prestar atención al compro
miso del régimen de (el entonces presidente ruan
dés, Juvénal) Habyarimana con la deshumanización
y, en última instancia, la destrucción y la muerte de
los tutsis".
Fueron cien días de violencia de los hutus contra

los tutsis. La herencia europea en Ruanda, y en mu
chas partes de África fue un genocidio y hoy en día,
la violencia sigue sucediendo. La hipocresía del mun
do libre es enorme, tan grande como sus terribles
consecuencias.
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Responsable de la Reforma al Poder Judicial, Arfara Zaldívar

El poder de distraer la atención de los mexi
canos del Presidente Andrés Manuel

López Obrador ha permitido que este se
vaya saliendo con la suya poco a poco, y resulta
realmente agresivo e insultante que piense que
11los mexicanos somos retrasados mentales'

Si bien recuerdan ustedes, el 5 de febrero pa
sado, el Jefe del Ejecutivo Federal no acudió a
Querétaro para encabezar la celebración del
107 aniversario de la promulgación de la
Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos, sin embargo, sí estuvo presente en
el recinto donde se promulgó la Carta Magna
de 1857 y ahí, presentó al Congreso un paque
te de 10 o hasta 20 iniciativas de reformas

constitucionales, con las que pretende trans
formar al Poder Judicial, y a otros organismos
autónomos, así como desaparecer algunos que,
según él, sólo sirven para ocultarla corrupción y
fueron creados en el periodo neoliberal, por lo
que no sólo están en contra de su persona y de
su gobierno, sino del pueblo mismo.
Lo que pretende el Gobierno Federal es:
a). Transformar al Poder Judicial.
b). Al sistema de pensiones.
c). Al salario mínimo de bienestar.
d). Desaparecer órganos autónomos.
e). Sistema ferroviario.
f). Sistema de pensiones para adultos

mayores.
g). Austeridad republicana.
h). Guardia Nacional.
i). Sistema electoral.
Pero lo más grave, sin lugar a dudas, no es
"transformar al Poder Judicial", sino ¡des
aparecerlo!, de ahí que haya obligado al pre
sidente magistrado Arturo Zaldívar ¡renun
ciar a su cargo!, siendo este un hecho violato
rio y se dijo en su momento, pero hicieron caso
omiso.

Y es que, en su momento, se hizo saber que la
renuncia de Arturo Zaldívar ¡violaba la Cons
titución!, en el artículo 98, pues no hubo
causa grave alguna para su renuncia, al tiempo
de violar el artículo 101 constitucional, que
señala que ningún ministro, magistrado o
juez, en ningún caso puede desempeñar ningu
na función o encargo, ni de entidades federati
vas, ni de la federación y mucho menos de par
ticulares.

Sin embargo, el entonces ministro de la Su
prema Corte de Justicia de la iVación, Arturo
Zaldívar, se quito la toga y se puso el chalco
de Morena, y el artículo 101 constitucional
señala, en el último párrafo, que debiera ser
sancionado porque aceptó "colaborar" con
ese partido político, tras "encargarle", preci
samente, la Reforma al Poder Judicial, del
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próximo sexenio, hecho considerado verdade
ramente grave, por lo que aún es tiempo para
que este ¡sea sancionado, como señala el 101
Constitucional. A Zaldívar ¡debieron retirarlo
del cargo!, no aceptar su renuncia como si nada
hubiera pasado. Debe ser sancionado quitándole
las prestaciones, los beneficios y su pensión. Esa es
la sanción que aún amerita Zaldívar por la viola
ción constitucional.

La Constitución no es un trapo que se pueda estar
pisoteando, no es un papel arrugado que se puede
echar a un bote de basura; la Constitución, para
que todos la entiendan, es ¡a expresión más impor
tante y sublime del acuerdo por la nación, el acuer
do al que todos los mexicanos debemos defender.
Pero lo realmente grave y alarmante, es la pre
tensión de MorenaLópez Obrador que, la
Reforma del Poder Judicial de la Federación
se transforme en ¡la DESAPARICIÓN de la
Suprema Corte de Justicia!, instaurando un
Tribunal Constitu

cional partidista, como brazo político para que,
EN LUGAR DE QUE HAYA JUSTICIA EN
MÉXICO, simple y llanamente haya un BRAZO
EJECUTOR al servicio del Poder Presidencial,
considerado ello como una ruptura al orden
constitucional y es una afrenta a las instituciones
de la República.
Lamentablemente, a legisladores y legisladoras
se les ha olvidado que están para DEFENDER LA
CONSTITUCIÓN; que respetar la Constitución,
es respetar al pueblo de México; que respetar la
Constitución, es respetar a las instituciones de la
República, que respetar la Constitución, es res
petarse a sí mismos como legisladores y, respetar
a la Constitución, es respetar a la nación.
Hoy, que se insiste en investigar a Arturo Zaldívar
por "desvío de recursos", se debe incluir las vio
laciones que cometió a los artículos 89 y 101 de la
Constitución, y sancionarlo con la pérdida de las

prestaciones y beneficios que en lo sucesivo
correspondan por el mismo, independientemente
de las demás sanciones que las leyes prevean,
pero sobre todo, debe impedírsele hacer lo que
su "patrón" pretende, como es desaparecer la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, ade
más, este exministro ¡carece de toda calidad
moral para poder violentar, como pretende
hacerlo, la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos!

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán,
dueño de parte de lo arriba descrito, no se
equivoca, para nada, en sus apreciaciones.
De todos es sabido que, durante los cinco años y
meses que tiene López Obrador en el cargo
como Presidente de México, nunca ha respetado
el marco jurídico, ni las instituciones ni a las auto
ridades establecidas; se 'Tía despachado con la
cuchara grande" para dar órdenes, imponer sus
"antojos y caprichos a diestra y siniestra", vio
lentando con ello los contrapesos de poder, carac
terística esencial de un estado democrático.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), es el Poder que el actual mandatario
detesta y contra el que ha emprendido serios ata
ques, en razón de que, como máximo órgano del
Poder Judicial, ha logrado equilibrar los poderes.
Evita que el mandatario ejerza funciones al mar
gen de la ley y al Legislativo también le ha
impuesto los límites constitucionales en su actua
ción.

Esta es la triste realidad, esto es para lo que
Arturo Zaldívar "fue empujado a renunciar",
esto es, en parte, por lo que exige la actual
magistrada presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña, una
investigación en su contra, investigación que
es avalada por magistrados y jueces y que
debe llevarse a cabo a fondo, por el bien de
México y los mexicanos.
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La apuesta económica de AMLO,
¿benéfica para México?

La 87 Convención Bancaria fue el esce

nario perfecto para un juego de poker
político, donde los candidatos se mos

traron las cartas y apostaron fuerte frente a
los banqueros. Pero, ¿realmente tienen las
cartas necesarias para llevar a México
hacia el futuro?

La candidata por Morena, Claudia Shein
baum, llegó respaldando las políticas del pre
sidente López Obrador, hablando de creci
miento y empleo, pero su reforma de pensio
nes parece un cali débil. ¿Podrá mantener su
mano sin mostrar las cartas? Su compromiso
con la disciplina fiscal es loable, pero sin refor
mas impositivas, ¿cómo pretende cubrir el
déficit en 2025? Si bien apuesta por la estabili
dad, ¿será suficiente para convencer a la

Banca y al electorado?
Xóchitl Gálvez, candidata del Frente Amplio

por México, criticó fuertemente la gestión de la
Cuarta Transformación y propuso un cambio
radical. Propone impulsar al nearshoring, lo
que suena bien y puede traer un crecimiento
económico para el país, pero ¿puede realmen
te ganar esta mano contra rivales más experi
mentados en el tema? Su enfoque en los inte
reses empresariales podría ser un fold para los
más vulnerables. Además, su falta de afinidad
con otros candidatos y crítica a los programas
sociales la hacen parecer un farol arriesgado.
¿Tendrá las cartas suficientes para llevarse el
bote?
Para el candidato de Movimiento Ciuda

dano, Jorge Álvarez Máynez, es indispensa
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ble una reforma fiscal y crítica hacia Pemex.
Presentó una idea de impuestos verdes que
parece ser interesante, pero ¿puede mante
ner la apuesta sin que la mesa se vuelva en
su contra? Su enfoque único podría ser
tanto una fortaleza como una debilidad,
dependiendo de cómo lo maneje. ¿Está
listo para el flop si sus cartas no funcionan
como esperaba?
El Presidente Andrés Manuel López

OJbrador hizo su aparición en la Convención
Bancaría para dar su "despedida anticipada"
con la élite bancaria, donde presumió logros
que mejoraron la relación entre el sector ban
cario y el gobierno, ya que desde antes que ini
ciara su mandato, fiMLO había generado ten
sión con el sector al amenazarlos con "soltar al

tigre" insinuando que la Banca intervendría en
las elecciones pasadas.
En este juego político, la Banca juega un

papel crucial y es por ello que el Presidente no
perdió la oportunidad de despedirse y "dar su

manotazo" de que en su sexenio se "jugó lim
pio". ¿Acaso estas declaraciones tienen un
fin fe en la mesa del Poker Político?

Los candidatos tienen que mostrar sus mejo
res cartas y convencer a los jugadores claros,
sin embargo, las manos que presentaron en la
87 Convención Bancaria no son imbatibles.

Sheinbaum apuesta por la continuidad, pero su
conservadurismo puede limitar su capacidad
para implementar cambios significativos.
Gálvez propone un cambio radical, pero sus
propuestas pueden resultar demasiado arries
gadas para algunos sectores. Álvarez Máynez
apuesta alto, pero su falta de apoyo entre otros
candidatos podría debilitar su posición.
El futuro de México está en juego, y los

electores deben analizar cuidadosamente

las propuestas de cada candidato antes de
tomar una decisión en las urnas.
Mañana continuaremos analizando la

mesa del Póker Político y quién tiene las
mejores cartas para llevar a México hacia
el futuro. ¡Ciaooo!
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A LA YUGULAR...

Por supuesto que los medios de
comunicación ejercen un papel
importantísimo dentro de la opinión

pública. Miren si no, al empresario
Ricardo Salinas Pliego, con todos sus
medios, dándole hasta por debajo del
agua al señor presidente. Nunca antes,
creo, se había visto esto en la vida. Ni en

los peores momentos del PJRI, en los que
viví los últimos sesenta años. Nunca.

Por el lugar que se quiera ver, y con todo y
las mañaneras que pueden incidir en quie
nes la oyen cuando van al trabajo y que se
transmita en varios canales, el golpeteo que
le está dando al máximo exponente de la
política de la nación mexicana, es total.
Devastador muchas veces, pero lo tienen
muy medido, además. Se le ha ido poco a
poco, a la yugular. Y ni el tal Epigmenio, en
los programas mañaneros con Ciro (a quien
intentaron matar y nadie sabe todavía quién),
lo ha podido detener. Ni pienso yo, sabría
cómo hacerlo.

Ricardo Salinas Pliego y familia, dice
Forbes, tiene una fortuna de 13 400 millo
nes de dólares, contra los 10 900 que tenía
en 2023. Fuente de riqueza: Retail,
medios. Ciudadanía: México.

La fortuna de Salinas puede haber
aumentado 23 % en el último año, pero el
tercer hombre más rico de México y
propietario de la cadena Elektra, está en
problemas con las autoridades fiscales
del país. Después de que Forbes publica

ra el patrimonio neto de Salinas, el go
bierno mexicano anunció que las empre
sas del empresario adeudaban la friolera
de 3 700 millones de dólares de im

puestos. Salinas Pliego, que no tiene na
da que ver con Carlos Salinas de Gor
tari, quien también es dueño de la em
presa de medios TV Azteca, anunció en
una publicación de "X" (anteriormente
Twitter), que demandaría al vocero del
presidente, Jesús Ramírez Cuevas, y a su
equipo, por publicar los documentos de la
deuda. (Forbes, Perú, Zamora Gigí, abril
18,24. Estas son las 10 personas más ricas
de Latinoamérica.)
A partir de este suceso y lo que vimos

cuando incautaron un club de golf hermo
sísimo en Oaxaca, por cierto, la Guardia
Nacional, se hicieron una serie de dimes y
diretes terribles, que sólo le importan a
quienes trabajan allí,y a quienes Fonatur les
prestó el terreno. Sin embargo, uno que es
un ciudadano común y corriente, ve a esto,
como un acto de gran enojo.
Y reflexiona: ¿Por qué no se pagan los

impuestosPY vuelve a pensar: ¿por qué se
tiene que expropiar un club de golf que
le está dando de comer a varias perso
nas que allí trabajan? ¿Por qué se está
deshaciendo sin agua un lugar que
alguna vez fue un vergel?
En fin, con pleitos de dimes y diretes, no

se puede ganar nada. Sin embargo, yo veo
un muy poderoso medio que se la pasa,
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con singular alegría, dándole con fierro
macizo a la cabeza del presidente.
Y lo vuelvo a decir. Eso nunca lo había

visto. Ojalá puedan lograr alguna conci
liación. Uno, pagar sus impuestos; el otro,
no hacerlos públicos.
La comunicación política se articula a

partir de dos cuestiones: el marketing
gubernamental que es la publicidad
comercial, anuncios que se meten en
radio y TV en pautas que saturan a los
medios, y por la comunicación guberna
mental en donde se fundamentan las polí
ticas públicas con las decisiones que
toma el gobierno.
Esta se estructura a partir de datos duros,

y de ofrecer los argumentos que desde la
lógica del gobierno los justifican. El prime
ro está prohibido en las democracias más
desarrolladas. Es probable que, al paso de
los años, este se prohiba en nuestro país.
Esto, sin embargo, obligará a mejorar la
calidad de la comunicación guberna
mental. Entonces, el discurso de los go
bernantes tiende a adquirir importancia.
En los países que no está prohibido el mar
keting gubernamental, muchos políticos
minimizan la comunicación gubernamental.
La comunicación gubernamental tiene

en la noticia periodística su mejor vehícu
lo de difusión. Es el espacio privilegiado
para dar a conocer la noticia. Es un lugar
privilegiado para que la autoridad inter
actúe con los ciudadanos y estos con sus
gobernantes. Toma el gobierno y se

estructura a partir de datos duros.
Ofrece argumentos que desde la lógi

ca del gobierno justifican su proceder.
La gobernanza incluye a la gobernabili

dad, y significa un cambio de proceso, un
cambio del patrón de gobierno, que es el
paso de un centro a un sistema de gobierno.
La gobernanza es, pues, un estilo asocia
do e interdependiente, coordinado, arti
culado y asociado con los mercados, el
poder político y las redes sociales.
Requiere: Diálogos, discusión, entendi
miento, negociaciones, acuerdos, compro
misos.

Ni siquiera en este momento podemos
referir que nuestros esquemas de demo
cratización han superado todas las vicisi
tudes con las que se encuentra sexenio a
sexenio.

Nuestro sistema de democratización, al
menos en el aspecto legal es reactivo.
Pero no es descabellado sugerir que la

gobernanza como inclusión social deberá
tener bondades y bonanzas que generen
gobernabilidad, al ser escuchadas todas
las voces, necesidades e intereses de
todos los segmentos de la población. Es
más que necesario.
Todos los sistemas políticos tienen una

concepción, planeación, ejecución y consu
mación. En la ejecución ofrecen sus mejo
res resultados. De cualquier forma, diri
gir a una sociedad requiere el rigor del
sistema constitucionalista, del imperio
de la ley.
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¿Quiénes son?
Muchos priistas mexiquenses se sienten
indignados por La LLegada de personas no
conocidas a Las pLaniLLas para Los Ayunta
mientos mexiquenses o Las diputaciones
LocaLes en algunos municipios o distritos,
pues aseguran que Las imposiciones deL
Líder nacionaL Alejandro Moreno y Ana Lilia
Herrera son una burLa para su miLitancia. En
CuautitLán IzcaLLi eL Líder deL Comité MunicipaL
deL PRI, Rodolfo Contreras, se dijo moLesto
porque nadie conoce a Elieth Vázquez y Emy
Barreto, quienes aparecen en Los registros

para regidoras, mientras que para La sindica
* ura va nuevamente Óscar Casillas
En NaucaLpan, habrá más movilizaciones
en apoyo aL priista David Parra, luego de
que La dirigencia deL PRI decidió no incLuirLo
como candidato en eL Distrito 32, por Lo que
eL naucaLpense decidió apeLar esta decisión,
pues aseguró que hay irregularidades, de
hecho comentó que "peLearé La decisión de
mi partido, de designar a candidatos que no
se registraron como yo, además de que no
tienen conocimiento deL NaucaLpan actuaL" Y
moLesto señaLó: "No aL padroteo poLítico", "n
a sacar ventaja de mi trabajo", quien además
dijo que no se irá deL PRI porque no tiene cola
que Le pisen como otros que buscan refugio
y fuero en La oposición.;
Y habLando de Los que se fueron a otros par
t :dos, Les comentaré que en CuautitLán IzcaL

también cayó como bomba La noticia de que
Karim Carvallo será candidato a La diputa
ción por eL Distrito 43 LocaL, pues.se sabe que
si aLguien Los atáCó y crítico a Los morenistas
fue precisamente Karim Carvallo, sobre todo
a Andrés Manuel López Obrador. EL expriista
Carvallo Delfín contenderá contra La panista
Joanna Felipe Torres y eL consueLo de mu
chos morenistas que no ven con buenos ojos
aLexaLcal.de (así como muchos izcaLLenses
que padecieron su maLgobiernó), es que
pierda como ya Le ocurrió cuando contendió

contra eL ahora expanista RaymundoGuz
mán Corroviñas, a quien no Le pudoganar fri
en Las urnas ni en LostribunaLes.

Y en Ecatepec, también cayó maL La noticia
de que eL experredista Octavio Martínez
Vargas sea candidato a diputado LocaL por
Morena, pues se Le recuerda como un hom
bre oportunista, que sacó provecho a más no
poder para éLy su parenteLa en eLsoL azteca y
ahora es factor de división en Morena, porque
hacen a un Lado a cuadros importantes para
favorecerLo por su traición aL PRD.

Y así están a ñor de pieL Las moLestias en todos
Los partidos por Las designaciones, imposicio
nes o dedazos, como se Les gusten LLamar, en
estos tiempos que parecen Los de siempre.

Fecha: 22/04/2024

Página: 15

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,918

Página 172 de 215 Índice



» Al punto:
E! historiador y académico Lorenzo Meyer, de filiación

cuatroteísta pero de un sistemas de razonamiento politoló
gico, acaba de encontrar la clave del papel que estájugando
la candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz a partir del criterio
de que no hay argumentación sólida como para prever su
victoria: están usando su perfil mediático para un objetivo de
más largo plazo. Lo planteo así Meyer en su artículo "Algo les
está fallando" en El Universal de ayer domingo 21 de abril:
"si partimos del supuesto de que se quiere deslegitimar de
manera profunda a AMLO (...), entonces la función de la in
geniera Gálvez Ruiz y sus promotores abiertos o soterrados
no era tanto buscar el apoyo a un proyecto alternativo, sino
embestir contra los puntos fuertes del lopezobradorismo".

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que el secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la 0, va a repetir en el cargo porque es el qué
tiene la libretita con los teléfonos de los empresarios que
pueden provocar un colapso económico?
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» Para su agenda:
No es muy difícil prever nuevos problemas en el segun

do debate de candidatos presidenciales, con algunos da
tos adelantados: tres moderadores distraerán la atención

de la sociedad, las reglas para las preguntas presentadas
en directo por ciudadanos en video le quitan el potencial
crítico y quedan sólo en comentarios light, Gálvez Ruiz ya
amenazó no hacerle caso a ios moderadores y regresará
ai huipil como imagen, Máynez reproducirá el modelito de
las palomitas como si estuviera en el cine y la candidata ofi
cial Sheinbaum buscará consolidarse presentando su pro
yecto, arrinconando a Xóchitl como "candidata del PRIAN"
y desarrollando su imagen presidenciable. El INE sólo dis
torsiona el modelo de los debates.

Si el PRI estuviera a cargo (de Xóchitl 99en debate), no habría errores

Presidente priísta Alito Moreno Cárdenas
en un regaño al fracaso del PAN en el primer debate.
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RESPUESTA A INE:
REQUERIMIENTOS CENSORES,
"DONDE LE CABE MEJOR"

a consejeraIJpresidenl_ta del INE,
Guadalupe Taddei,
está siguiendo los
pasos autoritarios
de su antecesor Lo

renzo Córdova Vianello en materia de coartar

la libertad de expresión y colocar reglamen
tos operativos del instituto por encima de las
libertades de ideas y de expresión que de
fiende la Constitución, sobre todo a partir de
inquisiciones administrativas.

Lo de menos es que Taddei desconozca
el funcionamiento de la comunicación política
y esté aplicando reglamentos administrativos
que tendrán efectos contra la libertad de ex
presión. A través de un comunicado arbitrario
y de corto plazo, el INE se dirigió a la periodis
ta rusa Inna Afinogenova, quien ha trabajado
para el sistema Rusia Today y ahora es entre
vistadora del canal español que abrió el exvi
cepresidente Pablo Iglesias, del grupo político
de izquierda Todas Podemos, para investigarla
por su entrevista al presidente López Obrador.

La semana pasada la periodista extranjera
dio a conocer en sus redes sociales el reque
rimiento enérgico, autoritario y perentorio
da un plazo de 24 horas para que aclare las
razones de su entrevista, diga si las preguntas
fueron sembradas por el gobierno mexicano
inclusive informe si recibió algún emolumento
económico, exactamente lo mismo que ha

Córdova Vianello se topó con la pared de!
Tribunal Electoral que le echó abajo cuando
menos dos acusaciones muy expresas contra
periodistas por difusión de contenido político
en medios de comunicación que al parecer del
consejero presidente resultaban sospechosas
es decir: sin pruebas contundentes de bus
car el beneficio de algún partido o candidato.
El Tribunal dejó muy en claro que esos dos ca
sos eran de ejercicio de la libertad constitucio
nal de expresión y Córdova Vianello tuvo que
tragarse su berrinche.

Una de las características básicas de la de
mocracia radica en el acceso a la información

el otro es la participación, de acuerdo con el
modelo de poliarquía de Robert Dahl, porque
los electores durante toda la dictadura política
priista padecieron el control de la información
a través de mecanismos coercitivos similares

por no decir que calcadosa los que han apli
cado Córdova Vianello y ahora Taddei.
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cía Córdova Vianello

como consejero presi
dente del INE no tanto

para vigilar trampas de
la comunicación polí
tica, sino para generar
un ambiente de autori

tarismo que obligara a
los periodistas a dismi
nuir su tono crítico.

El INE tenía tie

ne todo el absurdo

derecho de obligar
a la Presidencia de la

República a peinar
el contenido de las

Mañaneras para de
purarlas de cualquier
interpretación de la
autoridad electoral de

parcialidad política en
época de elecciones.
Sin embargo, el asunto ha llegado al punto
autoritario en que se quieren someter a ciu
dadanos extranjeros a cumplir con reglas que
ningún otro país les impone a comunicadores
no nacionales. La respuesta de la periodista
Afinogenova fue burlona, agresiva e incluyó la
participación del líder político español Pablo
Iglesias diciendo que él es el responsable del
medio de comunicación que entrevistó al pre
sidente López Obrador.

El INE de Taddei no sólo está regresando
a las prácticas autoritarias y coercitivas de la
libertad de expresión que privilegió Córdova
Vianello, sino que sus mecanismos de intento
de control de la comunicación política de los
medios recuerdan los viejos tiempos no muy
lejanos de Manuel Bartlett, por ejemploen
los que se controlaba el contenido de las infor
maciones para beneficiar al PRI.

Los expedientes abiertos contra periodis
tas como la entrevistadora rusa contradicen

el ejercicio absoluto de la libertad de expresión
y de prensa que deben tener los periodistas.

El modelo político
que está aplicando en
la estructura electoral

la consejera presidenta
Taddei y que entroni
zó en el INE Córdova
Vianello es el conocido

esquema chileno pos
dictadura de demo

cracia protegida, que
no es otra cosa que un
enfoque paternalista
y por tanto autoritario
de los responsables
electorales para con
trolar los procesos de
elecciones y que se
subordinen de manera
estricta a los conside

randos de los respon
sables electorales y no
a la democracia que

requiere de acceso informativo abierto para
tomar decisiones en las urnas. Este modelo de

democracia protegida fue heredado por Pino
chet cuando perdió el control de su dictadura
y se enfiló hacia la salida del poder, pero man
teniendo mecanismos autoritarios, verticalistas
y estatistas que impidan una verdadera demo
cracia informativa.

La decisión de Taddei de abrir un expe
diente contra Afinogenova es una mala noticia
para la libertad constitucional de expresión y
lleva a respuestas agresivas porque en su tuit la
periodista rusa toma el documento oficial del
INE lo enrolla y le manda el mensaje a la con
sejera presidenta de que por favor se lo ponga
donde "le cabe mejor".

Política para dummies: la política es una es
pada contra la democracia.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El INE de Taddei no sólo está

regresando a las prácticas
autoritarias y coercitivas de
la libertad de expresión que
privilegió Córdova Vianello,
sino que sus mecanismos
de intento de control de

la comunicación política
de los medios recuerdan

los viejos tiempos no muy
lejanos de Manuel Bartlett,
por ejemploen los que se

controlaba el contenido de las

informaciones para beneficiar
al PRI
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LA JOYA DE LA CORONA
unque no
lo digan
ken voz alta,

en el cuarto de gue
rra de Clara Brugada
las cosas se ponen
cada día más tensas.

La gota que de
rramó el vaso en el
búnker de la morenis

ta fue la encuesta publicada por El Financiero
y realizada por Alejandro Moreno (director de
estudios de opinión del diario empresarial), y
muy esperada en ambos lados de la campaña.

Los peores miedos de los brigadistas se
hicieron realidad: la candidata de Morena y
aliados capta 42% de
la intención de voto

para la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad

de México, mientras
que Santiago Taboada,
de la alianza PANPRI

PRD, suma 37%, lo que
reflejan una diferen
cia de cinco puntos
porcentuales, en otras
palabras, un empate
técnico.

Por último, el can
didato de MC, Sa
lomón Chertorivski

atrae el 6% de las pre
ferencias, de acuerdo
con este sondeo.

El estudio cuanti

tativo revela que los electores que más favo
recen a la candidata del régimen son las mu
jeres, los mayores de 50 años, quienes tienen
escolaridad baja y media, así como quienes se
consideran de clase baja.

En contraste, Taboada saca ventaja a
favor entre hombres, entre menores de 30
años y principalmente entre la clase media,
grupos en los que tiene de 25 puntos sobre
su principal adversaria; por otro lado, la ven
taja de Taboada entre universitarios es con
siderable, alcanzando los 16 puntos sobre
Brugada, y cerrándose.

Por eso la gran preocupación por el deba
te que se llevó a cabo este domingo en el que

los 3 aspirantes a la jefatura de Gobierno de la
capital se midieron por segunda ocasión fren
te a una audiencia completamente en vivo.

Y para acabarla de amolar para Brugada,
los temas de este enfrentamiento fueron sus

puntos débiles: el agua y la corrupción.
Adiferencia de Claudia Sheinbaum, la par

ticipación de Brugada en el primer debate fue
deficiente. No logró conectar los golpes nece
sarios para opacar a su candidato, sino que, ai
contrario, le permitió a Taboada sobrevivir y
crecer en los niveles de preferencia.

El postdebate, aunque no por mucho,
fue para el PRIAN. Suficiente para continuar
en la competencia y agrupar esfuerzos.
Mientras escribo estas líneas se da inicio el

segundo debate.
Clara Brugada es

la primera en tomar
la palabra y se defi
ne como "una mujer
preparada, con expe
riencia de gobierno,
honesta" y que ha
vivido la escasez de

agua: "Comprendo
a los vecinos de la

Benito Juárez", dice
y acusa a la autorida
des locales de aban
donar a los vecinos.

Inmediatamente

Santiago Taboada
responde, agresivo y
frontal, llamando in
competente y corrup

to a su rival y presentando la misma encuesta
que le expuse al inicio de esta columna.

Desde luego, eso es lo que tiene que
hacer si el exalcalde de Benito Juárez busca

arrebatarle la capital a la izquierda, que históri
camente ha gobernado durante casi 30 años.

A pesar de todo esto es importante acla
rar que, si las elecciones se llevarán a cabo
hoy, la diferencia entre ambos punteros se
ría suficiente para que Morena repitiera en la
ciudad de México.

Pero la mala noticia para el partido en el
poder es que la elección no es hoy, sino en
poco más de 50 días, suficiente tiempo para
que cualquier cosa pueda suceder.

Y para acabarla de amolar
para Brugada, los temas del
segundo enfrentamiento
fueron sus puntos débiles:
el agua y la corrupción.
A diferencia de Claudia

Sheinbaum, la participación
de Brugada en el primer
debate fue deficiente. No

logró conectar los golpes
necesarios para opacar a su

candidato
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AGENDA CONFIDENCIAL

BANQUEROS FELICES DE
CONTENTOS CON LA 4T

tras, muyAlatrás que
Ldaron los

años en que cada fi
nal de sexenio priista
los "cupuleros ban
queros" amenazaba

a todos los sectores de la sociedad, inclu
yendo a los "jodidos", de que si no votaban
por el partido en el poder se los iba a llevar
la fregada.

"La democracia cuesta", dijo Rober
to Hernández (dueño de Banamex), en la
Convención Bancaria de 1994, cuando Er
nesto Zedillo y Die
go Fernández de
Cevallos competían
por la Presidencia de
la República.

En aquel enton
ces, los banqueros y
empresarios le tenían
miedo a la "dimen
sión desconocida" si

perdía el PRI, e hicie
ron todo lo posible
para evitarlo.

Ganó Zedillo y
de todos modos al

país se lo llevó la fre
gada... pero muchos
banqueros recibie
ron su recompensa,

y hasta "salvaron el
pellejo" de visitar
las mazmorras.

Tuvieron que pa
sar 18 años para que los "cupuleros ban
queros" se "curaran de espanto", pues to
davía en las elecciones presidenciales de
2018, tenían miedo de que el "peligro para
México" ganara la presidencia, y se repitiera
la historia de José López Portillo, quien les
expropió los bancos.

Obviamente hace seis años apoyaron a
"Plutarquito" (José Antonio Meade), y cuan
do ganó Andrés Manuel López Obrador ex
presaron todo tipo de maldiciones y premo
niciones, de las cuales hoy se arrepienten.

¡Cínicos, pues! Con el paso de los años
su temor fue desapareciendo, después de
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador les prometió en el arranque de
su gobierno que no habría cambio de re
glas, que todo iba a seguir igual... "Me

trataron bien, y han sido correspondidos.
Los he respetado y he cumplido los com
promisos que hice desde el principio de mi
gobierno", les dijo el primer mandatario el
viernes pasado, al tiempo que se mostraba
una gráfica sobre las utilidades de los ban
cos en 2023, que ascendieron a más de 273
mil millones de pesos.

El mismo presidente pidió a quien ma
nejaba las diapositivas "cámbiale, porque
aquí no vamos a balconear a nadie... que
las quiten".

Aquellos le regresaron el elogio dicién
dole: "Fue muy claro en señalar que no cam

biaría la regulación
bancaria que durante
años ha convergido
con las mejores prác
ticas internacionales y
supervisión.

Dijo que no habría
cambio de reglas y ha
cumplido cabalmen
te, muchas gracias
señor presidente", ex
presó Julio Carranza,
presidente de la Aso
ciación de Bancos de

México (ABM), quien
quiso hacer un inten
to de hincarse, según
algunos asistentes a
la Convención.

Antes de los agra
decimientos al presi
dente de la República
por haberle cumplido

a los banqueros, desfilaron por el escenario
los candidatos presidenciales, dicen que
fueron tres, pero el respetable sólo se fijó en
las dos damitas.

Claudia Sheinbaum les recordó, palabra
más palabras menos: A poco no le ha ido a
toda madre con la 4 T.

¡Sí jefa ¡Respondieron todos con aplau
sos! Obviamente los banqueros no le cues
tionaron nada.

Previamente había pasado Xóchitl Gálvez,
quien hizo morir de risa al respetable con sus
ocurrencias, por lo que le otorgaron el "aplau
sómetro" y se fue brincando de alegría.

Obviamente, la señal que enviaron
los "cupuleros banqueros" en la Conven
ción Nacional Bancaria, es que apoyarán a
ya saben quién.

Antes de los agradecimientos
al presidente de la República
por haberle cumplido a los
banqueros, desfilaron por
el escenario los candidatos

presidenciales, dicen que
fueron tres, pero el respetable
sólo se fijó en las dos damitas.

Claudia Sheinbaum les

recordó, palabra más palabras
menos: A poco no le ha ido
a toda madre con la 4 T. ¡Sí

jefa ¡Respondieron todos con
aplausos!
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BR JJULA PÚBLICA

CAUSAS Y OBJETIVOS
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La mayoría de las políticas públicas de
seguridad responden a un análisis,
diagnóstico, detección de necesidades

o evaluación del problema, principalmente, y
con estos insumos se diseñan estrategias o polí
ticas públicas, tomando como base los estudios
que arroja las ciencias sociales. Así la mayoría
de las políticas públicas.

Por ejemplo, para el uso de la fuerza una
parte del sustento dogmático recae en los teó
ricos que refieren que la seguridad es el fin del
Estado, pudiendo utilizar los medios necesa
rios. Esa premisa se ha
transformado y ha in
corporado la licitud.

Uno más se basa

en que el Estado de
tenta el monopolio
del uso legítimo de la
violencia, traducido
a todos los medios y
formas de mantener la

seguridad, cuyo autor
es el sociólogo ale
mán Max Weber.

La función de Esta

do de seguridad que
se encuentra en el artículo 21 constitucional y
que versa que dicha función recae en la Federa
ción, las entidades federativas y sus municipios
para que contribuyan a la generación y preser
vación del orden público y la paz social ha sido
rebasado y hoy es anacrónico.

Está rebasado debido a que la salvaguarda
de la vida, de las libertades, de la integridad, así
como del patrimonio de las personas, son fines
que las instituciones no pueden garantizar.

Es anacrónico porque responde a un
modelo político distinto del que gobierna
hoy en México.

Los ajustes que ha realizado el Constitu
yente Permanente se ciñen a la creación de
una nueva institución, como lo es, la Guardia
Nacional, tal como lo hizo la administración de

Vicente Fox al crear la Secretaría de Seguridad
Pública con Alejandro Gertz Mañero, como su
primer titular.

Hasta antes del triunfo de Fox en el año 200

la seguridad del país estaba sostenida por hilos
o acuerdos locales o regionales que involucra
ba la voluntad política o el acuerdo institucional'
de los gobernantes.

Claro que había delincuencia entonces.
Siempre la ha habido. Pero usted y yo podía
mos acudir a una fiesta y salir a altas horas de la
noche sin el temor de ser sujetos de un delito.

El orden público y la paz social a que se re
fieren losfines de la seguridad han sido supe

rados por las nuevas
formas que ha adop
tado la delincuencia.
No es el carterista del

transporte o el robo a
mano armada.

Nuevas formas se

han enquistado en la
delincuencia, como el
cobro de derecho de

piso, el aseguramien
to o secuestro de pro
visiones de boca o la

ciberdelincuencia, las
que ahora superan las

viejas formas de la delincuencia.
Estas nuevas formas son lasque no encuen

tran cabida en losfines de la seguridad o en la
contribución de las instituciones de seguridad
de los tres órdenes de gobierno.

Aumentar el estado de fuerza como estrate

gia táctica de presencia, no soluciona el proble
ma, ni lo agrava.

Persisten las causas estructurales o la ausen

cia de control de la seguridad por mencionar
algunos, que no se solucionan cambiando de
gobierno cada seis años y que sus objetivos en
algunas ocasiones no coinciden con la realidad.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por la
Armada de México

Nuevas formas se han

enquistado en la delincuencia,
como el cobro de derecho

de piso, el aseguramiento o
secuestro de provisiones de
boca o la ciberdelincuencia,

las que ahora superan
las viejas formas de la

delincuencia

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj
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GLORIETA DE COLON
CURIOSIDADES DEL SEGUNDO
DEBATE CHILANGO

'antiago Tas boada esta vez
Ul! llegó con un

rotafolios de esos que
usan los arquitectos,

con láminas enormes, para que se vieran de
manera contundente en las pantallas, a dife
rencia del primer debate en que no se alcan
zaban a leer. Le fue bien en este sentido.

NI HARFUCH, NI EBRARD
Clara fue la tercera en llegar, y aunque

se dijo que lo haría acompañada de Ornar
García Harfuch, el candidato al Senado, lle
gó solamente con Sebastián Ramírez, presi
dente de Morena en la CDMX, la senadora
Citlali Hernández y Alejandro Encinas. Des
de una hora antes ya le esperaba Santiago
Nieto, quien sueña con ser el fiscal capita
lino, si es que ganara Clara. Tampoco le
acompañó Marcelo Ebrard. ¿Habrá sido por
aquello de la Línea 1 2?

INUNDACIONES

Antes del debate, en la CDMX se soltó un
terrible aguacero, en el que la mayor perjudi
cada fue Brugada, políticamente hablando,
pues distintos puntos de la ciudad se inun

daron (se encharcaron, diría Martí Batres), lo
que exhibió que tampoco los gobiernos de
la izquierda en la capital han realizado la obra
de drenaje necesaria, en más de 27 años.

MÁS DE 800 QUEJAS
Este segundo debate le salió muy bien al

IECM, incluso mejor que el primero y todavía
más que el organizado por el INE con los candi
datos presidenciales. Ahora el reto para la autori
dad local capitalina es resolver a la brevedad las
más de 800 quejas que hay más del 70% pre
sentadas por Morena por cualquier cantidad
de presuntas ilegalidades, o solamente para
engordar el trabajo de la Comisión de Quejas,
y colapsarlo para que cuando vengan las que
jas de a deveras, hacia el final de la campaña,
no haya capacidad de procesarlas. ¿O será que
tienen mucho miedo de perder y quieren judi
cializar desde ya la elección? Es pregunta.
PROPAGANDA EN EDIFICIOS OFICIALES

Vaya que en Morena no tienen el más
mínimo recato ya para usar cualquier re
curso del Estado a fin de favorecer a sus
candidatos. En el estacionamiento del lado

oriente de la torre de la Secretaría de Salud

¡federal) en Tlatelolco colgaron propagan
da de Catalina Monreal, candidata de Mo
rena, PVEM y PT a la Alcaldía Cuauhtémoc.
¿Acaso muestras desesperadas de que no
va bien la campaña? Con esos amigos para
qué quiere enemigos.

Foto: Especia
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SE COMENTA SÓLO CON

DE LA TALA A LA EXTORSIÓN
Por Carlos Ramos Padilla

Ciudadanos del Estado de Méxi

co confiaron en que un cambio
de proyecto de gobierno podría

traerles benéficos.

Las disputas internas en Morena entre
Higinio Martínez y Horacio Duarte fueron
ignoradas por la población para abrirle
espacio a la Sra.

Gómez que trató sobre si la lápida pesa
da de haber sido considerada como factor

de irregularidades administrativas a en el
EdoMex, sanciones electorales y sospechas
de malos resultados en su gestión en la Se
cretaria de Educación Pública.

El abandono de Alfredo Del Mazo a

la campaña de su
partido a la guber
natura y los pactos
acordados con Pa

lacio Nacional deja partido a la i
ron una disposición
en las urnas para la
derrota histórica del

PRI en lo que había
sido un importante
semillero electoral.

Delfina llegó y
muchos de sus com

promisos se vinieron
abajo.

Empezó por censurar en la televisora y
radio estatal.

Por "instrucciones" se acabaron "ciclos"

de participación de periodistas y progra
mas informativos y de contenido.

La guillotina contravino las plantas presi
denciales de respeto a la pluralidad.

Las transmisiones públicas de los medios
electrónicos en el Entidad podrían ser sujetos
a fuertes sanciones ya que la inclinación po
lítica y el favoritismo electoral son evidentes.

Esto representa un delito serio debido a
que se tratan de recursos públicos.

Pero más allá, la extorsión en varios
municipios por el crimen organizado
ha pasado de lastimar a establecimien
tos comerciales a ciudadanos en sus

propiedades particulares.

Las bandas delictivas son amplia
mente conocidas y participan de una
impunidad impresionante.

Pero más allá, los pobladores de San
Juan Atzingo, municipio de Ocuilan, ya en
los límites con el estado de Morelos, han
sido muy intensos en sus reclamos al go
bierno estatal debido a que sus bosques
están siendo arrasados por los taladores
clandestinos que son protegidos por las
"honestas" autoridades municipales.

La nociva tala se multiplica en los espa
cios forestales de todo el territorio mexi

quense, a lo que se suman los incendios
provocados intencionalmente con el pro
pósito de reducir áreas boscosas es del
conocimiento público que las cuadrillas de

inspección forestal
dependientes de los
gobiernos federal y
estatal se encuentran

en abandono, son
, ¦cada vez mas redu

cidas y no cuentan
con el equipamiento
indispensables,

Vamos, ni siquie
ra están ad¡estrados

y armados para con
trarrestar a la delin

cuencia organizada
que han encontrado

en la madera una fuente de financiamiento

muy nutritiva para sus actividades ilícitas.
La corrupción y complicidad de las au

toridades con los saqueadores de los bos
ques se reconoce especialmente en muni
cipios madereros como Jalatlaco, Ocuilan
y Xalatlaco y esto evidentemente daña al
equilibrio ecológico, pone en riegos a es
pacios como los santuarios de la mariposa
Monarca y deja en desventaja clara a la co
munidad mexiquense que participa de ma
nera íntegra en corresponder con el pago
de contribuciones al erario para la adminis
tración de su patrimonio.

Mal y de malas la administración de
Delfina Gómez en el EdoMex, entidad que
ya se compara en pésimos resultados con
Veracruz y Morelos.

El abandono de Alfredo Del

Mazo a la campaña de su
partido a la gubernatura y
los pactos acordados con

Palacio Nacional dejaron una
disposición en las urnas para la
derrota histórica del PRI en lo

que había sido un importante
semillero electoral
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

CONVENCIÓN BANCARIA,
EL GRAN FORO DE
PROYECTOS ELECTORALES

^\ara Xóchitl Gál
r^vez y Claudia
I Sheinbaum el

encuentro finsemanal

con los banqueros fue
esencial. Todo sabemos

que sin dinero no hay
gobierno o proyecto
que tenga futuro.

Para el presidente
Andrés Manuel López

Obrador una despedida. Entender que lo que
inicia, termina. Y él ya inicia el camino al olvido,

Con tono de "por
favor recuérdenme", les
dijo que él cumplió sus
compromisos con ellos.
¿Cuáles? Entre ellos lo
sa )r®n , , 

Con la suplica im
pli'cita de "por favor no
me rechacen", Claudia
Sheinbaum intentó

sembrar confianza y
apoyos hacia ella al in
dicarles que ellos saben
que con AMLO no les fue mal ni a banqueros ni
a empresarios.

to Internacional, este donde este, o Santa
Lucía o Texcoco, pero vamos a tener un Aero
puerto Internacional porque el país no pue
de seguir sin un aeropuerto".

YAGUA PARA LA CDMX

Xóchitl habló de recuperar al Conahcyt y al
sector educativo. Ahí proyecta darle tabletas a
cada niño y joven, becas sí, pero deben entrar
a capacitarse y aprender inglés. Hay, afirma, que
revisar hacia dónde va el gasto público y reo
rientarlo a través de someter a una reingeniería
a las empresas del estado: empezando por CFE

y Pemex.
Para acabar con la

corrupción y ,a ¡mpu
nidad daría "dientes"

al INAI que sería un
°;gan'sJmo triPartlta" *
a la auditoria buperior
cJe la Federación por
los cuales pasarían
a revisión todos |os
funcionarios: Ambos

, ,.organismo tendrían
Agentes del Ministe

rio Público para sancionar corruptelas.

Xóchitl habló de recuperar al
Conahcytyal sector educativo.
Ahí proyecta darle tabletas a

cada niño y joven, becas sí, pero
deben entrar a capacitarse y
aprender inglés. Hay, afirma,
que revisar hacia dónde va el

gasto público
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Así como llegaron se fueron. Casi cero aplau
sos. Nada de levantarse de sus asientos para
mostrarles simpatías. Nada de tiempos extras a
sus intervenciones. Fue un te recibo porque te
tengo que invitar, pero... El caso de Xóchitl Cal
vez fue el del contrapunto. Ahí si hubo emoción,
y al final el registro de 18 aplausos que subieron
de intensidad y tiempo.

La hidalguense cumplió las expectativas de
sus anfitriones. No eludió ni tema ni preguntas
y a cambio mostró que, contra lo que algunos
afirman, sí tiene programa de Gobierno y pro
yectos de fondo.

No tiene previsto ir a una Reforma Fiscal in
mediata, sino a una reactivación y crecimiento
de la economía y el desarrollo. ¿Cómo?

1. Rescatar y reactivar la esencia de la Refor
ma Energética del Pacto por México y de Enri
que Peña Nieto, para en lo básico invitar a la IP
nacional y extranjera a las rondas de exploración
y explotación de gas y petróleo.

"Hay dos áreas de petróleo: la que explora y
la que produce que es rentable... en esa, como
está en la Constitución, nada cambia"

"En la otra la Constitución permite la partici
pación privada", y a eso se irá, afirma.

No se puede seguir girando, dice, sobre la
falacia de la soberanía cuando se importa casi el
90 por ciento de gas y gasolinas.

Hay que regresar al modelo anterior y expli
carles bien a que explicarles bien a los mexica
nos que Pemex debe transformarse a Petróleo
y Energías Mexicanas, para que entrar al sector
del futuro de las energías limpias, la energía
eléctrica y la renovable; a la geotermia, al hidró
geno y a la captura de carbón y así "hacer un
nuevo modelo de negocio para Pemex".

2  En cuanto al Aeropuerto para la Ciudad
de México, reconoce, representa un problemón.

'Ya hacemos un estudio serio con los mejo
res especialistas para podertomardecisiones..."
o Texcoco o Santa Lucía, no hay más, asegura. Y
con participación de la IR No se puede proyec
tar una solución con inversión pública cuando se
tiene la bronca fiscal que se tiene.

"A mí me gusta Texcoco para almacenar
agua tratada y purificar esa agua para la ciu
dad... lo estoy estudiando, lo están estudian
do Luege Tamargo, y mis expertos financieros.
"Entonces vamos a tener un buen Aeropuer

En cuanto a la relación con EU, dijo propon
dría la creación de una Agencia Aduanal binacio
nal para detener el tráfico de armas de EU a Méxi
co y de Fentanilo de México a EU. Adicionalmen
te piensa proponer la creación de una agencia
trinacional contra incendios forestales México, EU
y Canadá, con equipos y bomberos altamente
capacitados para combatir estos incendios que
producen graves pérdidas cada año.

Gálvez cerró su participación advirtiendo
que en algunos estados y regiones no exis
ten las condiciones necesarias para ejercer
el voto debido a la intervención de la delin

cuencia organizada.
Un encuentro de banqueros que fue más

bien una mesa de examen de candidatos presi
denciales con resultados interesantes.

Un debate diferido entre los aspirantes pre
sidenciales en el que el aplauso de los asisten
tes fue una especie de aprobación de un sector
muy reacio a hacer cualquier crítica.

EL SENADO MEXICANO Y LA NASA

Bajo la presidencia de la tlaxcalteca more
nista Ana Lilia Rivera se ha generado una fuerte
relación de instituciones y organismos interna
cionales de la Ciencia, Artes y el Espacio.

Entre ellos con la Nasa y como parte de
la conmemoración del Bicentenario de la ins
tauración del Senado Mexicano esta cámara

se prepara para la visita del director de la
NASA, Bill Nelson quien llega con la adminis
tradora adjunta, Pamela Melroy.

Este encuentro se da al parejo del proyecto
de decreto de reformas a la Constitución en ma

teria de actividades ultraterrestres, y tiene como
objetivo fortalecer la agenda educativa y de
cooperación espacial entre México y EU.

La colaboración entre México y la NASA ha
sido larga y fructífera, advierte la senadora Rivera,
y se ha reflejado en una amplia gama de ámbitos,
por lo que esta reunión, indica, fortalecerá el ám
bito educativo, la innovaaón y la investigaaón, en
áreas como las ciencias de la Tierra y Nanosatélites.

Está previsto que México, en coopera
ción con la NASA, lance la "Constelación de
Nanosatélites AztechSat", para el monitoreo y
protección de fauna marina y medio ambien
te, para lo cual, la AEM ha integrado a varias
universidades a este proyecto educativo alta
mente especializado.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LAS EXTRAÑAS
PRISAS DE MORENA
En cinco se

manas será

la elección.

Para el lunes 3 de ju
nio el país estará pon
derado y discutiendo

el resultado.

Estamos ante la posibilidad de un cam
bio de régimen, por el impacto que tendrían
las reformas propuestas por el presidente
Andrés Manuel López obrador en la materia
electoral y respecto al Poder Judicial.

Pero al mismo tiempo nos encontramos
en la factibilidad de que Morena no cuente
con la fuerza suficiente para culminar el plan
de Palacio Nacional.

De ahí que sea tan relevante lo que ocurra
en la conformación del Poder Legislativo, inclu
so para quien resulte vencedora de la contien
da, ya sea Xóchilt Gálvez o Claudia Sheinbaum.

Lejos de estar resuelta la situación, hay ele
mentos que permiten plantear que el resultado

tos generales para permitir un fraude a la Cons
titución, que es el que se observará en la apli
cación de disposiciones reglamentarias, como
intentaron, en su momento, en lo que respecta
alterna eléctrico y al Plan B para debilitar al INE.

En Morena sabían que lo aprobado era con
trario al texto constitucional, pero creyeron que
podían esquivarlo, pero se toparon con jueces
valientes, que otorgaron suspensiones, y eso es
lo que ya no quieren que se repita.

El daño mayor, sin embargo, estará en que los
sectores más vulnerables no contarán con posibili
dades de beneficiarse de la protección de la justi
cia en cuestiones que les afectan en modo directo.

Algo similar puede observarse en la Ley de
Amnistía, que pretende dotar al presidente de
la República de la facultad de otorgar inmuni
dad total a delincuentes que tengan informa
ción para esclarecer los casos de alto impacto.

Esto puede ser aprovechado por toda cla
se de bandidos, incluidos del involucrados en
hechos de sangre, narcotráfico, secuestro y ase
sinato, ya que no hay límites en la discrecionali

El IndependienteFecha: 22/04/2024
Página: 19

Area cm2: 407

1 / 3

Columnas Políticas

Confidente emeequis

Julian Andrade

Costo: 23,606

Página 188 de 215 Índice



será cerrado.
La serie de re

formas que está por
aprobar el partido ma
yoritario y sus aliados
en las cámaras legisla
tivas, dan pistas de que
algo está ocurriendo
en los análisis y cálcu
los sobre el resultado

de los comicios. Tienen

una prisa que no enca
ja en el discurso de la
ventaja de dos dígitos
que pregonan, un día
sí y el otro también. Las
evidencias sobre esta

situación son diversas.

Primero, una refor
ma para "garantizar"
una pensión de 16 mil pesos a quien se jubile,
aunque mientan anunciando que será la del úl
timo salario recibido. Una medida totalmente

electorera, porque no habrá bolsa financiera
que lo resista. Tan es así, que quieren utilizar
unos 40 mil millones de pesos de cuentas in
activas en las Afores de mayores de 70 años.
Caravana con sombrero ajeno, ya que no son
recursos del gobierno, sino de los propios tra
bajadores y de sus beneficiarios.

La jugada ya no salió como esperaban, por
que la posibilidad del traslado de esos recursos
ha generado toda clase de sospechas y más
aún el sostener que las Pensiones del Bienestar
se fondearán con las ganancias del Tren Maya
y del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
algo que no ocurrirá ni en el largo plazo.

Y en ese mismo tenor hay que añadir los
cambios a la Ley de Amparo, que tiene como fin
impedir que se apliquen suspensiones con efec

La serie de reformas que
está por aprobar el partido
mayoritarío y sus aliados
en las cámaras legislativas,
dan pistas de que algo está
ocurriendo en los análisis y
cálculos sobre el resultado de

los comicios. Tienen una prisa
que no encaja en el discurso
de la ventaja de dos dígitos

que pregonan

dad que se otorgara.
Es una medida que

se aparta del espíritu
que tuvo la amnistía de
1978, ya que en aque
lla oportunidad se apli
có a presos de carácter
político, ligados a los
grupos guerrilleros,
pero que no estuvieran
en procesos de delitos
contra la vida.

José López Portillo
la utilizó como una me
dida de resarcimiento a

quines habían sido tortu
rados y sometidos a jui
dos contrarios al debido

proceso y para abonar a
la construcción de un ambiente que hidera posible
la reforma política. Ahora es un misterio lo que se
pretende y de ahilas dudas legítimas que produce.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Margarita González Saravia, de la coalición

Sigamos Haciendo Historia, ya visitó la mayoría
de los municipios de Morelos. Sabe que uno de
los problemas más graves que aquejan al esta
do que quiere gobernar es el de la inseguridad,
y en el primer debate entre candidatos hizo pro
puestas relevantes al respecto. Es interesante
que tome distancia del gobernador Cuauhté
moc Blanco, quien tiene una de las peores ca
lificaciones en ese tema. Otro aspecto del que
sabe mucho es el turismo, y el plan que contem
pla es bien visto por los empresarios.

González, junto a Lucy Meza y Jessica Orte
ga disputan, además, la medalla de convertirse
en la primera mandataria morelense.
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if con quien

Una de las cosas que con Javier May
ocurrirá en Tabasco (donde en el 88,
Andrés Manuel López Obrador inició
su "revolución de conciencias"), es que
gobernará con fundadores del movimiento
de izquierda.

Como él.

Suena justo, por el lado de d in
oportunidad a los que iniciaron con AMLO
el establecimiento de un nuevo régimen.
MORENA ya gobernó un sexenio en

el edén en llamas por los extremos del
calor y de la violencia, pero con antiguos
priístas qne marginaron y ningunearon a los
militantes originales.
El de Comalcalco escribirá otra historia.

No obstante, no quiere decir que los
fundadores son la octava maravilla o

necesariamente aptos para gobernar.
De hecho, de alguna manera dando la

razón a los que los humillaron, varios de ellos
han mostrado valores inferiores al cobre.

May Rodríguez deberá tener cuidado de no
convocar a gente sin preparación ni vocación
política o de servicio, para no convertir su

intento de hacer justicia a los suyos en una
pesadilla in justa para el estado.
Es verdad que Regeneración Nacional

fue infiltrado por toda clase de reptiles y
sanguijuelas proveniente de otros partidos,
pero también que entre los propios y
legítimos morenistas hay especies nocivas y
rapaces.

Se antoja algo parecido a las cuntas de
mujeres: es justo, siempre y cuando las elegidas
tengan con qué responder, y no únicamente
figuren por su condición de género.
Lo mismo con los fundadores: los que

valgan más allá de solamente ser pioneros,
¡adelante!

Más importante que hacerles justicia
tiene que estar el interés superior de la
ciudadanía de dejar de ser representada por
ineptos e hipócritas.
Frente ala urgente necesidad de

llamar a los más capaces para sacar del
hoyo a Tabasco, tarea que por lo demás
no será nada sencilla, no caben dudas ni
contempl acione s.
Ayer, el futuro gobernador 7 de cada

10 coterráneos lo prefieren tuvo que dar
el mensaje claro de que él sí se rodeará de
personas honestas, respetables y útiles.
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El petista
hontofobo

Mientras la muy ovacionada, Nancy Núñez,
hablaba acerca de lo que liará en Azcapotzalco
por la comunidad LGBTIQ+, su candidato a
concejal. Jaime Blas Hernández, mostrabasu
desagrade hacia quienes pertene cen a ella

En las tierras chintololas se llevó a cabo el

Foro de Diversidad Sexual y Género en donde
Núñez, Alej andró Carbaj al, Temístocles
Villanueva y Jaime López Vela hicieron de
conocimiento a los tepanecas la labor que
emprenderán en favor de la comunidad.

Al Ilegal' a Blas, le pusieron un collar de
flores emulando estar en Hawai, allí donde
la fiesta pondera y nadie es criticado, sin
embargo, el pequeño petista no se sentía
cómodo rodeado de mujeres y hombres trans,
lesbianas y homosexuales que dejaron ver la
homof obia que corre por las venas del hijo
de la militante del Partido del Trabajo, Betty
Hernández,

Habrá que ver tanta hipocresía, si el PT ha
dicho que son un instituto político progresista,
defensor de derechos y respetuoso de las
libertades; no obstante, el hombre está sentado
allí, nonpor du labor, sino por las cuotas
políticas que el partido le debe a su mami.

Queda claro que muchos son políticos
natos y otros marionetas de las circunstancias.
Me sigo preguntando, ¿qué le debe el PT a la
concej al de Miguel 1 Iidalgo, Betty I lemández,
o qué le sabe la mujer a Ernesto Villareal que le
conceden todo? Porque no sólo es Jaime Blas,
su hija Pauliana también entró en la lista de
Aliguel Hidalgo como suplente.
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Hechos i) desechos
Desde que Ricardo Salinas tomó por la
ñicrza las instalaciones del canal 40 en 2002

sin que Vicente Fox hiciera nada, Ricardo
Salinas vio que, a través de la fuerza, la
intimidación y el chantaje podía conseguir lo
que quisiera.
Su audiencia en su totalidad de clase

baja, pensó erróneamente que Azteca sería
la "televisora del pueblo", pero fueron los
primeros en ser traicionados. La guerra entre
televisoras comenzó con el robo de personal,
conceptos y estrategias y ambas televisoras
impusieron vetos y sanciones para quien
trabajara en la "competencia".
Con la ayuda de Paty Chapoy el canal

tomó forma y uno de los programas
institucionales comenzó: Ventaneando,
de espectáculos y entrevistas a gente de la
farándula y luego derivo en linchamientos
mediáticos; el otro fue Hechos, con Javier
Alatorre. con la particularidad de dai las
noticias como si de un partido de fútbol se
tratara: a gritos.
El show estaba en la mesa de programación

mientras el dueño de la televisora descubría

que el canal era un arma de manipulación
y chantaje muy poderosa. "Mágicamente"
comenzaron a fluir los permisos y

concesiones que empoderaron más a Salinas
hasta que, en 2018 entró ai poder Andrés
Manuel López Obrador que, aunque lo
incluyó dentro de los empresarios consejeros
del gabinete, no era manipulablc como Peña
ni omiso como Fox y no le abrió las puertas
que Salinas esperaba; comenzó la guerra,
y con la estridencia de Alatorre se llamó a
no acatarlas medidas que dictaba Gatell,
obligando a sus trabajadores a laborar en
plena pandemia, porque "hay que trabajar".
El segundo fue el de los libros de texto,

apoyando la campaña contra la Nueva
Escuela Mexicana porque esa educación
era "comunista"; ahora son las Afores y con
la estridencia acostumbrada, se intenta
convencer a su cada vez menor audiencia

de que sería un "robo" permitir el decreto
presidencial.
En todo esto hay un denominador común,

las perdidas que todo ello le ocasionan al
magnate pues sus intereses económicos están
en todo y se ven cada vez más mermados.
La utilización de un MEDIO PUBLICO

GONCES 10NADO para manipular a las
audiencias y mentir descaradamente
debería estar sancionado y por supuesto
DESECHADO.
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Ataques

Conforme avanza la contienda electoral
en la Ciudad de México, comienzan a
registrarse 2 tendencias constantes: la
proliferación de "encuestas a modo", que
intentan manipular o engañar al electorado,
y los ataques de uno y otro bando sobre la
destrucción de su publicidad.
En las alcaldías gobernadas por la

oposición, son constantes las denuncias
acerca del retiro de propaganda por parte de
empleados de Jas demarcaciones, lo cual ha
sido registrado y cfiñmdido ampliamente.
Pero lo mismo ocurre en Xochimilco, donde
el PAN también documentó con video e

interpuso una denuncia en contra de José
Carlos Acosta, exodil con licencia que busca
cobijo en una diputaciónfederaL
En ambos casos, sobre todo en el

primero, serán los ciudadanos quienes
avalen o desmientan a las cncucstadoras

que han presentado sondeos que no son
acordes con la realidad. Será interesante

ver el 3 de junio, una vez que se sepan los

resultados de los comicios, que empresas
saldrán a dar la cara y asumirán el costo
poli tico y de credibilidad por prestarse al
juego de la manipulación de tendencias.

Pero pasemos a un teína más amable. La
candidato del PRD por el Distrito 12 local,
con cabecera en la Alcaldía Cuauhtémoc,
Rita Cecilia Contrcras, presentó su Pian
de Trabaj o que, de ganar en las urnas,
impulsará desde el Congreso de Ja Ciudad
de México. En este destaca la necesidad

de que todos los programas, proyectos y
políticas públicas que apruebe el órgano
legislativo tengan como premisa básica la
asignación de recursos económicos, para
que se llagan realidad en beneficio de los
habitantes de la capital del país.
Entre sus principales compromisos,

resalta que los recursos aprobados por
el Congreso capitalino garantícenla
obligación de proveer las herramientas
necesarias para lograr un mayor progreso;
entornos segui os; viviendas dignas;
empleos bien remunerados; espacios
públicos con excelentes servicios, y escuelas
seguras y equipadas.
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Quién es quién
en las (alacias
MAESTRO, LE FUE MUY BIEN A CLAUDIA EN LA
87 CONVENCIÓN NACIONAL BANCARIA.

En cambio, los deí billete ya saben quién es quién en
las falacias, no tomaron en serio los dichos y las ideas
de Xóchitl, y prefirieron la foto con Sheinbaum.
La prianista dijo que en el segundo debate no
hará caso a asesores y será más incisiva con la
morenista.

O sea que irá con los dientes bien afilados, aunque
chuecos.

líerthn culpa a Claudia de los "feminicidios" del
"asesino serial*' de lztacalco.

Todavía no &e le comprueban esos asesinatos ai vil tipe
jo salvo el de la chica de 17 años, y Madam Mimyaestá
lucrando con el dolor ajeno para llevar agua a su causa.
Revelan que Gálvez le apostaba al Cruz Azul con
dinero del erario.

Le sigue apostando todo a su campaña, gastándose inú
tilmente el presupuesto del Priankenstein y Chuchigor.
Dicen que Alito ya se ve como candidato presidencial
en 2030.

Yo lo veo como presi...diario de un reclusorio cam
pechano, o barriendo las calles de Insurgentes Norte,
afuerita de lo que para entonces fue la cueva matriz de
los ladrones del PRI.

Marko Cortés citó que está enjuego el futuro de
México, <fyes democracia o tiranía".
Nunca más la dictadura prianista, mejor la vía demo
crática transformadora,

Buscadores lanzan la campaña "Te cambio mi vo
to por mis desaparecidos".
Muy mal, no faltarán candidatos que con tal de ganar
votos prometan encontrarlos al otro día de tomar pose
sión de sus cargos, y id final de la gestión no llagan nada.
El Episcopado ordenó a vicarios no hacer proseli
tismo político o partidista en sus misas, y colocar
el aviso con teléfono y correo para quejas.
Buena medida, pero nunca taita un Judas iscariote
traidor al pueblo yservil con los poderosos.
Concluyó la selección del jurado en el caso contra
Trump.
O jalá lo declaren culpable y condenen, y si no le re
tiran la candidatura con su veredicto, al menos que
la abollen.
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Candidatos
en las
universidades

LOS ESTUDIANTES SON CRITICOS

Se ha vuelto cotidiano que las y los
candidatos a diversos cargos públi
cos, acudan a centros educativos, pa
ra exponer sus ideas. Su presencia se
considera un buen termómetro, para
conocer su popularidad. Por supues
to, se encuentran con manifesta
ciones de diversas características,
algunas a favor, pero, la mayoría im
plican cuestionamientos, los cuales
responden con audacia.
En general sus discursos son

coincidentes, aseguran tener solu
ción para todo; bien sabemos que la
mentira se vuelve la constante. Al fi

nal, han escuchado críticas severas,
inconformidades y expresiones de
molestia con el actual estado impe
rante en el País.
El reto no es fácil, bien saben los

aspirantes a cargos públicos, que
no escaparán a señalamientos de
corrupción y de la absoluta inca
pacidad de muchos de los que nos go
biernan. Los estudiantes hablan con

la verdad, "no se andan por las ra
mas" y lo más valioso, es que, mues
tran el verdadero sentir del pueblo,
sobre el desprecio de quienes hoy
manejan a la Nación y sobre como lo
hacen.

Lo importante es valorar debida
mente las opiniones. Por cualquier
lado que se analice, es sano y digno
de aplauso, que universitarios sean
escuchados y de alguna manera con
tribuyan a un favorable cambio de
conducta. México reclama modifi

caciones de fondo, atender proble
mas torales sin ñcción, ni mentiras.
El drama de la seguridad nos agobia,
la corrupción nos ahoga y la falta de
capacidad de los "hombres del po
der" es inaceptable. Queda una es
peranza, el que de esos jóvenes que
hoy critican, se vuelvan gobernantes
y cuando lo sean, no cambien.
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Bragada:
prosperidad
compartida
GÁLVE2 YTABOADA SON IGUALES

¿Qué tienen en común Xóchitl Gál
vez y Santiago Taboada? La res
puesta es sencilla. Son la cara de las
fuerzas políticas detrás de ambos.
El PRI, PAN, PRD y las prácticas de
gobierno situadas por la población
en 2018 en indeseables evaluacio

nes persistentes.
Esos dos nombres están vincula

dos alas imágenes permanentes en
nuestra memoria relacionadas con

Enrique Peña Nieto, Felipe Calde
rón o Vicente Fox.
En todas las encuestas el bino

mio representado por ambos está
en retroceso ante el dúo de Clau

dia Sheinbaum y Clara Brugada.
La exalcaldesa planteó en el deba
te propuestas contraía corrupción
del llamado "cártel inmobiliario" y
a favor de la recuperación, distribu

ción y calidad del agua sin discrimi
nación.

En lo más esencial, Brugada y
Sheinbaum representan este 2 de
junio el proceso de renovación de
la comunidad social y política más
comprometido con lo social de la
historia nacional que continuará
en eí ejercicio del poder y el cum
plimiento de la proximidad popu
lar.

Los gobiernos de Morena tan
to en la capital del país como en la
nación mantienen muy alto reco
nocimiento. Ahora hasta las varia

bles macroeconómicas, como quedó
claro en la Convención Bancaria

en Acapulco, ofrecen una cercana
prosperidad compartida también
en términos de acceso a derechos...

como el agua limpia o mayor trans
parencia.
Por eso el empeño desespera

do en los últimos dos meses de la

campaña de Taboada para sepa
rar artificialmente a la candidata a

la Presidencia y a la aspirante a la
Jefatura de Gobierno, para desca
lificar la acción de la justicia o el in
tento de censurar a Brugada para no
hablar de "cártel inmobiliario". La
Fiscalía General de Justicia, lide
radapor Ulises Lara, seguirá con su
trabajo.
El Jefe de Gobierno, Martí Ba

tres, lo ha hecho al atender a la
alcaldía Benito Juárez sin mez

quindades ni dudas. Son tiempos de
prosperidad compartida.
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Se pasan de
lanzas
Puras penas da el secretario de Seguridad
del Estuche de México, Andrés Andrade
Téllcz, pues se quiere hacer como que
la Virgen le habla y deslindarse de su
responsabilidad en el caso de José
Alfredo Hurtado Olascoaga, El Fresa, el
mero shaka de la Familia Michoacana,
quien se apareció como Pedro por su casa
en un concierto en el palenque de la Feria
de Tejupilco que ofrecieron Edén Muñoz
y Remmy Valenzuela.
El mandarrias de la SS se quiso hacer
el chistoso al afirmar que su área de
inteligencia si trabaja, pero lo extraño
es que no detectaron al buscado
delincuente el pasado 26 de marzo,
durante la presentación do los artistas
Remmy Valenzuela y Edén Muñoz en
la Expo Feria de Tejupilco, municipio
mexiquense que colinda con el estado
de Guerrero, una zona controlada por el
cártel de La Familia Michoacana.

Lo más ridiculo del jefe policiaco es que
justificó su ineptitud con un comunicado
en el que se lava las manos, como Policio
Pí latos, y le aventó el pcx a Rosa Iscla

Rodríguez Velázqucz, titular de la
Secretaría de Protección Ciudadana
Federal, disque porque a ella le
correspondía atorar al buscado criminal.
Lo anterior dej a muy mal parado al brazo
shaka de la SS, pues no solo se embarcó
con las autoridades federales, sino que
quedó clara su ineptitud para combatir a
la delincuencia organizada, pues tenían
bien puesto a Ei Fresa y como diría El
perro Bcr mudez, "era suyo, lo tenían y lo
dejaron ir".
El Fresa, junto a su hermano Jonhy
Hurtado Olascoaga, El Pez, son fugitivos
de las autoridades de México, quienes
ofrecen un melón de pesos como
recompensa a quien brinde información
para dar con su paradero.
La cosa está tan cañona que también son
buscados por los gringos, al ser señalados
como los principales distribuidores de
fcntanilo en el vecino país del norte,
entonces, es grave la omisión de que no
lo hayan detectado en primera fila en
un evento público de la Expo Feria de
Tejupilco. La neta se pasaron de lanzas.
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EL SEGUNDO
ROUND
El segundo round gue tendrc lugar el próximo
domingo entre los tres candidatos a la Presidencia
representare una segunda oportunidad para ellos; luego
de un primer encuentro en el que el formato no ayudó
mucho a la confrontación de ideas. Los equipos de la
morenista Claudia Sheinbaum, la aliancista (PRIPAN
PRD) Xóchitl Gálvez el emecista Jorge Álvarez Máynez
tuvieron tres semanas para corregir errores y a finar
estrategias, mientras que en el INEse tomaron medidas
para evitar nuevas fallas, como las de los relojes. Se
prevé gue millones de ciudadanos estén pegados a las
diferentes plataformas de difusión el próximo domingo,
siguiendo la transmisión del debate gue tendrá lugar en
los estudios Churubusco. Pendientes.
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La 4T, de cabeza en Colima

Desde el Pacífico nos reportan
que la 4T enfrenta un severo
riesgo de debacle electoral en

Colima debido al desbarajuste que hay
en las candidaturas por la pésima ope
ración de la gobernadora Indira Vizcaí
no. En la capital, Morena no ha podido
iniciar campaña, pues la nominación de
Viridiana Valencia fue impugnada y el
Tribunal Electoral aún no resuelve. En

Manzanillo el árbitro ordenó que el can
didato fuera varón, pero el partido
guinda designó a Rosi Bayardo, lo que
tiene este registro sujeto con alfileres,
pues el Tribunal ya revisa el caso. Lo
mismo ocurre en Tecomán, donde la
candidata debía ser mujer, pero el elegi
do fue Armando Reyna. Puras malas
cuentas de Indira, se dice por allá.

Atemorizan en Sinaloa

Hay quienes están convencidos de
que tras el secuestro, en días pa
sados, de Luis Alonso García Co

rrales, hay mucho de fondo. Luis Alonso
es mucho más que un simple candidato
a regidor de Culiacán; es el secretario de
Organización del Partido Sinaloense
(PAS), que a nivel estatal tiene más mili
tantes que el PAN y el PRD juntos. El PAS
puso a toda su estructura, que incluye a
la mayor parte de la comunidad de la
Universidad Autónoma de Sinaloa, a
disposición de una alianza opositora

que amenaza con restarle poder al go
bernador Rubén Rocha mediante el

triunfo en las elecciones de alcaldes y
diputados locales. Alguien tuvo en su po
der durante tres días al responsable de
esa estructura lo que, se asegura, es un
mensaje para tratar de inhibir la movili
zación de las bases del PAS.

Amparo, a tiempos extra

La reforma en materia de amparo
que se discutirá y eventualmente
se aprobará esta semana en la Cá

mara de Diputados va que vuela hacia la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
En el mundo jurídico se considera una
afrenta que la 4T se haya atrevido a aco
tar una figura que a partir del siglo XIX
fue una aportación de México al mundo.
Una voz crítica es la del ministro Juan
Luis González Alcántara Carrancá,
quien durante un foro organizado por la

UNAM en días pasados no fue muy
amable ni con la reforma ni con sus pro
motores. En el Senado adelantan que en
caso de aprobarse, apenas sea promul
gada, la oposición presentará una acción
de inconstitucionalidad para tratar de
invalidarla, con lo que el debate se irá a
tiempos extra.

¿Marcha por las pensiones?

Y para seguir con las últimas tra
vesuras legislativas de este se
xenio, se comenta que algunas

mentes creativas de los partidos que
conforman la coalición Fuerza y Cora
zón por México ya están pensando en
convocar a una "marcha ciudadana" en

defensa de las pensiones. Se trata, di
cen, de aprovechar la incertidumbre
que generará entre la población la re
forma —a punto de aprobarse— por la
que se creará un fondo con los ahorros
no reclamados. Algunos integrantes
del cuarto de guerra de Xóchitl Gálvez
no ven con buenos ojos la idea, por el
riesgo de que al politizar el tema les
salga el tiro por la culata. La decisión
aún no está tomada, pero hay varios
muy entusiasmados con ella. Veremos.

Si Rafael Solana viviera...

En el mundo del teatro y de las le
tras se comenta que si el gran es
critor Rafael Solana viviera... se

volvería a morir al ver el estado en el que
se encuentra el teatro que lleva su nom
bre, dentro del Centro Cultural Veracru
zano. La asociación civil que maneja el
lugar —sin intervención de ningún nivel
de gobierno— tiene el complejo en un to
tal abandono, al grado de que ya no está
el nombre de Solana en la marquesina,
alguien se llevó todas las placas conme
morativas y la sala está sucia y malo
liente. Cercanos al gran cuentista y
dramaturgo acusan opacidad del patro
nato que maneja el Centro Cultural, el
cual no se ha preocupado por tener en
condiciones dignas este sitio, dedicado a
la memoria de Solana.
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LópezGatell:
¿premio a la
deslealtad?

Nostradamus El

Al cierre de esta administración, y a unas
cuantas semanas de la elección presi
dencial, hay un tema de la agenda pú

blica que ha provocado que vayan y vengan
pasos acelerados y nerviosos por los pasillos
del Palacio Nacional.

Se trata del tema de salud, y no sólo desde la
perspectiva de las tareas pendientes, como la ins
trumentación de la cobertura de salud universal,
la operación de la "Megafarmacia" o las insufi
ciencias en el abasto de medicamentos.

El motor central de las preocupaciones radica
en que durante las últimas semanas la empresa
Intelite realizó un análisis, solicitado por la propia
Presidencia, a partir de un proceso de consulta a
las familias y personas relacionadas con pacientes
que sufren algún tipo de cáncer.
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Después de hacerles varias preguntas que per
miten tener información cualitativay cuantitativa,
los resultados apuntanhacia que una abrumadora
mayoría délos consultados señalan al propio jefe
del Palacio como el principal responsable de la
falta de medicamentos para el cáncer.

Claramente, le funcionó muy bien a Hugo
LópezGatell operar políticamente la estrategia
de salud, puesto que, al final de cuentas, logró
aventar hacia arriba las responsabilidades. Se
trata de una jugada que para muchos podría con
siderarse como políticamente inteligente, fría y
audaz, pero también hay conocedores de lo que
sucede detrás del telón de la política que tienen
una opinión diferente y apuntan sin equívocos a
que aventar las broncas hacia arriba, más que un
acto de cobardía, es un acto de deslealtad.

Lo paradójico de esta historia es que a pe
sar de todo lo anterior, ya se comenta en los
pasillos del Palacio que el presidente López
Obrador está considerando al mismísimo doc

tor LópezGatell como un posible mariscal de
campo para reforzar la estrategia de salud,
para que los asuntos emblemáticos de su ad
ministración, como son la "Megafarmacia" y
la cobertura universal, no se conviertan en un
lastre el próximo 2 de junio.

Los más leales del Palacio no han podido
ocultar su preocupación frente a la posibilidad
de que precisamente quien metió al presidente
en el callejón sin salida de la salud sea el que
vaya a encontrar la fórmula mágica para sa
carlo del problema. ¿Premio a la deslealtad y a
la ineficacia? Al tiempo.
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Preocupaciones
de primavera

Luis M, Cruz

IEn estos días tuvieron lugar las reu
niones de primavera de las institu
ciones financieras internacionales

en Washington, señaladamente el
O Fondo Monetario Internacional y el

Banco Mundial, para evaluar las perspectivas de
la economía global en lo inmediato y el año
próximo. En general la economía se desacelera
y no obstante la disposición financiera para im
pulsar el desarrollo, destrabar cuellos de botella
y apoyar al sur profundo en el combate a la po
breza, el cambio climático y la inseguridad hí
drica y alimentaria, el acceso a los recursos
está limitado por las altas tasas de interés,
2 La cautela sigue siendo una constante, dadas

.las tensiones geopolíticas y la persistencia de
la inflación, que no cede como quisieran los ban
cos centrales, con lo que el ciclo de reducción de
tasas de interés aún podría prolongarse, afectan
do los costos del dinero y la cotización de las mo
nedas. Es decir, el superpeso continuaría boyante
en tanto se sostenga la alta tasa de interés del 11:4%
que lo mantiene como la divisa especulativa de
mayor rendimiento en el mundo, no obstante
encarecerlas exportaciones mexicanas, así como
el turismo, ademá s de mantener elevada la infla
ción local en torno al > 0,(1.icio que todo el crédito
funciona con tan elevada tasa de interés; así, el
vigor del superpeso lo pagamos todos.
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3 La economía mundial sigue menguando. El
. promedio general de crecimiento ha bajado

al 3%, medio punto menos que las previsiones
de otoño, en tanto que para América Latina, per
sistirán los rezagos, marcados por las altas tasas
de interés, la inflación persistente, la pobreza y
la baja productividad, perfilando otra década
perdida. En la región, México crecerá aún me 
nos, en tomo al 2%, desaprovechando el proceso
global de relocalización, pues las inversiones
extranjeras no se están dirigiendo a nuestro país
sino a otros más atractivos como la India,
Vietnam o Singapur. Las remesas son la princi 
pal fuente de divisas, no obstante sospechas de
origen en el narco, por encima del petróleo, el
turismo y las exportaciones agroalimentarias.
4 Para México, una menor tasa de creci

. miento significa menor captación tribu
taria, cuando se estima que el nuevo gobierno
padecerá estrechez fiscal y una alta carga por
los compromisos adquiridos. Si bien el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
atribuye la vulnerabilidad de la economía na
cional a los vaivenes geopolíticos, dado su gra
do de apertura e integración al comercio
mundial, el principal riesgo para nuestro país
Son las elecciones presidenciales en los Esta
dos Unidos. El tema migratorio es tan desta
cado como el comercio o el narcotráfico, dado

que demócratas y republicanos insisten en
una frontera más segura, menos porosa y si
es necesario, hasta cerrada, al tiempo que en
2025, nomás entrando ambos nuevos gobier
nos, habrá de revisarse el Acuerdo Comercial
MéxicoEstados UnidosCanadá (ACME, como
le llaman allá), siendo oportunidad de ajustar
la relación bilateral a conveniencia.

5 Al momento, el acumulado de encuestas

. en Estados Unidos muestra un virtual em

pate técnico (Biden 461á, Trump 44%)) pero con
una desaprobación de 60% para Biden. Si la
justicia no detiene a Trump en alguno de los
casos por los que está siendo juzgado, es el can
didato con mayores posibilidades de ganar otra
vez, pudiendo ser su primer paso el apretar a
quienes considera competencia desleal: China
y México. Trump, habiendo sido ya condenado
por violación y fraude, enfrenta ahora a la jus
ticia penal por haber pagado como si fueran
gastos electorales el silencio de una actriz pomo
con quien sostuvo una relación extramarital,
Stormy Daniels. Increíblemente, aun si fuera
condenado a prisión, no le impediría seguir en
la carrera por la presidencia, como parece ser
que tampoco los restantes juicios por manipu
lación electoral en Georgia, sedición o incitación
al motín y al asalto del Capitolio el 6 de enero de
2020. ¿En serio, electores, qué importa? H3
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Futuro compl cado

Enrique del Val

En este convulso momento global,
que abarca desde el conflicto entre
Israel y Hamás, pasando por los
recientes eventos en Irán con el

asesinato de siete de sus militares

de alto rango en su embajada en Damasco, pre
suntamente cometido por el Mossad israelí,
Seguido por la respuesta iraní con drones la
semana pasada, hasta el prolongado conflicto
entre Rusia y Ucrania, y culminando con el re
ciente acto brutal del Presidente ecuatoriano a

nuestra embajada, nos encontramos ante un
panorama en el que la República Popular China
se consolida como potencia mundial de mane
ra relativamente discreta, como es la tradición
ancestral china, hasta ahora superando mu
chos obstáculos internos y externos.

A principios de este mes la revista inglesa
The Economist publicó varios artículos sobre
lo que está ocurriendo en aquella nación asiá
tica, y valdría la pena comentar algunos de los
datos e información que proporciona. Quizás,
a mi juicio, el dato fundamental es la confirma
ción del presidente Xi Jinping como el máximo
líder, posiblemente ya superando al propio
Mao Zedong, que no es cosa fácil en un país
con el culto a la personalidad tan marcado.

La revista hace un poco de historia y demues
tra paso a paso cómoXi se ha ido desprendiendo
de los que podrían ser sus competidores en el
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poder, todos aquellos que eran hijos de los com
pañeros de armas más cercanos a Mao, como
su propio padre Xi Zhongxun. Varios de estos
"príncipes" participaban en diversos comités
del Partido Comunista, pero en la reorganiza
ción paulatina el único "príncipe" que queda en
la Comisión Ejecutiva es él.
La mayoría de su§ competidores han

muerto de causas naturales o han sido dete

nidos y sentenciados, principalmente por co
rrupción, como ha sido el caso de Ren
Zhiqiang, que dirigía empresas estatales y fue
condenado a 28 años de prisión, o el más co
nocido, el famoso dirigente Bo Xilai, envuelto
en el asesinato cometido por su esposa de un
hombre de negocios británico y que al final
fue condenado a sentencia perpetua por abu 
so de poder y corrupción.

La mano férrea con la que está dirigiendo a
ese inmenso país le ha permitido desarrollarse
económicamente de una manera impresio
nante, incluyendo la hazaña de haber sacado de
la pobreza extrema a millones de chinos. Pero
su visión es que hoy China debe ser líder en la
economía mundial y hacia ese propósito orienta
sus acciones. Por ejemplo, el gobierno ha pedido
a las universidades y centros de investigación
que inviertan más del 50% de su presupuesto
en científicos menores de 35 años, porque se
rán los que realicen los grandes cambios.

Están invitando de nuevo a la inversión

extranjera a las áreas que les interesa, pero
bajo el principio de que las multinacionales
son bienvenidas siempre y cuando vengan a
aprender, no a enseñar.

En medios extranjeros se han publicado de
nuncias de corrupción sobre Xi y su familia; la
más reciente del New York Times, que informó
que presionó a miembros de su familia para
que vendieran sus inversiones en empresas
chinas valuadas en varios millones de dólares.

Supuestamente su hermana, Qi Qiaoqiao, y su
cuñado, Deng Jiagui, están implicados.

No está claro en qué medida Xi puede se
guir con esta política de control férreo de todo:
desde el partido y el aparato militar hasta las
universidades, porque el desarrollo logrado ha
creado un sector de la población que ha logra
do acumular y gastar como si fuera de un país
capitalista desarrollado.

Tal como menciona un artículo de The Eco

nomist, la nieta de un veterano de la revolu
ción con Mao, Wan Li, escribió en su cuenta de
Instagram: "Encantada de recibir el primer
Aston Martin DBX en China en ese único satin

solar bronze color, que siempre he querido".
Me parece que si no controlan el creci

miento de la desigualdad se verán en proble
mas muy serios, con todo y el poder que
detente Xi Jinping! H
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Kalimán y las
ligas de Bejarano

ué tienen en común estos tres ele¿Qmentas? Les cuento.

Carajillo directo
En sus oficinas cuelgan cuadros sin una temáti
ca: una lagartija verde, una paloma en una barda
o un retrato de Emiliano Zapata. En la mesa sí
luce una escultura de la República Mexicana en
acero y sobre ella un águila y una serpiente, todo
cubierto con una caja de acrílico para preservar
ese nacionalismo de ornato. Es la oficina de Rene

Bejarano, El señor de ¡as ligas.
Rene Bejarano, conocido también como El pro

fe, es el otrora protagonista de uno de los escán
dalos más sonados de las últimas décadas en el

país, yes quien hoy levanta la mano en el proceso
electoral 2024 y reaparece para hacer valer sus
cotos y sus cuotas a través de su organización lla
mada Movimiento Nacional por la Esperanza,
antes IDN. Está metido en Coyoacán, Tlalpan, Mi
guel Hidalgo y Xochimilco. Su objetivo: obtener
espacios para su organización, aunque los candi
datos respaldados tengan pocas posibilidades de
triunfo. ¡Así como lo están leyendo!

Otro carajillo
Este no es un hecho menor, pues en Coyoacán
hubo una época dorada para René Bejarano,
cuando fue diputado local y en donde dejó semi
llas sembradas que hoy, en coordinación, buscan
meterse a los procesos electorales. Todo salió a la
luz en marzo pasado, se revelaron sus reuniones
con candidatos de Morena, pero exclu sivamente
con los de oposición. Busca sembrar discordia y
ganar apoyo a través de la división y la promo
ción del comercio en la vía pública.
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René Juvenal Bejarano Martínez fue video
grabado y exhibido a nivel nacional e interna
cional recibiendo fajos y fajos de billetes que no
cabían en sus bolsillos y para, los que pidió más
ligas para poder atar los montones de billetes, de
ahí su mote. Era el 3 de marzo de 2004. Fue uno

de los episodios más vergonzosos de la política
en México que aún sigue presente en la memo
ria del país y en las elecciones de este año.

Bejarano Martínez, uno de los hombres más
cercanos a AMLO, al punto de que le asignó va
rias tareas en colaboración con uno de sus hijos,
el conocido Andy, está de vuelta y sin reservas.

En esas oficinas eclécticas que combinan ar
tesanías de colores, cuadros del Ché Guevara y
afiches revolucionarios, El señor de ¡as ligas re
cibe prácticamente diario a simpatizantes, mili
tantes y fanáticos de Morena con quienes ha ido
extendiendo por más de cinco años sus redes no
sólo en la capital del país, sino a nivel nacional.

Vienen de todos los puntos del país, desde
Chiapas hasta Sonora. Aunque se presenta co
mo un mentor serio y tranquilo,, se mantiene
viajando constantemente, ya sea en municipios
como Hueypoxtla, Estado de México, Sayula, en
Jalisco, o Xalapa, Veracruz, se reúne en peque
ños o grandes grupos dentro de canchas, salo
nes y oficinas de gobierno en donde tiene
derecho de picaporte. Un ejemplo de ello ocu
rrió en Tamaulipas con Américo Villarreal o con
Julio Menchaca, en Hidalgo.

Fuerte doble

Aunque les cueste creerlo, hoy al Señor de las
ligas lo reciben y se presenta en la CDMX entre
las filas de Morena como un guía, un adalid, un

patriarca, cuyo semblante de barba cana bien
peinada asemeja a un consejero o mentor de
yoga. Serio, con mirada de escrutinio perma
nente, posa siempre frente a la cámara del ce
lular con los ojos entrecerrados, pero de la
mano de Hanna, Gabriela, Miguel o Circe.

Impúdico, obcecado por el poder, se ha deja
do ver en público con las y los candidatos de
Morena en las alcaldías en donde no tienen có

mo ganar, pero sí dañar.
Se ha reunido en privado con candidatos co

mo Hannah de Lamadrid en Coyoacán, Gabriela
Osorio en Tlalpan y Miguel Torruco en la Miguel
Hidalgo, con quien dejó en el clóset sus camisas
floridas para ponerse traje y corbata a fin de re
unirse con el empresario y estar al nivel.

En Coyoacán, según lo relatado por testi
gos presenciales, se encontraron en un gim
nasio situado en un centro de desarrollo

social, frente al mercado de la Unidad Alianza
Popular Revolucionaria (APR). Esta reunión,
confirmada por Hannah de Lamadrid, no pu
do justificarla más que con un "los vecinos me
invitaron". Sí, parece estar guiando a la expri
ista hacia el abismo.

Hoy, apenas a tres semanas desde el inicio
de las campañas para las alcaldías, Bejarano
ratifica la filosofía que sigue como manual, guía
y mantra: "Tenemos que seguir las sabias en
señanzas de Kalimán, que recomendaba sere
nidad y paciencia. Kalimán le decía a Solín:
'acuérdate, Solín que quien controla la mente,
controla al mundo'. Así que no se exasperen,
tranquilidad, porque si hacemos bien las cosas,
nos irá bien". Ese es su mantra: paciencia. El se
ñor de las ligas ha regresado. (=9
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¡Ay, no manches!

/. S. Zolliker
@ZoUiker

* El autor le roba a la realidad una licen

cia para novelar diversas situaciones,
muchas veces cómicas y otras tantas

agrias, violentas y crudas.

No fue la primera vez que fue infiel.
En la preparatoria engañó a su no
vio en una ocasión cuando salió

con sus amigas a un antro. Y ya
estando casada también tuvo un desliz en un

viaje, pero lo consideró como algo sin impor
tancia porque se trató de un evento aislado,
casual, casi "inocente"; simplemente se le pre
sentó una oportunidad y decidió aprovecharla
para demostrarse de lo que era capaz.

Ahora, sin embargo, fue diferente. Ella bus
có activa y conscientemente un encuentro
furtivo con un extraño porque su esposo le pa
recía demasiado perfecto y porque le vino en
gana el antojo de la adrenalina. No es que no
tuviera relaciones con su esposo, con quien te
nía dos hijos,: sino que un buen día quiso sen
tirse deseada con más y diferente lujuria en
lugar de lo que ya conocía.

A través de un programa de radio, supo de
una página de Internet dedicada a reunir a
personas casadas que buscan vivir una aven
tura extramarital. Ahí llenó un formulario y el
algoritmo le presentó varias opciones. Eligió a
un hombre mayor que ella: con una hija vi
viendo en el extranjero, viudo y que residía a
más de 60 kilómetros de distancia (para
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minimizar riesgos de que alguien los recono
ciera o que se los topara en la calle). Quedaron
de verse en un restaurante a las afueras de Va

lle de Bravo, la pasaron increíble y de ahí a un
discreto hotel donde la química sexual fue tan
buena que acordaron en seguir viéndose.

En casa ella se ausentaba cada vez más,
aprovechando los frecuentes viajes de trabajo
de su marido (dedicado a las ventas) y daba cual
quier excusa: "Voy a terapia", al spa, de compras,
al yoga y como es de imaginarse, la frecuencia
y los buenos encuentros les fueron creando un
vínculo emocional cómodo.

A tal grado de intimidad llegaron que pasaron
de la habitación subrepticia a visitar la casa de él
para tener más privacidad y menos gastos. Cabe
destacar que todo iba viento en popa hasta que
un día mientras esperaba a que él le sirviera una
copa de vino, se adentró en la sala y comenzó a
observar los portarretratos. ¡Ay, no manches!

¿Qué hacía una foto de su esposo junto a su
nuevo amante en lo que parecía un viaje de pes
ca?, ¿se conocen?, ¿desde cuándo?

Entonces, para guardar las apariencias con
una copa en la mano se concentró en no mos
trarse contrariada y comenzó a preguntarle por
las personas que aparecían en algunos retratos

hasta que llegó al de su engañado esposo. "¡Ah!,
él es mi hermano Memo. Es vendedor de maqui
naria de construcción y no nos vemos tanto por
que viaja mucho, pero al menos una vez al año
vamos a bucear a los Cabos".

Ella casi se desmaya, le temblaban las pier
nas. ¿Cómo era posible que después de una dé
cada de matrimonio no supiera que tenía un
hermano? ¿Cuáles eran las posibilidades de que
su propio cuñado terminara siendo su amante?

Sacó fuerzas de quién sabe dónde y se con
troló para seguir indagando. Ante la insistencia,
su nuevo novio sacó un álbum fotográfico. Ahí
estaban desde pequeños en Navidad, en la pri
mera comunión que hicieron juntos, en sus res
pectivas bodas y su esposo, con su otra esposa y
familia. "Se casaron hace unos siete años. Tie

nen tres hijos: el mayor, Memito, es mi ahijado
y acaba de cumplir seis años el pasado mes de
marzo", le dijo. "¿Y ahora que carajos hago?",
pensó ella. Mal, si confronta a su marido porque
se terminará enterando de que ella también le
fue infiel. Malo si lo confiesa porque se quedaría
sin su nuevo enamorado. "Todo es un juego de
perderperder. ¿Me estará castigando el crea
dor? ¿Karma? ¡Ay, no manches! ¿Por qué sólo
estas cosas me pasan a mí?".
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Es un hecho que hoy día. en casi todos los rincones
del país nos encontramos con la cara o el nombre de algún político.
Los cientos de rostros de plástico que inundan las calles, así como
las enormes lonas y pendones que obstruyen señales viales o
puentes peatonales sólo son una muestra del derroche de
recursos y la generad n desmesurada de basura que estas
campañas provocan. El plástico, telas y papel empleados en la
impresión de estos materiales terminan convirtiéndose tarde o
temprano en residuos, añadiendo toneladas y toneladas de
desechos a nuestros vertederos y contaminando el entorno.

Eje Central Fecha: 22/04/2024

Página: 14

Area cm2: 728

1 / 2

Columnas Políticas

Juan de Dios Vázquez

Costo: 27,700

Página 213 de 215 Índice



Según estimaciones de la Fundación
por el Rescate y Recuperación del Pai
saje Urbano (FRRPU), durante el pre
sente año, la cantidad de basura
electoral generada sólo en la Ciudad de
México oscilará entre 25 mil y 30 mil
toneladas. Estas cifras son alarmantes,
especialmente cuando consideramos
que muchos de estos residuos de plás
tico y vinilos adhesivos no son biode
gradables y tardarán entre 100 y mil
años en desintegrarse.

Es más, estas 30 mil toneladas supe
ran significativamente la cantidad de
desechos reciclados en Ciudad de Méxi

co entre 2019 y 2023. Pues, según el plan
Basura Cero de la Secretaría local del

Medio Ambiente, se registraron 23 mil
198 toneladas recicladas en ese periodo.
Pero el problema de la contaminación
por propaganda política no se limita
únicamente a la Ciudad de México, sino
que en todo el país la situación es; simi
lar. Ello contribuye a la acumulación
masiva de desechos plásticos y textiles
que tardarán años en descomponerse
en nuestros vertederos.

Pero, ¿cuál es el verdadero impacto
de este exceso de basura en un país que
ya enfrenta serios problemas de ges
tión de residuos? México se encuentra

entre los principales generadores de
basura a nivel mundial, con cifras que
superan las 120 mil toneladas cada día.
Además, ocupamos uno de los últimos
lugares en la lista de países que reci
clan, con apenas 15% de los residuos
siendo tratados de manera adecuada.

Esta falta de infraestructura y políticas
eficaces de gestión de residuos ha lle
vado a una crisis ambiental que afecta
no sólo a nuestro país, sino al planeta
en su conjunto.

A nivel global, la gestión de residuos
es un problema bastante serio. Dos mil

millones de personas no tienen una for
ma segura de desechar la basura, y son
las personas en situación de pobreza
quienes sufren los peores impactos de
este problema de basura. Se ven obliga
das a vivir y trabajar entre montones de
desechos, lo que las enferma, y se libe
ran gases tóxicos que inundan comuni
dades y causan hasta un millón de
muertes cada año. Asimismo, la acu
mulación de desechos plásticos en
nuestros océanos, la contaminación de
nuestros suelos y la emisión de gases de
efecto invernadero derivados de la des

composición de la basura sólo son algu
nas de las consecuencias de esta crisis.

Pero, regresando al contexto de las
campañas políticas, resulta especial
mente problemático que los candidatos
hablen de energías verdes y desarrollo
sostenible mientras contribuyen acti
vamente a la contaminación del medio

ambiente con su propaganda desmesu
rada. Es hora de que adoptemos medi
das concretas para reducir el impacto
ambiental de sus campañas.

Bajo estas líneas, algunos países han
implementado ya medidas para abor
dar el problema de la contaminación
por publicidad política. Francia, por
ejemplo, estableció en 2009 ciertas res
tricciones en la cantidad y el tamaño de
las vallas publicitarias utilizadas du
rante las campañas electorales.

Asimismo, en 2014, la ciudad de Sao
Paulo prohibió la colocación de carteles
y anuncios políticos en áreas públicas
protegidas y edificios históricos, En Ca
nadá, desde 2000 se han establecido
periodos específicos para la publicidad
política, reduciendo así el impacto am
biental y la generación de desechos. En
Alemania, desde 2012 se ha promovido
una política que exige que los materia
les utilizados en la publicidad política

sean reciclables o biodegradables.
Finalmente, desde 2016 en Suecia se

otorgan beneficios fiscales a los candi
datos que optan por utilizar medios
digitales en lugar de materiales impre
sos en papel o plástico durante las cam
pañas electorales.

Así pues, me parece que el Instituto
Nacional Electoral (INE) podría tomar
medidas similares y prohibir el uso de
propaganda desechable en las campañas
electorales. Además de esta prohibición,
se podría promover una transformación
en la creación de los materiales usados

para la publicidad política, donde se bus
que darles un propósito más significati
vo y sostenible.

Por ejemplo, en lugar de distribuir lo
nas y otros elementos promocionales
efímeros, podrían considerarse materia
les útiles como mochilas, cuadernos, bo
rradores y otros materiales escolares
para apoyar a comunidades educativas.
Sumado a esto, se podría explorar la po
sibilidad de utilizar materiales de cons

trucción o mobiliario que puedan ser
reutilizados en locales comerciales o co

munitarios, como mesas, sombrillas, si
llas, entre otros. Esta iniciativa no sólo
reduciría la generación de residuos, sino
que también contribuiría a satisfacer ne
cesidades reales de la población y promo
vería un enfoque más responsable en las
campañas políticas.

En resumen, las campañas y su ba
sura plantean un desafío ambiental de
proporciones significativas que requie
re una acción inmediata. Todos, desde
los líderes políticos hasta las autorida
des electorales y cada ciudadano, esta
mos llamados a trabajar juntos hacia un
país y un planeta más sustentable, no
sólo en discursos, sino también en ac
ciones concretas que transformen
nuestras prácticas electorales.
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Capitanes
Ahorro para el retiro
Entre todas las dudas y el revuelo que

ha causado la propuesta de crear
el Fondo de Pensiones para el Bienestar,
hay un fenómeno interesante que se
está dando entre los ahorradores.

Resulta que, aunque ya se ha aclarado
que los recursos no dejarían de ser de los
trabajadores y éstos podrían reclamarlos
en cualquier momento, las dudas y temo
res que surgieron han llevado a que mu
cha gente busque información sobre las
Afores.

Las inquietudes van desde saber si
tienen una cuenta, en que administradora
está, conocer si su cuenta está inactiva
e informarse sobre cómo dar seguimiento
a sus recursos.

Esto representa una gran oportuni
dad para que la Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para el Reti
ro (Consar), cuyo titular es Julio César
Cervantes Parra, ofrezca mayor orienta
ción a los ahorradores y se fortalezca
la cultura del ahorro para el retiro.

En el actual sexenio, los recursos
de las Afores han sido objeto de propues
tas controversiales que, sin duda,
han hecho que los mexicanos tengan
más presente que antes la importancia
de conocer, vigilar y cuidar sus
ahorros.

Ya dado el primer paso, faltará con
cientizar sobre las tasas de reemplazo
y los beneficios del ahorro voluntario.

¿Y los
incentivos?

En medio de una guerra de
especulaciones que colocan
a México como "patio tra
sero" de China para acceder
al mercado de Estados Uni
dos, a más de uno se le ha
ocurrido la posibilidad de
que el País ofrezca más
que su buena ubicación pa
ra la llegada de empresas
extranjeras.

Sin embargo, uno de los
sellos del actual Gobierno
ha sido la nula promoción
del País en el exterior.

Un ejemplo es la extin
ción de la agencia ProMéxi
co, creada en 2007 al ampa
ro de la Secretaría de Eco
nomía, que hoy encabeza
Raquel Buenrostro.

Entre los objetivos del
oiganismo que desapareció
en marzo de 2019, estaban
precisamente la atracción
de inversión extranjera al
País, además de la promo

ción de los negocios mexi
canos al exterior.

Ahora, sin apoyo gu
bernamental, iniciativas
del sector privado como la
Agencia Nacional de Pro
veedores del Sector Auto
motriz, que dirige Jorge
Prado, ya trabajan en un
sello que garantice el con
tenido regional en la indus
tria para calmar los temores
invasivos de Asia en la pro
ducción mexicana.

Revolución
energética
Con la finalidad de que las
juventudes pudieran debatir
sus preocupaciones por una
transición energética justa y
proponer planes de acción,
se realizó el Hackatón por
Nuestro Futuro.

Un total de 40 jóvenes
provenientes de 19 estados
del País se reunieron pa
ra debatir las propuestas de

los candidatos a la Presiden
cia en materia de transición
energética y la manera en
que pueden implementarse
de manera correcta.

El encuentro liie orga
nizado por Nuestro Futu
ro, ONG liderada por Nora
Cabrera y en él los jóvenes
plantearon la falta de clari
dad de las plataformas
de los candidatos en este
tema.

Sin embargo, en el Hac
katón se formularon pro
puestas para resolver el pro
blema, que van desde la
instalación de equipos foto
voltaicos en comunidades
alejadas hasta esquemas de
financiamiento renovable
para avanzar en la sostenibi
lidad del País.

La finalidad es seguir
impulsando el movimiento
de las juventudes y que sus
propuestas influyan en las
decisiones y planeación de
la próxima Administración.

En unos meses se sabrá

si en verdad fueron escu
chados estos jóvenes.

Los únicos
en la feria

Dado que la promoción tu
rística de los destinos del
País ha recaído en esfuerzos
que hace cada uno de ellos,
tras la desaparición del Con
sejo de Promoción llirística
de México, vale la pena se
ñalar a los que siguen invir
tiendo en destacar su marca
a nivel internacional.

Tal fue el caso del Fi
deicomiso de Turismo de
Los Cabos (FITURCA), que
encabeza Rodrigo Espon
da pues la semana pasada
se convirtió en el único des
tino mexicano presente en
el pabellón de México en la
Feria WTM Latín America
2024, que se llevó a cabo en

Sao Paulo, Brasil.
Esponda se reunió con

algunos socios comerciales
y actores del sector turístico
como Copa Airlines y
Globalizador (Amadeus),
asi como con agencias
internacionales.

La intención es expan
dir el alcance de Los Cabos
como destino, fortalecer las
relaciones comerciales y ex
plorar nuevas oportunida
des en el mercado turístico.

La Feria WTM Latin

America es reconocida por
su capacidad para gene
rar oportunidades de nego
cio efectivas. Es también un
ex ento turístico internacio
nal que reúne a profesiona
les de la industria de viajes
y turismo de América del
Sur, un buen espacio desti
nos que están en busca de
diversificar sus mercados.

JORGE
CARIDAD...

m
Í: ci J¡H Es el nuevo General

Manager para el seg
mentó farmacéuti 

v code Johnson b Jo 
I hnson en México,
I que busca establecer
I acuerdos con el sector
I público para acercar

JBBB medicamentos inno
vadores. Actualmente

i desarrolla tratamien

JH9I tos en áreas corno on
J§ JSpgS cología, hematología,
m Jp«^Í(Í inmunología, neuro

1 ciencias y enfermeda
I K¡¡ affiBllf des cardiovasculares,
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What's
' News
Los cuentes de Costco

están gastando hasta
200 millones de dólares
al mes en oro, de acuerdo
con un cálculo de Wells
Fargo. Son parte de una
nueva oleada de com
pradores que se han
interesado en metales
preciosos para proteger
su patrimonio. A la hora
de cobrar su inversión,
muchos se enteran de una
dura realidad: el oro no
es el activo más líquido.
Costco no recompra los
lingotes ni acepta devolu
ciones. El oro cambia de
manos a través de comer
ciantes en linea y tiendas
físicas que cobran comi
siones o sólo compran
con descuento sobre
precios del mercado.
? PricewaterhouseCoo
pers busca reducir sü
nueva generación de so
cios de consultoría en EU
en más de 50% en compa
ración con el año pasado
al tiempo que la demanda
de servicios de asesoría
continúa en desacelera
ción y la firma reorganiza
sus líneas de negocios. La
firma de contabilidad, una
de las Cuatro Grandes,
contempla añadir unos 85
socios de consultoría en
EU a partir del 1 de julio,
contra 174 un año antes,
según fuentes.
? Las acciones de la
compañía matriz de
Truth Social oscilan entre
ganancias y pérdidas
en otra volátil sesión
bursátil, prolongando lo
que ha sido una montaña
rusa de altibajos en la

bolsa para la startup de
redes sociales de Donald
Trump. Las acciones, que
se cotizan bajó las siglas
DJT, siguen muy por de
bajo de su nivel máximo
de finales del mes pasado.
Han retrocedido 46% en
abril al cierre del jueves.
Subieron alrededor de 5%
en operaciones recientes.

? La inflación al con
sumidor de Japón se ha
mantenido por encima del
objetivo del 2% del Banco
de Japón durante dos
años, confirmaron datos
del Gobierno, en medio
de especulación sobre
mayores alzas a las tasas
de interés. Los precios
al consumidor subieron
2.7% desde el año anterior
en marzo. Los econo

mistas señalan que la
inflación podría aumentar
a un ritmo más veloz en
los próximos meses si el
Gobierno a fines de mayo
elimina gradualmente,
como planea, los subsi
dios a servicios públicos.
? Las acciones de
Warner Bros. Discovery
se han desplomado
desde que la compañía
de medios y entreteni
miento fue creada hace
dos años, pero eso no ha
hecho mella en el sueldo
dé su director ejecutivo.
El año pasado, el CEO
David Zaslav recibió una
remuneración valuada en
49.7 millones de dólares,
informó la compañía a
reguladores. Eso es más
de tres veces el sueldo
promedio de 15.6 millones
de CEOs del índice S&P
500.
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Corrección política
y corrección fiscal
Según la famosa fra

se de Shakespeare, el
nombre de las cosas

no importa: "Una rosa, con
cualquier otro nombre, ole
ría igual de dulce". Puede ser,
pero los nombres tienen con
secuencias. En los tiempos
que corren, es cada vez más
común utilizar eufemismos
para designar ciertas cosas
(eventos, situaciones, perso
nas, etc) que, nombradas con
franqueza resultarían desa
gradables —o incluso ofensi
vas— para algunas sensibili
dades. Por ejemplo, se habla
y se escribe de "personas en
situación de calle", en lugar
de decir simplemente que no
tienen vivienda. (Cervantes
describió así el final de Alon
so Quijano el Bueno: "dio su
espíritu, quiero decir que se
murió").

En el ámbito de la eco
nomía, el tema viene a cuen

to porque está claro que las
finanzas del sector público
federal de México presentan
algunos aspectos importan
tes que necesitan, y necesi
tarán, una corrección drás
tica. El término, sin embargo,
quizás les parece demasiado
fuerte a muchos comentaris
tas. Por eso, me imagino, usan
frases como "ajuste fiscal";

"consolidacion"; "reestructu
ra"; etc. Pero suavizar el len
guaje no cambia la realidad.

Específicamente, según
las propias autoridades, lo
que se llama en palabras lla
nas el saldo de la deuda pú
blica llegará este año a 50.2%
del PIB, en comparación con
46.8% en 2023. La (cuestio
nable) cifra, se dice, será igual
en 2025. Para apreciar el au
mento, es útil verlo en forma
gráfica (1).

Aparte de lo mencionado,
es muy importante notar el

"salto" de la deuda registra
do entre 2019 y 2020, que fue
equivalente a 7 puntos por
centuales del PIB. Supongo
que ello fue causado: a) por
la combinación de una caída
en la recaudación impositiva
asociada a la contracción eco
nómica causada por la pan
demia; y, b) por el aumento
del gasto público destinado a
•atenuar algunos efectos de la
crisis. El tamaño relativo de
la deuda se redujo después,
pero no regresó a su nivel
inicial. Eso es lo frecuente en
todas partes del mundo.

El problema inmediato
consiste ahora en la progra
mación oficial expresa de un
déficit extraordinario para
2024, cercano al 6% del PIB.
De acuerdo con la SHCP, ello

sera ocasionado por los gas
tos de "inversión" requeri
dos por la terminación de
los proyectos insignia del ré
gimen. Por tanto, se dice, el
desequilibrio será temporal,
y se reducirá al 3% en 2025
(Gráfica 2).

Dicha expectativa pare
ce demasiado optimista, por
varias razones: l.la termina
ción referida es incierta; 2.
las obras en cuestión genera
rán pérdidas recurrentes (sin
mencionar las atribuibles a
Pemex); 3.los compromisos
de "gasto social" son ya muy
significativos y tenderán a
crecer; 4.una depreciación
eventual del peso implicaría
un alza de la carga del servi
cio de la deuda externa; 5....

Todo lo anterior ha sido
señalado con preocupación
por analistas tanto nacionales
como extranjeros y, a mi jui
cio, está fundamentado.

Así pues, se justifica la
noción de que, tan tempra
no como en 2025, será indis
pensable una "consolidación
fiscal". Lo lógico sería que
ese proceso consistiera en
una contracción selectiva del
gasto y en un aumento de su
eficiencia; y, si acaso, de ma
nera secundaria, en un alza
de la carga tributaria. Es poco
probable que así sea
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GRÁFICA 1
Deuda del Sector Público Federal: 20132025
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Fuente: SHCP, Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector
Público(SHRFSP)
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GRÁFICA 2
Déficit del Sector Público Federal

(% del PIB)
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Fuente: SHCP, Requerimientos Financieros del Sector Público, RFSP
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Mujeres en la Convención Bancaria
::::: Nos cuentan que si bien la Asociación de Ban
cos de México (ABM) sigue pareciendo un Club
de Toby, lo que fue muy notorio en el presidium
durante la 87 Convención Bancaria que se realizó
la semana pasada en Acapulco, fue la primera vez
que asistieron dos mujeres aspirantes a la Presi
dencia. Sin embargo, prevalecieron las guayaberas
de los caballeros. También nos comentan que fue
la pririiera vez que la reunión anual de banqueros
tuvo cómo maestra de ceremonias a una mujer,
con lá conducción de la periodista Karla Iberia
Sánchez. En el caso de la candidata de la coali
ción Juntos Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum, fue su segunda ocasión en una
Bancaria, pues en tiempos de pandemia lo hizo
como Jefa de Gobierno de la CDMX, cuando la
Convención se realizó en el Club de Banqueros.

V...

Resultados corporativos clave
sa.pesde hace unos días está en marcha la tem
porada cié publicación de resultados al primer tri
mestre dél ano de las empresas que cotizan en la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV), pero nos re

cuerdan que esta semana se da
rán a conocer datos de los prin
cipales corporativos que operan
en el país. Hoy se revelarán los
reportes de Grupo Carso, de
Carlos Slim Helú, así como
también de Bimbo, de Daniel
Servitje. El martes tocará turno
a Alsea, de Alberto Torrado, y
un día después se espera la in
formación de Walmart, así co

V".4i  mode Coca Cola FEMSA. La
semana cerrará con broche de oro con el reporte
trimestral de Pemex, empresa productiva del Es
tado encabezada por Octavio Romero Oropeza.

\ ... ' Vr"i'11.;,' V ¦
' ' $%V' " .

GÜ gira de trabajo en Alemania
;::::Nos dicen que el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), Francisco Cervan
tes, éstará de gira en el Viejo Continente, para vi
sitar empresas alemanas. Ahí promoverá al país
como destino de las empresas que relocalizan sus
operaciones, nos reportan. Cervantes es uno de
los invitados a participar en el 130 aniversario de
Siemens, festejo que se realizará en la Feria de
Hannover del 22 al 26 de abril. Además, visitará
la fábrica de Volkswagen en Wolfsburg. Entre las
inversiones alemanas en México destacan las de
VW, BMW, Siemens, BASF, Bosch y Mercedes
Benz, mientras que algunas compañías mexica
nas que operan en ese país son Cemex, Bimbo,
Grupo Alfa, Mexicam y Metalsa.
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México y el mercado turístico
de Estados Unidos
Como es ampliamente

sabido, el impacto de la
pandemia en la activi

dad turística tuvo como rasgo
sobresaliente la modificación
del comportamiento de los
mercados. La decisión de Mé
xico de no restringir la interna
ción de personas al país duran
te la contingencia sanitaria tra
¡o, a la postre, un efecto posi
tivo en los flujos turísticos in
ternacionales, propiciando
una acelerada recuperación en
comparación con el resto de
los competidores y, de hecho,
con la mayor parte de destinos
turísticos del mundo.
Conforme pasan los meses,

[a vuelta a la normalidad de la

competencia turística se vuel
ve a imponer, aunque, como se
anticipaba, se produjeron mo
dificaciones relevantes en la
industria turística. Con todo y
las vicisitudes que ha enfren
tado la economía norteameri
cana y la apreciación del peso
ante el dólar, para México en
los tiempos recientes es posi
ble apreciar un aumento signi
ficativo —por lo menos hasta
ahora— en el volumen de via
¡eros del mercado de Estados
Unidos que se internan al país
por vía aérea, con dos efectos
3ue llaman la atención: en pri

mer término, con un aumento
relevante en la dependencia de
;ste mercado, recordando que
ai velocidad de crucero alre
dedor de 60% de los turistas
}ue ingresan al país vía aérea
provienen de Estados Unidos
j, al cierre de 2023, la propor
:ión estuvo por arriba de 65%;
por otro lado, México ha logra
io aumentar su participación
;n el conjunto de los viajes aé
¦eos que los norteamericanos
realizan al exterior —también
por vía aérea—, pasando de
20.6% en el primer trimestre de
2019 hasta un notable 24.6% en
el mismo periodo de 2024.
Por su relevancia en el vo

lumen total del turismo no
fronterizo, vale la pena desta
car que los aeropuertos del
Caribe mexicano (Cancún y
Cozumel) captaron en este
primer trimestre del año
10.8% de este mercado, en
comparación con 8.3% en el
mismo periodo de 2019.
Ciertamente, estas propor

ciones son muy buenas, y así
debe ser reconocido; sin embar
go, también se debe reconocer
que la participación de merca
do se contrajo en el total y en el
Caribe mexicano en contraste
con el primer trimestre de 2023
(0.8% en el caso nacional y

0.2% en los aeropuertos del Ca
ribe), y marcan un tercer ciclo
consecutivo de reducción en la
participación en este que, como
ya se dijo, es nuestro principal
mercado emisor.
Aunque puede sonar toda

vía a un apunte anecdótico,
dejemos constancia de que
República Dominicana au
mentó su participación en
una décima y media, que pa
rece poco, pero que es el re
sultado de un incremento de
16.1% en el volumen de turis
tas norteamericanos, reci
biendo en estos primeros tres
meses del año a 1.2 millones
de viajeros de ese mercado.
A partir de los datos que

aquí se han mencionado es po
sible formular algunas conclu
siones de cara a la renovación
de la política turística que,
muy probablemente, acompa
ñará el cambio en la adminis
tración federal.
El aumento en la participa

ción del mercado de viajes de
Estados Unidos es una buena
noticia. No obstante, se debe
reconocer que esta situación
ocurrió de manera fortuita, y
no como resultado de una ac

ción estratégica. Un punto re
levante es que, como resultado
de la vuelta a la competencia

regular, paulatinamente se va
perdiendo terreno en lo gana
do y hay jugadores que están
de manera proactiva al acecho
de este importante mercado.
Por ende, la defensa de lo ga

nado es fundamental y, para
ello, es una condición necesa
ria que México vuelva a desti
nar recursos a la promoción tu
rística, tal y como lo hacen los
grandes jugadores del turismo
mundial —Francia, España,
Estados Unidos o Turquía, por
ejemplo—. Es cierto, hay que
trabajar en muchos frentes, co
mo el de la seguridad de los
destinos turísticos, por ejem
plo, pero la promoción es un
mecanismo fácil de activar y
los recursos para ello deberían
estar resueltos con la captación
del Derecho de No Residente,
cuyo monto superará este año
16 mil millones de pesos.
Por otro lado, es necesario

definir una política pública efi
caz que coadyuve a la diversi
ficación de destinos, especial
mente pensando en sembrar
para el futuro y no sólo cose
char de lo que se hizo en el pa
sado, como lo realizado con
Cancún, que recién cumplió
slus 54 años. •
Director del STARC Anáhuac Cancún
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Peña Nieto: el libro, las
reacciones y el contexto
Esta semana estará dispo

nible en la mayoría de las
librerías del país el libro

"Confesiones desde el exilio:
EPN", editado por Planeta Mé
xico y escrito por este periodista,
en el que se desvelan los secre
tos, los escándalos y las decla
raciones más explosivas del úl
timo presidente priísta; el que
regresó a ese partido al gobierno
tras 12 años de alternancia po
lítica, luego de más de 70 años
de hegemonía del PRI, y quien le
dio paso a la izquierda por pri
mera vez en la historia mediante
lo que se considera un pacto po
lítico implícito con Andrés Ma
nuel López Obrador y Morena.
Desde la semana pasada que

comenzó su distribución, el li
bro ha sido retomado por buena
parte de los medios de comuni
cación nacionales e internacio
nales, además de agentes polí
ticos de todos los partidos, y por
el por el propio presidente Ló
pez Obrador, quien admitió va
rias de las reuniones que vienen
reseñadas en el manuscrito, de
voz del expresidente mexicano,
pero no reconoció abiertamente
ni dio detalles de la más recien
te, que fue el viernes 15 de sep
tiembre del 2023, vía WhatsApp,
para agradecerse mutuamente
y autoelogiarse.
"Yo no hablé con él hasta des

pués de la elección, ya que fui
presidente electo, hablamos
creo que en dos o tres ocasiones.
Personalmente estuve aquí (se

refiere a Palacio Nacional) en
dos ocasiones y luego lo invité a
la casa y comimos. Tres veces",
declaró López Obrador.

"Y porteléfono, en ese entonces,
sí como dos o tres veces, porque
estábamos viendo lo del tratado y
lo de la transición", añadió.
Los detalles sobre cómo se lo

graron los diversos encuentros
con Peña Nieto en Madrid, Es
paña, y cómo accedió a hablar
por primera vez ante un perio
dista, on the record, en Punta
Cana, República Dominicana,
de la mayoría de los temas es
pinosos de su sexenio como Pre
sidente y con revelaciones que
han sido motivo de titulares en
muchos medios de comunica
ción, vienen expuestos en el li
bro que, como se expone en su
introducción, no es una biogra
fía, mucho menos autorizada,
sino un trabajo periodístico que
pretende examinar y revelar a
uno de los personajes más me
diáticos y polémicos de la polí
tica mexicana.
Según fuentes cercanas al ex

presidente y a su primer círculo,
el libro ha generado mucho re
vuelo en el entorno y familia de
Peña Nieto, entre otras cosas por
el reconocimiento en tomo a que

tanto grupos políticos como em
presariales supuestamente qui
sieron "chingarlo" y derrocarlo
del gobierno para llamar a elec
ciones antes de que cumpliera
dos años en el cargo, luego de la
desaparición de los 43 estudian
tes normalistas de Ayotzinapa y
tras la investigación periodística
sobre la llamada Casa Blanca
Lo mismo por revelaciones

sobre las pláticas con López
Obrador y las advertencias res
pecto a empresarios; el relato de
cómo se vivió en Los Pinos la vi
sita de Donald Trump a México;
las pugnas internas en su gabi
nete; la definición del candidato
del PRI a la Presidencia en el
2018; y el reconocimiento de que
AMLO iba a ganar las elecciones
por que había "picado piedra"
durante muchos años.
"La verdad de las cosas es que

la elección ya la terna ganada
López Obrador. Muchos me re
criminan, porque querían que
evitara a toda costa que ganara,
pero ¿qué querían que hiciera?",
reconoció el expresidente en ex
clusiva para el libro "Confesio
nes desde el exilio: EPN".
Las revelaciones del expresi

dente tocan prácticamente a to
dos los partidos políticos y aper
sonajes de todos los niveles e
ideologías, sobre todo algunos
de los que firmaron el Pacto por
México, entre ellos Pablo Gó
mez, el actual titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera
(UIF), quien tiene abiertas in
vestigaciones sobre Peña Nieto,
al igual que la Fiscalía General
de la República, las cuales si
guen abiertas "por si se ofrecen",
según confesó el presidente pa
ra el libro "Confesiones desde el
exilio: EPN". •

@MarioMal
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MÉXICO, SA
Todo es miel sobre hojuelas // Acuérdate de
Acapulco //Barones, gobierno y piropos
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN ACAPULCO SONARON las pal
mas y abundaron los piropos, de un
lado y otro: los barones del dinero
aplaudieron, sí, pero ni lejanamente
con la intensidad de marzo de 2006,

cuando ovacionaron a su entonces secretario
de Hacienda, Francisco Gil Díaz (México, SA del
pasado miércoles), aunque "agradecieron" al
presidente López Obrador por "no cambiar las
reglas" del juego, y éste, sonriente, les reviró:
"Me trataron muy bien, con respeto; correspon
dí y cumplí compromisos; les agradezco mucho".

MIEL SOBRE HOJUELAS, matrimonio por
conveniencia: en la Convención Bancaria nú
mero 87, los barones y el primer mandatario se
dijeron satisfechos con el proceder de unos y el
actuar del otro. Y cómo no estar contentos aun
que en realidad no tienen llenadera, porque
los primeros, en una relación de "respeto" y sin
"cambio en las reglas del juego", obtuvieron más
de un billón de pesos en utilidades netas (hasta
2023, con lo que cerrarán el sexenio en alrede
dor de 1.3 billones), es decir, cuatro veces más
que con Vicente Fox en Los Pinos, 2.4 veces por
arriba de lo obtenido con Felipe Calderón y 43
por ciento de incremento con respecto a Enri
que Peña Nieto.

EN ESOS CUATRO sexenios, los barones del
dinero obtuvieron alrededor de 2 billones 400
mil millones de pesos en utilidades netas (con
pandemias de influenza en 2009 y de covid19
entre 2020 y 2023, y sacudidas económicas con
Fox y Calderón), más de la mitad de ellos para
dos trasnacionales financieras (BBVA, que en
México obtiene cerca de 40 por ciento de sus
ganancias globales, y Citibank, con Banamex,
con una proporción menor a la española, pero
también significativa).

LO ANTERIOR DA puntual cuenta de cómo
Carlos Salinas de Gortari y su espadachín Pedro
Aspe (y sus sucesores) lograron "democratizar
el capital" de la banca, según prometieron al
anunciar la reprivatización de las entonces so
ciedades nacionales de crédito (producto de la
expropiación de José López Portillo). Y también
de cómo Ernesto Zedillo "vigorizó" el sistema
financiero que opera en el país tras "rescatarlo"

¡legalmente, con recursos públicos, y extranjeri
zarlo. En síntesis, 42 años de historia de la banca
en el país, en la que los únicos que han pagado
los platos rotos son los mexicanos.

MIENTRAS LOS BARONES "nadan" en una
cada día más grande alberca de dinero, los mexi

canos acumulan 29 años pagando quiéranlo o
no por la citada cadena de reprivatización, "res
cate" vía Fobaproay extranjerización, alrededor
de 2 billones de pesos, de acuerdo con el presi
dente López Obrador, un monto similar al de las
utilidades netas obtenidas por los banqueros, y
aún les faltan alrededor de cuatro décadas para
saldar el festín.

DE HECHO, Y a pesar de todo lo pagado en esos
29 años, al cierre de febrero pasado el saldo de
los pasivos del IPAB (el engendro del Fobaproa,
creado por los prianistas) se aproximó a un
billón 100 mil millones de pesos, y contando.
Así es: para unos, los más, se trata de una deuda
eterna, mientras para otros, los menos, es el fes
tín interminable.

BANQUEROS Y GOBIERNO se dijeron "satis
fechos", en una ceremonia llena de azúcar. La
cabeza visible de la Asociación de Bancos de (en)
México, Julio Carranza: "Estamos honrados con
la presencia del Presidente. Es la sexta ocasión
en que acude y nos honra con su presencia; des
de su primera participación, en 2019, transmitió
a los banqueros un mensaje de certidumbre
y confianza fundamentales para el desarrollo
y el crecimiento económico; fue muy claro en
señalar que no cambiaría la regulación bancaria
que durante años ha convergido con las mejores
prácticas internacionales y supervisión. Dijo que
no habría cambio de reglas y se ha cumplido ca
balmente; muchas gracias, señor Presidente".
DIJO LÓPEZ OBRADOR: "Nada más decirles
que les agradezco mucho. Ya no voy a estar en
la próxima, me voy a Palenque en cinco meses.
Me despido de ustedes por anticipado. Me han
tratado muy bien, con respeto, y considero que
han sido correspondidos y he cumplido los com
promisos que hice desde el inicio de mi gobierno.
Les felicito. Y pues muchas gracias de todo
corazón".
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Las rebanadas del pas tel

CON MUCHA MIEL en el ambiente, sólo falta
convencer a estos "muy comprensivos" barones
de que, por "imperativo ético" de lo que no
tienen la menor idea ni les importa, acepten un
impuesto especial alas grandes fortunas, porque
si bien para ellos la "agenda neoliberal" ha sido
el paraíso, para los mortales, que suman miles
de millones de personas, fracasó rotundamente,
como lo ha subrayado el premio Nobel de Eco
nomía Joseph Stiglitz. A ver quién es el primero
que dice "acepto".

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
México. Pronósticos económicos 2024 25 (mzo 2024)
DAVID MARQUEZ AYALA

Honestamente creemos que el
Banco de México debe revisar su Encuesta
sobre las Expectativas de los Especialis

tas en Economía del Sector Privado que levanta
mensualmente a unos 40 grupos de análisis y con
sultaría del sector privado nacional y extranjero
y cuyas proyecciones promedia. El hecho es que
los resultados arrojan una y otra vez proyecciones
(o expectativas) abismalmente erróneas que no
sirven para nada, salvo para tomar malas decisio
nes. Hace un año, en abril de 2023, estimaron que
la economía (PIB) crecería a un máximo de 1.7%
en ese año y el crecimiento fue de 3.2%; un déficit
comercial de 20,724 millones de dólares que fue
de 5,464 mdp; un déficit en cuenta corriente de
14,600 mdd que fue 5,716 mdd; una inflación de
5.11% que terminó en 4.66%; un tipo de cambio
de 19.16 pesos por dólar al ciene del año que fue
de 16.97, y que la economía de Estados Unidos
crecería 1.1%, cuando creció 2.5%. Una revisión y
selección de unos cinco grupos serios en prospec
tiva, que los hay, podría evitar el bochorno de tan
fallidas predicciones, el gasto actual y, por el con
trario, producir una encuesta seria, realista y útil.

EL CRECIMIENTO DEL PIB para 2024 es hoy
estimado por Hacienda en 3% y en un exiguo
2.5% para 2025 (gráfico 1). El sector privado es
tima 2.4 en 2024 y 1.9 en 2025 (gráfico 2). Ojalá
el nuevo gobierno sepa destrabar las anclas que
hoy cohiben la expansión productiva interna y el
avance franco y sostenido al desarrollo social.

PARA LA CUENTA corriente externa, el gobierno
estima un déficit en 2024 de 4,044 millones de dó
lares y el sector privado de 15,055 millones; y para
2025, la estimación oficial es de un déficit de 5,048
mdd, y la privada de 15,848 mdd (gráfico 4).

LA INFLACIÓN ANUAL será, según Hacienda, de
3.8% en 2024 y de 3.3% en 2025; para la encuesta se
rá de 4.1% en este año y de 3.7% en 2025 (gráfico 5).

EL TIPO DE cambio pesodólar cerrará 2024,
según Hacienda, en 17,8, y 2025 en 18. Para el sec
tor privado cerrará 2024 en 18.1, y 2025 en 18.8
(gráfico 6).

LA ECONOMÍA ESTADUNIDENSE crecerá este
año 2.2% y 2.1 en 2025 según Hacienda; y 2.0% es
te año según la encuesta, y 1.8 en 2025 (gráfico 7).

SOBRE LA PERCEPCIÓN del sector privado
del clima de negocios en los próximos seis meses,
los especialistas muestran un sesgo pesimista que
no parece compaginar con el optimismo de los
líderes reales. En diciembre 26% de las respuestas
eran que "mejorará" y en marzo sólo 8%; en di
ciembre 29% sostenía que "empeorará" y ahora es
36, y en diciembre 46% decían que "seguirá igual"
y ahora 56% piensan así (gráfico 8).

EL INDICADOR DE confianza del consumidor
una encuesta aparte de INEGI y el Banco de
México (gráfico 9) muestra desde hace un año
un lento pero consistente ascenso desde 44.5
puntos en marzo de 2023 a 47.4 en marzo de
este año.
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DISTRITO INNOVACIÓN*

La carrera, mi carrera
Los ultramaratones son un desafío físico y mental que empuja al límite, mientras que emprender
es tomar un camino sin conocer; ambos implican levantarse cuando caes y aprender del tropiezo
JORGE

COMBE*

Metiroenlaarenaa

más de 40 grados
centígrados y no
puedo pensar en
nada más que en

agua y un descanso. Mis pies
están destrozados de reco
rrer más de 200 kilómetros
hasta ahora en el desierto

del Sallara a temperatu
ras inhumanas. Llevo
más de cuatro días re
corriendo el desierto
en uno de los ultra
maratones más difíci
les del mundo: el Ma
ratón des Sables. No

puedo dejar de pensar
en qué momento decidí
empezar a correr y peor
aún: para qué me inscribí
en esta carrera. Saco fuerza

de no sé dónde y me levan
to. Faltan 20 kilómetros para
la meta de esta etapa, camino
con paso débil, que se convier
te en trote, y al poco tiempo es
toy corriendo. Rebaso a algunos
corredores que sufren más que
yo. ¿Cuánto de esto solo está
en mi cabeza? ¿y si en vez de
sufrir, mejor co
mienzo a disfru

tarlo? Me cambia
la cara a una son

risa, y mientras los
demás corredores

creen que estoy de
lirando, los adelanto y
saludo con una cara ra

diando felicidad. Sí, esta
es mi carrera, si, esto es lo
que yo elegí.
Me acerco a la meta y veo

por todo lo que pasé. Ahí es
cuando recuerdo que corro ul
tramaratones por lo que apren
do sobre mí y sobre emprender.
Cada uno es una carrera en su

propia manera, una finita y la
otra infinita.
El corazón mismo de ambas

experiencias es la resiliencia.
Los ultramaratones son un de

safío físico y mental que me em
puja a mi límite y a conocerme
mejor. Fatiga extrema, terreno
cambiante, clima impredeci
ble y la constante batalla contra
sus propias dudas. Emprender
igualmente es tomar un camino
sin conocer, falta de fondeo, pro
ductos que no funcionan y com
petencia feroz. Ambos se tratan
de levantarse cuando caes, em
pujar a través del dolor y apren
der de cada tropiezo. Entender
que seguimos siendo personas
y las caídas no cambian nuestra
identidad. Jorge es Jorge como
persona, el Jorge ultramarato

nista o el Jorge emprendedor
solo existen en mi cabeza

La preparación y estrategia
j uegan un papel Crucial. El éxito
de la carrera no es solo prepara
ciónfísica, se trata de planifica
ción: nutrición, sueño, entrena
miento zona 2 y anticiparte a lo
que va a suceder. El mundo em
presarial es muy similar. Tener
un plan, anticipar problemas y
establecer metas intermedias.

Ambos requieren una visión y
de ahí construir el camino pa
so a paso. El camino y la ruta a
la meta solo se van volviendo

claros cuando damos el primer

paso, y luego otro y luego otro.
Siempre un paso a la vez.
También he aprendido sobre

adaptabilidad. En un ultrama
ratón cualquier cosa puede su
ceder. Una tormenta de arena,
una barranca en la montaña,
piedras sueltas o simplemente
deshidratación o agotamien
to inesperado. Hay que pensar
rápido para superar estos obs
táculos. El emprendimiento es
similar: el mercado puede cam
biar inesperadamente, o nues
tro producto puede no funcio
nar. En ambos hay que ser rápi
dos para pivotar, saber que nada
está escrito y que el plan es so
lo eso: un plan, pero conforme
cambian las circunstancias, no
sotros debemos adaptarnos.
Graciasalosultramaratoneshe

podido desarrollar metas a largo
plazo, una visión que puede tar
dar años en prepararme y ei e
cutar. Se puede tardar años
en adaptar nuestro cuerpo a
la resistencia, al ritmo cons
tante y mantener mis oj os en

el objetivo distante.
Emprendiendo no
existen los éxitos
de lanoche ala ma

ñana; lo que vemos
es resultado de años de

trabaj o, pacienciay
un compromi

so que comen
zó hace mucho

tiempo junto
conun sueño. En

ambos,eldiadela
carreraes el resulta

do de años de trabajo
compuesto.
Aún más importante
que estos cuatro puntos de
simíli tudes, me ha hecho cono

cerme más de cerca como perso
na Que lo divertido estáenlosbor
des.Queloslímitesestánenmi ca
beza Que mi presente se lo debo a
laconsistencia délos milesde Jor

ges del pasado y que el futuro se lo
debo a lo que haga en el presente.
Que siempre lo mejor está por ve
niryque soy el único responsable
del camino que construyo.
Cruzo la meta con 252.8 ki

lómetros con más de 2 mil 780
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metros de elevación en el de

sierto. Estoy cansado de ver un
horizonte de arena sin fin por
días. Cuando la cruzo, sé que és
ta no fue la meta real, sino solo
un paso más en el camino.

El mundo
empresarial se

trata de tener un
plan, anticipar
problemas y
establecer metas
intermedias
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IN
VER
SIONES
COPPEL TRANSPARENTE

Hackeono tocó banco

y tiendas ya abiertas
En días pasados, Coppel ex
perimentó fallas en sus siste
mas. Luego de una investiga
ción exhaustiva, informaron
a clientes, colaboradores, pro
veedores y público en general,
que se trató de un incidente de
ciberseguridad. No obstante,
sigue operando: todas sus tien
das están abiertas. BanCoppel,
su brazo financiero, no se afec
tóyoperademanera habitual.
INTEGRACION

Industrial Saltillo
fortalece comités

Grupo Industrial Saltillo
(GIS), que preside Juan Car
los López Villareal, integró
a Luis Arizpe (presidente),
Lorena Cárdenas y Eugenio
Clariond Reyes al Comité de
Auditoría. El Comité de Prác
ticas Societarias quedó inte
grado por Ricardo Ernesto
Saldívar Escajadillo (presi
dente), Claudia Jáñez Sán
chez y Luis Arizpe Jiménez.
AMPLÍA PORTAFOLIO

Cimarrón compra la
chocolatera Truffino

El conglomerado mexicano
Grupo Cimarrón, que presi

de Teodoro Martínez Ra

mos, adquirió Truffino, em
presa con más de 100 años en
fabricación de chocolate y sus
derivados, con el objetivo de
ampliar su portafolio de expor
tación en confitería. La opera
ción incluye 11 marcas, una
plantay tres tiendas en CdMx.
PLANTA EN EDOMEX

Ford buscará cero
residuos en México

Con la idea de tener en México
un Centro Global de Tecnolo

gíay Negocios para Ford, la de
sarrollador a global del conglo
merado estadunidense, Ford
Land, que dirige Jim Dobles
ke, implemento un plan de sus
tentabilidad para el centro de
Naucalpan, Edomex, con una
política de cero residuos.
NUEVA TECNOLOGÍA

ITAM lanza en agosto
una ingeniería en IA
Mediante convenios con fir

mas como Google o Amazon,
el Instituto Tecnológico Autó
nomo de México (ITAM) lan
zará en agosto la ingeniería en
inteligencia artificial. Según la
OCDE, solo L5 por ciento de los
adultos en México posee las ha
bilidades necesarias para tra
bajar con IAy resolver proble
mas tecnológicos complejos.
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ESTIRA Y AFLOJA

El PET en Alfa, mal;
en Fernsa, bien

J. JESÚS
RANGELM.

¦7
ste año se inaugurara la Planta Nueva

i Ecología de Tabasco (Planeta) de Co
caCola Femsa, que producirá 35 mil

toneladas de material reciclado grado alimenticio
después de procesar 50 mil toneladas de botellas de
PET, destacó Ian Craig, director general del corpo
rativo. Se invirtieron 60 millones de dólares.

/

Caso contrario es el de Grupo Alfa, donde Alvaro
Fernández Garza, director general, confirmó que se
pausó la construcción de la planta integrada de PTA
PET en Corpus Christi, Texas, y se reconoció un dete
rioro de ciento por ciento de la inversión en el proyecto
que, junto con otros socios, fue adquirido en marzo de
2018 alafirma M&GUSA, que se declaró en quiebra
Este proyecto deAlfa seríalaplanta más grande del

mundo conunaproducción de 1.1 millonesy 1.3 millo
nes de toneladas anuales de PET y PTA, respectiva
mente. La inflación, los altos costos de construccióny
laborales superáronlas expectativas iniciales de inver
sión, y el equipo de Fernández Garza ya evalúa las
mej ores opciones a seguir.

Grupo Alfa destacó que Al
pek cerró su negocio en Coo
per River, Carolina del Sur;
la planta de producción de
fibras en Monterrey, y detu
vo la construcción en Corpus
Christi. 'El deterioro no mo
netario de estos tres activos

es por 633 millones de dóla
res en 2023", destacó.
LaplantadeFemsaen Tabasco integrarál8 centros

de acopioenel sursureste debotellasdePET,yconta
rá con la mej or tecnología disponible a escala mundial
parafomentarlaeconomía circular. CocaCola tiene
como obj etivo asegurar que todos los empaques que
utiliza sean ciento por ciento reciclables en 2025.
Cuarto de junto
A pesar de ser considerada un unicornio en 2021,
al valorarse en mil 200 millones de dólares, Mera
ma fue acusada de no cumplir promesas a empre
sas mexicanas a las que compró parte de sus accio
nes y a inversionistas. Muchos emprendedores em
baucados perdieron sus negocios; tiene presencia
directa en México y Brasil, y con sus socios Olivier
Scialom, Renato Andrade y Domingo Cruzat
en Argentina, Colombia, Perú y EU... La sede de los
Premios Platino 2025 paralo mejor de la industria
cinematográficay audiovisual de Iberoamérica se
rá Madrid. Este año la premiación internacional fue
en Xcaret y la gobernadora Mara Lezama, promo
tora del turismo que beneficia a miles de familias,
entregó la estafeta a Isabel Díaz, presidenta de la
Comunidad de Madrid.

La inflación superó
las expectativas

iniciales de inversión
de la compañía de
Alvaro Fernández

Fecha: 22/04/2024

Página: 21

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

J. Jesús Rangel M.

Costo: 25,129

Página 18 de 80



^ El largo plazo
Edgar Amador
d i ne ro@g i m m .co m. mx

Donde hubo burbujas,
innovación queda
• Las puritocom sobrevivientes del quebranto sufrido de hace dos
décadas son actualmente las empresas más poderosas del mundo.

Hace un cuarto de siglo, las acciones de em
presas tecnológicas sufrieron un quebranto
legendario. Un episodio que se conoce como
el pinchazo de la burbuja de las puntocom,
cuando centenas de empresas ligadas a in
ternet se desplomaron. Pero las que sobre
vivieron mostraron que algo de razón había
en la burbuja especulativa que se reventó en
el inicio del siglo. Dos décadas después, las
sobrevivientes de aquel desastre son las em
presas más poderosas del mundo. La lección
es sencilla: las oleadas tecnológicas se acom
pañan de peligrosas burbujas especulativas,
pero en el largo plazo, el cambio estructu
ral predomina. Aunque el camino es volátil
y riesgoso.

Vale la pena recordar lo anterior porque la
semana pasada fue la peor para las acciones
del sector tecnológico en los últimos dos años,
arrastrando consigo al índice Nasdaq y pre
senciando el hundimiento de muchas de las

portaestandartes de la nueva economía, in
cluyendo a la hasta hace poco invencible Nvi
dia, a la cual la dejó en el suelo
una caída de 10%: únicamente el
viernes.

No estuvo sola. Netflix, la
popular plataforma de pelí
culas y series, se desbarrancó
9.0% el viernes también, mien
tras que Super Micro Computer,
una oscura manufacturera de

computadoras para procesar in
teligencia artificial, se desplomó
23.0% en ese día.

Si no fuera porque los colo
sos del sector: Microsoft, Apple,
Amazon y Google tuvieron caídas menores,
que amortiguaron la baja de los índices, la de
bacle del viernes tuvo un sabor de burbuja que
se desinfla en muchos rincones del mercado.

Los precios de muchas acciones tecnoló
gicas, especialmente las ligadas (así sea va
gamente) a la aplicación de la inteligencia
artificial, han subido tanto de precio en los
últimos dos años, que no debería de asom
brar un ajuste severo de sus valuaciones, dado
que las variables que suelen determinar sus
ganancias: tasa de interés, crecimiento eco
nómico e inflación, difícilmente justifican los
niveles y trayectorias que hemos visto.

Esta semana que inicia tiene una agenda
pesada en lo que respecta a la publicación
de resultados trimestrales de muchas de las
empresas tecnológicas más importantes, y a
juzgar por el retroceso que vimos en los mer
cados, los inversionistas están pagando por
ver. Están temerosos de que las valuaciones
tan estiradas a las que han llevado el precio
de esas acciones no tengan un sustento eco
nómico verdadero.

Amazon y Google tuvieron caídas menores,
que amortiguaron la baja de los índices, la de
bacle del viernes tuvo un sabor de burbuja que
se desinfla en muchos rincones del mercado.

Los precios de muchas acciones tecnoló
gicas, especialmente las ligadas (así sea va
gamente) a la aplicación de la inteligencia
artificial, han subido tanto de precio en los
últimos dos años, que no debería de asom
brar un ajuste severo de sus valuaciones, dado
que las variables que suelen determinar sus
ganancias: tasa de interés, crecimiento eco
nómico e inflación, difícilmente justifican los
niveles y trayectorias que hemos visto.

Esta semana que inicia tiene una agenda
pesada en lo que respecta a la publicación
de resultados trimestrales de muchas de las
empresas tecnológicas más importantes, y a
juzgar por el retroceso que vimos en los mer
cados, los inversionistas están pagando por
ver. Están temerosos de que las valuaciones
tan estiradas a las que han llevado el precio
de esas acciones no tengan un sustento eco
nómico verdadero.

Pero más allá de esta semana y la reacción
a los reportes trimestrales de las empresas,
la historia reciente muestra que las burbujas
especulativas acompañan a las oleadas de
innovación tecnológica, las cuales son el fun
damento del crecimiento económico del largo
plazo. El desinflamientó de dichas burbujas,
que suele tener consecuencias graves sobre el
consumo y el patrimonio de familias y empre
sas, parece ser una fase más de una onda más
larga en donde las innovaciones tecnológicas
surgen, maduran, se establecen y cambian ra
dicalmente el mundo en que vivimos.

La explicación para las burbujas quizá ven
ga del deseo de los inversionistas de maximi
zar sus ganancias, y de la incertidumbre en el
momento contemporáneo de cuáles van a ser
las empresas que prevalecerán y que domina
rán sus mercados en el futuro.

En el momento en que el cambio tecnoló
gico está en su etapa temprana, es difícil vi
sualizar a los que serán los Microsoft y Apple
del futuro, por lo que los inversionistas ad
quieren acciones del mayor nú
mero de empresas posibles, con
el fin de incrementarla probabi
lidad de invertir en las que serán
las ganadoras en el largo plazo.

Lo anterior produce una bur
buja especulativa, la cual casi
inevitablemente tronará, una
vez que se criben las ganadoras
de las perdedoras, produciendo
una debacle bursátil que, vista
fríamente, sirve para purgar a los
mercados de sus excesosy expo
ner claramente cuáles empresas
sobrevivirán de las que no lo harán.

Empresas como Tesla, Nvidia, AMD, Netflix
y otras, que hasta hace poco tiempo no co
nocían límites superiores, hoy se encuentran
muy por debajo de sus niveles máximos, su
friendo la perspectiva de que la Fed, el ban
co central de Estados Unidos, mantenga sus
tasas altas por un periodo prolongado de
tiempo, menoscabando las valuaciones de
sus ingresos futuros y desanimando así a los
inversionistas.

¿Estamos, una vez más, ante el pinchazo
de una burbuja especulativa en las bolsas? ¿o,
ésta es tan sólo una pausa en el irrefrenable
ascenso de las acciones tecnológicas, las cua
les transformarán radicalmente la economía
global aplicando la inteligencia artificial?

Estas preguntas no son excluyentes, y pue
de ser perfectamente lógico que una impli
que a la otra. El cambio económico es incierto,
caótico y profundo, pero desordenado. Y las
burbujas especulativas, que surgen y revientan
sin patrón alguno, puede que sean condición y
resultado de la innovación tecnológica.
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Empresas como Tesla, Nvidia, AMD, Netflix

y otras, que hasta hace poco tiempo no co
nocían límites superiores, hoy se encuentran
muy por debajo de sus niveles máximos, su
friendo la perspectiva de que la Fed, el ban
co central de Estados Unidos, mantenga sus
tasas altas por un periodo prolongado de
tiempo, menoscabando las valuaciones de
sus ingresos futuros y desanimando así a los
inversionistas.

¿Estamos, una vez más, ante el pinchazo
de una burbuja especulativa en las bolsas? ¿o,
ésta es tan sólo una pausa en el irrefrenable
ascenso de las acciones tecnológicas, las cua
les transformarán radicalmente la economía

global aplicando la inteligencia artificial?
Estas preguntas no son excluyentes, y pue

de ser perfectamente lógico que una impli
que a la otra. El cambio económico es incierto,
caótico y profundo, pero desordenado. Y las
burbujas especulativas, que surgen y revientan
sin patrón alguno, puede que sean condición y
resultado de la innovación tecnológica.
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y otras, que hasta hace poco tiempo no co
nocían límites superiores, hoy se encuentran
muy por debajo de sus niveles máximos, su
friendo la perspectiva de que la Fed, el ban
co central de Estados Unidos, mantenga sus
tasas altas por un periodo prolongado de
tiempo, menoscabando las valuaciones de
sus ingresos futuros y desanimando así a los
inversionistas.

¿Estamos, una vez más, ante el pinchazo
de una burbuja especulativa en las bolsas? ¿o,
ésta es tan sólo una pausa en el irrefrenable
ascenso de las acciones tecnológicas, las cua
les transformarán radicalmente la economía

global aplicando la inteligencia artificial?
Estas preguntas no son excluyentes, y pue

de ser perfectamente lógico que una impli
que a la otra. El cambio económico es incierto,
caótico y profundo, pero desordenado. Y las
burbujas especulativas, que surgen y revientan
sin patrón alguno, puede que sean condición y
resultado de la innovación tecnológica.

La debacle del
viernes tuvo un

sabor de burbuja
que se desinfla
en muchos
rincones
del mercado.

La debacle del
viernes tuvo un

sabor de burbuja
que se desinfla
en muchos
rincones
del mercado.
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nU Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

RED México requiere
consenso
• La Red M tendría la bondad de ser el único

interlocutor y estaría obligada a buscar el consenso.

Para que el Banco de México, que gobier
na Victoria Rodríguez Ceja, pueda emitir el
marco que rija la operación de los medios de
disposición, se requiere tener a quién regir y
a quién pedirle cuentas. Ése es el punto clave
de la Red M.

©
El jueves, a medio día, los dos copresidentes
de la Comisión de Medios de Pago de la ABM,
Alejandro Pineda, de BBVA, y JeanMarc
Mercier, de Invex, presentaron, en reunión
de asociados, la propuesta para integrar a la
empresa privada operadora de Red M, el plan
de implementación y las opciones de partici
pación de todos los integrantes de esa indus
tria, en calidad de accionistas o miembros, y
el monto de la aportación en cada modelo.

¡Suena bien!... pero si fue saque, creo que
tendrán que revisar la propuesta porque en
la actualidad las reglas construidas entre sí
entre bancos emisores y adquirentes son las
que justamente la Cófece encon
tró como barreras de entrada, y en
la estructura que se están dando
sigue ponderando el volumen del
negocio para determinar la cali
dad del socio o miembro, ban
cario o 110 bancario, en lugar de
construir un sistema basado en
tasas de descuento y cuotas de
intercambio.

La Red M tendría la bondad de
ser el único interlocutor y estaría
obligada a buscar el consenso en
tre los diversos participantes, pero
valdría la pena que sus constructores no bus
quen preservar la regla y la arquitectura cons
truida porque a ninguno de los participantes
no bancarios o bancarios con baja participa
ción en el negocio les encantó que el con
trol del 7011 del accionariado de esa red se
la queden los mismos que hoy controlan las
decisiones. ¿O me equivoco?
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ción en el negocio les encantó que el con
trol del 7011 del accionariado de esa red se
la queden los mismos que hoy controlan las
decisiones. ¿O me equivoco?

©
DE FONDOS A FONDO

«ABM... Buenos y muchos los elogios a los
organizadores de la 87 Convención Banca
ria, pues, contra todo pronóstico, la sede,
tanto hotelera como de conferencias, mos
tró la capacidad de restablecimiento del
Grupo Mundo Imperial, de Juan Antonio
Hernández, con el apoyo decidido de los
integrantes de la ABM, que preside Julio
Carranza, sino que la convención en sí mis
ma logró lo que siempre ha sido: el gran en
cuentro de la comunidad financiera para el
"networking" del año.

La presentación de las candidatas y el can
didato fue muy concurrida y la clausura del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
después de casi 45 minutos de su informe ma
croeconómico, se convirtió en una despedida
cálida que compromete lo mismo que hace
seis años le preguntara el conductor: "Si gana
la elección, ¿qué haría el último día de su go
bierno?". Él respondía: "Me voy a mi rancho.
La Chingada, en Palenque".

©
El viernes dijo: "Yo ya no voy a estar en la
próxima, ya me voy a Palenque en cinco me
ses. Me despido de ustedes por anticipado, me
han tratado muy bien, con respeto, y conside
ro que han sido correspondidos. Les he tra
tado también con respeto y he cumplido los
compromisos que hice desde el inicio de mi
gobierno";
Agregue una gran flor: "Los felicito, la

verdad pensé que no iban a tener mejores
dirigentes en la Asociación
de Bancos de México, Daniel,
muy bueno, y todos los que
han tenido como presiden
tes, pero Julio, excepcional,
muy bueno". Bravo por Julio
Carranza, un banquero ex
cepcional. Sus pares y asisten
tes asintieron.

dirigentes en la Asociación
de Bancos de México, Daniel,
muy bueno, y todos los que
han tenido como presiden
tes, pero Julio, excepcional,
muy bueno". Bravo por Julio
Carranza, un banquero ex
cepcional. Sus pares y asisten
tes asintieron.

©
?GATM.... Van rápido en el
Grupo Aeroportuario Turísti

co Mexicano (GATM), de Miguel Bejos. Esta
semana concluyeron las obras en pistas, pla
taforma, calles de rodaje y la nueva torre de
control, además de la intervención del edifi
cio terminal para modernizar el aeropuerto
de Tepic, de Riviera Nayarit. Una coinversión
entre ASA Aeropuertos Mexicanos filial de
Mota Engil. La novedad es que estrenaron las
áreas de migración y aduanas con un vuelo
chárter a Los Ángeles, California, prueba de
que el aeropuerto está listo para recibir ae
rolíneas y pasajeros tanto nacionales, como
internacionales.

En las siguientes semanas se espera el
incremento de frecuencias al AICM, al AIFA,
Monterrey y Cancún, y se busca incorporar al
mercado regional que se movía a Guadalajara
por falta de conectividad. Para la temporada
de invierno de este año se tiene prevista la
llegada de las canadienses Transat y Westjet,
además de las estadunidenses Delta Airlines,
American Airlines y United, que pondrán vue
los a los hubs de Atlanta, Dallas y Houston,
respectivamente.

Buenos

y muchos
los elogios a los
organizadores
de la 87
Convención
Bancaria.
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' ¡ dinero@gimm.com.mx

Convención Ranearía:
Claudia tranquilizó;
Xóchitl regresó;
AMLO se despidió
Acapulco. La 87 Convención Bancaria de Acapulco sirvió
para ver, en el mismo día, alas dos candidatas presidencia
les, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Pudimos platicar
con ambas candidatas y, debemos decirles, ambas conver
gieron en algunos temas.
SHEINBAUM, BUEN SABOR DE BOCA
En cuanto a Sheinbaum, sí tranquilizó a varios del publi
co financiero, un püblico conocedor e influyente en los
mercados.

Se presentó con una blusa bordada, elegante, blanca.
Y comenzó su plática apoyándose en gráficos, con datos
reales de la economía mexicana en la gestión obradorista.
Desde el aumento al salario mínimo de 140% en términos
reales, hasta el récord en Inversión Extranjera Directa de
36 mil millones de dólares en 2023 y, claro, pasando por la
buena capitalización de los bancos.

Y aquí Sheinbaum fue clara y tiene razón: si los bancos
tienen buenos niveles de capitalización, mayores a 19%,
desde luego podrían prestar más. En total, logran financiar a
37.4% del PIÉ. El financiamiento bancario podría ser mayor.
Punto para Sheinbaum.

El aspecto notable en su presentación es su intención en
digitalizar. Lo hizo en la Ciudad de México con varios trámi
tes. Y abordó el elefante en la sala: la falta de recursos para
2025. Sheinbaum no va por una reforma fiscal, pero sí por
digitalizar y así ser más eficiente, y reestructurar aduanas,
en las que hay una gran evasión fiscal.

Presentó su plan de desarrollo: Polos de Bienestar, apro
vechando el nearshoring. Y claro que tuvo preguntas sobre
el principal problema de la inversión en México, la insegu
ridad. Ella sabe que se va a enfrentar a este tema si gana la
Presidencia.

Sheinbaum tranquilizó a la audiencia bancaria y finan
ciera del país. Dejó buen sabor de boca.
XÓCHITL, CON EL APLAUSÓMETRO
Xóchitl Gálvez regresó a ser Xóchitl, una candidata irre
verente con carisma, pero con críticas puntillosas al actual
gobierno y modelo económico.

Xóchitl también regresó a la blusa holgada, huípil tradi
cional. Se veía bien y cómoda. Despertó varios aplausos en

siete ocasiones. Cuando habló de la autonomía del Poder

judicial, desde luego levantó los aplausos. Despertó aplau
sos cuando les habló a los banqueros y sector financiero,
llamándolos a despertarse y quitarse el temor. Despertó
aplausos cuando mencionó el desastre financiero de Pe
mex, con enormes pérdidas, y llamó a darle a los civiles lo
que es de los civiles (obras de ingeniería, aerolíneas, trenes,
hoteles) y a los militares, lo militar.

A Xóchitl le fue bien con los banqueros.
Y, desde luego, retó a Sheinbaum en el tema energético,

donde recordó que el actual gobierno quiere mantener a
Pemexy CFE como empresas monopólicas, cuando a todas
luces son empresas del Estado, pero deben ser productivas.
Haría cambios en Pemex hacia la transición energética y
eficiencia, para dejar de perder dinero.

También se le cuestionó sobre el aeropuerto. Evaluaría
Texcoco, considerando que puede ser el principal receptor
de agua del Valle de México, pero ahí mismo podría quedar
un aeropuerto: claro, con recursos privados.

A Xóchitl le fue bien. El aplausómetro mostró que volvió
a ser Xóchitl.
AMLO: ME TRATARON CON RESPETO
Y LOS TRATÉ CON RESPETO
Más tarde, al filo de las 6 de la tarde, se presentó el presi
dente López Obrador a clausurar la Convención Bancaria.
Vimos aun Presidente con buen humor. También trajo su
presentación con gráficos y en tono de burla dijo: "Traigo
los otros datos". Eran datos ciertos de su gestión.

Incluso cuando puso una lámina con las utilidades ban
carias, expresó: mejor quítenlas, riéndose: y. desde luego,
gustó al público.

Del López Obrador, hace seis años, que iba a soltar al
tigre si le hacían fraude, al de esta 87 Convención, a pun
to de salir de su gestión, hay una enorme diferencia: tiene
buena relación con el sector financiero.

"Me trataron con respeto y los trate con respeto", así ter
mina la gestión de López Obrador con los banqueros, un
sector que concluye su sexenio fortalecido, con altos niveles
de capitalización, y que se sabe que puede prestar más y
de mejor forma.
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iJimitr #a® Tendencias financieras
l, w ^ José Arnulfo Rodríguez San Martín
' Director de Análisis Económico

J VIDA J ENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

Cambio de perspectivas financieras
En el primer trimestre de 2024 (1T24), tras el extraordinario
comienzo de los mercados bursátiles de Estados Unidos y las
perspectivas optimistas sobre la economía mexicana, a princi
pios de abril se observó un cambio importante en las perspec
tivas sobre tasas de interés, que podrían durar más tiempo de
lo anticipado y tener un impacto en las economías de Estados
Unidos, México y el mundo, así como en el comportamiento
de los mercados bursátiles.

Durante el 1T24 los mercados bursátiles de Estados Unidos

registraron importantes avances; incluso el índice S&P 500, que
es uno de los más representativos del comportamiento de las
emisoras en la bolsa de EU, tuvo su mejor primer trimestre des
de el 2020, con un avance de 10.2%. Lo anterior ante la pers
pectiva del mercado de varios recortes en la tasa referencial de
la Reserva Federal (Fed) en 2024 y la fortaleza de la economía
de aquel país reflejada en varios indicadores.

En abril, una serie de eventos geopolíticos y algunos indica
dores económicos en Estados Unidos han modificado de ma

nera importante las perspectivas hacia adelante y posiblemente
el escenario central. A principios de abril se dio a conocer que
la inflación al consumidor de marzo aceleró al ubicarse en 3.5%
anual, con lo que anotó dos meses consecutivos con avances y
el resultado estuvo por encima de lo estimado por el consenso
de analistas y del proyectado por la Reserva Federal de Cleve
land, lo anterior provocó incertidumbre sobre la convergencia
al objetivo de la inflación de la Fed, que es de 2.0 por ciento.

El 13 de abril. Irán lanzó un ataque sin precedentes con avio
nes no tripulados y misiles contra territorio de Israel, este ata
que tuvo respuesta la noche del 18 de abril, que si bien tuvo un
alcance acotado a objetivos militares específicos, deja en claro
la escalada del conflicto y el grave riesgo de una crisis geopolí
tica, económica y financiera mundial. Los precios del petróleo
en el año han subido con fuerza. El Brent, en el primer trimestre
del 2024, aumentó 13.6% y el del West Texas Intemiediate (WTB
16.1%. A mediados de abril acumulan avances de 16.8% y 19,1%,
respectivamente. El precio del Brent del mar del norte se ubica
por encima de 90 dólares por barril y podría llegar en el futuro
próximo a 100 dólares por barril (dpb) o más.

El choque de oferta provocado por el conflicto de Oriente
Medio ha provocado un alza abrupta en los precios de petróleo;
la cual amenaza con acelerar la inflación global y provocar que
el descenso en la tasa de la Fed se posponga hasta el 2025. Lo
anterior ha incidido de manera negativa sobre los mercados
bursátiles por la relación inversa entre las tasas y el precio de
activos financieros. Además, algunos indicadores económicos a
nivel global muestran fortaleza, lo que aumenta la expectativa
de mayor demanda de energéticos, con su impacto en el precio.

PERSPECTIVAS DE TASAS EN ESTADOS UNIDOS

Así, la perspectiva de tasas altas durante un mayor tiempo ha
aumentado en las últimas semanas, incluso en Estados Unidos

podría llegar un primer recorte en la tasa referencial hasta el
último trimestre de 2024 (4T24). Cabe recordar que a principios
del año el consenso del mercado estimó que un primer recor
te podría llegar en la reunión de política monetaria de marzo.
En Multiva esperábamos el primer recorte durante el segundo
trimestre del año (2T24), sin embargo, ante la persistencia de
la inflación por encima del objetivo, la perspectiva del primer
recorte se ha aplazado. De acuerdo con la herramienta Fed
Watch Tool del CME al 18 de abril, se estima que el primer re
corte llegaría en la reunión de septiembre (seis meses después
de la primera estimación).
PERSPECTIVAS DE TASAS EN MÉXICO
En México el banco central (Banxico) recortó la tasa de refe
rencia por primera vez desde febrero de 2021. En esta oca
sión, el recorte fue de 25 puntos base y pasó de 11.25 a 11.00
por ciento. Lo anterior generó ciertas eludas sobre el manejo
de la política monetaria, debido a que en México, la inflación
general (4.42%) y la subyacente (4.55%) todavía se encuentran
por encima rango objetivo de Banxico, que es de 3.0% (+/ un
punto porcentual).

De acuerdo con la última previsión del consenso de los ana
listas publicada a principios de abril, todavía podría haber más
recortes en el año; sin embargo, el subgobernador Jonathan
Heath, recientemente mencionó: "Como tenemos menor pro
fundidad financiera que otros emergentes de la región y nuestro
canal crediticio es más pequeño que el de nuestros pares de
calificación, necesitamos tener una postura más restrictiva que
ellos y durante más tiempo para tener un efecto similar al de
esos países".
Así, Banxico podría ser más cauteloso en las próximas re

uniones en cuanto a sus decisiones de política monetaria y en
2024 podría haber menos recortes en la tasa referencial de los
que se esperaban a principios del año. Antes de esta revisión de
expectativas, el mercado anticipaba que la tasa interbancaria
de fondeo gubernamental al plazo de un día finalizaría el año
en 9.50 por ciento.

WCKflfil Llama al (55) 5117 9000
(55)5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Multiva

¦HvOjt Visita multiva.com.mx
¡l] Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx

Fecha: 22/04/2024

Página: 3

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Económicas

Tendencias Financieras Multiva

José Arnulfo Rodríguez San Martín

Costo: 20,764

Página 23 de 80



ITenable, que tiene como director gene
•ral de Tecnología a Glen Pendley, fue

incluida por CRN, cuya directora ejecutiva
es Jennifer Follet, en la lista AI 100 2024,
en la categoría de ciberseguridad. Este ran
king, que está realizando su primera edi
ción, destaca a los proveedores que están
en la vanguardia de la inteligencia artifi
cial con ofertas en áreas como nube, cen
tro de datos y borde, software, analíticos y
ciberseguridad. Tenable fue elegida porque
recientemente lanzó mejoras en su platafor
ma usando inteligencia artificial generativa,
para encontrar con rapidez las vías rele
vantes de ataque, así como la capacidad de
formular preguntas a un asistente y recibir
guías de mitigación para reducir riesgos.
2Double V Partners, con Daniel Villa

•Camacho como CEO, cuenta con dos
millones de dólares este año para aumentar
su presencia en América Latina, principal
mente en Colombia, Ecuador, Guatemala
y México. Esta empresa, fundada en 2020
y que actualmente tiene más de 110 em
pleados, ofrece servicios como consulto
ría, desarrollo de software y outsourcing de
talento digital a compañías, principalmente
medianas, que buscan realizar su transfor
mación tecnológica. En México, donde ope
ra desde hace poco menos de dos años, su
meta es triplicar sus ventas en 2024 y dupli
carlas al siguiente año. Double V Partners
también tiene el reto de llegar a más de 45
clientes activos en América Latina.

3 Seguros Sura México presentará a
•Carlos González como su nuevo di

rector general y a Paula Ruiz, como di
rectora de Seguros en México. Los nuevos
directivos darán a conocer los planes que
tiene la aseguradora este año, en cuan
to inversión y nuevos productos. González
cuenta con una trayectoria de más de 30
años en el sector asegurador y en la com
pañía, previamente ocupó el cargo de vi
cepresidente de Seguros Obligatorios en
Sura Colombia; además, se destaca por su
liderazgo "que inspira y moviliza equipos".
Ruiz, por su parte, ha sobresalido en el car
go de subdirectora regional CentroSur en
Sura México, por lo que conoce las necesi
dades que tiene la población del país.

4Zurab Pololikashvili, secretario ge
•neral de la ONU Turismo, estuvo este

fin de semana en México, en específico en
el estado de Quintana Roo, que gobierna
Mara Lezama, para acudir al foro Turis
mo y Cultura, una relación de película, que
corrió a cargo de ese mismo organismo.
Pololikashvili le hizo un guiño a México
al afirmar que es un país seguro y se ubica
dentro del top cinco de naciones más visita
das. También respaldó a Quintana Roo, des
tino que. dijo, "debe visitarse por su gente,
cultura, gastronomía y naturaleza". El gran
ausente en ese evento fue Miguel Torruco,
titular de Turismo, quien previamente había
invitado a Pololikashvili al Tianguis Turís
tico, pero éste no asistió.
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*
Análisis

superior
David Páramo

y . dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Impresiones
El Padre del Análisis Superior aprovechó una de esas coinci
dencias que muy pocas veces se tienen en una carrera perio
dística: entrevistó a las dos candidatas a la Presidencia de la
República con una diferencia de aproximadamente dos horas.

Ambas aspirantes hicieron entrevistas con muchos medios,
aprovechando la convención de la Asociación de Bancos de
México. Las mismas condiciones, puesto que fueron realiza
das poco después de haber hablado ante auditorios abarrota
dos por los miembros del gremio, que muy bien preside Julio
Carranza, es decir, con estilos de ánimo similares puesto que,
en palabras de las dos, tuvieron muy buenos eventos.

jorge Álvarez Máynez y su equipo no hicieron lo que al
gunos denominan "gira de medios", en buena medida porque
tuvo un muy deslucido evento en el que habló prácticamente
ante un auditorio vacío.

La opinión generalizada entre los consultados por el PAS
que atendieron la conferencia del candidato de Movimiento
Ciudadano es que fue mejor de lo que esperaban y agrade
cieron que no bailara su pegajosa canción de campaña, como
algunos banqueros temieron.

Para obtener el mejor provecho de esta coincidencia con
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez decidió hacer las cinco
mismas preguntas, lo que resultó en un tiempo prácticamente
igual para ambas candidatas y una serie de elementos para
que quienes atendieron alas entrevistas, que se transmitieron
por Imagen Radio el viernes, tuvieran un parámetro objetivo.

En los temas accesorios es necesario destacar que el estilo
personal de las candidatas influye directamente en la opera
ción de sus equipos. Los de Gálvez relajados, amables, pero
con algunos errores, como tratar de imponer ventajas para su
candidata. Los de Sheinbaum operan como una maquinaria.
Ordenados, puntuales, eficientes y amables. Su desenvolvi
miento es mucho más parecido al de una empresa global que
al de una campaña política.

Cuando el PAS saludó a la candidata de PAN, PRD y PRI
se reencontró con una persona con la que ha tenido muchos
contactos profesionales, siempre inteligente, en la que se per
cibe su necesidad de reencontrarse.

Antes de comenzar la conversación le dijo a este periodista
que había hecho a un lado a sus asesores para ser totalmente
ella.

El primer contacto con la candidata de Morena, PT y Verde
fue con una muy amable, profesional y cálida persona, con

la que fue fácil construir vínculos, a pesar de la premura y las
condiciones en las que se desarrolló la conversación.
REMATE IMPORTANTE

Las dos tienen coincidencias en el diagnóstico. Ambas des
cartan que para lograr que la deuda regrese a su promedio
histórico sea necesaria una reforma fiscal al inicio de sus ad
ministraciones. Gálvez está por un ajuste en el gasto público
y disminuir el dispendio en obras que considera que no ge
nerarán riqueza y que ya han costado demasiado.

Sheinbaum partió de la basé de que el déficit en el qué
incurrió esta administración, durante su parte final, disminui
rá porque se tenninarán las llamadas obras insignia y que se
deberá hacer un mayor esfuerzo de recaudación utilizando
la tecnología que disminuya, por ejemplo, la utilización de
efectivo en las transacciones económicas.

En cuanto a la manera de generar un mayor crecimiento en
la economía, en las que las dos están de acuerdo, Sheinbaum
está convencida en la inversión que genere mayor creci
miento económico y destacó, por ejemplo, la necesidad para
modernizar las aduanas, lo que no solamente mejorará el
intercambio comercial, sino que aumentará la recaudación.

Gálvez también está convencida del desarrollo de infraes

tructura, pero que debe estar vinculada con la generación de
un mayor crecimiento económico. Considera que se debe
aprovechar de mucha mejor manera la relocalización, pues
to que se trata de una oportunidad única que no está siendo
debidamente aprovechada.
REMATE ENERGÉTICO
Ambas candidatas coinciden en la necesidad de reestructurar

a Pemex y que sea el eje con el que se construya la entrada
hacia energías menos contaminantes. Sheinbaum explicó
que no cree en hacer otra empresa paraestatal, pero sí hacer
que Pemex se sume a la corriente de otras petroleras en el
mundo. Considera que el litio debe ser una actividad de la
empresa estatal.

Gálvez está por replantear a Pemex. Determinar en dónde
gana y dónde pierde dinero. Salir de las operaciones que se
comen los ingresos de la empresa estatal y que éstos sean
atendidos por la iniciativa privada.
Ambas saben que el principal punto de presión para

las finanzas públicas en 2025 está en la empresa estatal.
Sheinbaum puso mucho énfasis en los vencimientos de
deuda que se tendrán a partir del año próximo.
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KSP I' Carlos Velázquez
carlos.velazquez.mayoral@gmail.com

| rP' Xóchitl y el turismo
enAcapulco

E3P" • Su plataforma no sólo es la mejor, sino
la única que ha sido diseñada por especialistas.

Aunque la razón principal por la que fueron
los candidatos presidenciales a Acapulco el
viernes pasado fue para reunirse con los pro
fesionales de las finanzas en la Convención
Bancaria, Xóchitl Gálvez destinó unas horas
a platicar con los empresarios del turismo de
esa agobiada plaza.

No fue sola, también estuvieron con ella
y participaron en el evento Bettyna Benítez,
la responsable de la mesa de Turismo de su
campaña, y Enrique de la Madrid, coordi
nador de todas las mesas temáticas y exse
cretario de Turismo.

La plataforma turística de
Gálvez no sólo es la mejor, sino
prácticamente la única que ha
sido diseñada por especialistas,
que han analizado a fondo la si
tuación del turismo.

Hoy este sector vive una pa
radoja en México, pues los bue
nos resultados que registra no
se han dado por el respaldo del
gobierno del presidente López
Obrador, sino, a pesar de su in
diferencia, junto con las accio
nes irrelevantes de su secretario

del ramo, Miguel Torruco.

En aras de ofrecer un panorama justo, si se
deja de lado el costo en ténninos de muertos
que tuvo por mantener abierto el país durante
la pandemia, el turismo se benefició con los
viajeros estadunidenses que llegaron a Mé
xico durante esos años oscuros de covid19.

También hay que reconocer que el aero
puerto internacional de Tulum, en el media

no plazo, aumentará la llegada de viajeros al
sur de Quintana Roo.

Pero, en lo inmediato, el Tren Maya ya es
un pasivo para todos los mexicanos, pues los
flujos que genere no alcanzarán para pagar la
deuda que provocó, su impacto turístico será
modesto y quizás en el largo plazo aliente la
llegada de viajeros a esa región del país, pero,
como dijo Keynes, en el largo plazo todos
estaremos muertos.

Gálvez centró en la seguridad sus com
promisos con los empresarios de Acapul
co, como una condición para retomar el

crecimiento, también refrendó que será Fo
natur el responsable de conducir una serie de
acciones para recuperar económicamente al
puerto, tras el paso del huracán Otis.

Quien no quiera ver que la mitad de los
restaurantes y hoteles siguen cerrados, que
los trabajadores del turismo han emigrado a
otros destinos debido a la falta de empleo y
que se necesitan créditos para poner de pie
muchos pequeños negocios, sencillamente
está negando una realidad que existe.

En el evento de Gálvez participaron como
oradores Enrique Castro, de Canirac Gue
rrero; Francisco Cabrera, del
proyecto de reconstrucción de
Acapulco; Rodolfo Escobar.
secretario general de la CTM, y
la hotelera Ivonne Mastache.
También acudieron asis

tentes de otras muchas or

ganizaciones y empresarios
conocidos, como la chef Susana
Palazuelos, y ejecutivos como

Ricardo Suárez, de Las Brisas;
Iliana Rodríguez, del Hotel
Encanto, y Gibrán Torralva, de
Vidanta.

Por cierto, nadie acudió de Mundo Impe
rial, de Juan Antonio Hernández, el conjun
to de hoteles a los que más ha apoyado la 4T.

©
DIVISADERO

O/o. Si bien en su documento Prosperidad
Compartida la candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, menciona al
turismo como un sector estratégico que es
necesario relocalizar, no hay mucho más al
respecto.
En cambio, en el Proyecto de Nación

20242030 de Morena hay algunas afirma
ciones económicas que sorprenden, como un
impuesto a las grandes herencias, suspen
der el pago de la deuda externa, condonar
las deudas del Fobaproay los Pidiregas, que
básicamente generan incertidumbre.

Si el camino económico será por ese rum
bo, la perspectiva es bastante complicada.

La candidata
centró en

la seguridad sus
compromisos
con los

empresarios
del puerto.
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La cuarta
Como habíamos plati

cado, se van cerrando
las mediciones de

popularidad, tanto para la
elección presidencial como
para las de gubernaturas.
Algunas empresas encues
tadoras siguen publicando
cifras absurdas (considerando
cómo han sido las votaciones

en los últimos tres años), pero
otras empiezan a mostrar una
elección cerrada. La ventaja, en
todas ellas, sigue siendo para
Claudia Sheinbaum, pero ya
no por 30 o 40 puntos, sino por
cuatro, seis, diez. Difícil medir
con exactitud por todos los
obstáculos que hemos comen
tado, a los que hay que sumar
la complicación de asignar a
quienes no han decidido, o no
quieren decirlo.

De acuerdo con algunas de
las encuestadoras, la Ciudad de
México ya tiene mayor prefe

rencia por Santiago Taboada
que por Clara Brugada. El de
bate de anoche tal vez acelere o

modifique esta tendencia, pero
ocurrirá después de enviar
estas líneas. En Veracruz, las
evidencias que ha producido
Arturo Castagné acerca del
enriquecimiento inexplicable
de Rocío Nahle, sumadas a su
origen zacatecano y a su escasa
simpatía, la tienen a muy poco
de perder la ventaja. De Puebla
no es tan fácil tener claridad,
porque la zona que podría
votar por Morena (el espacio
rural del viejo PRI) no puede
medirse con la misma exacti

tud que la zona urbana, donde
la oposición tiene clara ventaja.
Guanajuato y Jalisco, los otros
dos grandes estados (demo
gráficamente hablando) que
elegirán gobernador, los tiene
perdidos Morena.

En Estado de México, los

conflictos internos de Morena,
el mal desempeño de Delfina,
y la movilización propia de una
campaña presidencial, han
puesto en dificultades a este
partido, y en Nuevo León todo
apunta a que van por el tercer
lugar. No les alcanza, como ya
hemos comentado en muchas
ocasiones.

Nadie sabe cómo resultará

la elección del 2 de junio. Es,
por eso, un último suspiro de la
democracia, en la que tenemos
certeza del proceso, pero no del
resultado. Ahora, el proceso
no nos brinda las garantías de
años recientes. Mal desempeño
del INE, que ha permitido al
habitante de Palacio interve

nir continuamente, que no
vigila con cuidado los excesos
de gasto, el uso de los Siervos
de la Nación, que ha tenido
problemas hasta para imprimir
las boletas. Mal desempeño del
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Tribunal Electoral, que sigue
cumpliendo consignas y res
cata candidatos, o los cancela,
de forma más bien arbitraria.

Es una elección de Estado, y
aun así no están ganando.
Hace un año, cuando

mencionaba a Xóchitl Gálvez
como posible candidata de la
oposición, la mayoría de las
personas ni siquiera la iden
tificaba. Hace ocho meses,
ya sabían quién era, pero no
creían que pudiera competir.
En los últimos cuatro, la frase
que más escucho es "¿verdad
que sí vamos a ganar?" No
ha sido un proceso sencillo,

pero el avance es impresio
nante. Obligar a los partidos a
subordinarse a los ciudadanos,
impulsar una candidatura
atractiva (pero no perfecta),
resistir los embates del Estado

y el desgano y soberbia de me
dios y colegas, nos ha colocado
en este momento en que la
elección no está decidida, y el
triunfo está al alcance.

En este proceso, fue de
terminante la actuación de

millones de mexicanos que
decidieron manifestarse públi
camente el 13 de noviembre de
2022, el 26 de febrero de 2023,
y el 18 de febrero de este año.

Hicimos lo que no pudieron
hacer medios, empresarios,
políticos: enfrentar al poder
sin remilgos. Por eso estamos a
punto de derrotarlo.

Frente a esta posibilidad,
muchos empiezan a angus
tiarse pensando en la respuesta
del enfermo. Bueno, nos vamos
a adelantar. Vamos a tener una

cuarta manifestación pública,
ciudadana, masiva, el domingo
19 de mayo. Para ir calentando
motores rumbo a la elección,
pero sobre todo para dejar
claro a cómo van a estar los

cocoles el 3 de junio. Ahí nos
vemos.
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AMLO: No le saque
a la consulta popular
Una de las consecuencias

más graves del crimen
organizado es la migración

forzada. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha abogado
por un enfoque distinto al tradi
cional para abordar estos asuntos,
enfatizando la importancia de la
voluntad popular y la necesidad
de atacar las causasraíz de la

migración, junto con su "abrazos
no balazos" frente al crimen. Sin

embargo, la efectividad de estas
estrategias claramente ha fraca
sado, aunque el Presidente insista
con sus "otros datos", el crimen
organizado se ha fortalecido, la
inseguridad va en aumento, y
con ella la emigración mexicana,
que ya había disminuido a niveles
históricos en el sexenio anterior.

AMLO ha reiterado en nume

rosas ocasiones que "el pueblo

manda", y ha utilizado las consul
tas populares como herramienta
para legitimar decisiones significa
tivas, como la cancelación del Ae
ropuerto NAIM en Texcoco a favor
de la construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles.
Este método de consulta directa

refleja, según AMLO, un intento
de democratizar las decisiones de

gran calado, aunque no exento de

controversias en cuanto a su meto

dología y representatividad.
El fenómeno migratorio de

mexicanos hacia los Estados

Unidos, exacerbado por la vio
lencia, la inseguridad y la falta
de oportunidades económicas,
sumados al flujo de centroame
ricanos (muchos huyendo de
lo mismo), sigue siendo una de
las principales preocupaciones.
López Obrador sostiene que la
migración es un acto forzado, no
una elección voluntaria, y que para
mitigarla es fundamental eliminar

sus causas subyacentes. A pesar de
estas declaraciones, las políticas
implementadas hasta ahora no
solo no han logrado frenar el flujo
migratorio ni contener la expan
sión del crimen organizado, que
sigue imponiendo un régimen de
terror en varias regiones del país.

La actual administración ha

sido criticada por su renuencia
a aceptar ayuda externa para
combatir el crimen organizado,
especialmente la ofrecida por los
EU. López Obrador ha mantenido
una postura de autosuficiencia,
priorizando la soberanía nacional
sobre la colaboración internacio

nal en asuntos de seguridad, aun
cuando esta se trate de inteligen
cia, transferencia de tecnología u
otra. Esta decisión ha generado
un debate sobre si esta estrategia
es la más efectiva para proteger
a los ciudadanos y garantizar su
bienestar.

Ante este panorama, una pro
puesta que podría reconciliar la so
beranía nacional con la necesidad

imperante de mejorar la seguridad
y gestionar la migración de ma
nera más eficaz, es la realización
de una consulta popular específica
en las regiones más afectadas por
la violencia y el desplazamiento
forzado. Esta consulta no solo

abordaría la posibilidad de aceptar
ayuda internacional para combatir

al crimen organizado, sino que
también serviría como un termó

metro del sentir popular respecto a
las políticas de seguridad actuales.

Una consulta tiene varias

ventajas. Primero, reafirmaría el
compromiso de López Obrador
con la democracia participativa,
alineándose con su filosofía de

que "el pueblo manda". Segundo,
proporcionaría un mandato claro
y legítimo para la colaboración
internacional en materia de segu
ridad, si así lo decidiera la mayo
ría. Tercero, enviaría un mensaje
potente a los grupos criminales,
demostrando la unidad y la
resolución del pueblo y el gobierno
mexicano frente a la adversidad.

México se encuentra en una

encrucijada crítica. La violencia
y la migración forzada exigen
respuestas innovadoras y auda
ces. Una consulta popular sobre
la aceptación de ayuda interna
cional para combatir el crimen
organizado podría ser un paso
hacia delante, siempre y cuando se
realice con transparencia, inclusi
vidad y un firme compromiso con
la soberanía y el bienestar nacio
nal. Este podría ser el momento de
que México explore nuevas vías
para asegurar la paz y la seguridad
que su gente merece. Sin pasos
decisivos, no hay buenos augurios
para el sexenio entrante.
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Tres cambios de control
de bancos en marcha
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La semana pasada les adelantaba quiénes
habían entregado las solicitudes formales para
constituir un banco múltiple, son cinco en la
lista de espera, de los cuales aseguran que al
menos dos o quizás tres puedan ser aprobados

antes de que acabe esta administración.
Ojo, sin que eso signifique que puedan iniciar

operaciones como tal, ya que para eso se requiere otro
proceso de supervisión por parte de las autoridades
para el arranque de las mismas, que puede tardar unos
meses más en lo que se verifica que cumplan con toda
la parte tecnológica y de seguridad.
Por cierto, expertos nos han hecho hincapié en

que debe tenerse especial vigilancia en los temas
de Prevención de Lavado de Dinero (PLD), y no me
refiero precisamente al origen de los recursos, sino de
los clientes a los que estas nuevas figuras les estarán
abriendo cuentas.
Pero bueno, además de esas cinco autorizaciones,

les confirmo que hay tres trámites en procedimiento
de cambio de control de bancos, derivado de la adqui
sición de la totalidad de las acciones de esos bancos.

Anote a Banco Forjadores, que de manera oficial
el 99 por ciento de las acciones fueron adquiridas por
Banfeliz SAPI de CV. También, luego de la crisis que
tuvo en su país de origen, Banco Credit Suisse está
en trámite de la venta de sus acciones a UBS AG, y el
tercero es Banco Autofin México, que tenía como
dueño a Juan Antonio Hernández y fue comprado
por Redem Tech, Inc, mejor conocido como la fin
tech Kapital y que lleva hoy René Saúl, aunque sigue
la asesoría de primer nivel de Carlos Septién.

Bancos y el impacto de Otis
Los bancos dieron no sólo las cifras del impacto directo
en sus instituciones por el paso del huracán Otis, sino
también la labor alterna que realizaron.

Esto hizo que este año el impacto de la Convención
Bancaria, que se llevó a cabo en el Centro de Conven
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dones de Mundo Imperial en
Acapulco, fuera más allá de los
muros de dicho recinto.

Un ejemplo fue Citíba
namex, que lleva Manuel
Romo y que lo vimos co
rriendo entre entrevistas y reu

Iniones, ya que tuvo una intensa
agenda en el puerto durante la
Convención, con sus clientes y

consejeros de los estados de Morelos y Guerrero.
Aprovechó para reunirse con empresarios de los

sectores de turismo, servicios, salud, educación y
construcción, principalmente, todos ellos afectados,
en mayor o menor grado, por el paso del huracán Otis.
A través de este acercamiento identificaron oportu
nidades que están analizando para apoyar a la zona.

Es la segunda junta que tiene con ellos en lo que
va del año y en el verano se realizará una tercera reu
nión para el seguimiento correspondiente, y segura
mente habrá más avances, ya les contaremos.

Por lo pronto, Romo les refrendó el compromiso
del Banco Nacional de México para reactivar la
actividad económica de la región y recordó que ya
Citibanamex opera nuevamente al 100 por ciento
con 9 sucursales en Acapulco y Coyuca de Benítez, 7
de las cuales debieron remodelarse y 2 reconstruirse
completamente, lo que implicó una inversión de más
de 100 millones de pesos.

Hasta el momento, es quizá el único banco que
ha activado todas las sucursales que tenía antes de
Otis, ya que algunos están pensando en ya no abrir
algunas de sus sucursales afectadas.

Coppel sí fue atacado
Desde hace una semana nuestros amigos hackers ha
bían compartido las alertas de que Grupo Coppel,
que tiene como presidente a Agustín Coppel, ha
bía sido blanco de los ciberdelincuentes, que habían
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encontrado una ventana para
"tirar" alguno de sus procesos.

Si bien el banco que lleva
Carlos LópezMoctezuma
no fue afectado, no se puede
decir lo mismo en el caso de las

tiendas y de la Afore.
En las tiendas, incluso

debido a los problemas para
realizar operaciones, dieron a

sus clientes "condonaciones" para no cobrar morato
rios en el atraso de pagos, pero porque simplemente
no se podían realizar estas transacciones debido a las
fallas en los sistemas.

En el caso de la Afore, que dirige, Juan Ma
nuel Valle, también avisaron hace varios días
que habían detectado "fallas" en sus operaciones y
estaban en proceso de solucionarlo.
Pues, bueno, aunque se preguntó días antes de

este ataque, fue hasta este fin de semana que por fin
reconocieron que en el caso de las tiendas fue "un
incidente de ciberseguridad", por lo que reforzaron
sus medidas y controles.
En el caso de la Afore Coppel, se encuentra

en proceso de restaurar sus servicios de atención
al cliente y su administración asegura que no se vio
afectado su sistema de inversiones a través del cual se

invierten los activos de las Siefores, ya que es indepen
diente al haberse puesto en marcha el año pasado.
En el banco, debido a la regulación tan estricta

que debe cumplir una institución de banca múltiple,
su operación es independiente y no comparte sis
temas ni tiene algún punto que pudiera haber sido
afectado, lo que le salvó de ser víctima del ataque.
En Coppel aseguran que no hubo robo de datos

ni de información de los clientes y que están traba
jando en restaurar todos los servicios y canales de
venta, tanto en la Afore como en las tiendas.

Ojalá sea así, si no ya veremos en los próximos
días en la dark web que fue hackeado.
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Intensa semana de trabajo
Por decir lo menos, intensa fue la semana de tra
bajo de los funcionarios de la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público y del
Banco de México, que primero
estuvieron en Washington y
luego de manera paulatina
. fueron arribando al puerto de
Acapulco. El primero en llegar
y estar al pendiente de los te
mas del sector financiero, fue el
subsecretario Gabriel Yorio,
quien tuvo tiempo igual para

los regulados que para atender a los medios.
Luego ya el viernes estuvieron puntuales el

titular de Hacienda, Rogelio Ramírez, a quien
la candidata de Morena, Claudia Sheiunbaum,
reiteró su interés en que permanezca en el cargo,
y la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez, quien no sólo el viernes muy tarde dio
entrevistas, sino que el mismo sábado atendió a los
medios, lo cual fue valorado por todos.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La visión de dos candidatasy una gobernadora
Dos preguntas fundamentales para la definición

del horizonte económico para 2025 son las
siguientes.

La primera es: ¿qué hacer con Pemex? y la
segunda es ¿cómo afrontar la consolidación fiscal
para el año 2025?

En la Convención Bancaria de Acapulco tuve la
oportunidad de conversar con la candidata de la coa
lición "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Shein
baum, respecto a ambos temas.

En esa reunión, nuestros colegas de Bloomberg
también conversaron a este respecto, mientras que
Víctor Piz, Editor en Jefe de este diario, lo hizo con
Xóchitl Gálvez.

A su vez, el asunto de la transición electoral y las
expectativas también fueron abordadas por la gober
nadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, con
quien también tuve oportunidad de dialogar.

Le resumo algunos de los elementos que se pue
den poner sobre la mesa a partir de estos diálogos.

Lo primero es que el equipo de Sheinbaum consi
dera realizar una reestructuración de la deuda de

Pemex el próximo año, en caso de ganar la Presi
dencia de la República. Señala además que la actual
administración dejará un plan de largo plazo para la
empresa.

La candidata de Morena fue muy enfática tanto en
las entrevistas como en su participación frente a los
banqueros, en que la empresa debe moverse hacia
las energías renovables, siguiendo el camino que
han tomado otras empresas petroleras.

Aunque es muy cuidadosa para no generar un con
trapunto con lo que dice el presidente López Obra
dor, hay un sentir generalizado entre los analistas del
sector de que se tratará de una política claramente
diferenciada de la actual.

Le pregunté a Sheinbaum respecto a lo que
eventualmente podría hacer su gobierno, en caso de
ganar, para evitar que el crecimiento económico del
2025 se caiga, como lo anticipó el FMI al estimar solo
un 1.4 por ciento para el próximo año.

La apuesta que tendría su gobierno es impulsar el
mercado interno con programas como el impulso a
la construcción de la vivienda de interés social o la

creación de 100 parques industriales, que tendrían
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inversión privada y pública.
Por cierto, que no volvió a dudar ni un momento

cuando ratificó su interés de que Rogelio Ramírez
de la O permanezca como titular de Hacienda en
el arranque de su probable gobierno,
Xóchitl Gálvez también cambiaría a Pemex de

manera importante, poniendo recursos a la explora
ción y producción de crudo, donde obtiene utilida
des, y quitándolos a la refinación, que es el área en la
que pierde.

Por cierto, que ambas candidatas coinciden en que
no es necesaria la realización de una reforma fiscal

en el arranque de su gobierno.
Creo que la coincidencia es porque si cualquiera

de ellas lo propone se daría un 'balazo en el pie'.
Finalmente, le comento que la visión que me

compartió la gobernadora del Banxico, Victoria
Rodríguez Ceja, fue muy serena, en cuanto a que
no ve riesgos mayores en la transición política y
señaló que aunque los procesos electorales generan
de manera natural, cierto grado de cautela entre los
inversionistas, al mismo tiempo se han dado otros
procesos que conducen a que haya quienes conti
núan con sus planes, asociados en una cierta propor
ción al nearshoring, de acuerdo con las encuestas que
ha realizado Banxico.

Tampoco ve una interrupción en el proceso de
desinflación que hemos tenido en México y explica
que ese proceso no sigue una tendencia lineal, por lo
que puede haber algunos vaivenes, pero que, en lo
esencial, continúa.

¿Con qué me quedo tras conocer los plantea
mientos de tres mujeres que son clave para el futuro
económico del país?

Con lo que percibí entre la mayoría de los banque
ros. Independientemente de preferencias políticas,
las elecciones no parecen generar una amenaza a
la estabilidad económica del país, y sigue habiendo
elementos para pensar en que, aun si se modera,
tendremos crecimiento tanto en este año como en el

próximo.
Por cierto, nadie se acordó del 'tigre', evocado

hace seis años.

Seguiremos con estos temas en próximos artícu
los.
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El milagro economico
de la India

El FMI revisó la semana pa
sada sus previsiones para
la economía mundial, en

donde se destaca un incremento
de una décima en la estimación

del PIB mundial para este año,
en relación a su reporte de enero
pasado, ubicándolo en 3.2%.
También se destaca un incre
mento de 6 décimas en el PIB de
los Estados Unidos para quedar
en 2.7%; redujo en una décima
el PIB de la zona euro situándolo

en + 0.8%, y bajó dos décimas
la estimación del PIB de México

dejándola en 2.7%. Mantuvo su
estimación de la economía de

China (+4.6%), pero subió en
3 décimas su estimación para
la economía más dinámica del

mundo: India, quedando en
6.8%

India es la economía que más
ha crecido en la última década,
a una tasa promedio de 6.3%
anual. Desde el 2022 es el país
con mayor población rebasando
a China ligeramente, (India
1,417 millones de habitantes
vs China 1,412 según las cifras
oficiales) , pero con una tasa de
crecimiento demográfico ligera

mente superior (0.7% anual).
India es una república

demócrata con un régimen
semiparlamentarista, razón por
lo cual tiene una Presidenta, y un
Primer Ministro, que representa

la mayoría del Congreso. La pre
sidenta Draupadi Murmu es una
política y líder tribal india, está
en el cargo desde el 25 de julio
de 2022. Es miembro del partido
Bharatiya Janata, anteriormente
se desempeñó como novena
gobernadora de Jharkhand de
2015 a 2021.

El primer ministro Narendra
Modi es el gobernante con mayor
popularidad en el mundo, y
pudiera estar ganando nueva
mente las elecciones de este año.

Casi mil millones de personas
acuden a votar, lo que hace que
las elecciones se realicen en 7
fases, y decidan si le conceden a
Modi un tercer mandato conse

cutivo prorrogando su mandato
otros 10 años de gobierno de su
partido Bharatiya Janata (BJP).

El valor del PIB de India (3.7
billones de dólares), que repre
senta la quinta economía del
mundo, se encuentra muy por
debajo del valor del producto de
China (19.4 billones de dólares),
que hoy ocupa el segundo lugar
como país. Alcanzar el valor del
PIB chino le tomaría 27 años a
India si creciera a un promedio
del 7% anual, y si China ya no se
moviera de este valor.

Es probable que lleguen a
un PIB de 5 billones de dólares

en un 7 años, lo que los podría
llevar al tercer o cuarto lugar
mundial, dependiendo de cómo
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evolucionen Alemania y Japón
en los próximos años. La mitad
de la población se encuentra
por debajo de la zona de mise
ria extrema. La desigualdad es
profunda. El alto crecimiento
económico de los últimos años

está generando una nueva clase
media. Tal y como se generó
en China o en Corea del Sur o
en Japón, durante los años de
alto crecimiento sostenido. Es

decir, el reto es formidable, y las
oportunidades de desarrollo son
inimaginables. El PIB per Cápita
es de 2,646 dólares anuales,
(México tiene un PIB per Cápita
de 12,800 dólares)

Con un nivel de déficit fiscal
/ PIB de alrededor de 4% anual,
(un poco alto), la deuda pública
a PIB se ubica en 46.7% (muy
bajo) lo que le proporciona
estabilidad financiera y cambia
ría. La inflación en los últimos

años se ha mantenido por debajo
del 5% y mantienen un banco
central autónomo.

El mercado bursátil indio

ocupa el séptimo lugar mundial,
con una capitalización de 4.0
billones de dólares. De acuerdo

a analistas, los sectores más ren
tables previstos para este año se
destacan a los bancos, medicinas
y servicios médicos, así como el
sector de la energía, mientras
que los bienes de consumo, los
servicios públicos y los productos

químicos podrían quedar rezaga
dos. El índice Nifty 50 de la India
ha alcanzado nuevos máximos

históricos recientemente, como
esta sucediendo en la mayoría de
las Bolsas en el mundo.

Sobre la energía, India
depende de importaciones de
petróleo y gas, y de la generación
de electricidad en base a com

bustóleo y carbón. Las políticas
públicas están orientadas a de
sarrollar las energías no renova
bles, en los próximos años.

El estado hindú le ha apos
tado a un rápido desarrollo en
los tres sectores económicos,
basado principalmente en la
educación, la innovación y en
programas públicos que incen
tivan la inversión privada en el
campo, ante la apremiante nece
sidad de lograr la autosuficiencia
alimentaria de su población. La
Industria, en particular en la
manufactura electrónica, digital
e informática y en los servicios.

El nuevo orden mundial no

es bipolar. Puede preverse que la
competencia entre India y China
va a ser brutal en las próximas
décadas. La mayor ventaja de
India es que es un país inmenso,
amigable a Occidente y que ya
está ofreciendo al mundo una

gran reserva de talento, mien
tras que China esta incremen
tando las hostilidades contra los
Estados Unidos.
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Grupo Salinas se dice preocupado por el tono y ligereza con la que
se afirma sin pruebas, ni fundamento, que se "utiliza" a TV Az

teca y sus noticieros para defender sus negocios. Aclara que desde
sus orígenes, la televisora del Ajusco ha tenido un compromiso in
negociable con la verdad y la libertad de expresión, le pese a quien le
pese. Porque además de que a lo largo de 30 años, se ha ejercido un
periodismo ético y responsable, gracias al cual millones de mexica
nos confían en TV Azteca. Incluso se señala a esta empresa televisora
sin pruebas en las afirmaciones que se dicen. Asevera que hasta la
fecha, estas menciones suman más de 30 en lo que va del año, lo que
ha llevado a Grupo Salinas a expresar su preocupación. En particular,
Grupo Salinas ha respondido a las acusaciones sobre el uso de sus
negocios para defender sus señalamientos.

Pero incluso, ahora rechaza el grupo de Ricar
do Salinas, las afirmaciones sobre el manejo de las
Afores, señalando que los recursos de los trabaja
dores son propiedad de éstos y que cualquier uso
sin su autorización constituiría un robo. Y en este

sentido, han enfatizado que las Afores, incluida
Afore Azteca, solamente manejan y custodian
los recursos, mientras que los dueños de estos
siempre son los trabajadores que ahorraron ese
dinero. En relación con Afore Azteca, se ha aclara
do que ha transferido la totalidad de los recursos
solicitados por el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) y la Consar conforme a la normati
vidad vigente. Afirma que ha hecho hincapié en
que las cuentas no reclamadas mencionadas por
el titular del IMSS, no han sido solicitadas según
las normas y procedimientos acordados entre el
IMSS y todas las Afores, y han calificado la cifra
como misteriosa y desconocida para ellos, sugi
riendo que es otro dato inventado para generar
presión política.

Además, han destacado que la cifra presentada
difiere de la que apareció en la presentación pro
yectada, lo que interpretan como un intento de
aumentar la cuenta cada vez que pueden. Grupo
Salinas ha reiterado su compromiso con el país
pero exige se respete el Estado de derecho de
mocrático, así como con la prosperidad inclusiva

para todos. Asegura seguirá defendiendo sus prin
cipios y valores, porque aunque se señale falta de
derecho de réplica en los medios, en TV Azteca

siempre estará garantizado ese derecho. Grupo
Salinas y sus empresas refrendan su compromiso
por ser parte de un México en donde exista y se
respete el Estado de derecho democrático, y en el
que la prosperidad sea incluyente para todos.

Propuesta por Terrafina. Fibra Uno ha deta
llado su propuesta para crear una fibra con sus
activos industriales, el Portafolio Júpiter y los
activos de Terrafina, que presentará a los dueños
de Terrafina en una asamblea próximamente. La
propuesta incluye una coinversión de activos
para consolidar aproximadamente 490 inmue
bles en una nueva fibra industrial, que sería tres
veces más grande que Fibra Prologis y Corpora
ción Vesta. Se valuarán los portafolios aplicando
una tasa de capitalización con la generación de
ingreso operativo neto anualizado, con la posibi
lidad de excluir algunos inmuebles. La empresa
buscará controlar la nueva fibra a través de Te

rrafina, manteniendo al menos el 15% del capital
para controlar el vehículo.

Voz en off. La Fundación Traxión, dirigida por
Alejandra Méndez, ha beneficiado a hasta 5 mi
llones de personas en México con programas
educativos y de responsabilidad social. El Grupo
Traxión, liderado por Aby Lijtszain, destaca por
promover prácticas de sostenibilidad y respon
sabilidad social, destacando la importancia de la
transparencia y el intercambio de mejores prácti
cas en el sector empresarial...
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La semana pasada la dediqué, en es
tos Pesos y Contrapesos, al tema del

propíetarismo, que hoy, por el asunto
de las Afores, viene como anillo al dedo,
primero de los dos temas. El segundo es
la, ¿cómo llamarla?, ¿desafortunada?,
¿equivocada?, ¿ineflexiva?, afirmación
de Claudia Sheinbaum en tomo al tra

bajo como condición del bienestar.
Primer teína. Morena y sus aliados, ¡tenía que ser More
na!, y en concreto Ignacio Mier, diputado del Congreso de
la Unión, pretende apropiarse de los recursos depositados
en las cuentas inactivas de las Afores, de las personas mayo 
res de 70 años, tratándose de trabajadores incorporados al
IMSS, y de 75 tratándose de incorporados al ISSSTE, con el
fin de tener recursos para garantizar, a quienes al momento
de jubilarse perciban un salario de hasta $16,777, una pen
sión del 100%.

¿De qué se trata? De una muestra más de que los polí
ticos creen tener el derecho de disponer de la propiedad
de los demás como crean más conveniente, y no solo co
brando impuestos, a cambio de la impartición de justicia
y la provisión de bienes públicos, o expropiando, a cambio
del pago de una indemnización, sino apropiándose de lo
que no es de ellos, a cambio de nada, como sería el caso de
la apropiación de los recursos depositados en las cuentas
inactivas de las Afores. ¿Cómo calificar una conducta que
te quita lo que es tuyo a cambio de nada, por lo que no es, ni
cobro de impuestos, ni expropiación? Robo. Lo que se pre

tende es redistribuir el ingreso, desde los propietarios de
los recursos de las cuentas inactivas de las Afores, hacia los
pensionados que tendrían derecho (que en realidad sería
privilegio), de jubilarse con el 100% de su último salario.
Segundo tema. La semana pasada Claudia Sheinbaum
dijo lo siguiente: "No es cierto, es falso de que (sic) si no se
trabaj a entonces no se puede tener un buen nivel de vida.
Eso es el discurso del pasado. Aquí el gobierno, el Estado
mexicano, tiene que apoyar". ¿Y cómo apoya el gobierno
para que unos tengan un buen nivel de vida (suponiendo
que realmente lo tengan, lo cual es mucho suponer)? Re
distribuyendo el ingreso, generado por quienes sí trabajan,
por lo cual, de un lado, tienes expoliados, a quienes se les
quita cobrándoles impuestos con fines redistributivos, y
por el otro mantenidos, a quienes se les da por medio de
subsidios (gasto social). Alguien tiene que trabajar.

Lo he escrito muchas veces, va de nuevo: el nivel de
vida debe depender de la generación personal de ingreso,
no de la redistribución gubernamental del mismo, algo que
los políticos no entienden. Todos, en mayor o menor medi
da, de una u otra manera, están a favor de la redistribución
gubernamental del ingreso. Basta escuchar a los candida
tos en campaña presidencial para comprobarlo.

Del "con un par de zapatos y $200 en la bolsa es más
que suficiente", de AMLO, al "para vivir bien no hay que
trabajar, el gobierno ayudará", de Sheinbaum, pasamos de
la mediocridad (no hace falta más), a la mendicidad (el go
bierno proveerá).

Conclusión. El gobierno quita lo que no debe quitar (en
este caso los recursos depositados en las cuentas inactivas
de las Afores, que son propiedad privada), y da lo que no
debe dar (en este caso satisfactores para vivir bien, que cada
uno debería obtener por su cuenta), todo propio del Estado
de chueco, antítesis del Estado de Derecho.
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JulioBritoA.
@abritoj

Afores distancia al Presidente y GSalinas
Cálido recibimiento de banqueros a Gálvez
Preocupa el alto déficit presupuestal2024
En el marco de la Convención Bancafia se acen

tuaron las diferencias entre el Presidente Andrés

Manuel López Obrador y las empresas del grupo
de Ricardo Salinas Pliego. Primero se dijo que
Banco Azteca tenía problemas de capitalización,

cosa que se demostró abiertamente que es una institución
sólida y ahora, bajo el mismo tono el Presidente ofreció
una serie de datos, todos ellos sin comprobar, sobre la
Afores Azteca, asegurando que se queda con el dinero de
las acreditados.

"Preocupa el tono y ligereza con la que el titular del Eje
cutivo afirma  sin pruebas, ni fundamento  que "utiliza
mos" a TV Azteca y sus noticieros para defender nuestros
negocios. Ante ello, simplemente recordar que, desde sus
orígenes, TV Azteca ha tenido un compromiso innegocia
ble con la verdad y la libertad de expresión", afirma un
comunicado de prensa.
El Presidente señaló que "son muy mentirosos los del

bloque conservador y no van a dejar de estar diciendo que
nos vamos a robar las Afores, como dicen los de Azteca", a
lo que Grupo Salinas aclaró que " las Afores, incluida Afore
Azteca, solamente manejan y custodian los recursos; los
dueños de estos siempre son los trabajadores que ahorra
ron ese dinero. Solamente los gobiernícolas aprueban una
nueva ley y se adjudican el derecho a sacar los ahorros de
un trabajador para pagarle a otro y financiar otros gastos
de su conveniencia, lo cual es a todas luces un robo."

Zoé Robledo, titular del IMSS entró al tema y aseguró
que, "las cuentas no reclamadas de vuelta son 7,000 de las

que han devuelto por 19 millones de pesos, en el caso de
Azteca, pero son 1,847 millones de pesos". Esta cifra, ase
gura Azteca "resulta misteriosa y desconocida para noso
tros, puesto que al día de hoy no han sido solicitadas con
forme a las normas y procedimientos acordados entre el
IMSS y todas las Afores".
Por último, a pesar de que Afore XXI Banorte, que es

del IMSS y es la que más 'debe', "el gobierno haya usado
nuestro caso a manera de ejemplo.El presidente ha soste
nido en múltiples ocasiones que los medios no le dan de
recho de réplica; hoy le decimos que aquí en TV Azteca
siempre estará garantizado ese derecho".
convención. Sorprendió a propios y extraños el recibimiento
tan especial y cálido que dieron a Xóchitl Galvéz, candidata del
grupo opositor Fuerza y Corazón, en el pleno de la Convención
Bancaria. Fue un aplauso que se prolongó en el tiempo y
que aseguró que de ganar Claudia Sheinbaum, candidata
de Morena, México no podrá aprovechar los beneficios del
Nearshoring.
Por cierto, una de las preocupaciones de los banqueros

es el gran déficit presupuestal del 5 por ciento del PIB en
el que cayó el gobierno federal este 2024 y que llevó a la
contratación de deuda por 1.8 billones de pesos para ta
par el hoyo fiscal. El Secretario de Hacienda Rogelio Ra
mírez de la O, señaló una vez superados los gastos de las
obras insignias de la presente administración el diferencial
se reducirá hasta volver al equilibrio de las finanza públi
cas, posiblemente en el segundo año del nuevo gobierno •
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AGENDA CONFIDENCIAL
LUIS SOTO

Contubernio gobiernobanqueros
"Emisarios del pasado, ríquillos reaccionarios del grupo
AntiMéxico", llamó Luis Echeverría Álvarez en 1975 a
banqueros y empresarios."Ya nos sanuearon México no se ha acahado nonos

id noij Sdquedron, ivieAiLO 110 be nd dCdUduo, nu nui
volverán a saquear", les advirtió el presidente José Ló
nC7 Pnrtílln Pn IOS! " Inc hinmc nHmílnCpez Portillo en 1982, y nacionalizo los bancos privados
que operaba en el país.

Miguel de la Madrid Hurtado, instruido por Carlos
Salinas de Gortari —quien lo tripulaba—, les abrió nue
vamente la puerta a los banqueros, poniendo a la venta
del gran público inversionistas 34 por ciento de algunas
instituciones financieras a través de los llamados
"Caps", certificados de aportación patrimonial, de los
que ya nadie se acuerda.

"Fórmense muchachos que vamos a repartir los ban
eos", dicen que dijo Carlos Salinas de Gortari a los "cas
abolseros", y les cumplió vendiéndoles 18 bancos pro
piedad del gobierno a precios de ganga.

Ernesto Zedillo les aventó el salvavidas del Fobaproa:
muchos bancos sobrevivieron, otros se murieron.

"Me han tratado muy bien, con respeto y considero
que han sido correspondidos; les he tratado con respeto
y he cumplido los compromisos que luce al inicio de mi
gobierno", les agradeció Andrés Manuel López Obrador
a los banqueros el viernes pasado, quienes 110 sólo le
aplaudieron, sino que reconocieron que su relación con
, , . ,1 ,T, 1 , V1
el gooiemo ce ia 41 na Día siao increiDie.

Más increíbles son las Utilidades que han registra
dos los bancos en la administración de la 47• El año
pasado se echaron a la bolsa 273 mil millones de pe
sos; en 2022 más de 236 mil millones; un año antes 182
mil; 102 mil millones de pesos en 2020 y en 2019, as

cendieron a 163 mil millones. Y si terminan el 2024 con
la misma tendencia del año pasado, van a rebasar un
billón de pesos de utilidades en los seis años de AndrésH u 1
Manuel López Obrador. ¿Y en qué se han beneficiado
los pobres apá?

Lo humillante es que esas cuantiosas utilidades es
que no necesariamente se las ganaron los bancos con el
sudor de su frente", sino esquilmando a los ahorradores
e inversionistas con las tasas de interés de usura que
cobran en todo tipo de créditos, principalmente los de
consumo, donde rebasa en algunos casos 100 por ciento
anual, ante la mirada complaciente del gobierno.

Así está la cosa pues.
Después de reconocer que hizo el ridículo en el pri
, * , " , J.

mer debate, se apendejo , dicen algunos integrantes del
"cuarto de guerra perdida". La candidata Xóchitl Gálvez
decidió, "poner oídos sordos" a las recomendaciones de
su equipazo para el segundo asalto de la contienda, que
se llevará a cabo el próximo domingo, pues descubrió
aueson rnia bola de inútiles dicen que les diio

Relato que, en el primer asalto, sus asesores bali
nes" le decían: pégale abajo, no, mejor arriba; dale un
gancho al hígado, tírale golpes a la cara... eran tantos los
que intervenían que terminó confundida, apendejada,

r, c ,., , , 1
insiste otros. Conteso también que hasta le cambiaron el

modo de andar y de vestir. A mí el traje sastre no me
queda, ni los zapatos de marca; yo soy de huípil, calzón
de manta y huaraches de suela de llanta, quiso decir.

Pero el próximo domingo todo va a ser diferente; va
mos a ver a una Xóchitl diferente, única, auténtica, ini—
analahlp Si b nneva imagen nn le rb rpsnltaHn meinrgualame. Si la nueva imagen no ie fla resultado, mejor
que se despida de la contienda, sugieren los expertos.
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UN MONTON
DE PLATA

YORIO: LA
TRANSICIÓN
SERÁ TERSA
El funcionario dijo que el crecimiento económico
sigue robusto. A nivel internacional algunos países
están entrando en una moderación de crecimiento
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n la Convención Bancaria de Acapulco,
el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio me dijo que la transición política este
año ocurrirá sin ningún sobresalto para la
economía mexicana, gracias a la solidez
macroeconómica actual, lo cual se ve re
flejado nítidamente en ciertas variables:

"El crecimiento económico sigue siendo robusto. A nivel in
ternacional algunos países están entrando en una moderación
de crecimiento. Sin embargo, México se está distinguiendo
de esos países porque hay una tendencia c!e Inversión Ex
tranjera Directa que se está materializando día a día. Nuestro
crecimiento sigue estando entre 2 y 3 por ciento, tal como
lo planteamos en el programa económico. La inflación está
bajando. Las tasas de interés también ya empezaron a ser
ajustadas a la baja. Creemos que esta tendencia continuará
hacia adelante y que eso contribuirá a tener una transición
financiera ordenada conforme pase la elección y llegue el
nuevo equipo ele gobierno".

Los banqueros tuvieron un día muy completo el viernes,
con los candidatos a la presidencia pasando la más relevante

de las aduanas empresariales sin
problema.

A la canclidata Xóchitl Gálvez la

recibieron aplaudiéndole de pie, aun
que con moderación. Era el público
natural para ella. A Jorge Álvarezlo
ignoró la mitad de la audiencia, que
prefirió departir en los pasillos de la
Expo Mundo Imperial que escucharlo.
Álvarez insistió en que sus votantes

serán los jóvenes. Finalmente, todos querían escuchar a
Claudia Sheinbaum, quien ingresó al recinto atestiguando
la indiferencia de muchos asistentes, pero convenció a más
de alguno, con sus propuestas técnicas, c!e que no es un
personaje radical. No obstante, en la comida posterior a las
intervenciones, hubo algunos convencionistas que dudaban
de esa aparente autenticidad y del perfil moderado con el que
se presentó ante este segmento del empresariaclo. Veremos.

¡PRESIDENTA, PRESIDENTA!
Algunos banqueros temían que entre sus filas apareciera
algún entusiasta que se descosiese con gritos ante el público
en favor de alguna de las candidatas. No ocurrió, aunque sí
hubo uno que otro banquero morenista de clóset que no le
vio ninguna cualidad al discurso de Xóchitl.

GURRÍA
José Ángel Gurría, asesor económico especial de Xóchitl
Gálvez, me dijo en la Convención Bancaria que la brecha entre
las candidatas efectiva mente se está cerrando. Se escuchaba

con mucha confianza de cara al segundo debate presidencial.

SANTANDER

Felipe García Ascencio, director general de Santander, me
confirmó que la oferta c!e productos y servicios de su novedoso
Openbank será muy notoria para el consumidor mexicano a
partir clel verano. Habrá mucha y muy visible mercadotecnia. Sí.
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CORPORATIVO

AJUSTE
FISCAL
Según los Pre Criterios de Política Económica para
2025 las finanzas públicas deberán tener un ajuste
de 3 puntos del PIB el próximo año
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CAPULCO. Un tema que fue abordado so
A meramente por las dos candidatas a la

Presidencia de la República en la 87 Con
vención Bancaria que concluyó este fin
de semana fue la consolidación fiscal que
debería ciarse a partir ele 2025.

Se trata de hacer frente al déficit presu
puestario que heredará el presidente Andrés Manuel López
Obrador,y donde los estimados de la secretaria de Hacienda
que lleva Rogelio Ramírez de la O indican al menos 5 por
ciento del PIB, es el mayor déficit en 35 años. Es evidente
que ni Xóchitl Gálvez ni Claudia Sheinbaum adelantan a
pocas semanas de la elección una reforma fiscal. De ahí que
esbozaran que el ajuste vendrá por el laclo del gasto.

Para la cancliclata de la oposición el tema pasa por "dejar
de gastar a lo buey" donde gravita una reorganización en Pe
mexy CFE,y apostarle a que el neorshoringtraiga una mayor
recaudación de impuestos.

A su vez, la abanderada del oficialismo resaltó que el Tren
Maya, la Refinería de Dos Bocasy el AIFA habrán de consolidar
se, es decir, tendrían que dejar de requerir recursos públicos

cuantiosos, además que adelantó
que seguirá la austeridad republicana
de los últimos años.

La otra opción es continuar en
deudándose, porque a decir del go
bierno actual como porcentaje del PIB
todavía hay espacio para que México
pida prestado. El tema fiscal salió a
escena en la reunión de los banque
ros porque será uno de los primeros

desafíos para el gobierno que surja c!e las elecciones del 2.
de junio, y donde ya se espera un tijeretazo fuerte al gasto.

LA RUTA DEL DINERO

Ahora fueron las tiendas Coppel las que sufrieron en días pa
sados un evento de ciberseguriclacl donde se actuó de inme
diato para activar los protocolos de respuesta y resguardar la
información ele los clientes. En el caso de BanCoppel, que lleva
Carlos López Moctezuma, no hubo afectación, tampoco en
los sistemas de inversión de Afore Coppel... En más de la reunión
anual de los banqueros, luego de una eficiente trayectoria de
19 años, y con el reconocí miento de todas las entidades, Juan
Carlos Jiménez Rojas deja la dirección general de la ABM. Le
deseamos éxito en sus nuevas responsabilidades... La función
de las corporaciones en la sociedad va más allá de la mera
búsqueda de beneficios. Justo ahí Fundación Traxión, bajo
el liclerazgo de Alejandra Méndez demostró en 2023 cómo
las empresas pueden impulsar cambios en la comunidad al
impactara cinco millones de personas, y facilitar educación
certificada a miles de niñosyjóvenes. Tales iniciativas refuer
zan la reputación de la empresa matriz, Traxión, y también
fortalece el tejido social al abordar el rezago educativo que
requiere la colaboración entre gobiernoy sector privado... Como
parte de la promoción de la Riviera Maya, la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama participó este fin de semana
en la edición XI de los Premios Platino 2024 que se celebró
en Xcarety que reconoció a la cinematografía internacional.
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POTENCIAL ECONOMICO
DE LAS RENOVABLES
MANUEL RODRÍGUEZ GONZÁLEZ
DIPUTADO FEDERAL PDTE. DE LA COMISIÓN DE ENERGÍA
@MANUEL_RDGN

En 2022, los empleos en el rubro de
energías limpias ascendían a 35 millones,
mientras que los combustibles fósiles
registraban 32 millones
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La Transición Energética ha puesto a las ener
gías limpias en el centro energético mundial,
provocando el surgimiento de una nueva econo
mía de energía limpia, que representó el 10 por
ciento del crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) mundial en 2023, añadiendo de
esta manera 320 mil millones de dólares a la
economía mundial, de acuerdo con el documento
La energía limpia está impulsando el crecimiento
económico, elaborado por Cozzi Laura, Gull Timur,
Spencjer Thomas y Levi Peter, de la Agencia Inter
nacional de la Energía (IEA), donde evalúan cuatro
regiones: Estados Unidos, China, Unión Europea y
la India.

En materia de empleo, los sectores de
energía limpia han superado en su generación
a los combustibles fósiles, en 2022 los empleos
en el rubro de energías limpias ascendían a 35
millones, mientras que los combustibles fósiles
registraban 32 millones, y esta tendencia conti
núa en ascenso, principalmente por la energía
fotovoltaica, eólica, vehículos eléctricos, fabrica
ción de baterías, bombas de calor y minera
les críticos, de acuerdo a la Agencia Internacio
nal de la Energía, quien señala que la electricidad
limpia representó aproximadamente el 80 por
ciento de las nuevas incorporaciones de capaci
dad al sistema eléctrico mundial en 2023, y uno de
cada cinco vehículos vendidos a nivel mundial es
eléctrico.

En el caso particular de Estados Unidos, el
reporte señala que ocupó un papel central la
Ley de Reducción de la Inflación y la Ley Biparti
dista de Infraestructura para impulsar las energías
limpias y ventas de vehículos eléctricos, lo que
generó que en 2023 la energía limpia representara
poco más del 6 por ciento del Producto Interno
Bruto del vecino país del norte; este crecimiento
es comparable a la contribución al crecimiento del
PIB que registro la economía digital a partir de la
inteligencia artificial.

En China sucede algo similar, en 2023 el creci
miento de la energía limpia contribuyó en alrede
dor del 5 por ciento del crecimiento del Producto
Interno Bruto del gigante asiático, el mayor aumen
to lo aportó la inversión en capacidad de energía
limpia.
La Unión Europea registra la contribución

más alta de las regiones evaluadas, donde la
energía limpia representó casi un tercio del cre
cimiento del PI B en 2023, aunque este registro se
tiene que matizar al estar inflada por un crecimien
to débil general del PIB de alrededor del 0.5 por
ciento; sin embargo, sus políticas públicas en torno
al Net Zero están respaldando las inversiones en
la fabricación de energía limpia, que se duplicaron
entre 2022 y 2023, principalmente por la fabrica
ción de baterías.

Por último, India, que registró una de las ta
sas más altas de crecimiento de su Producto Inter

no Bruto en general, la energía limpia contribuyó
con aproximadamente 5 por ciento del crecimien
to de su Producto Interno Bruto en 2023, como
producto principalmente de la inversión en energía
solar.

Ante este crecimiento imparable de la economía
de energía limpia, la pregunta clave que debemos
despejar entre todo es;
¿Qué debe hacer México para subirse a esta ola

tecnológica y económica del nuevo milenio?

"Ante este
crecimie n

to impa
rabie de la

economía

de energía
limpia, la
pregun
ta que

debemos

despejar
es: ¿Qué

debe hacer

México".
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#OPINIÓN

SUMAN
ESFUERZOS

El CCMX continúa impulsando el crecimiento de
¡as Pymes y emprendedores mexicanos, sólo en
2023 apoyo a dos mil 392 pequeños empresarios

I Centro de Competitividad de México
(CCMX), que Melera Juan Carlos Ostolaza,
y que es el organismo del Consejo Mexicano
de Negocios (CMN), que preside Rolando
Vega Sáenz, que apoya el desarrollo y cre
cimiento de las Pymes, continúa su mando
esfuerzos en favorclel ecosistema empre

sarial al firmar un convenio de colaboración con la Asociación

de Empresarios Mexicanos en Estados Unidos, representada
por Salomón Sacal, con el objetivo de establecer nuevas
oportunidades de negociosy elevar la competitividad de los
empresarios binacionalesyjóvenes emprendedores de la red
ele dicha asociación. Cerca de 800 empresas podrán acceder
a los programas de apoyo del CCMX para profesionalizarsey
lograr la vinculación estratégica con las grandes empresas
que pertenecen al Consejo Mexicano de Negocios (CMN).

Además de intercambiar conocimientos, establecer nuevos
contactos y compartir mejores prácticas entre los miem
bros de ambas organizaciones; el alcance binacional de esta
alianza permitirá impulsar a las Pymes para que aprovechen
las oportunidades que genera el nearshoring. Con este tipo
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de acciones, el CCMX continúa im
pulsando el crecimiento de Pymes
y emprendedores mexicanos, sólo
durante 2023 la organización apo
yo a más c!e dos mil 392 pequeños
empresarios, con mirasasuperaresa
cifra en 2024, durante este primertri
mestre del ano, el CCMX ha apoyado
a más de 450 empresarios Pyme.

Podrán acceder

a programas
de apoyo del
CCMX cerca de

800 empresas

MEXICO TIERRA DE OPORTUNIDADES

Como parte de la agenda de trabajo internacional la Asociación
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Ameiaf],que preside
Juan de Villafranca, participó en el foro de medicamentos
genéricos y biosimilares organizado por la compañía Jack
Leckerman.en Bogotá, Colombia. Villafranca dijo que la indus
tria biotecnológica se encuentra en fase de consolidación ya
que México ofrece una gran oportunidad para la investigación
y el desarrollo comercial. De acuerdo con diversos estudios,
la industria nacional tiene costos más bajos en comparación
con otros países. Tal es el caso de pruebas preclínicas, ensayo
y manufactura. Recientemente la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), al mano de
Alejandro Svarch, formó un grupo de trabajo llamado Biot
Tech en el que participan 11 laboratorios, ocho ele la Amelaf.y
tres del Consejo Farmacéutico Mexicano, con el objetivo de
impulsar la fabricación de medicinas biotecnológicas por
empresas mexicanas, en lugar de importar productos del
extranjero. Los ejes de este grupo son desarrollo y registro
de productos, fomento a la fabricación de medicamentos,
propiedad intelectual y distribución y dispensación.

PASARELA

Pemex, reforma fiscal, pensiones, crédito a Pymes y nearsho
ring, entre otros temas, fueron los que nutrieron la participación
de las candidatas a la presidencia de la República, Claudia
Sheinbaum, y Xóchitl Gálvez,en la 87Convención Bancaría.
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Propuesta de gremio bursátil a reglas de "emisio
nes simplificadas", busca matizar y SHCP evalúa

Aunque la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O tiene intención de concluir pronto el re
glamento para los cambios a la Ley del
Mercado de Valores, se sabe que ese tipo de
asuntos son complicados.

La premura es política, ya que el punto
es dar paso a la oferta de emisoras sim
plificadas para que las pymes accedan al
mercado.

Con ello el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador busca salvar cara frente a la
debacle bursátil que se vive. En los últimos
3 años se ha dado una estampida de emiso
ras fuera de la bolsa. En febrero fue el últi

mo anuncio con Interceramic de Víctor Al
meida. Ya van 17 en línea.

BIVA de Santiago Urquiza, la segunda
bolsa que se impulsó supuestamente para

revertir la abulia, no ha hecho contrapeso.
De ahí la importancia de las emisiones

simplificadas que financiarán los inversio
nistas institucionales. Hay reservas respec
to a su éxito.

Como quiera para la elaboración de las
reglas hay un año de plazo y los ajustes a la
ley se publicaron el 29 de diciembre. El sub
secretario de SHCP Gabriel Yorio quiere ter
minar rápido.

El gremio ya formuló observaciones a la
Unidad de Banca que lleva Alfredo Nava
rrete. Le preciso que éstas se presentaron el
14 de abril y fueron consensuadas en AMIB
de Alvaro García Pimentel, BMV que dirige
loséOriol Bosch y BIVA que lleva María
Ariza.

El documento se denomina "Comenta
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rios al Proyecto de Disposiciones de Carác
ter General Aplicables a las Emisoras Sim
plificadas..." y contiene cantidad de adicio
nes y enmiendas al documento de SHCP.

Se enfatiza que la intención es moderni
zar el marco normativo del sistema finan

ciero, promover el mercado de valores, in
crementar el abanico a los inversionistas

calificados y reforzar el "principio de dili
gencia" en las ofertas a realizar en la BMV y
BIVA.

Obvio el gremio va por matizar el regla
mento para que fluyan las operaciones, en
tanto que la autoridad se muestra quisqui
llosa para evitar a futuro situaciones con
trovertidas. Ahora mismo son los abogados
quienes están a cargo, máxime que "el dia
blo está en los detalles". Veremos.

AVANZA SEQUÍA E INFLACIÓN, CAE
ZAFRA Y AZUCAR SUBE 47%

La sequía es una variable que tiene y tendrá
consecuencias en la inflación. Según el
GCMA de Juan Carlos Anaya el número de
municipios con dicho estatus pasó de 1,621 a
1.6S4 con un nivel promedio de agua en las
presas del 42%. De por si los alimentos se
han encarecido fuerte en el sexenio. Mien
tras la inflación trae un alza del 30% vs

2018, los granos según la firma subieron
40.5%, frutas 49%, hortalizas 23.5% y pe
cuarios 25.2%. Simplemente la azúcar ha
aumentado 47%, más loque sigue, ya que la

producción de la zafra ha caído 12.8% al
ubicarse sobre 3.76 millones de toneladas.

De por sí el edulcorante ya está 13% arriba
del 2023.

AMLO ABRE HOY DELICADA PUERTA
A AFORES Y SALINAS ÚNICA VOZ
Y hoy deberá aprobarse con los diputados el
Fondo de Pensiones para el Bienestar.
Cuestión de trámite. El dictamen como es

costumbre tendrá vicios legislativos al
transgredir el plazo para discutirlo. Ade
más, está la mancha de los cambios que in
tentó Morena para que el vehículo sólo lo
fiscalizara SHCP de Rogelio Ramírez de la
O. Dígase lo que se diga colectivizar recur
sos privados no es una buena señal y abrirá
la puerta para que después se pueda echar
mano de los recursos de las afores que su
man 6 billones 144,000 mdp. De por si el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador
no les ha quitado la vista. El viernes trató de
desviar el asunto contra las administrado
ras. Ricardo Salinas de Afore Azteca fue el

único que salió al paso al precisar que esos
vehículos son sólo custodios y que el dinero
que ahora se utiliza para dar pensiones al
100%, constituye "un robo" al tomarlo sin el
aval del propietario. Tal cual...

(Sagullar_dcf
albertoagullariiDdandinero.mx
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EL GABACHO

El mundo de
las encuestas

ALMA ROSA
MJÑEZ
CAZARES

De qué están hechos y qué tanto so
portarán los millones fie seguidores

6 con los que cuenta Dona Id Trump?,
es la pregunta que recorre los pasi
llos del cuan el demócrata y de la
misma Casa Blanca con miras a las

elecciones de noviembre próximo.
Las respuestas abordan sobre las especulaciones,
los rumores y hasta los deseos, sin embargo, nadie
tiene la respuesta,

Y siguiendo la ruta de la certeza, Donald Trump
continúa superando en la mayoría de las encuestas
ajoe Blden.

La semana pasada, la encuestadora Emerson Co
llege Polling encuesto a mil 308 votantes registrados
los días 16 y 17 de abril, con la intención fie conocer
sus preferencias electorales y los datos obtenidos
indican que él respaldo hacia el demócrata, que
gobierna desde la Casa Blanca, ha caído dospuntos
porcént ua les con respect o a dos semanas atrás y el
apoyo mostrado hacia Donald Trump se mantuvo
sin cambios y continúa situándolo como favorito
para ganar en la boleta.

En política nada es para siempre y menos aún
cuando de encuestas se habla.

Los números son fríos, le flan al demócrata fie 81
años (Biflen) 43 por ciento fie la preferencia para un
2flo periodo al frente fiel gobierno y, al republicano
fie 77 años lo muestra con 46 por ciento de respaldo
entre la población. Pero bien vale la pena conside

rar qué existe un 12 por ciento de estadounidenses
indecisos sobre por quién votarán, al presionarlos
para elegir a. un candidato, el apoyo hacia Trump
se elevó a 51 por ciento; mientras que el respaldo
hacia Biflen también seincrementó, pero sólo hasta
48 por ciento.

Las tendencias en las encuestas marcan una li

gera ventaja, no definitiva, pero que, al ser sólo de
3 puntos porcentuales, mantiene la ventana para
revenirlos. Atentos, puéden pasar muchas cosas en
la arena política, sobre todo, cuando hablamos que
faltan más de 6 meses para la elección.
Lo complicado para las aspiraciones de una

posible reelección de los demócratas es que, al
hipotéticamente agregar los nombres de los
candidatos independientes ala boleta.electoral,
Trump continuaría en la cima con 44 por cien
to y, detrás suyo, Biden sólo obtendría 40 por
ciento. De esta manera, Robert E. Kennedy re
cibiría 8 por ciento de apoyo; en tanto qué Cor
nel West sería respaldado por 1 por ciento de 1
a ciudadanía.

Erenle a dicho escenario, habría 8 por ciento de
posibles votantes indecisos.
Entre los lemas más críticos que demandan

atención inmediata, los ciudadanos consultados

citaron a lá economía y a la inmigración. El descon
tento fiel 70 por cierno afirmó sentirse preocupado
por el incremento en él costo de vida.

La carrera política eslá en pleno desarrollo y, la
aparición de las encuestas igualmente.
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COLUMNA INVITADA

La verdad sobre los programas
sociales, sin fanatismo político
MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ REYNA

Primero que nada, aclarar
que me considero aparti
dista y mis convicciones
no se dejan llevar por al
gún pan ido o corriente
política, porque estoy se
guro de que habrá más dé

un par de fanáticos que salle en defensa
dé su ideología política, claro qué son li
bres de pensar y expresar sus ideas, sin
embargo, el hecho de hacer un análisis
o crítica sobre un hecho es con el fin de

ay udar con la mejora de es10 V llegar a
beneficios mayores para la población.

Habiendo aclarado esto último, du
rante el sexenio en curso que encabeza
el presidente de México, Andrés Manuel
López obrador, uno de los pilarés más im
portantes que erigió su geslión fueron los
programas sociales, y sí, lambién en cam
pañaelectoral se ha escuchado bastante
la, frase "sólo nosotros podemos asegurar

que sigan existiendo los programassocia
les;l en la guerra como en las elecciones,
todo se vale.

Definamos que es un programa social
para fiar un contexto, un programa social
es una iniciativa destinada a las mejoras
en las condiciones fie vida de algún sector
específico fie la población, es decir, esté
tipo de ayudas son utilizada* para que el
gobierno pueda atender necesidades fie
una población puntual que no han sido
satisfechas y por consiguiente mejorar la
calidad de vida. En éste sentido, lamen
to decirles que los programas sociales
siempre lian existido en México y no es
un invento fie la administración actual,
Con lo cual tampoco quiero decir que los
programas sociales que existían en gobier
nos pasados eran una maravilla, pero hay
que decir las cosas como son.

Estoy de acuerdo que las ayudas socia
les f teben ser prioritarias para grupos más
vulnerables, y existen algunos programas
diseñados para aiénder este sector, sin
embargo, según datos de laConeval que
pueden encontrar en el documento fie
análisis sobre la medición mullidimensio

nal dé la pobreza, irónicamente quienes
recibieron más apoyos por programas so
ciales, fueron sectores de la población con
ingresos más altos, es cierto que se destinó
una buena parle a sectores vulnerables,

pero la estadística. e& clara, esta informa
ción es pública, así que si me dicen que
l ienen ol ros datos, verifiquen sus fuentes.

Uno de los problemas con los progra
massociales, es que si no son bien esl ruc
l lirados y dirigidosa la población que de
verdad los necesita, sólo se está promo
viendo el Conformismo, el den ¡memo
económico, se. afecta la recaudación fiscal,
además de que se acentúan los rezagos
sociales. Muchos de los programas so
ciales que promovió esta administración
tienen objetivos muy buenos que sin du
da han ayudado bastante a la población
más vulnerable, sin embargo, varios más
de ellos en poco o ñafia han ayudado y
lamentablemente han tenido fines políti
cos, y recordemos una cosa más, esto es
gasto para.el gobierno y no inversión, este
dinero no volverá o lardará en volver mu

chísimo tiempo a las arcas del gobierno.
Sin sonar a conspiración, muchas tle

estas ayudas pareciera que sólo están
desuñadas a compras de votos, pero, con
la información que leñemos, podemos
analizar la situación, fórmanos un crite

rio y decidir qué se ha hecho bien y qué
Sé ha hecho mal, con base én éso tomar
el rumbo que creamos más conveniente
para nosotros como sociedad, en lanío
nos informemos más, lambién sabremos
tomar mejores decisiones.
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EN CONCRETO

A los banqueros les
ha Ido bien, ¿no?
MARIEL
ZÍJÑIGA

si respondió Cía lidia
Shein ba um, candida la
por la coalición "Siga
mos Haciendo Histo
ria" ante el Comité dé
la Asociación de Ban

cos de México y a toda
la audiencia de la 87 Convención Nacio
nal Bancaria allá en Acapulco.
Allí en un Acapulco que se recons

truye con sus propios recursos...
La pregunta, fue sobre la polariza

ción. Así contestó:

"¿Veamos cómo le ha irlo a los ban
cos? Les lia ido muy bien en estos seis
años, pesé a. la pandemia, product o dé
su trabajo y de la situación económica
del país. Veamos cómo le lia ido a la
gran mayoría de empresarios y empre
sa rías de México... les lia ido bien'".

Así, aseguró seguir generando las
condiciones macroeconómicas para
esta prosperidad. También puso las
cartas sobre Ja mesa y dijo: el diálogo

es fundamental, así haya Cosas en las
que no estén totalmente de acuerdo....
Por ejemplo, dijo falta incentivar el

acceso al crédito a micro y pequeñas
empresas.
Allá, en el último día de, sesiones,

abrió la cándidata Xóchitl Gáivez, quién
conectó bien con el público; el aplau
sómetro se elevó con ella. No obstan

te,; algunos consideraron que Claudia
Sheinbattm está mejor estructurada.
U$a números del gobierno y esto le
hace falta a Xóchitl para argumentar
por ejemplo pérdidas fié los proyectos
¡cónicos de este gobierno o de Pemex.
Ambas candidaias tuvieron buena

recepción y mencionaron también el
derecho a la vivienda y mucho sobre
el nearshoring.
Así, mientras Xóchitl señaló que la

gran oportunidad del nearshoring se
perderá fie darle continuidad al go
bierno actual; Sheinbaum destacó su

proyecto de 100 parques industriales
adicionales durante su gestión.
Lo cierto es que los banqueros tie

nen gran esperanza en que se detone y
se convierta en inversión y, sobre lodo,
en más créditos.

Lo que es imporlanle es que las
candidaias consideren la vivienda que
el nearshoring demanda, para traba
jadores de lodos niveles y que delona
empleo, infraestructura, etc.

POR CIERTO
Y pues interesante qué él Director del
Infonavil. aprovechó la Convención Ban
caria y aprovechó el foro para ratificar
su apoyo al Pondo de Pensiones del
Bienestar.

Revelador: Acapulco reconstruyén
dose como puede. ;1.1 pueblo se rasca
con sus propias uñas! Hay anécdotas de
terror respecto a lo que han vivido con
los donativos con cajas que llegan a. sus
manos ya sin las tarjetas de despensa,
Cuando los últimos que tuvieron cornac
lo con éstas fueron los militares.

La venta de lugares en las filas para
obtener sus apoyos y las cajas liradas
porque Ase cansaron de comer atún",».

Hoy reina el desorden sin semáforos
en la circulación del Acapulco tradi
cional, y cuidado con los peatones que
tienen que cruzar de un lado al otro de
la cosiera. Siguen también las manifes
taciones y bloqueos de los transportistas
y pues en lugar de Centro fie Convencio
nes ahora habrá un hospital del 1SSSTL
que ese sí se está consl rayendo.
PREGUNTA
Opina:
Ahora qué alegan sabotaje, la pre

gunta es: ¿cuándo arreglarán eí pro
blema del agua contaminada que sé
está expandiendo de la alcaldía Beniio
J uárez?
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Entre estancamiento

y oportunidades: el
futuro económico
con Sheinbaum
La próxima presidenta de México, quien de acuer

do con casi todas las encuestas será Claudia
Sheinbaum, no la tendrá nada fácil y desde el
1 de octubre entrante deberá enfrentar la triste

realidad de una economía cuyo crecimiento en
2024 será menor que el del año pasado.
La desaceleración económica empezó en el cuarto

trimestre de 2023, cuando el Producto Interno Bruto (PIB)
mostró un crecimiento trimestral de 0.08%, el peor des
empeño desde el tercer trimestre de 2021. Eso explica,
en parte, que en 2023 el PIB creciera 3.2%, o 17.9%
menos que el 3.9% que alcanzó en 2022.
En enero, de acuerdo con el Indicador Global de

Actividad Económica ¡IGAE) del Inegi dado a conocer el
22 de marzo, el PIB se contrajo de 0.63%, la mayor caí
da desde mayo de 2020. Esta fue la cuarta contracción
mensual consecutiva, algo que no se había registrado
desde el periodo junioseptiembre de 2021.
Hace unos días, el Fondo Monetario Internacional

(FMI) difundió su reporte "Perspectivas económicas para
las Américas, abril de 2024" en donde anota que este
año el PIB de nuestro país crecerá 2.3% y no el 2.7%
que había antes estimado
Y en 2025 y 2026 las cosas aparentemente no mejo

rarán en opinión del Banco Mundial, que en su "Informe
Económico América Latina y el Caribe", también difundi
do hace unos días, estima que el PIB aumentará 2.10%
en 2025 y solo 2% en 2026.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP),
en sus Precriterios Generales de Política Económica

2025 difundidos a fines del mes pasado, estima que
rango de crecimiento del PIB este año será de 2.5 a 3.5
y que para 2025 será de entre 2 y 3 por ciento.

El Economist Intelligence Unit (EIU) espera "que el cre

cimiento se modere en 2024, pero se mantenga firme,
en un 2.3% (...) En el mediano plazo, México seguirá be
neficiándose de los esfuerzos de nearshoring de Estados
Unidos. Las ganancias obtenidas serán modestas, ya
que las políticas estafetas del gobierno ¡especialmente
en el sector energético) mantendrán las preocupaciones
de los inversores sobre los derechos contractuales y el
entorno empresarial, pero ayudarán a respaldar el cre
cimiento anual del PIB del 2.2% en 202528...".
Por todo lo anterior, Sheinbaum enfrentará un es

cenario económico repleto de retos. En primer lugar,
el crecimiento del PIB en los siguientes años no será
suficiente para impulsar significativamente la economía
o para resolver problemas estructurales profundos,
como el desempleo o la desigualdad social. En segundo
lugar, sin un marco regulatorio estable y atractivo que
garantice reglas claras, los beneficios del nearshoring
podrían no materializarse completamente.
Claudia tiene ante sí la oportunidad de implementar

políticas que mejoren el clima de inversión y fortalez
can la confianza empresarial. La reformulación de
políticas en sectores clave, como el energético, y el
fortalecimiento de la infraestructura legal y empresarial
son imprescindibles para aprovechar el potencial de
crecimiento del país.

En resumidas cuentas, Sheinbaum necesitará enfren
tar estos desafíos con una combinación de realismo y
visión innovadora. Las medidas que se tomen en los
próximos años serán cruciales para definir la viabilidad
económica de su gobierno y el bienestar futuro de mi
llones de mexicanos.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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La debilidad
de Alemania

perjudica a
Europa
• Alemania escapó de la crisis económica
posterior a la reunif icación por la acción
decisiva de líderes decid idos, no está
nada claro si sucederá lo mismo hoy. Aso «loeste

TfflniStO'ifejéla
ciones

«dg EscBfigy vice'
¡presidenta: simar j,
:S¡ónse¡arH (utidicd
|p ] del Grupé
Bofíco Mundial;
Odyalnwfe^

¦p©fesprg vísifffjf;
en la Universidad
dé Geafiptown.
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ADRID. La salud de Ale

mania es asunto queM trasciende:y preocupa.
Otrora enfermo de Eu
ropa, el país vr/elye por

sus fueros. Y tal vez sea poco decir: igual
cJLte (¦feles A IS^w¡Sm| sé iHentS
íi la leniidb sjffltldción: ¡bI1sw¡v§Ibs di
¡bÍMEÍ IX nBnadoí
#stCB6carnlentatas»la dfcmí Ínfitaí
crecimiento; a esta se suma la falta de
un liderazgo político eficaz, iodo ello
oscurece: la proyección de Alemania ¡y de
la Unión Europea, que depende de ella).
Aunque Francia Séq la segunda: eco

nomía más grande de la UE, potencia nu
clear y único Estado: miembro: con asiento
permanente en el Consejo de Seguridad
de las Naciones Unidas, Alemania es la
locomotora económica ds la Unión. Du
rante años, su vigor y dinamismo: vinieron
impulsadas por la disponibilidad de gas
ruso barato, una alta demanda china d®
automóviles y bienes de capital y'un bajo
gasto en defensa, tíoftesíá de Estados
Unidas (a través de la OTAN). Dominó,
por defecto, las instituciones europeas. La
tSH^SlIsr ptssflKI Angel i Ifefel influí' i
tanto en la dirección de la política de la IJE
que reeibió el apodo "reina de Europa".
A Merkel nunca le gustó el primer pia

rlo, y dejó huella d§ liderazgo reticente¡
Su sucesor, Olaf Scholz, comparte lista
característica en grado superlativo: sólo
formula decía ra ciases públicas cuando
san absolutamente necesarias, y evita la
acción decisiva (sobre todo si puede cau
sar controversia). En las redes sociales:
circula un neologismo, scholzing, que
describe el acto dé "comunicar buenas
intenciones, para después usar/eficontrat/
inventarse cualquier razón imaginabls
para retrasar o evitar que se conviertan
en realidad".

Ucrania es escaparate privilegiado del
scholzing: la laberíntica materialización
de las promesas de envía de: armamento
alemán (por ©jemplo, tanques Leopard
2) en su lucha: contra Rusia. May necesita
que Alemania entregue misiles crucero
Taurus de largo alcance, ya que ningún
otro país tienéoapacidad para suministrar
una cantidad sustancial de equipos de
estas características en el corto plazo.
Pero hasta ahora Scholz ha resistido las

presiones para hacerlo.
Su prioridad es evitar una>:®calada del
lictffff SfiÉtaSs^pÉ|. Bu iísrf^fcsióH

directa; entre la OTAN y Rusia. Can la
implicación de Alemania, según Scholz,
el envío de las misiles aumentaría este:
riesgo, porque también le obligaría a en
viar soldados para ayudar a operarlos.
EstsissjIoHciBBg p®ii J
cíltt®tlSÍP9t iMllh¡ca (fitlgria ifcípiff

1 j «4^4 Üi ilMt Ifí i ifeis di 13
fuerza aérea alemana analizaron posibles
escenarios dé despliegue de los Taurus, si
bien diversos expertos han negado que la
presencia de personal alemán sea impres
cindible para su manejo.
La negativa de Scholz a enviar los

misiles Taurus a Ucrania choca con la
postura de otros miembros de su gobierno
de coalición. El mes pasado, MarieAgnes
StrackZimmermann, una de las figuras
principales dél Partido Democrático Libre,
IB Hipé til ifr votó ü fcBMdilbeilrfSí d«i
misiles a Ucrania.
La fragilidad del gobierno tripartidario

alEBifflfodificultado abctelz Ia®pe*
da de acuerdos;can otras capitales; euro
peas. Fuentes en Bruselas se lamentan: "La
coalición alemana avanza [aún] más lento
que los debates efj la UE'.
Además de frágil, la coalición efe

Scholz ps m impopular. En un sardeo
de diciembre, sólo el 17% de los fócues*
tados expresó estar satisfechoCon ella.
Por su parte, el canciller ha roto el suelo
del índice de aprobación de éste carga
desde que se creó la encuesta en 1997
(como mínimo).
Pero e;n vez de animarle a ceder en

cuanto a los Taurus, es posible que la
debilidad de su posición política termine
en atrincheramiento. Apodado el "canciller
de la paz", Scholz cultiva una imagen
pacifista qe.i e Bbbntrn jkctí £.®SpSS| I
tantes. En una encuesta reciente, el 61% de
los alemanes expresó apoyo a su negati
va de proVeir los misiles a Ucráriia.

Ante las elecciones ql Parlamento Euro
peo en juniOy los posteriofes>comiciüs re
gionales para los estados alemanes (inclui
dos los del esíe, donde tiende a haber una
fuerte, oposición a cualquier confrontación
con Rusia), Scholz no puede arriesgarse
a dar imagen de belicista. Y frente a una

progresiva aceptación par el electorado
alemán del Al te r n a ti ve f ü r Deutschland/
AfD, la ultradé'recha, (que lleva camino de
convertirse én segundo partido alemán por
representación en el Parlamento Europeo),
hay mucho en juego.
El o«.3sp&íjBjI BNBBbjg iHsa:i<^p

desasosiego popular,, en particular, con
la economía. Fue durante la crisis pre
supuestaria del año pasado cuando la
popularidad del AfD alcanzó su máximo
histórico del 23 por ciento. Según algunas
métricas, Alemania ha tenido más huelgas
este año que en un cuarto de siglo.

El Bü.lgslar ds^britrfsiaHriiSiBÍS [justifi
cado. En 2023, la economía alemana se
contrajo un 0.3% (el peor resultado entre
las economías importantes) y registró la
iiiffei6an(|SiJHÍP l#§ últirfpj^cii^lí®
años. La producción industrial se redujo
un 1.5%, los pedidas a fábrica cayéron
un 5.9%, las exportaciones disminuyeron
un 1.4% y las importaciones casi un 10
por ciento. El pasado noviembre, el des
empleo alcanzó su nivel máximo desde
mayo de 2021 ¡5.9 por ciento),
Un tepunfé inmediato parece improba

ble. Por él contrario, él .envejecimiento dé
la población alemana empeora una esca
sez de mano de obra que ya Ss grave, y
que en. 2035 podría alcanzar 7 millones
de trabajadotés. Recientemente, varios
institutos alemanes de análisis económico
revisaron a la baja su pronóstico de ere"
cimiento conjunto para 2024: de 1.3% a
apenas 0.1 por ciento. Tampoco refuerza
Itf Bdfi i iffla ;a?||¡ t ta
sentencia del Tribunal Constitucional del
año pasado, que estableció que la deci"
sión del gobierno de reasignar préstamos
no usados en tiempos de la pandemia a
un nuevo fondo de acción climática había
sido inconstituciona I.

Las condiciones económicas de Alema
nia recuerdan a los años noventa, cuando
IsiSnifioBDíárf trajMBKÉgo
pronunciado'del déiempléo, un descenso
en la producción industrial y un tardo cre
cimiento del PIB. Pero en aquel entonces,
la acción decidida de líderes resueltos,
ati jugad i mriiiH8tir8H18ial ni»
europeo, sacó a Alemania del marasmo.
En cambió, por más que Scholz compren
de los problemas que enfrenta (entre ellos,
la reducción de las exportaciones a Chi
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na y el riesgo dé perder las garantías dé
seguridad estadounidenses), todavía na
cuenta con un plan claro para el futuro.
Es mala noticia para la UE y para sus

estados miembro. A nadie fe conviene una
Alemania débil y sin timón.
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las autoras

toóla Swbaochi
es pafesora. titular
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ateta Efe Deuda
Sóbsfo nodal
Iri^fiutefe Establos
Pdítieeade fg.rft:
(Saetees fe).
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DsrUfjp; B'sa ncario
'de la weeffl
Márs^U'Hiversity or:
LcüÉSti,

• Como cualquier otra arma poderosa, las
sanciones financieras deben aplicarse de
conforni ¡dad con los principios juríd icos
internacionales. Por eso el G7 y el G20,
junto con las instituciones financieras
internacionales, deberían establecer un
marco multilateral para regular su uso.

LONDRES. Con la guerra de
Rusia contra Ucrania ya en su
tefcer año, a los gobiernos
occidentales les ésta costando
cada vez más reunir los fondos

necesarios para ayudar a los ucranianos a
defenderse: para la Unión Europea fue difícil
acordar un paquete de ayuda de EUR 50,
000 millones ,(USD 54,000 millones) en f¡y
I| rpm 9

60,000 millones de Estados Unidos sigue
fin punto muerto. Las vófies que Insisten 6n
usar Jas Mji<*K.Iivomisos pora ftodUfcidr
la defensa ucraniana se hacen oír cada vez
con más fuerza.

Están en juego aproximadamente USD
300,000 millones de las reservas del banco
central ruso, que bs gobiernos occidentales;
—incluidos bs de la UE y EU— congelaron
Inmediatamente después de la invasión, tanto
para castigar a Rusia como para limitar sus
recursos para la agresión. Se trató d© una
decisión radical: la última vez que se Impu

fitWTCieras integfdsSBHH
país importante; y qu® fueron aceptadas de
manera amplia ^aunque no universal— fue
en la década de 1930, a Italia y Japón. ¡Las
sanciones impuestas a Rusia Cuando anéfíó
Crimea en 2014 fueron mucho menores que
las de 2022).

EU ahora quieti dar un paso todavía: más
SucHz: conflsBr
ráselos a Ucrania. La explicación es simple:
Rusia debe compensar a Ucrania por la gue
rra ¡legal y extremadamente destructiva p#
Inició. Las reservas del banco central ruso

satisfarían '^g| menos en parte— los legítimos
reclamos ucranianos por daños de guerra.

Pero IncluSósl EU —corte! apoyo de la
UE y el G7— logra presentar un argumento
legal pfasüSfjaíB^Bfíscar ksfe.servcB
rusas, no queda claro queresa sea la deci
sión acertada. De hecho, la confiscación
de los activos rusos constituiría una escalada
sRfilfibilisíi §M mí sáfe1 powfcía »ss pelig r<s
al dominio occidental del sistema mon©tarí®;y
fli^KtóHirtt^KeitW.1'' sliítfJS IllfcJecilii
adernás un peligroso precedente de derecho
Internacional.

Ln Sanciones firlif) iflKfe t|J».
afecta a la soberanía monetaria externa de
los países y su capacidad para gestionar
su moneda, reservas y sistemas de pagos.
Como cualquier otra arma poderosa, debe
responder a principios legales internacionales
J? una gobernanza clara. Para ello, el G7 jí
sil <32B ¡iHBcon las ¦fcÉhhes flnSci#
ras Internacionales debieran crear un marco
multilateral que rija el uso de bs sanciones
ffiflOncMS.

Es© marco debiera reconocer el papel
fundamental del dólar estadounidense en
el sistema monetario Internacional, tanto en
su calidad de unidad de cuenta como de
activo dé reserva. El dominio dél dólar
su liquidez y aceptación Internacionales no
tienen rival— implica que los países están
dispuestos a limitar su soberanía monetaria
a cambio de la comodidad que bs: brinda
su uso. Actualmente,, cerca del 80% de las
transacciones del comercio Internacional y el
60% de los pagos Internacionales g§ Ibván a

cabo en dólares.

No hay motfe para creer que esto vaya
a cambiar pronto; como afirmó ©n 1971
John Connally, entonces secretarjíSdel Tesoro
estadounidense: "el dólar es moneda nuestra,
pero problema de ustedes" Ahora que EU
y sM aliad os fjjifi i^^Hfaüdíjfps fliuM
cleras para lograr objetivos geopolíticosj la
máxima de Connally puede resultar Incluso
más certera y tenér Consecuencias que van
mucho más allá de la guerra de Ucrania.

Ya algunOs países'y bloques regionales —
como el BRICS, actualmente conformado: por
Brasil, Rusia, India, China, África, Egipto, Eticr
pía, Irán y bs Emiratos Árabes Unidos— están
buscando sistemas de pagos alternativos que
dependan menos del, dólar. El Sistema de
Pago Interbancarlo y Transfrontérlzo (CIPS)
y el sistema de Pago Electrónico en Moné
da Digital (DCEP, Digital Currency Electronic
Paymentj —llderados por China— procuran
ofrecer alternativas a la plataforma de la So
ciedad de Telecomunicaciones Financieras
Interbancarias Mundiales (SWIFT), llderada
por Occidente.
Áunque los sistemas monetarios y de pa

gos alternativos emergentes no reemplazarían
a la arquitectura existente —al menos en el
corto: plazo— podrían llevar a una fragment
tacón de las normas y estándares, y hasta
de fas Instituciones, lo que crearía aún más
tensiones© inestabilidad internacionales. Para
un mundo próspero y en Paz necesitamos
Instituciones y norrñas compartidas.
Con el posible regreso dé Donald Trump

a la Casa Blanca en 2025, la creación dé
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un sistema de gobernanza mundial para bs
«gncióM finenctow! as inclu.s^Hfe a¡ci efe.
Independientemente de quien esté a cargo
en 2025, bs países que dependen del dólar
estadounidense para ahorrar y tomar créditos,
y para facturar y pagar SUS transacciones^
weicidtai idblJHfai¡avoDnFf(ir«K que ia
"OdMs OB s r HfiscadoBil «suélaos»
ni su capacidad para realizar pagos inter
nacionales se verá limitada, por caprichos
políticos.

Un marco multilateral que gobierne las
sanciones financieras permitiría usarlas en
situaciones extremáS (por ejemplo, si un Ms
; nge el derecho Internacional Invadiendo él

territor¡o;soberano de otro sin provocación al
guna). Como en él caso de Rusia, esto puedé
servir tanto para castigar a los perpetradores
deuncomportamiento Ilegal como para llmfr
tar su capacidad de insistir en él, y disuadir a
otros de seguir su ejemplo.
IflBM3ii' i las con

diciones necesarias para aplicar sancionen
—una clara violación del derecho Interna
cional sería la primera déellas— y evitar su
llsci injustifíliÁi's incluiría IMXJi iiSr¡S paca
garantizar que se responsabilice a quienes lo:
nfrinjiH > el loi^Rtusnci^H
mundial podrá seguir funcionando de mane*
ra id qij¡ bifBlcle a líS | nV f#
dependen de él, éñ Véz de solo a quiehe&
están a cargo.
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Ricos

y poderosos

Telecomunicaciones:
Claudia y Xóchitl

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.cx5m

Cuál será el rumbo que tomará la
• próxima Presidenta de México en

3 materia de telecomunicaciones?

En un sector estratégico para el
crecimiento económico y el near

shoring.
En la última década ha duplicado su

tamaño, que equivale ya al 3.4% del PIB.
Las telecomunicaciones se han con

vertido en la base del desarrollo de otros

sectores, también estratégicos, como el fi
nanciero, el automotriz o la manufactura.
Y al mismo tiempo, en su desarrollo en

México, destacan su alta concentración y
elevadas cargas administrativas.
Estas, representan prácticamente, un

impuesto a la inclusión digital.
El costo del espectro radioeléctrico es

50% superior al promedio de América
Latina.

Es un hecho que el próximo gobierno,
sea quien sea el que lo encabece, tendrá
un reducido margen de operación con un
déficit fiscal heredado de 5.9% del PIB.

Por eso, vale la pena, plantear, ¿qué
proponen las dos candidatos punteras
en la carrera por la Presidencia de la
República?
A principios de marzo Claudia

Sheinbaum, presentó un paquete de
100 pasos para la transformación.
Su intención, claramente es dar conti

nuidad a la política del Presidente lópe
zobrador basada en que México debe
desarrollarse a partir de empresas estra
tégicas del Estado, con el fortalecimiento
del proyecto "Internet para todos".
De su plan, destacan tres puntos en

materia de telecomunicaciones.

1. Propone crear una nueva empresa
paraestatal, la Red Nacional de Teleco
municaciones.

En ella integraría toda la infraestruc
tura y recursos satelitales de CFE TEIT,

subsidiaria de CFE; Altán Redes, la em
presa mayorista de telefonía e internet
móvil rescatada por lopezobrador, en
2022; Promtel, organismo promotor de
inversiones y Financiera para el Bienestar
con sus más de 1 mil 700 sucursales a
nivel nacional.
2. Promete dar cobertura móvil en 66

mil comunidades, que actualmente están
desconectadas, meta ambiciosa e incum
plida durante el presente sexenio.
3. La candidato de Morena, impulsa

ría el llamado "plan C" para desaparecer
al Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) y otros órganos autónomos.
Por su parte, Xóchitl Gálvez, consi

dera a las telecomunicaciones como un

medio para impulsar la economía digital
y atraer inversiones en otros sectores con
impactos económicos y sociales.
De sus planteamientos destacan:
1. La cobertura universal, incentivando

el uso de Internet mediante alfabetiza

ción, desarrollo de habilidades digitales
y subsidios a los servicios.

2. Prohibirá las asignaciones directas
en las compras de gobierno para servi
cios de comunicaciones.

3. Es la única candidato que se ha
pronunciado por revisar los costos del
espectro radioeléctrico, ante el reclamo
de la industria.

4. Se ha manifestado por fortalecer al
órgano regulador y nombrara las conse
jeras, que están pendientes en el Pleno
del IFT. Con agendas y visiones muy dis
tintas de cada una de las candidatos, es
un hecho que la próxima presidenta de
berá tomar una decisión sobre qué hacer
con el sector de las telecomunicaciones

y en particular con la red compartida.
Durante sus primeros cuatro años el presi
dente lopezobrador, intentó desmantelar

sin éxito este proyecto, herencia del pre
sidente Peña.

Fue hasta que la red compartida entró
en concurso mercantil y López Obrador
prefirió rescatarla.
Altán Redes se ha caracterizado más

por consumir masivas cantidades de re
cursos públicos que por su efectividad
para llegar a zonas sin conectividad.
A la fecha, cálculos no oficiales esti

man que la red compartida ha costado
al gobierno alrededor de 51 mil millones
de pesos en préstamos de la banca de
desarrollo, el rescate financiero, la inver
sión pública de CFE TEIT para crecer la
cobertura que debería desplegar Altán y
los subsidios de espectro.
Esa cantidad es 70% del total de la

inversión que, según estimaciones del
Banco Interamericano de Desarrollo, se
requiere para cerrar completamente la
brecha digital en México. ¿Cuál ha sido
el retorno sobre la inversión de esos 51

mil millones de pesos en términos de co
bertura e inclusión digital?
Aunque Altán no ha cumplido con

el compromiso de 92.2% de cobertura
con el cual ganó la licitación pública en
2016, hoy cubre alrededor de 80% de
la población.
Sin embargo, 9 de cada 10 clientes de

Altán están en áreas urbanas donde Tel
cel, AT&T o Telefónica ofrecen servicios.
Y sólo 2% de su cobertura está en zonas

que no cubren las otras telefónicas.
Altán, con una deuda de 30 mil mi

llones de pesos e ingresos anuales por
5 mil 500 millones de pesos, no tiene
rentabilidad por lo que parecería ser más
útil a algunas cadenas de supermercados
que al propio gobierno.

El próximo sexenio arrancará con im
portantes presiones fiscales.
La próxima presidenta de México
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deberá decidir cuál es el mejor modelo
para dejar de perder dinero en Altán.
Tendrá que decidir entre un esquema
eficiente de Asociación PúblicoPrivada

o reorientar su vocación de proveer servi
cios exclusivamente al 8% de población
sin cobertura. Pero sobre todo tendrá

que determinar cuál es el mejor modelo
que permita impulsar a las Telecomuni
caciones en función de la importancia
estratégica que tienen para la economía
y la atracción de inversiones.

Veremos.

Fecha: 22/04/2024

Página: 37

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 258,004

Página 64 de 80



Entre

números

Xóchitl Calvez se

compromete con el
Emprendecálogo

Soraya Pérez
@PerezSoraya

La productividad medida como el PIB entre la cantidad de
unidades económicas ha disminuido 14% entre 2000 y
2023. Con este terrible dato en mente y en el marco del Día
Nacional del Emprendedor, la Asociación de Emprendedo
res de México que agrupa a más de 35 mil sodas y socios,

publicó el Emprendecálogo. Este documento contiene propuestas
específicas para cambiar la realidad de quienes con mucho esfuer
zo emprenden y hacen negocios en México; su presidenta Juana
Ramírez, una reconocida experta en el ambiente empresarial no
se quedó ahí, y lanzó un reto a los tres candidatos presidenciales
para que lo suscribieran, siendo XóchíH Gálvez la única que,
hasta ahora, lo aceptó.
El Emprendecálogo es una agenda que podría guiar los pasos

de! siguiente gobierno para impulsar la creación de más empresas
e incrementar su productividad y competitividad; además es muy
consistente pues fue realizada a partir de investigaciones realizadas
a un número importante de emprendedores, y mesas de trabajo
con especialistas, investigadores y organizaciones relacionadas
con este sector económico.

Sin duda, los emprendedores son el principal motor de nues
tra economía: "hay al menos 3 millones de empleadores en el
país, son personas que dedican su esfuerzo, talento, tiempo
y recursos económicos a la creación y gestión de empresas".
¿Qué tenemos que hacer para ayudarlos? Primero hay que exigirle
al gobierno que deje de ser el principal enemigo de los empresa
rios. Cada pequeña empresa que le va bien significa un problema
menos para el gobierno, una fuente de ingresos para su familia, y lo
más importante es que nos ayudan resolver nuestra vida cotidiana,
a través de los muchos servicios que ofrecen o los productos que
nos venden.

La agenda se compone de 10 objetivos:
1. Modernizar el proceso de constitución y operación de figuras

societarias, y digitalizar los trámites para la gestión empresarial.
2. Garantizar el pago en plazos justos para las MiPymes pro

veedoras.

3. Garantizar la efectividad del proceso simplificado de disolu
ción y liquidación de empresas.
4. Facilitar el acceso a inversión y agilizar el proceso de fusiones

y adquisiciones para las startups.
5. Incrementar el acceso a crédito empresarial para el pequeño

negocio.
ó. Fortalecer la gestión e impulsar la innovación y digitalización

de las MiPyme.
7. Facilitar el acceso a programas públicos de apoyo, incorpo

rando la participación de éstos en su diseño.
8. Mejorar las condiciones en las que emprenden y hacen

negocios las mujeres.
9. Explorar nuevos esquemas de aportaciones patronales a la

seguridad social; y
10. Mejorar la cobertura de la seguridad pública.
Los micro, pequeños y medianos negocios son la columna

vertebral de la economía en México, representan casi 50% del
Valor Agregado y más de 70% del empleo directo; por eso estoy
convencida que no alcanzaremos el crecimiento económico
potencial que nos merecemos ni tampoco disminuiremos las
enormes brechas de desigualdad que existen en nuestro país
si continuamos por el camino del actual gobierno: destruyendo
instituciones y sin política pública que facilite emprender, mantener
y hacer crecer negocios.

Lo que más nos emociona y que motivó nuestra adhesión pública
al Emprendecálogo, es que detrás de cada empresa están perso
nas: las fundadoras y sus trabajadores, y las personas son el centro
de todo plan de gobierno.
Agradecemos nuevamente este documento producto de muchos

años de estudio y trabajo, y sepan que Xóchitl Gálvez, una servi
dora, y todos quienes integramos la mesa MiPyme reconocemos
que el talento y espíritu de nuestra gente es el recurso más valioso
con el que cuenta México, y en esa premisa fundaremos la política
pública del próximo sexenio.
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China ordena a Apple eliminar aplicaciones
Danhossesaledepuja porTerrafiria
AC recibe sólido perfil financierodeMoody's
Bladex pagará dividendo de 0.50 dólares por acción

China ordenó a Apple que elimine algunas de las
aplicaciones de mensajería de chat más populares del mun
do de.su tienda de aplicaciones en el país, él último ejemplo
de demandas dé tonsura contra el vendedor dé iPhone en el

segundo mercado más grande de lacompañía.
WhatsAppyThfeads, de Meta Platforms, así como otras,

fueron retirados de la App Store china el viernes. Apple infor
mó que b dijeron que eliminara ciertas aplicaciones por motiB
liiWll' jÉIil' i'I riciond, sinMpBCfFH9CRrasifles.

Fibra Danhos, un fideicomiso de inversión en bienes raíces
especializado en centros comercialesy desarrollos de usos
mixtos, dijo quéél monto qué tendría que desembolsar para
•ss^MirirafiiBfiMfa¿arfe,!&& I jqiiecfcseaóft
sumarse al proceso de compra.

Salvador Daniel Kabbaz, director ejacutteó de Fibra Dan
hos, dijo que la compañía busca "tomar ventaja de las bue
ñas oportunidades" en el mercado, ya seq en los segmentos

comercial, logística, de usos mixtos o incluspen el industrial,
donde ya tiene un primer proyecta en curso, el Parque Indus'
trial Culiacán.

Arca Continental, la segunda mayor embotelladora de
pMNlJ:tc»ftáÁ i i 18b%rfcilcao&13,¡HEibí6k3Sltifi I
mtiMH) cali.fi»i noBditi i j«i«redoglobal de lacga
plazo por parte de b agencia Moody's Ratings, por su sólido
jssfil fiiwicte. Ib cdiffcsd ia
AC en 'A3', el tercer escaño en el bloque de activos con gra
do de inversión, al tiempo que mantuvo la perspectiva en un
nivel 'estable'.

Banco Latinoamericano de Comercio Exterior (Bladex),
Bt ¡ijfitóis finaicüi^BSKiaiul
dijo que pagará un dividendo trimestral en efectivo equivalen
te a 0.50 dólares por acción. El dividendo en efectiva será

15 de mayo.
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Banca digital como
herramienta de inclusión
financiera
La semana pasada tuve la oportunidad de estar presente en la 87
Convención Bancada, donde fueron varios, y muy relevantes los
temas que se tocaron, entre los que sobresalieron la fortaleza, salud
y crecimiento que ha tenido la banca en el periodo 20182024,
los retos y oportunidades que enfrenta y los logros alcanzados; sin
embargo, desde m¡ punto de vista, uno de los puntos a destacar,
Sin duda fue el tema de la banca digital cómo herramienta de
ilHíáát fiMttSilI
Los datos presentados por el presidente de la Asociación de

Bancos deMéxico, Julio Carranza, fueron realmente interesantes,
ya queanfctmÓ qis hcy por hay; el 52% de los usuarios.de la banca
psfitBrIgisnag n&il (3rifef¡^^BdiísgandesissjiciHde.s
como: bs sucursales bancarias, destacando qu© los costosse aba
ten de manera importante mostrando qu®; el costo promedióle
hacer una transacción en ventanilla es de 20 pesos, mientras qije
én la banca móvil es de 5 pesos.

Asimismo, informó que enel periodo 20182023 los usuarios
de la banca por Internet pasaron de 48 millones de usuarios, a
79 millones, es decir un 66% más, mientras que. en la banca móvil
pasaron en el mismo periodo; de 28 a 84 millones de usuarios, o
sea, un incremento de más del 200 por ciento.
Y m il Hblargfc fiHncieH si» 'éaferfBB 

que referir forzosamente al tema de la inclusión digital.
Dé acuerdo con cifras del Banco Mundial, apto4ífiadaméñte

1^700 millones efe adultos én todo el mundo no tienen acceso a
SBSricias financiéfóé y aWscfcf d<s«l trilla ds b p&B i
ción mundial no tiene acceso a Internet.

En México, y de acuerdo con información publicada por el InegI
y el Instituto Federal deTebcamynfaacíones, el 50% de la pobbción
rural en nuestro país cuenta con acceso a Internet, 78.3% en zonas
urbanas y d 70% del total de la población; sin embargo, aún
quedan diversos desafíos por enfrentar en la inclusión digital para
alcanSr la ¡HteóM¡ni2K;i<íB.

Entre las principales se encuentran el acceso limitado en zcr
ñas rurales por falta de infraestructura, una necesidad urgente de

alfafotastre «par bncror iiHrfeci
muchos casos existe un claro desconocimiento de los sereieiossjüs
se ofrecen y cómo funcionan.

Al mismo tiempo, hay que, atender temas de posibles fraudes
y seguridad como son el robo de identidad y fraudes al realizar
transacciones buscar la reducción d@:ssstos, tanto en tarifas y
comisjfjfies, Coma eñ los cnstós de ¡mpbméntaCión.
A lo anterior hay qué sumarle térras de fégulación y política

que en muchas ocasiones se traducen en políticas restrictivas que
impiden un adecuado desarrollo o la presencia de barreras legales.

Asimismo hay que seguir invirtiendo enconectividad para ase
gurar una mayor cobertura y acceso para todos y buscar que haya
suf¡$^W.spo#m
KdlÍ3G9»lMfi4 II »pcna bgiff^H]r)$^Aftong&r<3§f

tosa y de amplia alcance incluyen la infraestructura de conectividad,
que comprenden no solo la caneCtividad sino también la calidad
de conexión, la éscalabilidad y rendimiento, el tema de la ciberse
guridad yprivacidad de los datos, la integración y compatibilidad
crtav» dbb pdqpciirSe «Rndargd^ fingtoam b BsabMad y
diseño que sean amigables y sencillos para los usuarias.

Resalver estos desafíos tecnobgicos es fundamental para lograr
deñ^of ten — srtl'i | d «Sin,

Sinembarga, es un hecho qi3§ la resaludan digital ha dado lugar
a tecnologías disruptivas como blockchain, big data y la inteligencia
arfifiéid, la W&I|>hB| b. n aaislúifsl ri¡WB¡
crediticio de personas que tradicionalmente no tenían acceso al
crédito, o en el caso de. big data y can el cúmulo enorme de datos
que maneja la banca, diseñar productos más acordes con las
necesidades de sus clientesy en menos tiempo.
Con todJ^fedg ©fcro c*lgw»vlcios financiáis digiteles fl

at iJíwfc íís ¡iÍC® ®b «4icB£& iffgjpserso
naljzad mdi BÉí Snl iBfüco i^fiif8®$iM
la inclusión digital, la creatividad y la innovación deberán Ser la
constante,

¡El futuro es hay!
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Salud

y Negocios

Las 10 propuestas macro de AMID para mejorar la salud
Maribel Ramírez Coronel

maribel.coronel@el economista.mx

En el actual horizonte de trans

formaciones y redefiniciones,
la Asociación Mexicana de
Industria de Dispositivos Mé
dicos (AMID) hizo un ejercicio

colaborativo de análisis que cristalizó en
un documento con propuestas macro y
acciones puntuales en materia de salud
que como país no podemos dejar de
abordar hacia adelante.

La AMID integra a empresas que cu
bren con sus productos más de 75 espe
cialidades médicas, tienen más de 40
plantas de producción en México y un
valor de mercado de 4,909 millones de
dólares; es un sector con un superávit co
mercial que ha madurado a un promedio
anual de 9.4% con crecientes empleos y
ahora coloca a México como el octavo

exportador de dispositivos médicos a
nivel mundial y el principal en América
Latina. En este escenario es que la AMID,
que preside Héctor Orellana y dirige
Ana Riquelme, vislumbra una coyun
tura de oportunidad para multiplicar las
oportunidades económicas y de salud
para el país.
En su documento aborda 10 propues

tas aquí resumidas:
1. Invertir en salud para una mejora

integral. Es obligado superar ya el rango
de 2.4 a 3% del PIB en que ha oscilado
por décadas, para llegar al 6% mínimo
recomendado por la OMS, lo cual de

berá impactar en aspectos clave como:
Prevención, Mejores condiciones hospita
larias, Condiciones laborales justas para
el personal de salud, Conexión digital,
Proyectos postergados como expediente
clínico electrónico, Generación de bases
de datos, Detección y atención temprana
de enfermedades, Reducción del gasto
de bolsillo y de costos a largo plazo, An
ticipación a transiciones epidemiológicas
y Resiliencia ante pandemias.

2. Fortalecer la prevención y el diag
nóstico oportuno para revertir tendencias
en enfermedades crónicas y la transición
epidemiológica.

3. Gestión de enfermedades no trans
misibles y crónicas con visión de futuro.
4. Incrementar y acelerar la adopción

de Innovación. AMID presenta ó pro
puestas de política pública para promo
ver la innovación en el sistema de salud

mexicano: Fortalecer Cofepris, Fomentar
la Investigación y Desarrollo, Educación
y formación continua, Evaluación de
costobeneficio, Incorporar modelos de
atención y seguimiento desde el sector
de manera estratégica tales como: Cen
tralización de diagnóstico especializado,
Uso de dispositivos médicos de seguridad
durante etapas críticas, Enfoque "princi
pio a fin" ¡endtoend) para el manejo de
los pacientes.
5. Procuración y fortalecimiento de los

profesionales de la salud. Las propuestas
clave de AMID al respecto son: Incentivos
financieros justos, Condiciones laborales
adecuadas, Apoyo a la educación médi
ca, Desarrollo de habilidades en nuevas
tecnologías y dispositivos médicos, y Dis

tribución geográfica.
ó. Fomentar la eficiencia y productivi

dad del Sistema de salud. AMID plantea:
A. Fortalecer a Cofepris para la eficien
cia del sistema de salud. B. Transparencia
y rendición de cuentas. C. Digitalización
del sistema de salud y telemedicina. D.
Mecanismos para reducir o eliminar la
fragmentación del sistema. E. Genera
ción de datos. F. Compras públicas con
planeación y cumplimiento irrestricto de
acuerdos y contratos. G. Establecimiento
de metas e indicadores.

7. Digitalizar el sistema de salud. Se
refiere no solo a implementar sistemas
y dispositivos tecnológicos, sino a un
cambio en la cultura y la forma en que
se presta atención médica. Desde la
capacitación del personal médico en
tecnología hasta promover aplicaciones
de salud para pacientes, adopción de
dispositivos médicos conectados y esque
mas de diagnósticos modernos como la
patología digital.
8.Cap¡talizar la oportunidad del near

shoring. México está en posición privile
giada para aprovechar oportunidades
en esta industria que abarca desde equi
pos médicos de alta tecnología hasta
dispositivos más simples pero esenciales
para la atención médica.
9: Fomentar a la investigación y desa

rrollo de innovación. Establecer fondos

de investigación en salud, Promover la
transferencia de Tecnología, Colabora
ción PúblicoPrivada, Fortalecer la Edu
cación en Ciencias de la Salud.

10: Sinergias y alianzas para poten
ciar la mejora del sistema de salud.
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Más allá

de Cantarell

Alerta de capacidad el Sistema Eléctrico Nacional
Pablo Zarate

@pzarater

En lo que va del año, el Cen
tro Nacional de Control de

Energía ¡Cenace) ha decla
rado Estado Operativo de
Alerta del Sistema Eléctrico

Nacional 70 veces. Eso nunca va a ser

"de rutina", como el presidente López
Obrador sugirió hace un año. Pero sí
es relativamente normal: es fácil que
el equilibrio de los sistemas regiona
les que lo componen se vulnere y que
el Cenace tenga que tomar medidas
para no acabar con apagones gene
ralizados.

Lo que no es común es que las aler
tas se estén generando por un margen
de reserva críticamente bajo, como la
semana pasada. Los reportes diarios
del Cenace muestran que el margen
de reserva (promedio) del martes fue
de 5.52%. Al día siguiente bajó a
4.52. El jueves ya estaba en niveles
realmente críticos, de 3.69%. Del vier
nes todavía no sabemos, porque hasta
el domingo en la mañana todavía no
estaba reportado. Pero cuando menos
fueron tres días al hilo con valores pro
medio por debajo del umbral de 6%
que detona alertas.
El jueves por la noche, de hecho, la

demanda máxima instantánea llegó a
47,440 megawatts (MW). La reserva
operativa, calculada como promedio
del día, se reportó en apenas 1,746

MW (resultando en el margen pro
medio de 3.69%). Pero el indicador
inevitablemente estuvo aún más cerca

del cero la emergencia y los apago
nes en varios momentos.

Estamos ante una clara tendencia

de crecimiento de la demanda, y de
terioro del balance. El día compara
ble del año pasado a este jueves, el
20 de abril de 2023, la demanda
máxima reportada fue de 44,080
MW. Ahí, la capacidad (o reserva)
promedio que el Cenace reportó que
tenía a disposición para balancear el
sistema era de 5,266 MW. El margen
era de 12%.
Aún así, las deficiencias de la

capacidad del sistema ya eran evi
dentes desde el año pasado. La de
manda máxima del 20 de junio, de
52,993 MW, desencadenó alertas
de capacidad que terminaron siendo
muy difundidas, discutidas y luego
minimizadas por el gobierno. Si el
crecimiento observado de la demanda
año con año se mantiene, la demanda
del próximo 20 de junio de este año
podría rondar los 56,000 MW. ¿Real
mente está preparado para atenderla
el mismo sistema que acaba de entrar
en alerta por una demanda casi 20%
menor?

Es difícil imaginarse al gobierno re
conociendo que no. En su visión, los
más de 80,000 MW de capacidad
instalada del sistema eléctrico nacio

nal implican sobrecapacidad. Es su
forma de decir que creen que muchos
privados sobran. Pero la realidad es

que las plantas de la CFE han estado
registrando índices de indisponibili
dad sin precedentes. Los embalses
mexicanos, además, están en niveles
preocupantemente bajos. En el primer
trimestre de 2024, la generación de
electricidad a partir de hidroeléctri
cas cayó en 23.5% respecto al primer
trimestre de 2023. Y eso que en 2023
ya se había reducido el total en 47%
respecto del 2022. Si la apuesta sigue
siendo turbinar más en las presas, hay
mucho de qué preocuparse. Ya no tie
nen como.

En este contexto, la buena noticia
es que las dos candidatos presidencia
les punteras han prometido impulsar
un desarrollo de capacidad de gene
ración eléctrica realmente histórico.

Sumando todo, Sheinbaum ha prome
tido unos 16,000 MW de nueva ca
pacidad, tanto fósil como renovable.
Xóchitl ha prometido desencadenar
la inversión privada, que en México
ya demostró que fácil puede desarro
llar 3,0004,000 MW de capacidad
por año. La mala es que ambas han
introducido limitantes. Sheinbaum

insiste en el límite del 5446, públi
coprivado, del presidente. Xóchitl en
que, a partir de determinada fecha,
no permitirá desarrollo de más ciclos
combinados.

No queda claro que, de cara a la
alerta de capacidad actual, el sistema
puede darse esos lujos. Mucho menos
con el nearshoring en puerta. ¿No
estamos apostando a crecer como
nunca?
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Balance semanal
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.34% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 168.29 a
1 68.87 pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 3.82% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 2.55 a
1 2.07 pesos. En valor de mercado per
dió 2,31 3.04 millones de pesos, Af

ALSEA La administradora de res
19 taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 0.33% al pasar de 73.45 a 73.69
pesos cada una. En lo que va del 2024
gana 14.85 por ciento.

m XSUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.32% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 528.22 a

526.54 pesos cada uno. »
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

2.85% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 62.52 a 60.74 pesos cada uno. En
el año avanzan 6.94 por ciento, Jl
¡ss^x BIMBO Los títulos de la panifica
| BWBOj r

dora más grande del mundo, su
bieron 0.67% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 68.62 pesos a
uno de 69.08. En valor de mercado ga
nó 2,039.49 millones de pesos.

I[¡OLSAGrupo Bolsa Mexicana de
W Valores perdió 683.76 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.
Sus papeles pasaron de 34.77 a 3o.57
pesos cada una, equivalente a una caí
da de 3.45 por ciento. Jí

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 3.8%, de 14.22
a 13.68 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En valor de capitalización
perdió 7,834.5 millones de pesos.

¦ fk. CHEDRAUI Las acciones de la ca
dena de tiendas de autoservicio

terminaron la semana con una caída de

5.72%, de 123.93 a 116.84 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 avanza
1 3.9 en el valor de sus títulos, i»

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 7.65%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 34.64 a 31.99 pesos cada uno. En
el 2024 pierden 3.85 por ciento. Ai

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.44% a

1,159.84 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1,1 26.24 millones de pesos.

FEMSA La dueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 0.64% a 205.5 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 7.01 por ciento. Af

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 1.98%
en la BMV a 266.15 pesos por unidad,
una pérdida en valor de mercado de
2,723.44 millones de pesos. Ai
carso GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso semanal de 3.75% a 138.19

pesos en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año muestran una pérdida de
27.1 1 por ciento. A»

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 3.02% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 193.15 a 187.32
pesos cada uno. En el 2024 pierden
6.38 por ciento. Ai

SENTERA Los papeles de la mi
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un retroceso de
5.59% a 26 pesos por unidad en la Bol
sa mexicana, desde los 27.54 pesos de
la semana previa. En el 2024 avanza
10.26 por ciento. Af

^ m j GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 3.45% a 49.25 pesos, desde
los 51.01 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 avanza 5.44 por
ciento. A»

SFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
1.25% a 1 73.36 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 1 3.54
por ciento. Af

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 0.47% a
102.51 pesos por título, y cerró con un
valor de capitalización bursátil de
798,040.3 millones de pesos. Ai

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas mas gran

de del mundo cerraron la semana pa
sada en la BMV con una ganancia en
su precio de 3.3% a 328.27 pesos por
unidad. En el año tienen un avance de

5.51 por ciento.

jfc KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 5.7%
a 36.25 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden 5.03
por ciento. Ai

KOF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una pérdida de

1.64% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 162.58 a 159.92

pesos cada uno. En lo que va del 2024
la emisora cae 0.65 por ciento. A»

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 0.26% a 15.06 pesos por
papel, desde los 15.1 pesos de la se
mana previa. En el 2024 avanza 6.36
por ciento. A»

LIVEPOL Las acciones de la cade

na de tiendas departamentales El
Puerto de Liverpool, tuvieron una pérdi
da de 5.36% durante la semana en la

BMV, al pasar de 145.62 a 137.82
pesos cada una. En valor de mercado
pierde 0.76 por ciento. A»
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LIVEPOL Las acciones de la cade

na de tiendas departamentales El
Puerto de Liverpool, tuvieron una pérdi
da de 5.36% durante la semana en la

BMV, al pasar de 145.62 a 137.82
pesos cada una. En valor de mercado
pierde 0.76 por ciento. A»

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 0.39% en la semana que
recién terminó, en la Bolsa mexicana, a
48.89 pesos cada uno. En lo que va del
2024 ganan 28.93 por ciento. Su valor
de mercado es de 41,972.08 millones
de pesos. A(

DMA Las acciones de Grupo Ae
_ oivm

oportuario Centro Norte, adm
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 160.32 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
3.44% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del presente año tienen una
caída de 10.81 por ciento. A»

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 36.23 pe

sos a uno de 32.29 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 10.87% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En lo que
va del 2024 pierden 14.17 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

63,546.72 millones de pesos.Ai

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 36.23 pe

sos a uno de 32.29 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 10.87% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En lo que
va del 2024 pierden 14.17 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

63,546.72 millones de pesos.Ai

JENOLES Los papeles de la mine
ra Industrias Peñoles bajaron

9.32% la semana pasada a 295.88
pesos cada uno en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del presente
año ganan 19.19 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 1 17,605.1 mi
llones de pesos. 4»
SS PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 3.1 2% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 174.84 pesos. En el 2024
acumula una caída de 4.83 por ciento.
Su valor de capitalización es de
72,291.89 millones de pesos. A»

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 3.5% la semana que re
cién terminó, pasando de 190.05 a
1 96.71 pesos cada una. En lo que va
del año suben 14.65 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 78,684 mi
llones de pesos.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 3.5% la semana que re
cién terminó, pasando de 190.05 a
1 96.71 pesos cada una. En lo que va
del año suben 14.65 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 78,684 mi
llones de pesos.

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 4.59% a 149.09 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 48,891.28 millones de pesos. Ai

VESTA Los títulos de la desarrolla
ves™

dora de parques industriales su
bieron 1.3% a 60.08 pesos cada uno
el viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2024 caen 10.9 por
ciento. Su valor de mercado es de

41,086.26 millones de pesos

s'/ WALMEX Los papeles de Walmart
* I * de México bajaron 0.76% en la
semana, al pasar a 64.36 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 tienen
una caída de 10.07 por ciento. Su va
lor de capitalización bursátil asciende
a 1.1 2 billones de pesos. Ai
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La mejor, AMX
LOS títulos de América Móvil, pro
piedad de Carlos Slim, ganaron
3.51% durante la semana pasada
en la Bolsa Mexicana de Valores,
al pasar de 1 5.08 a 15.61 pesos
cada una, siendo incluso, la emiso
ra con el mejor desempeño dentro
del S&P/BMV IPC.

América Móvil 15.61
isPESOS POR ACCIÓN

EN BAéT

3.51% f

La peor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más gran
de del mundo, pasaron de 1 0.83
a 9.54 pesos cada una, una baja
de 11.91% en la semana. En lo

que va del 2024 pierden 15.87
por ciento. Su valor de mercado es
de 26,41 6.55 millones de pesos.

10.83 Televisa |
HAI&fl PESOS POR

ACCION EN M

9ABR24
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La gran depresión

La llamada de atención del tipo de cambio

Enrique Campos Suárez

México es un país emergente,
con grado de inversión, con
altos rendimientos reales en

sus bonos gubernamenta
les, pero, al mismo tiempo,

con una de las divisas con más alta especula
ción en el mundo.

Este país mantiene una tasa de interés
real que da un descomunal premio a los que
ahorran en pesos. Un muy elevado costo del
dinero que está atorado en el laberinto de
tener que bajar las tasas de interés sin causar
mayores estragos inflacionarios en el proceso.
No es objetivo de la política monetaria

influir en el nivel del tipo de cambio, pero es
evidente que un país que mantiene grado
de inversión, que goza de una moneda de
enorme liquidez 24/7 y que da rendimientos
reales tan altos, invita a la compra de pesos
mexicanos.

Lo vimos en otros tiempos del Banco de
México y es una hipótesis difícil de compro
bar, pero es muy probable que un liderazgo
más sólido y con un mejor discurso desde la
cabeza del banco central hubiera implicado
una menor necesidad de elevar tanto la tasa
de interés.

Es un hecho que las presiones inflacio
narias globales se tenían que combatir con
total intransigencia por parte de los bancos
centrales.

México tuvo el acierto de iniciar ese pro
ceso antes que Estados Unidos, más a la par
de Brasil, por ejemplo, que es un competidor
directo entre los emergentes. La Reserva Fede
ral apretó rápido el paso, pero el Banxico de
plano se echó a correr hasta la histórica tasa
de 11.25 por ciento.
Hasta el año pasado, México era un país

con responsabilidad fiscal, con focos amari
llos por la conducción política de tintes auto

cráticos, pero confiable.
El punto es que la apreciación cambiaría

llamó la atención de los operadores del mer
cado de divisas para hacer buenos negocios
con un movimiento brusco de la moneda.

La ganancia ya no estaba, pues, en obte
ner rendimientos altos con los bonos del go
bierno, porque la salida de capitales externos
de los instrumentos gubernamentales supera
los 13,000 millones de pesos, sino apostarle
al juego del movimiento cambiarlo.

El cálculo de los expertos en Forex es que
ocho de cada 10 operaciones relacionadas
con el peso mexicano tienen que ver con
transacciones especulativas.
Al final, no hay pecado en ello, se com

pran y se venden acciones o futuros en un
afán de obtener con ello ganancias en los
mercados, esa es su naturaleza.

Pero, cuando un mercado como el del peso
mexicano, está dominado por esos impulsos,
puede acabar por afectar mucho más que
un precio de cambio de una divisa, puede
afectar toda una economía.

En 10 días la relación pesodólar pasó de
niveles de 16.26 a los 18.30. Alguien segu
ramente hizo un muy buen negocio, si entró
y salió dentro de esos márgenes de cambio,
pero una mayoría se queda nerviosa con la
posibilidad de estar atrapado en una depre
ciación pronunciada.
En tiempos de aguas tranquilas, México

era un oasis de buenos rendimientos con

puerta ancha y un gobierno medianamente
responsable.
Pero en momentos tan turbulentos como

este, con un gobierno fiscalmente imprudente
y con un pulso más autoritario, el país paga
las consecuencias de tirar tanta miel con las

tasas de interés y atraer a tantas abejas, para
no decir moscas, al mercado cambiarlo.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Con una trayectoria de 18 años,
Agencia i hace oficial su evolu
ción hacia Mexa Creativa, para
conectar a marcas con el "mexa

de a pie", un segmento que en
cuentra clave en México.

Se trata de una empresa con
un equipo experimentado que
se presenta como la Central de
Comunicación para sus clientes,
especializándose en la búsque
da de desarrollo de estrategias y
campañas que resuenen autén
ticamente con las necesidades

de sus clientes. La transforma

ción a Mexa Creativa representa
un paso hacia el futuro de la
mercadotecnia.

Esta empresa de Grupo UPAX
que, a su vez es parte de Gru
po Salinas, adelantan, creará
atractivas posibilidades para
marcas y negocios interesados
en conectar de manera auténti

ca y profunda con el corazón y
el alma de lo que llaman "mexa
de a pie".

Mexa Creativa tiene una

cultura de agencia vibrante y
orientada a servicios de comuni

cación y creatividad. La fortaleza
del equipo de Mexa Creativa
radica en su profundo enten
dimiento de las preferencias,
hábitos, necesidades, gustos y
barreras del "mexa de a pie".

Se destacará por realizar
expediciones vivenciales con

los clientes, experiencias únicas
en diversos contextos, que les
permiten establecer conexiones
sólidas y tomar decisiones estra
tégicas informadas.

Estrategia China

Grupo Industrial Saltillo, se
dice listo para competir con los
fabricantes chinos que están in
gresando en México. La empresa
considera que la presencia de
empresas chinas no representa
una amenaza, sino más bien una
señal de la creciente demanda

en el sector.

Ajustará sus estrategias y
ampliarán sus capacidades
en respuesta a esta tendencia.
Presume que inició un proceso
de expansión que culminará
en 2024 y están dispuestos a
seguir añadiendo capacidad en
México si la demanda continúa

creciendo.

Expresa su confianza en que
la situación financiera de la em

presa mejorará y que alcanzarán
un margen operativo de doble
dígito al final del año, viendo a
los fabricantes chinos como una

oportunidad para fortalecer su
posición en el mercado, demos
trando su capacidad de adapta
ción y liderazgo en la industria.

Llega Zenta Group

Zenta Group ha decidido expan
dir sus operaciones al mercado
mexicano. Se enfocará en servi

cios de transformación digital,
tecnología como servicio, TI,
software, ciberseguridad, datos e
Inteligencia Artificial para acom
pañar a las empresas mexicanas
en su adopción tecnológica.

Con la confianza de líderes

como Microsoft, Google y Ama
zon Web Services, busca conver
tirse en una empresa reconocida
en México en 2024 y expandirse
a Estados Unidos, y Canadá en
un futuro cercano.

Mario Zúñiga, fundador y di
rector global de Expansión, trae
bajo el brazo también a Santan
der, Femsa, Falabella, Cencosud,
CMPC, Copec, Transbank, Resiter
y PWC, entre otros. Ya veremos
cómo les va en nuestro país.

Acuerdo Exitoso

Total Play concretó con éxito
un acuerdo para refinanciar 519
millones de dólares de sus notas
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sénior por 575 millones de dó
lares con vencimiento en 2025,
por nuevas notas sénior con
vencimiento final en 2028. Este

refinanciamiento, que equivale
al 90 por ciento del monto total
de las notas con vencimiento

en 2025, extiende significativa
mente el perfil de deuda de la
compañía.

El monto del refinancia

miento es la suma del acuerdo

de permuta por 213.5 millones
de dólares de las notas sénior

con vencimiento en 2025, que
se comunicó el pasado mes de
febrero, y la aceptación de la
oferta de intercambio por 305.5
millones de pesos del remanen
te de 361.5 millones de dólares

dichas notas.

Este movimiento refleja la
confianza de los mercados finan

cieros en el cumplimiento de
los compromisos de Total Play
para fortalecer su estructura de

capital y mejorar sus perspecti
vas financieras.

Voz en Of f

La Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece)
impuso una multa de 1 millón
545 mil pesos a Gebr Knauf KG
y dos personas físicas por una
operación con términos distintos
a los autorizados, al incluir una
cláusula de no competencia no
expuesta inicialmente.

Esta empresa dedicada a la
fabricación de materiales de

construcción y placas de yeso,
tendrá que aprender a respetar a
sus potenciales clientes, por ello
la Cofece subrayó la importancia
de la transparencia en fusiones
y adquisiciones para prevenir
efectos negativos en los consu
midores y destacó su compromi
so con promover la competencia
económica.,.
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DMR

EMPRENDE

El Robín Hood
del blockchain
Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneur y Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus ttTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://linktr.ee/
BarEmprende

Desde muy joven conoció la pobreza y las Injusticias del
mundo. Por eso decidió usar la "magia" de la programación
para construirá través del blockchain, un acceso más
democrático a la riqueza
Tenía 21 años cuando su papá enfermó y
se quedó postrado en la cama para siem
pre. David Taylor tuvo que dejar la escuela
para hacerse cargo de la pequeña empresa
familiar de construcción en Arizona y de
su familia. Este hecho le cambió la vida.

"Estamos acostumbrados a no tener

Fecha: 22/04/2024

Página: 12

Area cm2: 704

1 / 3

Columnas Económicas

Genaro Mejia

Costo: 103,262

Página 77 de 80



cosas y a tener que depender de nosotros
mismos. Estamos acostumbrados a la
injusticia en el mundo", cuenta David.

En ese periodo David y su hermano
menor, Anthon, se hicieron más unidos.
Enfrentaron juntos la escasez de recursos
y compartieron también las dificultades
que sufrían los trabajadores mexicanos en
la empresa de su padre: "Los mexicanos
se convirtieron en nuestra familia y esas
personas nos ayudaron a sobrevivir".

A los 27 años, cuando sus hermanos
crecieron y se hicieron independientes,
David regresó a la escuela. Decidió es
tudiar informática porque buscaba una
profesión que le diera dinero.' 'Mi familia
perdió su casa durante la recesión. Fue un
tiempo muy duro", recuerda. "Yo quería
ser capaz de pagar la educación de mis
hijos, tener ropa, ¿sabes? Así que busqué
en Google los trabajos mejor pagados y
salió informática".

Poco después David y su hermano se
dieron cuenta déla "magia" que hay en
la programación, donde con sólo una
computadora puedes crear proyectos
increíbles y empresas que puedan ayu
dar a cambiar al mundo.

David hizo carrera como licenciado

en Ciencias de la Computación en varias
empresas. Incluso desarrolló proyectos
exitosos para compañías como Boeing
y Apple, donde trabajó hasta que empe
zó a sentirse vacío y poco feliz. Sintió la
necesidad de crear algo propio.

Así que estudió un MBA en el MIT
Sloan School of Management y comen
zó su aventura emprendedora, mientras
nacía su primer hijo.

Riqueza no sólo
para los ricos
David y Anthon se volvieron a unir. En
2022, cuando estaban participando
como emprendedores de otras cua
tro empresas, los hermanos dejaron
todo para fundar Etherfuse, con el
propósito de democratizar el acceso
a la riqueza por medio de la tecno
logía blockchain y de instrumentos
financieros seguros.

"Lo que es importante para noso
tros es que cada persona tenga la li
bertad de elegir qué riesgo tomar, en
cómo se invierte su dinero y que cada
persona tiene la capacidad y el acce
so a estas inversiones", dice David.

Dado que la tecnología blockchain
ya permite tokenizar activos financie
ros reales, Etherfuse lanzó los stable
nonds, que son la versión tokenizada
de bonos físicos emitidos por una na
ción soberana que combina lo mejor
de los dos mundos: un mayor rendi
miento del dinero en el corto plazo,
por un lado, y la seguridad de los bo
nos reales, respaldados por la deuda
soberana de algún país, por el otro.
El primer stablebond que lanzó

Etherfuse está respaldado en los Certi
ficados de Tesorería (Cetes), que emite
el Banco deMéxico, prácticamente sin
riesgo para el dinero de las personas,
ya que están respaldados por el ban
co central y la economía de México.

Además, conlosstablebondsmexi
canos cualquier persona en cualquier

parte del mundo puede invertir en
Cetes, logrando obtener un rendi
miento atractivo en el corto y me
diano plazos, además de un refugio
seguro para sus recursos en crip
tomonedas, libre de devaluaciones,
hiperinflaciones o problemas inhe
rentes del sistema bancario.

ParaDavid su amor por México vie
ne de ese tiempo que compartió difi
cultades con los trabajadores mexi
canos en la empresa de su padre. Esos
tiempos duros siguen siendo su ins
piración: "No podríamos haber so
brevivido sin confiar los unos en los
otros de esa manera".

Por eso no pierde de vista para qué
está aquí. "Estamos dispuestos a ha
cer algo en lo que creemos, incluso si
es difícil. Queremos mejorar el acceso
a productos financieros seguros para
que los más pobres entre los pobres
tengan formas sencillas y rápidas de
invertir en productos que hoy sólo
los ricos pueden aprovechar. Esa es
nuestra misión". ^
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semana especial
en autos nuevos:
¿cuáles llegaron?
ItaquímetroI

Guillermo Lira
Esta semana se presentó una va
riedad de autos nuevos en el mer
cado mexicano que son únicos en
su segmento, ya están a la'venta y
cada uno cuenta con distinto en
foque pero ofreciendo tecnología,
diseños o atributos especiales,
como los más de 1170 kilómetros
delKing de BYD en rango híbrido;
laprimera vagoneta "Sportwagon"
que se presenta en años en el país;
al igual que MG con más eléctricos
en un segmento nuevo, y el mer
cado de lujo de las camionetas no
volverá a ser el mismo con la nue
va Lexus GX que estará a la venta
en México este año.
Mención espeáalparalos sesen

ta años de Mustang que se celebra
ron esta semanayquenosdeja con
un auto de colección, el "Mustang
60 aniversario" que traerá el mo
tor V8 y transmisiones manuales
y automáticas, así como coupé y
convertible, pero solo habrá 1965
afortunados coleccionistas.
Revisemos como son distintos,

únicos y llegan esta la semana;

MG introduce eléctrico
Con una autonomía de 350 kiló
metros y hasta los 520 según la
versión, MG introdujo esta sema
na su nuevo MG4, el precio se co
loca como uno de los más compe
titivos en el segmento con459mil
900 pesos, en la versión de entra
da y llega a los 579 mil para la ver
si ón Extended Range. y aún quiso
vender una más elevada con laX

Powerde699milpesos.Y con este
tren motor se convierte en el más
potente de la marca con 429 caba

llos de potencia, con motor en el
eje trasero y delantero. Es un hat
chback eléctrico de gran rango, un
diseño vanguardista y es el tercer
vehículo de laplataforma en entrar
aMéxico, además de ser el primer
compacto 100% eléctrico.

Subaru crea Sportwagon
La división de SU, queponeapun
to los autos deportivos de Subaru,
trabajó en la WRX Sportwagon,
que luce una carrocería deportiva,
con uno de los mayores motores
de la marca, el 2.4 litros de 271 ca
ballos de potencia, turbo de 16 vál
vulas, el gran sistema de tracción
"SymetricalAllWheelDrive", ri
ñes de 18 pulgadas y en caja ma
nual de seis velocidades o automa
tica "lineartronic" de ocho veloci
dades con paletas al volante. Una
apuesta segura de Subaru, por sus
entusiastas más fuertes y que en
contrarán una vagoneta queno tie
ne comparación, en su comporta
miento tanto dentro como fuera
de camino y su configuración, los
precios sorprendieron. Inicia en
819 mi 900 pesos la manual, sube
a la "WRX Sport wagn CVT" en
899mil900pesosy a919mil900
la versión llamada tS CVT.

Lexus confirma GX
El director general de Lexus en
México, Héctor Hirata y Osiel Pi
ñal, director de marketing de laar
madora, meconfirmaron que Le
xus se mantiene en cinco distribui
doras pero manteniendo la priori
dad de la experiencia con la marca
y sus clientes definida como "Hos
pitalidad".
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